† 세상을 변화시키는 교회

차    례

I. 2010년 사목교서	7

II. 교구 사목목표 및 주요시책	10

1. 사  무  처	11

1) 사무처 / 11

2) 전산정보실 / 13

2. 관  리  국	15

3. 사  목  국	16

1) 기획실 / 16

2) 연구실 / 17

3) 일반교육부 / 18

4) 선교전례사목부 / 19

5) 가정사목부 / 20

6) 노인사목부 / 21

7) 성서사목부 / 23

4. 청소년국	24

5. 문화홍보국	27

6. 성  소  국	28

7. 특수사목부	29

1) 경찰사목위원회 / 29

2) 민족화해위원회 / 31

3) 순교자현양위원회 / 32

4) 일반병원사목부 / 33

5) 직장사목부 / 34

8. 사회사목부	35

1) 노동사목위원회 / 35

2) 노인복지위원회 / 37

3) 단중독사목위원회 / 39

4) 빈민사목위원회 / 40

5) 사회교정사목위원회 / 41

6) 서울가톨릭사회복지회 / 43

7) 정의평화위원회 / 45

8) 한마음한몸운동본부 / 46

9) 환경사목위원회 / 47

9. 생명위원회	49

III. 교육 및 사목계획	50

1. 부서별 교육 및 사목계획	52

1) 사목국 / 52

기획실 / 52

일반교육부 / 53

선교전례사목부 / 56

가정사목부 / 58

노인사목부 / 61

성서사목부 / 67

2) 청소년국 / 68

(재)서울가톨릭청소년회 / 69

유아부 / 73

초등부 / 79

중 · 고등부 / 83

청년부 / 86

중 · 고등학교사목부 (KYCS) - 가톨릭청소년문화연구회 (KYCS-CA) / 89

중 · 고등학교사목부 (KYCS) - 가톨릭학생운동 · 가톨릭동아리 (KYCS-Cell) / 92

대학생사목부 / 95

가톨릭스카우트 / 100

용문청소년수련원 / 105

3) 성소국 / 107

4) 특수사목부 / 109

경찰사목위원회 / 109

민족화해위원회 / 113

순교자현양위원회 / 115
일반병원사목부 / 116

직장사목부 / 120

5) 사회사목부 / 122

노동사목위원회 / 123

노인복지위원회 / 126

단중독사목위원회 / 129

빈민사목위원회 / 131

사회교정사목위원회 / 136

서울가톨릭사회복지회 / 140

정의평화위원회 / 157

한마음한몸운동본부 / 158

환경사목위원회 / 162

6) 생명위원회 / 172

2. 교구내 사도직 단체 교육 및 사목계획	174

1) 가톨릭군종후원회 / 174

2) 가톨릭노동장년회 / 176

3) 가톨릭노동청년회 / 178

4) 가톨릭여성연합회 / 180

5) 가톨릭청년성서모임 / 182

6) 기도수련 / 184

7) 꾸르실료 / 185

8) 노인대학연합회 · 사단법인 서울시니어아카데미 / 186

9) 레지오마리애 / 192

10) 사이버사목부 / 194

11) 성빈첸시오아바오로회 서울대교구이사회 / 195

12) 성령쇄신봉사회 / 197

13) 연령회연합회 / 201

14) 지속적인성체조배회 / 203

15) 청년성령쇄신봉사회 / 205

16) 파티마의세계사도직 (푸른군대) / 208

17) 평신도사도직협의회 / 210

18) 향심기도회 / 213

19) ME / 215

3. 교구내 피정 및 교육관 교육계획	217

1) 가톨릭교리신학원 / 217

2) 가톨릭성서모임 / 219

3) 살레시오교육회관 / 220

4) 상지피정의집 / 221

5) 성바오로교육관 / 223

6) 성바오로딸수도회 시청각통신성서교육원 / 224

7) 전 · 진 · 상 교육관 / 225

2010년 사목교서

“세상을 변화시키는 교회”

“너희의 빛이 사람들 앞을 비추어, 그들이 너희의 착한 행실을 보고

하늘에 계신 너희 아버지를 찬양하게 하여라”(마태 5,16)

친애하는 형제 자매 여러분!

하느님의 은총과 평화가 교구의 모든 본당과 가정에 충만하시기를 기원합니다.

우리 교구는 지난 한 해 동안 “신앙의 터전인 가정”을 사목목표로 설정하여 ‘가정 같은 교회’, ‘교회 같은 가정’ 그리고 ‘보다 나은 세상’을 실현하기 위하여 교구민이 다함께 노력하였으며 하느님의 은총에 힘입어 사목적 결실을 맺을 수 있었습니다.

교회는 언제나 세상과 유리될 수 없고 세상 안에서 빛과 소금이 되어야 합니다(마태 5,13-16). 따라서 올해 2010년의 사목목표는 ‘세상을 변화시키는 교회’로 정했습니다.

오늘날 우리 사회의 가장 큰 문제는 물질중심의 삶이 팽배하여 다른 모든 가치관을 무력화시킨다는 것입니다. 또한 물질 우선의 극단적인 가치관은 가난과 부의 양극화 현상의 심화를 더욱 부채질하고 있습니다. 나만, 우리만 괜찮으면 된다는 이기심과 배타적인 자세는 사회적 갈등을 더욱 심화시킵니다. 우리가 자기만족만을 위해 살려고 한다면 사회는 점점 더 분열되고 갈등은 깊어질 것입니다. 따라서 우리 사회가 풀어야 할 우선적인 과제는 상호불신과 반목, 분쟁의 원인이 되는 다양한 계층간의 갈등을 통합하고 마음의 일치를 이루는 것이라 생각합니다.

진정한 통합과 일치는 모든 이가 서로의 다름을 인정하고 평화로이 공존하는 방법을 찾아서 내가 먼저 상대방을 이해하고 양보하며 포용할 때에만 구체적으로 실현될 수 있을 것입니다. 이러한 시대의 어려움에 직면할수록 교회는 일치와 화해의 주님이신 예수 그리스도를 통하여 세상에 참된 가치와 평화를 심어 주고 증거해야 합니다.

“내가 사랑한 것처럼 너희도 서로 사랑하라”(요한 13,34)는 예수님의 가르침에 따라 우리가 먼저 솔선수범해야 할 것입니다. 그렇게 할 때 교회는 사랑의 신비를 살고 우리 사회의 빛과 소금이 될 것입니다. 오늘의 시대는 신앙인들의 역할이 더욱 중요한 때입니다. 그러기 위해서 우리 교회가 2010년도에 가야할 방향을 다음과 같이 제시하고자 합니다.

첫째, 우리 교회는 사랑을 실천하는 교회가 되어야 합니다. 특히 교회의 존재 목적인 선교 역시 초대교회가 그랬듯이(사도 2,42-47) 그리스도인의 삶을 통해서 가능합니다. 진정한 사랑은 삶의 실천을 통해 이루어집니다. 따라서 신앙인들은 각자 생활의 증거와 말씀의 힘으로 세상을 변화시켜야 합니다. 특히 신앙인들은 청소년과 어린이 교육 및 노인문제, 사회적 약자에 대한 사목적 배려를 더 많이 해야 할 것입니다.

둘째, 우리 교회는 스스로가 끊임없이 변화와  쇄신의 길을 걸어가야 합니다. 쇄신과 변화는 하느님의 뜻이며 동시에 현대 사회 안에서 교회가 찾아가야할 길입니다. 더불어 본당 사제들은 2009년 6월 19일부터 시작된 ‘사제의 해’를 맞이하면서 사제들의 주보성인이신 요한 마리아 비안네 신부님을 본받아 예수그리스도께서 보여주신 사목적 노력을 보여주어야 합니다. 또한 신앙인들은 문화 복음화에 힘써 세속 문화를 복음화의 가치로 변화시키도록 노력합시다. 사회의 올바른 발전을 위해 시대의 요구를 잘 알아듣고 이를 사목에 반영할 때, 교회를 통하여 세상은 변화하고 쇄신될 것입니다.

셋째, 우리 신앙인들은 각자 자신의 삶의 자리인 가정과 직장에서 복음을 실천하는 모범을 보이고 우리 사회의 물질중심․쾌락․소비주의․반생명 문화를 그리스도의 가치관으로 변화시키도록 해야 합니다. 하느님이 부여하신 인간의 자유를 억압하거나 죄스럽게 하는 세상의 제도나 조건이 있다면 정의의 규범에 일치하도록 개선해나가는 노력을 기울여야 합니다. 더불어 교구가 시행하고 있는 “고맙습니다 사랑합니다”운동에 적극 참여하며 실천합시다.

모든 신앙인은 세속을 향하여 주님이신 예수 그리스도의 부활과 생명의 증인이어야 하고 살아 계신 하느님의 표지가 되어야 합니다. 지금 바로 여기서 다함께 또는 각자의 몫을 따라 영신적 열매를 맺어야 할 것입니다(갈라 5,22). 아울러 가난하고 상처받은 이들의 권리를 되찾아 그들의 마음을 진심으로 돌보고 보살피는 것이야말로 진정한 교회의 사명입니다. 우리 신앙인들이 이 세상에 건설해야 할 하느님 나라는 진리와 생명의 나라, 거룩함과 은총의 나라, 정의와 사랑과 평화의 나라입니다. 모든 신앙인들은 그리스도의 은총을 받아 세상의 빛과 소금이 되어 우리 사회에 구원의 빛으로 더 밝게 빛을 비추어야 할 것입니다.

여러분 모두에게 하느님께서 주시는 지혜와 은총이 충만하기를 빕니다.

2009년 10월 8일

천주교서울대교구 교구장 추기경 정 진 석

II. 교구 사목목표 및 주요시책

교구 기본 방침

1. 사  무  처	11

1) 사무처 / 11

2) 전산정보실 / 13

2. 관  리  국	15

3. 사  목  국	16

1) 기획실 / 16

2) 연구실 / 17

3) 일반교육부 / 18

4) 선교전례사목부 / 19

5) 가정사목부 / 20

6) 노인사목부 / 21

7) 성서사목부 / 23

4. 청소년국	24

5. 문화홍보국	27

6. 성  소  국	28

7. 특수사목부	29

1) 경찰사목위원회 / 29

2) 민족화해위원회 / 31

3) 순교자현양위원회 / 32

4) 일반병원사목부 / 33

5) 직장사목부 / 34

8. 사회사목부	35

1) 노동사목위원회 / 35

2) 노인복지위원회 / 37

3) 단중독사목위원회 / 39

4) 빈민사목위원회 / 40

5) 사회교정사목위원회 / 41

6) 서울가톨릭사회복지회 / 43

7) 정의평화위원회 / 45

8) 한마음한몸운동본부 / 46

9) 환경사목위원회 / 47

9. 생명위원회	49

1) 사무처

1. 사 무 처

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	교구 업무	1-1 교구 제규정 정리 및 규정집 간행 1-2 교구 행정 업무 전산화 작업 추진 1-3 교구 안내도 제작
2	본당 업무	2-1 관할 구역 인구 10만 이상 본당의 분할 계획 2-2 본당 신설에 따른 관할 구역 재조정 2-3 공동사목 방향에 따른 업무 협조 2-4 본당 주소록 제작	관리국, 사목국과 협조
3	직원 관리 업무	3-1 직원 인사․복무․보수 규정에 따른 교구청 및 본당 직원 관리 3-2 사무장 및 사무원 연수 (1박 2일) 3-3 사무장 및 사무원 교육 (연2회) 3-4 신규 사무장 및 사무원 업무 교육 3-5 교구청 직원 연수 (1박 2일) 3-6 교구청 직원 야유회 3-7 각종 증명서 발급 3-8 교구청 직원 월례교육
4	성직자 관련 업무	4-1 성직자 사진첩․주소록 제작, 성직자 신분증 발급 4-2 성직자 인사카드 전산화 작업 4-3 고유기도, 전례독서, 성직자 주소록 게시판 게시 4-4 각종 증명서 발급
5	대외 업무	5-1 한국 천주교 중앙협의회 통계 업무 5-2 교황청 통계 업무 5-3 방인사제 명단 및 변동사항 보고
6	교구 문서고 정리 및 관리	6-1 교구 문서고 정리 및 정비 6-2 교구 문서고 관리

사무처

- 2010년도 사무장․사무원 연수 및 교육

◉ 연 수

	일 시	장 소	참가대상
1차	5월 12일(수) ~ 13일(목)	용문청소년수련장	사무장
2차	5월 26일(수) ~ 27일(목)	용문청소년수련장	사무원

◉ 교 육

	일 시	장 소	참가대상
1차	10월 21일(목) 오전 9시 30분	가톨릭회관 7층 강당	사무장, 사무원
2차	10월 22일(금) 오전 9시 30분	가톨릭회관 7층 강당	사무장, 사무원

- 2010년도 교구청 직원 연수 및 야유회

◉ 연 수

일 시	장 소	참가대상
4월 22일(목) 13:30 ~ 4월 23일(금)	용문청소년수련장	교구청

◉ 야 유 회

일 시	참가대상
10월 29일(금)	교구청

2) 전산정보실

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	통합 양업시스템 안정화	1-1 통합 양업 시스템 안정화 기반 확보 1-2 전국 교구, 관련기관 협조체계 강화 1-3 통합 양업 시스템에 이관된 데이터 정비작업 추진 1-4 새로운 기술 교육기회를 활용한 자체 기술력 제고 1-5 월별/년별 교세 통계 CBCK 보고
2	교구 및 본당 업무 지원의 내실화	2-1 묘지관리 프로그램 안정화 2-2 사제인사관리 프로그램 개발 2-3 인사도우미 프로그램에 대한 지속적인 기능 개선 2-4 관련 부서에 대한 업무지원 (청소년 사목시스템 개발 협력, 주일학교, 성소국 관련) 2-5 인사, 회계, 급여 업무에 대한 지속적인 지원 및 개선 2-6 그룹웨어의 안정적인 운영/지원 2-7 보고서 출력관련 모듈 (up-to-data) 2-8 교구 사목정보 지원 활동 2-9 교구 양업 시스템 신규 개발 2-10 교구 양업 신규 개발 시 본당 업무 및 인사도우미 등 연계 부분 수정 보완
3	사목/선교/복음화를 위한 인터넷 사이트 운영 및 관리	3-1 교구청 홈페이지 개발 및 운영관리 3-2 추기경님, 주교님 홈페이지 운영관리 3-3 성경, 성가, 성지, 성인 등 가톨릭 정보 관리 3-4 평화신문, 가톨릭신문 등 가톨릭 뉴스 서비스 운영 및 관리 3-5 가톨릭 UCC 업그레이드 및 운영 관리 3-6 가톨릭 신자를 위한 메일 및 캡슐 제공 관리 운영 3-7 굿뉴스의 각종 컨텐츠 운영 관리 업그레이드
4	기관/단체/부서 관련 홈페이지 개발 지원 또는 운영	4-1 평화화랑 홈페이지 운영관리 4-2 사이버사목부 인터넷 교리 및 결혼성공 명상실 개발 4-3 본당 기관 단체 웹호스팅 관리 4-4 인터넷 선교회 관련 운영 지원 4-5 각 부서 신규 홈페이지 또는 개편 관련 홈페이지 지원

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
5	네트워크 시스템	5-1 본당 양업 프로그램과 굿뉴스 접속을 위한 교구 백본망의 회선, 보안 장비 유지관리 5-2 교구청, 주교관, 명동성당, 교구청별관, 가톨릭회관 네트워크 유지관리, 장비 운영상태 점검과 노후 설비 교체 5-3 본당 네트워크 설비 운영 및 보안 상황 순회 점검 5-4 본당 회선 최적화를 위한 세부점검 및 회선 업그레이드 5-5 관리대상 장비 현황 점검 및 관리
6	서버 시스템	6-1 양업 시스템, 굿뉴스 서버 유지관리 및 보안 점검 6-2 통합 양업 프로그램의 시스템 운영 지원 6-3 스토리지 솔루션 유지관리 6-4 양업, 굿뉴스 데이터 백업 업무 6-5 서버 가상화 솔루션 도입 운영
7	교구 및 본당 사용자 지원	7-1 교구 업무의 원활한 진행을 위하여 각 사용자별 시스템 장애 복구 지원 7-2 사용자 공용 프로그램 구매 및 배포 7-3 통합 바이러스 백신 배포설치 및 유지관리 7-4 전산업무 능력 증진을 위한 교육 프로그램 진행 (KT On-line 교육시스템을 활용한 교육)
8	기타 업무	8-1 서버, VPN, 방화벽, IPS 등 네트워크 장비 유지보수 지원 8-2 교구별 상황에 맞는 네트워크 백본 시스템 구축 지원 8-3 전산교육장 운영 및 관리

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	재원의 확보	1-1 교구납부금 본당별 현황 통보로 적극적 수납 관리 1-2 본당 재정 파악을 통한 대여금 회수 연계 1-3 자금의 효율적 증식
2	재정의 운용	2-1 목적 적립금의 적정한 활용 2-2 자금운용계획에 의한 자금의 효율적 운용 2-3 교구자금 지원부서 예산 타당성 검토로 효율적 자금 지원 2-4 자금 지출 집행시 적정성 검토
3	회계 업무	3-1 예산․결산 및 각종 통계보고의 전산화 3-2 회계업무 전산화 정착 3-3 연말정산 본당업무 협조 강화 3-4 교구회계 전산업무의 매뉴얼 마련

1) 경리과

2. 관 리 국

관리국

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	재산의 효율적 관리	1-1 본당, 기관, 단체간의 업무협조 강화 1-2 건축에 따른 업무관리 철저 1-3 성당 신축에 대한 교구 차원의 감리업무 추진 1-4 전산화된 재산 프로그램 검토 및 관리 철저 1-5 본당 10개년 계획에 따른 신설본당 후보지 물색 및 관리 1-6 에너지 절약 관련 기기 및 차량관리 철저

2) 관리과

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	교회 묘지의 합리적 관리	1-1 납골묘지 분양 1-2 묘지 간선도로 보수 및 위험지역 배수로 공사 (수시) 1-3 관리비 납부 독려 1-4 묘지 소개 및 묘적부 프로그램 전산화 1-5 묘지 성당 및 사제관 건축 및 추모객 편의시설 마련 1-6 교구 및 본당 묘지 관리 방안 강구

3) 묘지관리과

4) 행정지원과

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	본당 및 기관단체 업무지원	1-1 본당 업무지도를 위한 순회 방문 1-2 기관 단체의 업무 지원 방문 1-3 기타 본당 및 기관단체 행정 지원 1-4 본당 사무행정 매뉴얼 마련 1-5 교구 산하단체 사무행정지침 마련

1) 기획실

3. 사 목 국

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	교구 중․장기 사목정책의 기획과 입안	1-1 사목지침서 제작 1-2 교구의 사목 효율성의 극대화를 위한 기획 업무 1) 본당 관련 자료수집을 통한 본당 현황 파악 1-3 각 본당 사목계획서 수립을 위한 지침서 제공 및 교육 1) 서울대교구 사목지침 설명회 계획 추진 2) 본당 사목계획 수립을 위한 실무자 기획연수 계획 추진 1-4 본당의 사목교서 세부지침 반영도 분석을 통한 현실적 사목방향 모색
2	보다 나은 사목을 위한 연대	2-1 교구청 내 타부서와의 연대 2-2 지역과 지구와 본당과의 연대 2-3 지구 교육 담당 사제들과의 만남 2-4 지구장 사제와 사목국 사제들과의 만남
3	[정보처] 기능을 위한 기획과 실천	3-1 교육, 피정, 전례, 행사 등 사목에 관한 정보센터의 역할 수행 3-2 ‘정보처’ 기능을 위한 다양한 형태의 외부 인력 구성
4	사목국 제부서의 업무 조정 및 지원 시스템 활성화	4-1 사목국 내 각 부서의 업무 조정과 효율성의 극대화를 위한 사목국 사제회합 4-2 사목국의 업무 및 직제 구조조정을 위한 사제연수 및 MT 4-3 사목국 제부서의 기능과 역할 재정비 4-4 4-3과 관련한 대외 홍보물의 제작과 편찬 4-5 사목국 내 제부서가 지역․지구․본당과 유기적인 관계를 맺도록 지원 협조 4-6 사목국 내 제부서 업무가 통합적 차원에서 유기적으로 이루어질 수 있도록 필요시 업무 조정
5	사목국 산하단체 관련업무	5-1 사목국 산하단체 재정비 및 규정안 마련 5-2 교구 회의 보고자료 준비 및 결과 정리, 보관, 배부

사목국

2) 연구실

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	사목 연구 및 조사 분석	1-1 교구의 조사 분석 업무 1-2 본당 신앙생활 실태조사 1-3 사목국 제부서 연구 지원을 위한 실태조사 1-4 조사 분석 보고서 발간
2	교재 발간 및 교육, 보급	2-1 예비신자를 위한 교리교육 교재 발간 2-2 평신도 양성을 위한 교재 발간 2-3 신자 재교육을 위한 교재 발간 2-4 프로그램 교육 2-5 교재 보급
3	사목자료 편집	3-1 소공동체와 영적 성장을 위한 길잡이 편집 3-2 사목국 제부서 발간 교재 편집

3) 일반교육부

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	사목교서에 따른 업무	1-1 사목지침에 따른 업무 및 교육 1-2 장기적인 사목 방향 수립
2	교육의 역할 분담 및 연계	2-1 지구․지역․교구의 역할 분담 및 유기적 협조체제 구축 2-2 지역․지구 교육 담당 사제와의 연계
3	본당 사목 지원	3-1 본당 사목자료 발표의 장 마련 및 본당 사목자료 제공 3-2 본당 사목위원 양성 1) 신임 사목위원 교육 2) 사목위원 교육 (분과별) 3-3 본당 수도자 양성 1) 본당 수도자 연수 3-4 교육에 평신도 참여 확대 1) 삼위일체 리더십
4	소공동체 봉사자 교육의 활성화	4-1 지역․지구․본당 차원의 남성 여성 구역(반)장 교육 확산 및 정착을 위한 지원 1) 소공동체 활성화를 위한 지속적인 배려와 자료 제공 2) 소공동체와 영적 성장을 위한「길잡이」월1회 발행 4-2 구역장․반장 교육 및 피정 1) 여성 구역(반)장 월례연수 2) 구역장․반장학교 1단계(지구), 2단계(지역), 3단계(교구) 3) 구역반장을 위한 전례 특강 4) 구역반장을 위한 성경 특강 5) 남성 구역봉사자 피정 6) 남성/여성 총구역장 피정

4) 선교전례사목부

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	사목교서에 따른 업무	1-1 사목지침에 따른 업무 및 교육 1-2 선교를 위한 장기적․단기적 계획 수립 1-3 선교를 위한 지역차원․지구차원의 사목적 지원
2	사목국 교육의 단계적 이관	2-1 일선 본당의 선교사례 자료 수집 및 제공 - 활성화 방안 모색 2-2 지구 및 본당의 사목자와 평신도 선교 책임자와의 만남 정례화
3	평신도 양성	3-1 선교 교육 : 지구 혹은 지역 차원의 교육을 준비하면서, 우선적으로 교구에서의 선교학교 실시 3-2 전례 봉사자 교육 : 수도자 성체분배권 교육, 성주간 전례교육, 전례학교, 전례 꽃꽂이 학교 3-3 예비신자 교리 봉사자 교육 -「함께하는 여정」Ⅰ,Ⅱ,Ⅲ단계, 심화교육 실시 - ‘단계적 입교 교육’ 의 보급 전파 3-4 해외선교 촉진
4	복음화 2020운동	4-1 교구내 선교, 예비신자 교리 체제를 검토, 보완하여 복음화 2020을 이끌어 주기 위한 노력

5) 가정사목부

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	본당 가정사목 활동 지원	1-1 본당 가정사목 실무자연수 1-2 본당 파견을 위한 가정 관련 특강 강사 소개 1-3 교구장 성가정 축복장 발행 1-4 가정사목 관련 자료 제공
2	부부를 위한 사목적 배려 강화	2-1 서울대교구 부부여정 2-2 약혼자주말 (Engaged Encounter : EE) 2-3 서울대교구 혼인강좌
3	가족관계 프로그램 운영	3-1 가족관계 프로그램 1) 낙태상처 치유 프로그램 및 월례미사 (‘희망으로 가는 길’) 2) 예비부모학교 3) 부부태교교실 4) 부모성교실 5) 가족관계의 상처와 치유 피정 6) 가정성화와 생명수호를 위한 월례특강 및 미사 7) 소공동체 교재 ‘길잡이’ 수록 가정기도 8) 레지오 단원들의 가정성화를 위한 ‘가족사랑 나눔’ 제공 3-2 상담 프로그램 1) 가정문제 상담 2) 성경가훈 상담
4	교구 가정사목 네트워크 구축	4-1 본당·지구·교구 연계 가정사목 활성화 4-2 교구 내외 가정사목 관련 기관 및 단체와의 긴밀한 협력

6) 노인사목부

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	노인사목의 활성화 - 교육ㆍ문화ㆍ예술 활동 - 복지 지원	1-1 지구 노인사목 담당 사제 및 수도자 연수 1-2 노인분과장 및 노인관련 단체장 연수 1-3 노인사목부 연수 1-4 노인사목연구위원회 1) 노인사목연구위원회 월례회의ㆍ연수ㆍ피정 2) 노인사목연구위원회 연구 활동 - 교재 개발 및 교육활동 - 예비노인을 위한 노년준비교육 1-5 본당 노인데이케어센터 운영 사업 1-6 시니어 기자단 활동 - 시니어 잡지 발행 1-7 노인사목문화지원회 활동을 통한 본당 지원 1) 노인 영성 프로그램 개발 및 지원 활동 (피정, 교육, 교리서 개발, 노인교리교사 양성 등) 2) 노인문화 활성화 지원활동 (노인전례단, 노인성가대, 노인자원봉사활동, 경로 모임 등) 2009년 사목교서 1-8 노인에 관한, 노인을 위한, 노인에 의한 다양한 문화 예술 행사 개최
2	새로운 가톨릭 노인문화 창달 : Young-old를 위한 가톨릭 영 시니어 아카데미	2-1 가톨릭 영 시니어 아카데미 1) Young-old를 위한 2년제 학교 운영 2) 본당 프로그램으로 확산하여 가톨릭 영 시니어 아카데미 분교 설치 3) 서포터즈, 인스트럭터 과정을 통한 또래 강사 양성 4) 클럽 활동 및 연구회 활동을 통한 문화 활동 2-2 노인영성 강화 1) 가톨릭 영성을 통한 웰빙(Well-being)-웰다잉(Well-dying) 프로그램 운영

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
3	노인대학연합회를 통한 노인교육 활성화 : Middle-old를 위한 가톨릭 미들 시니어 아카데미	3-1 노인대학 봉사자 월례교육 및 특별교육 3-2 노인대학 봉사자 양성교육(초급, 중급과정) 3-3 노인대학 동아리 강사 양성 과정 운영 (노인웃음치료사, 노인음악지도사, 노인무용지도사, 전례무용지도사, 노인풍선아트지도사, 노인놀이지도사, 시니어NIE지도사, 노인민요지도사 등) 3-4 노인대학 신입봉사자ㆍ봉사자ㆍ학장ㆍ부학장ㆍ교무 연수피정, 연수캠프 3-5 강사뱅크 운영을 통한 노인대학 동아리 및 특강 활동 강화 3-6 <성경 73> 봉사자 교육 3-7 노인대학 반별 나눔 활동을 위한 교재 발간 3-8 정기총회, 노인의 날 경축행사, 봉사자의 날 축하행사 개최활동 3-9 지구 학장 회의 방문을 통한 지원활동
4	Old-old를 위한 가톨릭 올드 시니어 아카데미	4-1 Old-old를 위한 경로 모임 자료 발간 4-2 Old-old를 위한 교재 발간 4-3 시니어 기도 모임 자료 제작 4-4 노인사목문화지원회를 통한 경로 모임 지원활동
5	사단법인 서울시니어아카데미 사업 진행 : 사회단체와의 연대 사업	5-1 서울시 9988 어르신 프로젝트 사업 수행 1) 노년준비교육: 어르신 인문학 아카데미 - 노후설계, 노후경제, 노후건강관리와 웰다잉 30시간 이수 - 교육이수자를 대상으로 노인자원봉사활동 구성 - 다양한 클럽 활동을 통한 활기찬 노년 활동 제시 2) 노인 일자리 사업 - 노인의 건강한 유휴인력을 활용하여 사회 재취업 5-2 여성발전기금 사업 1) APPLE(Active Pride Peace Learn Emotion) Senior Women 사업 - 1‧3세대 통합을 위한 건강 가족 프로그램 5-3 노인복지기금 사업 1) 노인자원봉사아카데미 운영 - 건강하고 활기찬 노인들을 위한 자원봉사 활동 유도 5-4 미들 시니어를 위한 문화ㆍ예술 클럽 활동 사업 - 시니어센터 활성화

7) 성서사목부

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	성서사목의 활성화	1-1 교구내 각 본당 성경교육 실태 조사 및 통계 작성 1-2 교구내 성서사도직 및 수도회 성경교육 실태 조사 및 통계 작성 1-3 각각의 성서교육 프로그램이 본당 사목회 교육분과에 통합되도록 유도 1-4 신자들의 다채로운 요구에 부응하는 전문적인 강좌의 증대
2	성서공부의 다양화와 저변 확대	2-1 신자들이 다양한 성서사도직 프로그램을 자신에 맞게 선택 할 수 있는 종합적 정보 제공 2-2 신자 재교육을 위한 성서 프로그램의 개발과 보급
3	교구내 다양한 성서사도직의 활성화	3-1 성서사도직간의 교류와 협력, 그리고 정기적인 회의를 통해 미래적 전망을 모색 3-2 본당에서 특강이나 신자 재교육을 위해 성서를 강의 할 사제와 수도자에 대한 정보의 확보와 운용 3-3 성서사도직간의 원활한 인적 교류와 정보 공유 3-4 성서사목 연구위원의 확보
4	성서교육 프로그램 운영	4-1 성서못자리와 구약특강 운영 4-2 성서대학 운영 예정

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	사목교서 및 시노드에 따른 업무	1-1 교구 사목교서의 방향과 함께하는 교육 사목 1-2 시노드 후속 교구장 교서에 따른 실천 1-3 청소년, 청년 사목규정집 마련
2	영유아 신앙교육의 활성화	2-1 유아 예비교사 아카데미 활성화 2-2 본당 내 유아방 전문교사 양성 2-3 영 유아 신앙교육을 위한 연구 및 교구교재 개발과 제작 2-4 영 유아 부모들을 위한 교육프로그램 제작
3	청소년 사목을 위한 다양한 접근 및 지원체계확립	3-1 청소년 특성화 본당 ‘청소년 문화공간 [주]‘ 보급 설립 추진 3-2 청소년 사목 전산화(‘본당․교구 시스템‘) 추진 3-3 청소년 청년들을 위한 캐릭터 이미지 사업의 확대 (온라인 쇼핑몰 청국장) 3-4 청년사목센터(CYC) 건립 및 운영 3-5 청소년 만남의 장 마련(청소년 축제) 3-6 청소년 청년 문화 동아리 육성 및 지원 3-7 학교 사목을 위한 사목적 배려 및 폭넓은 지원 3-8 학교CA 및 KYCS 활성화 3-9 장애 청소년들을 위한 신앙교육 확대 (장애아부 주일학교 확대실시) 3-10 고3 등 수험생과 군입대자에 대한 사목적 배려 확대 3-11 초등학생들의 성경쓰기 활성화 3-12 유아, 유치부 주일학교의 활성화 3-13 주일학교 자모회를 위한 교육프로그램 및 자료 제공
4	청소년 사목의 전문성 강화 및 사목관련 정보 제공 및 공유	4-1 청소년 사목관련 전문사제 양성 4-2 청소년 청년 담당 수도자 및 사목위원 연수 4-3 지역별 청소년 청년 담당 사제 연수 4-4 대학생 사목을 위한 협력 본당 지정 추진

청소년국

4. 청소년국

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
5	청소년 법인운영	5-1 가톨릭 청소년지도자 양성 5-2 구립 및 시립 시설 운영 (서초유스센타, 성동 청소년수련관, 보라매 청소년수련관, 우면산 독서실) 5-3 청(소)년 문화공간 [주] 운영 (명동, 역촌동, 동교동) 5-4 국가 보건복지가족부 행사(청소년 박람회 등) 및 지방자치단체 청소년활동 참여 5-5 대 사회 선교 및 복음화 기초마련 5-6 청소년 활동 지원 센터 전문 지도자 운영 5-7 청소년 국제교류의 확대(재외 동포 청소년 모국방문사업, 청소년 및 청년 해외성지순례 및 자료실 운영, 청소년 청년 지도자 국제 교류 확대)
6	청소년 교육 자료의 제공	6-1 가톨릭 디다케 발행 6-2 중고등학생을 위한 견진교리서 발행 6-3 초등학생을 위한 시기별 성서쓰기 발행 6-4 초등부 주일학교 교재 개편 보급 6-5 유초등학생을 위한 가정교육 학습지 보급 6-6 유아들을 위한 시청각 프로그램 보급 6-7 첫영성체 교재 보급 6-8 교육자료 제공을 위한 on-line 자료실 운영의 활성화 6-9 주일학교 교리교육을 위한 교육도구 제작
7	청소년 청년 사목을 위한 연구	7-1 사회적 환경 변화에 따른 주일학교 운영연구 7-2 주일학교 교재 개편 7-3 청소년 청년 사목에 대한 데이터 bank 연구

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
8	청소년 사목을 위한, 본당 주일학교 역량 강화 프로그램 지원 (서초유스센터, 성동청소년수련관, 보라매청소년수련관)	8-1 본당 주일학교 지원‧지지 사업 강화 및 네트워크 구축 8-2 주일학교 활동에 대한 다양한 프로그램 개발 및 지원 (국가 인증 수련활동 프로그램 개발, 배급, 지원) 8-3 주일학교 운영관련 컨설팅 기반 마련 8-4 주일학교 중고등부 활성화를 위한 청소년 자원봉사 시스템 보급 8-5 주일학교 교사 역량강화 사업 (리더십, 상담교육 강화) 8-6 주일학교 체험학습 및 캠프(여름, 겨울) 개발 및 지원 8-7 가족역량 강화사업(부모‧부부‧자녀교육 및 대화법) 8-8 청소년 상담프로그램 개발 및 지원 사업 (성격 및 심리유형 검사, 좋은 친구 되기, 진로상담, 인터넷중독 예방 등) 8-9 청소년사목 활성화 세미나 및 사례 발굴 8-10 청소년 프로그램 공모전 및 세미나 지속
9	청(소)년 문화공간 [주]를 활용한 청소년 쉼터로서, 다양한 프로그램 지원 (명동 [주], 역촌동 [주])	9-1 카페테리아, 인터넷존, 도서존, 보드게임 존 운영 9-2 청소년대상 무료 대관 가능(동아리 공연, 모임, 회의 등) 9-3 부활, 성탄, 수능, 청소년의 달 이벤트 프로그램 기획, 실행 9-4 공연문화 프로그램 개발 및 운영 9-5 놀토체험학습, 환경보존프로그램 개발 및 운영 9-6 청소년 국제감각향상 프로그램 개발 및 운영 9-7 본당 주일학교 프로그램 수련관과 연계 9-8 청소년 리더십 프로그램 수련관과 연계 9-9 상담프로그램 수련관과 연계 (성격유형검사, 인터넷 중독, 또래상담자 양성교육, 부모교육, 분노조절 캠프, 성교육 등)

5. 문화홍보국

문화홍보국

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	대내 홍보 활동	1-1 교회 내 공식적인 홍보 역할 1-2 교회 언론사와 정보 교환 1-3 각 교구 홍보국과 정보 교환 1-4 서울주보 편집과 발송 1-5 서울주보 인터넷 업로드 1-6 선교 단행본「안녕하세요」제작 및 보급 1-7 교구의 각종 홍보물 제작 1-8 신간, 음반, 영상, 전시, 공연, 연주회 등 홍보 1-9 교회의 각종 홍보 매체 및 문화 활동에 대한 지원 1-10 일간지의 교회 소식 메일링 서비스 1-11 가톨릭 인터넷 굿뉴스에 보도자료 게재 1-12 가톨릭 인터넷 굿뉴스 ‘가톨릭뉴스’ 홈페이지 관리 1-13 언론홍보를 위한 명예기자 모임 기획 1-14 서울대교구 매스컴 위원회 활동 지원 1-15 서울대교구 언론인 협의회 운영 협조 1-16 주보 광고 내용 검열위원회
2	대외 홍보 활동	2-1 교구 대변인 및 교구장 홍보비서 역할 2-2 교구장 인터뷰, 취재요청 조율과 관련 자료 제공 2-3 교구․각 기관별 행사 소식 보도자료 작성, 일반 언론 매체에 제공 2-4 가톨릭 관련 인물, 행사의 기초 자료와 취재원 섭외, 연결 2-5 언론사의 가톨릭 관련 자료 요청시 사안별 자료 수집, 제공 2-6 가톨릭 관련 기사․보도 모니터링 2-7 언론사 종교담당 기자단 관리 2-8 사안별 기자간담회 개최 2-9 서울대교구 생명위원회 홍보대사 관리 2-10 국외 가톨릭 주요 언론사에 한국 가톨릭교회 기사 송출

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	성소자 발굴과 교육	1-1 성소 계발을 위한 홍보 1) 성소주일 행사를 통한 성소의식 고취 2) 성소주일 교황 담화문 및 특별 강론을 위한 자료 제공 3) 성소 월보(부르심)와 홈페이지를 통한 성소 정보의 지속적인 제공 4) 졸업 및 입학 시기에 맞춘 홍보 1-2 성소 계발을 위한 교육 1-3 동성고등학교 예비신학생반 지원 1-4 각 본당 성소자 모임 지원 1-5 예비 신학생 모임 운영 1) 학년 초 예비 신학생 모집 2) 예비 신학생 각 반 운영 3) 성소자 상담 4) 예비 신학생 지도자 연수 주관
2	사제 양성 기도 후원	2-1 사제 양성 및 성소자 증가를 위한 기도 후원 (성소후원회 회원) 2-2 기도문 제작 및 보급
3	성소후원회 모금 및 운영	3-1 성소후원회 홍보 및 관리 3-2 유공회원 확보 3-3 특별후원단체 관리 3-4 각 본당 성소후원회 임원교육 및 피정
4	각 교구 성소 담당자 교류 및 정보교환	4-1 각 교구 성소 담당자 모임 참가
5	홈페이지 운영	5-1 예비 신학생, 성소후원회 게시판 운영 5-2 성소국 월보(부르심), 본당 성소자 모임 자료 게시 5-3 각 교구 성소국과의 관계 유지

6. 성 소 국

성소국

1) 경찰사목위원회

특수사목부

7. 특수사목부

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	위원회 사업	1-1 각 경찰기관별 교우 관리 및 교육 1-2 경우회(은퇴 경찰관) 조직 및 활성화 프로그램 개발 1-3 경찰기관 내 경신실 관리 1-4 가톨릭 비활동 경찰기관에 대한 선교적 준비 및 지원 1-5 후원회 결성 및 관리 프로그램 개발 1-6 각 경찰기관 가톨릭 교우회 활성화를 위한 프로그램 개발 1-7 각 경찰기관 간식지원 및 관리
2	각 경찰기관 가톨릭신자 복음화	2-1 각 경찰기관 교우회 성서모임 및 기도모임 도입 2-2 각 경찰기관 교우회별 성지순례 프로그램 지원 2-3 각 경찰서 교우회 세부 부서 마련 및 신앙생활 교육․ 참여지도 2-4 각 경찰기관 교우들과 그 가족들을 위한 피정 실시 2-5 각 경찰기관 가톨릭 교우들의 신앙생활 활성을 위한 재교육 2-6 경찰 및 그 가족들을 위한 월례미사 실시 2-7 각 경찰기관 쉬는 경찰교우를 위한 지속적 방문 및 신앙생활 유도
3	전ㆍ의경 복음화	3-1 신앙의 활동으로 사회봉사활동 기회 확대 (노인대학 방문, 장애인 복지관 등) 3-2 전·의경들을 위한 문발 교리 교육지를 통한 교리 교육 확대 실시 3-3 전·의경 대원을 위한 상담교육 3-4 전·의경 복음화를 위한 소양교육 및 인성개발 프로그램 개발 3-5 전·의경 정서 함양을 위한 공동 모금 프로그램 개발 3-6 비신자 전·의경을 위한 예비신자 교육 및 세례 3-7 각 경찰기관 전·의경들을 위한 월례미사 3-8 전·의경들을 위한 피정 및 캠프 진행
4	유치장 사목	4-1 각 경찰기관 유치장 사목 조직 체계화 및 유치장 사목 전문화 교육 4-2 유치장 사목을 위한 자원봉사자 양성 프로그램 개발 4-3 유치인들을 위한 인성, 교육 프로그램 개발

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
5	경찰사목 선교사 및 봉사자 양성	5-1 선교사 양성을 위한 주간 신앙강좌 실시 5-2 선교사들을 위한 월례 영성교육 실시 5-3 선교사 영적성장을 위한 교육 프로그램 실시 (심리상담교육) 5-4 청년 봉사자 양성과 활동 프로그램 5-5 선교사 및 청년 봉사자 영적 성장을 위한 교육 및 피정 실시
6	문화선교 사업	6-1 사회복지 및 예술심리치료 프로그램 1) 탈리다쿰 영성강좌 2) 표현예술 프로그램 : 경찰기관, 경찰기관 종사자 자녀, 선교사 교육, 심리상담 지도사 양성과정 3) 전·의경들을 위한 인성교육 (HAT 프로그램) 4) 청소년 봉사자 모임 5) 문화행사 (콘서트 / 가톨릭 경찰교우 미카엘피정 / 캠프) 6) 전·의경을 위한 인성교육 (PPT 교육자료 활용)
7	연대활동	7-1 각 경찰기관 가톨릭 교우회 행사 및 활동 프로그램 지원 7-2 각 경찰기관 가톨릭 경찰 체육동호회 프로그램 지원 (몸사랑 에파타, HAT 동호회) 7-3 각 본당 사회사목분과 경찰사목위원 연합회 조직 및 정기 모임 활동 7-4 경찰기관 가족 지원을 위한 신앙 프로그램 개발 7-5 경찰기관 인근 관할 본당과의 연계성 확대 및 정보 교류 7-6 경찰병원 전·의경 환자 방문 7-7 경찰사목 지역담당 협력사제단 조직 및 모임 구성 7-8 본당 사도직 단체에 경찰교우들의 적극적인 참여 활동 권유
8	홍보활동	8-1 월간 소식지 발간 8-2 후원회 홍보와 지원체계 마련 8-3 경찰기관 인근 관할 성당 주임 신부 방문 8-4 경찰사목위원회 홈페이지 관리 운영 최대화 8-5 경찰사목위원회 행사 동영상 제작 및 지원 8-6 경찰사목위원회 주보 발간 및 관리운영 8-7 선교활동을 위한 경찰사목위원회 활동 자료집 발간

2) 민족화해위원회

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	민족화해 추진 (북한동포돕기)	1-1 민족의 화해와 일치를 위한 미사 및 기도운동 1) 명동대성당에서 매주1회 미사 봉헌 2) 후원회 월례미사 1-2 민족화해를 위한 교육 및 홍보 1) 후원회원을 위한 행사 개최 2) 15주년 기념 세미나 3) 소식지 책자 발간(정기간행물) 4) 홈페이지 개정 1-3 북한 동포돕기 및 캠페인 전개 1) 황해남도 남포 콩기름 공장 지원 2) 평양 어린이 영양제 공장 지원 3) 북한동포돕기 단식운동 및 2차헌금 실시 4) 각 본당 순회 후원회 회원 모집 전개
2	통일사목 준비	2-1 참회와 속죄의 성당 운영 1) 센터 및 성당 완공을 위한 모금 활동 2-2 센터의 효율적 운영방안 모색 1) 북한사회 변화에 따른 효율적 사목 대처 방안 모색 2-3 통일사목 인력 양성 1) 새사제 교육 2) 신학생 교육 3) 민족화해학교 심화 교육 실시 : 통일사목을 위한 평신도 지도자 양성 2-4 통일교리서 제작 1) 북한 동포들이 쉽게 이해할 수 있는 교리서 연구 2) 관련 세미나 개최
3	북한 이탈주민 사목	3-1 남한사회 적응 지원 1) 양천 평화의 집(북한이탈주민 쉼터) 운영-빈민사목위원회와 공동으로 2) 하이모(하나를 이루어 가는 모임) 진행

3) 순교자현양위원회

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	순교자 현양운동	1-1 순교자 현양 및 신심미사 봉헌 1-2 ‘하느님의 종’ 순교자와 증거자의 시복시성을 위한 기도와 미사봉헌 1-3 순교자현양회 합창단 연주 활동
2	성지순례 운동	2-1 서울 및 타교구 소재 및 해외 성지순례 2-2 신자 재교육 및 예비신자 교리교육을 위한 성지순례 2-3 해외 교포 및 외국인을 위한 성지순례 2-4 순례지 코스 개발 2-5 성지순례 목적의 구현 및 심화
3	순교 신심의 체험	3-1 순교자 현양특강과 미사봉헌 3-2 성지안내 봉사자 양성 교육 실시 3-3 순교신심 고양을 위한 특강과 피정 3-4 성지순례기 및 순교자 전기 감상문 공모
4	나눔의 실천운동	4-1 회원 모집 및 순교자 현양사업을 위한 모금활동 4-2 김대건 성인 기념사업회 활동 전개(장학사업 등) 4-3 김대건 성인 기념사업회 회원 모집 및 모금활동 4-4 순교신심의 구체적 실천운동 전개

4) 일반병원사목부

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	원목의 전문화	1-1 원목자 정례모임 1) 원목자 월례교육 2) 원목사제 월례모임 3) 원목수도자 월례모임 4) 원목사제 피정 5) 원목수도자 연수 1-2 원목자 임상사목교육 (CPE) 1-3 환자를 위한 사목적 배려 1) 원목자․봉사자의 환자방문 확대 2) 병자성사, 병자영성체, 방문기도 확대
2	원목봉사자 교육	2-1 원목실 협력자 양성 교육 1) 원목봉사자 교육 제Ⅰ과정 (병자방문교육) 2) 원목봉사자 교육 제Ⅱ과정 3) 원목봉사자 교육 제Ⅲ과정 4) 원목봉사자 보수교육 2-2 원목봉사자의 날
3	교우회의 활성화	3-1 교우회 영적성장을 위한 활동 적극 지원 1) 교우회 성지순례 적극 권장 2) 각 병원별 병원 내 미사에 적극적 참여 유도 3-2 선교활동 활성화 1) 냉담자를 위한 지속적 방문 및 신앙생활 유도 2) 비신자를 위한 예비신자 교육 및 세례
4	병원사목의 활성화	4-1 일반병원 사목의 역할 활성화 1) 원목자 춘․추계 연수 2) 신입원목자 연수 3) 성체분배자 교육 4) 교우회 연례피정 5) 송년감사모임 4-2 원목실 근무자 교육 4-3 각 병원 천주교원목실 방문
5	대외활동	5-1 대외업무 1) 각 병원 원목실 개설 추진 2) 각 수도회 장상 면담 3) 신학생 현장체험

5) 직장사목부

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	직장공동체의 활성화	1-1 직장공동체 현황 정리 및 지속적인 관리 1-2 비활성화 직장공동체 사목방문 1-3 총무협의회를 통한 의견 수렴 및 연대강화 1-4 교우협의회에 대한 다각적 지원방안 검토
2	직장공동체의 복음화	2-1 소공동체 모임 강화 2-2 직장 복음화 특강 2-3 직장인을 위한 영성교재 연구 및 교육 2-4 피정, 성지순례 연1회 이상 참여 권장 2-5「가톨릭직장인」월1회 발간 2-6 봉사자 양성 및 교육
3	행동하는 신앙인	3-1 이웃의 고통에 동참 1) 사회복지시설 후원 및 봉사활동 권장 2) 체험사례 전파 3-2 선교하는 신앙인 1) 견진성사 교리반 운영 및 견진성사 2) 냉담․혼인장애 신자 회두
4	지역 사제단과의 연계	4-1 지구 및 본당단위별 직장공동체 지원요청 (각 지구 지구장 및 본당주임신부와 주변 직장공동체 연계) 4-2 각 직장공동체 미사담당 사제 정기모임 4-3 부제학교와 연계 직장공동체 체험기회 마련
5	스포츠 사목의 활성화	5-1 국가대표 선수 및 선수촌 직원을 위한 신앙 활동 지원 1) 미사 봉헌 2) 성경 교육 3) 예비신자 교리반 운영 5-2 스포츠 선교단 결성 5-3 봉사자, 상담사 양성 및 교육

1) 노동사목위원회

8. 사회사목부

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	노동계의 복음화	1-1 노동계 안에서 교회의 활동을 연결, 조정 1-2 가톨릭 액션 (가노장, 가노청, 어린이 사도직) 운동들의 확장과 활성화 1-3 위원회 위원들과 위원들이 속한 조직 내의 회원들이 하는 활동에 관한 정보와 의견교환 1-4 노동계의 변화와 실태를 조사하여 문제점들에 대하여 교회의 응답 가능성 여부와 그 적절한 시기, 대응책을 식별
2	양성사업	2-1 노동사목 수녀들의 월1회 연구 2-2 사제들의 사회회칙 연구 2-3 교구 3학년 신학생 연1회 현장체험 실시 2-4 수도자 노동사목 연1회 연수회 2-5 산업 노동관계 교육 참가자 지원
3	연구, 출판사업	3-1 시대상황에 따른 성명서 발표 3-2 사회회칙 연구 3-3 연4회 계간지 출간 3-4 기타 자료집
4	교육사업	4-1 사제, 수도자, 평신도들을 위한 사회 회칙 워크숍 4-2 노동법 교실 수료생 후속 프로그램 지원
5	연대사업	5-1 노동사목회관의 프로그램 지원과 활성화 5-2 교회 내 노동문제 상담 서비스(외국인/국내) 5-3 까르딘 청소년 상담소와 정보교환 및 활성화

사회사목부

노동사목위원회 - 노동사목회관

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	기초 노동법 교육을 통한 양성교육	1-1 노동법 교육을 통한 의식 계발 1-2 노동조합 간부 양성교육 1-3 노동 문제 상담 (전화, 면담)
2	지역 안에서의 노동계의 역할	2-1 노동자, 노동조합 교육을 위한 장소 제공 2-2 노동자, 노동조합 활동과 교육사업 지원 2-3 노동조합과의 연대 교육
3	선교활동	3-1 선교 팸플릿 및 소책자 보급 3-2 직장인을 위한 예비신자 교리반 운영
4	노동자를 위한 문화활동	4-1 전 연령층을 대상으로 한 평생교육 4-2 정신과 신체의 건강증진을 도모 4-3 개인의 품격 향상과 정서 발달

노동사목위원회 - 어린이사도직(MIDADE)

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	자아 발견과 가치관 정립	1-1 팀 회합 1) 생활반성, 주제 나눔, 복음 나눔, 야외활동을 통한 복음화
2	어린이들의 건강한 생활과 유대강화	2-1 연수회와 캠프 1) 만남을 통한 친교와 사도로서의 생활을 위한 유대 강화 2-2 작은 손 작은 발 신문 발행 (연3회)
3	영성생활	3-1 동반자 피정 1) 피정을 통한 소명의식 고취 2) 동반자들 간의 유대도모 3-2 동반자 성경공부

2) 노인복지위원회

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	노인복지시설 지원	1-1 노인복지협의회 회의 1-2 노인복지시설 어르신 야외나들이 1-3 노인복지시설 실무자 교육 1-4 노인복지시설 실무자 연수
2	재가요양서비스 향상 및 확대	2-1 서울가톨릭요양보호사교육원 운영 1) 요양보호사 양성교육 2) 요양보호사 취업을 위한 정보 제공 및 연계 2-2 서울가톨릭재가장기요양기관 운영 1) 방문요양서비스 제공 2) 요양보호사 월례모임 진행
3	사각지대 노인 발견 및 지원 활성화	가톨릭노인쉼터 운영 3-1 사각지대 어르신 지원사업 1) 생활지원 : 일인결연사업, 쌀지원, 주거안정자금 지원 2) 의료복지 사업 : 치과(틀니), 안과(백내장수술), 보청기, 정형외과, 수지침, 의약품 지원 등 3) 상담 복지서비스 - 국민기초생활보장수급권 취득 상담 3-2 무료급식사업 3-3 기타 복지서비스 3-4 노인 신앙활동 3-5 재가복지사업
4	노인문제 예방 사업 추진	4-1 노인학대 및 자살예방을 위한 노인보호전문 기관 운영 4-2 노인문제에 대한 연구 및 정책 제안 4-3 노인문제 예방을 위한 홍보 및 인식개선 사업 추진

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
5	가톨릭노인복지 연구	5-1 노인복지연구 및 교육 5-2 노인복지세미나 개최 5-3 노인복지기관의 프로그램 개발 및 제공 5-4 노인복지관련 자료집 발간 5-5 치매노인연구사업 추진
6	노인자원봉사자 양성	노인전문자원봉사회 활동지원 6-1 노인전문자원봉사자 양성교육 6-2 노인 취업을 위한 정보 제공 및 연계 6-3 노인전문자원봉사회 활동 실버카리타스성가대 활동지원 6-4 실버카리타스성가대 활동
7	노인전용 주거 및 복지시설 건립 추진	7-1 실버타운 (무료/실비/유료양로원, 치매병동, 요양원성당(납골당), 병원 등 통합적인 노인시설) 7-2 노인아파트(원룸형) 7-3 소양로원(그룹홈) 7-4 노인주택 개/보수

3) 단중독사목위원회

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	상담실 운영	1-1 중독자 및 가족 전화상담 1-2 중독자 및 가족 진단 1-3 중독자 및 가족 영성지도 1-4 중독자 및 가족에 대한 심리상담
2	중독자 예방과 치료	2-1 중독 예방과 관련 강의 2-2 중독자 치료 2-3 중독자들을 위한 피정 2-4 전문병원 연결
3	가족치료	3-1 중독자 가족들에 대한 개인치료 3-2 중독자 가족 치료 3-3 중독자 가족들을 위한 피정
4	연구 개발	4-1 중독자 치료를 위한 프로그램 연구 4-2 중독자 관련 외국 전문서적 번역 4-3 직원 연수
5	전문 상담자 양성	5-1 중독학 전문학교 5-2 자격시험 및 자격증 5-3 중독 전문상담자 실습 교육

4) 빈민사목위원회

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	주거권운동	1-1 강제철거감시와 근절, 기본권으로서의 주거권 증진 활동 1-2 임대아파트 및 비닐하우스 권리 찾기 운동 1-3 주택법 내 최저주거기준 보장촉구 활동
2	생존권운동	2-1 보건․의료 관련 기본권 증진 활동 2-2 보건․의료 관련 기본권 연대 활동
3	협동조합운동	3-1 생산협동조합, 소비자생산협동조합 설립촉진과 지원활동 3-2 명례방협동조합을 통한 무담보소액 신용투자기금 조성
4	실업극복운동	4-1 지역자활센터 운영(성동구) 4-2 일자리사업 전개 지원 활동
5	청소년운동	5-1 저소득 어린이집, 공부방 활동 지원 5-2 저소득 아동･청소년의 스카우트 운동 지원 5-3 저소득 아동･청소년의 특별활동 개발･지원
6	교육․양성활동	6-1 빈민사목 선교활동(빈민사목현장파견 수도자･평신도) 교육과정 진행 6-2 빈민사목 정기강좌 운영(빈민사목 사순특강)
7	대사회․교회 빈곤정책․홍보 활동	7-1 대사회 빈곤관련 정책개발과 홍보전략 수립 7-2 대교회 빈곤관련 사목정책 제안 및 홍보 확대 7-3 빈민사목 정책포럼, 대변･성명 발표

5) 사회교정사목위원회

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	수용자 교정교화사업	1-1 종교 활동 1) 미사 및 종교집회 2) 예비신자 및 견진 교리반 3) 천주교 신자 모임 : 성서공부, 레지오마리애, 복음나누기 1-2 교육 및 지원활동 1) 수용자를 위한 교정교화 프로그램 개발과 실시 - 인성교육, 성폭력가해자교육, 미술치료 등의 프로그램 2) 수용자 상담 - 심리적, 종교적, 법률적, 경제적 어려움 등에 대한 상담 3) 교정시설 지원사업 - 체육대회, 사회견학, 불우수용자영치금 지원, 시설에 필요한 기기 지원 4) 기타 - 음악 및 연극공연, 강연회 등
2	보호관찰 청소년교육	2-1 보호관찰 대상 청소년 수강명령교육 2-2 멘토링 결연 및 활동 2-3 멘토 교육 및 슈퍼비전
3	출소자 재활사업	3-1 출소자 상담 및 지원 3-2 평화의 집 운영 3-3 출소자 재활 네트워크
4	기쁨과 희망은행	4-1 출소자를 위한 창업교육 4-2 창업 지원 및 취업에 관한 대출사업 4-3 대출자 사후관리

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
5	수용자가족 지원사업	5-1 수용자 가족의 방문상담 및 전화상담 5-2 생활비 지원 및 자녀 학비지원
6	피해자가족 지원사업	6-1 살인피해자 가족의 법적, 복지적 도움 6-2 매월1회 자조 모임 6-3 피해자 세미나 6-4 피해자 사목을 위한 책 출판
7	자원봉사자교육	7-1 교정시설 자원봉사자 교육 및 심화교육 7-2 봉사자 피정 7-3 전국 교정사목 봉사자 연수 7-4 교정시설 대부학교
8	연구활동	8-1 각종 교정교화프로그램 개발
9	홍보활동	9-1 월 회보 ‘빛의 사람들’ 및 홍보책자 발행, 홈페이지 관리 9-2 서울교구 구역(반)장 교육 9-3 교정관련 문화 활동 지원
10	사형폐지운동	10-1 사형폐지 범종교엽합 활동 10-2 천주교 사형폐지소위원회 활동 10-3 세계 사형반대의 날 행사
11	연대활동	11-1 전국 천주교 교정사목협의회 11-2 전국 천주교신자 교도관 ‘성심회’ 11-3 법무부 교정위원협의회

6) 서울가톨릭사회복지회

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	사회사목 활동의 조직화	1-1 지구 사회사목 연대와 협조 모색 1-2 사회사목분과 협의회 조직활성화 방안모색 1-3 시범 지구․본당 사회사목분과 운영지원 1-4 본당 지원사업 활성화를 통한 지원
2	교회 사회복지 실행 및 지원	2-1 직영시설, 등록시설 제규정 정비 2-2 직영시설에 대한 정기적 감사, 지도감독 체제 마련 2-3 등록단체의 운영의 효과적인 지원체계 마련 2-4 직영시설 및 등록단체의 전문성 향상을 위한 프로그램 지원 확대 2-5 분야별협의회 육성과 연대활동 지원
3	소외계층에 대한 지원사업	3-1 본당 내 가정환경이 어려운 고등학생에 장학금 지원 3-2 북한이탈(새터민) 학생 가정지원 및 장학금 지원 3-3 학업 수행이 불가능한 대학생들에게 장학금 지원 3-4 새벽 인력시장 근로의욕이 있는 노동자에게 무료급식 지원 3-5 기타 위기가정 및 사각지대 대상자에 대한 지원사업 기획, 추진
4	자원개발과 모금사업의 활성화	4-1 사순절과 대림자선주일 모금전략 강화 4-2 ‘한끼 100원 나누기’ 운동의 활성화와 나눔문화의 저변확대 4-3 개인후원자 확대와 체계적인 후원자 관리시스템 구축 4-4 기업상품과 연계된 모금 이벤트 전개 4-5 기업과의 전략적 제휴를 통한 사회공헌지원 4-6 모금활성화를 위한 홍보기능 강화

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
5	자원봉사 활성화 및 자원봉사 통합네트워크 시스템 활성화	5-1 자원봉사자 기본교육 및 위탁교육 확대 5-2 자원봉사 강사양성 및 수료자 강의 활성화 5-3 자원봉사통합네트워크시스템 교육 및 본당 활용 확대 5-4 다양한 자원봉사 활동프로그램 개발 및 진행 5-5 강사양성교육 및 관리자 자격증 프로그램의 참여 강화 CVTCP(Caritas Volunteer Training & Certification Program) 5-6 자원봉사자 활동연계 향상 및 사후관리체계 강화 / 기본교육 차수별 팀 리더 조직화
6	가톨릭사회복지 인력 양성교육 및 육성	6-1 사회복지 등록단체 종사자 및 분야별 전문교육, 실무자 영성교육 6-2 사제․수도자․신학생 전문교육 6-3 본당 사회사목분과장․구역반장․일반신자 교육
7	사회복지정책과 제도개선	7-1 사회복지 정책․제도에 대한 교회의 방향설정 7-2 종교계․시민단체 연대를 통한 협력사업 추진 7-3 관계법령 모니터링 및 개정작업의 참여 7-4 바우처 제도에 대한 활용 방안모색
8	가톨릭사회복지 활동 기반 마련	8-1 사회복지 교육자료의 개발과 보급 8-2 등록단체 욕구조사를 통한 전반적인 제도개선 8-3 교회사회복지 연구 활성화 8-4 자료실 기능의 활성화 8-5 ‘나눔연구’ 발간

7) 정의평화위원회

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	교구장 자문활동	1-1 한국 사회의 인간화와 복음화에 직결되는 시대의 징표를 식별하여 필요한 교회의 응답을 교구장에게 자문하는 역할 수행 1) 정기회의(매월) 2) 임시회의(사안에 따라)
2	｢교회의 사회적 가르침｣ 교육	2-1 사회교리학교 활성화 1) 사회교리학교 2단계 교재 개편 2) 1단계부터 3단계까지 교육 실시 3) 사회교리를 가르칠 수 있는 교사 양성 4) 동문회 육성 2-2 여성을 위한 사회교리 2-3 청소년, 대학생들을 위한 <대학생 사회교리> 2-4 지역, 지구, 본당 사회교리 2-5 사회교리 안에서 보화 찾기 <세상 속의 그리스도 3> 발간	교황 회칙을 우리 현실에 맞게 구체화시켜 체계적으로 가르침
3	인권 옹호활동	3-1 인권을 침해받은 사람들에 대한 법률적인 구제 활동 1) 교구장을 경유하여 접수된 탄원서(진정서)를 조사하여 타당하다고 인정될 경우 구제하기 위한 방법 모색 3-2 인권주일메시지 준비
4	정의평화 구현	4-1 사회 전반에 걸친 시대적 이슈(인권, 환경, 정치, 경제)에 대하여 교회의 입장을 표명 1) 성명서 발표(기자회견) 2) 기도회 3) 언론을 통해 보도
5	연대활동	5-1 교황청 정의평화위원회, 전국 정의평화위원회, 타교구 정의평화위원회, 타국 정의평화위원회와의 연대 5-2 세미나 개최

8) 한마음한몸운동본부

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	한마음한몸운동의 생활화	1-1 한마음한몸운동 (성체성사의 생활화)의 신학ㆍ영성강화 1-2 본당 운동요원의 활성화 1-3 한마음한몸운동 지침서 및 교육자료 발간 1-4 시민 사회단체와의 연대 강화
2	생활속의 나눔 실천	2-1 ‘한마음한몸기금’ 조성 2-2 365일 헌미헌금운동과 하루 100원 모으기 운동 전개 2-3 헌미헌금봉헌의 달 시행 2-4 본당 나눔릴레이 캠페인 2-5 방송, 신문 및 인터넷을 통한 홍보 및 모금활동 전개 2-6 사회에로 나눔문화 확산
3	국제협력 확대ㆍ증진	3-1 국내외 원조활동 지속 추진 3-2 국제자원활동가 파견사업 (의료, 교육, 개발, 사회복지 등) 3-3 국제연대 및 시민사회단체 연대활동 강화 3-4 국외 긴급구호활동 전개 3-5 국제협력 이해 교육자료 발간
4	전 신자 장기기증 등록증 갖기	4-1 가톨릭장기기증 전국네트워크 운동 추진 4-2 헌안ㆍ장기기증자 가족모임 개최 4-3 장기기증 신규등록자 교육 및 체계적 관리 4-4 조혈모세포 기증희망자 등록사업 4-5 백혈병ㆍ희귀난치병 환우 돕기 사업 전개 4-6 무료개안 및 장기이식대기자 지원 사업 전개 4-7 공여제대혈 기증희망자 등록사업

9) 환경사목위원회 - 우리농촌살리기운동본부

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	환경사목학술위원회 운영	1-1 교회 내 창조보전운동의 학술적 정리와 연구를 위한 가톨릭 에코 포럼(Catholic Eco-forum)개최 1-2 ‘생태사도직-하늘ㆍ땅ㆍ물ㆍ벗’ 계간지 발간 1-3 창조보전 관련 출판 서적 발간 사업 추진 1-4 가톨릭생태신학 연구 및 자료정리 작업
2	초록교회 만들기 본당 생활공동체 활성화	2-1 초록교회의 구체적 사례 창출 2-2 초록회개를 전제로 하는 생활환경운동의 정착 2-3 지역 생활공동체위원회 활성화 2-4 본당 내 환경살림 생명살림의 터 마련 2-5 생태체험 및 도․농간 교류활동 강화 및 자매결연 추진 2-6 우리농 마을 만들기 지원 확대
3	본당 환경, 우리농 활동가 양성	3-1 본당 환경, 우리농 활동가 교육 및 관리, 조직, 홍보 활동 3-2 본당 환경, 우리농 활동가 심화교육 3-3 단계별 교육체계 마련 및 다양한 교육자료 제작 3-4 본당 환경, 우리농활동가 영성프로그램 마련
4	생태적 감수성과 지구에 대한 책임을 배우는 교육	4-1 어린이 생태(생명) 캠프 4-2 교구 신자를 대상으로 하는 생태 탐방 4-3 생태적 감수성 개발을 위한 초록 피정 4-4 가톨릭 청소년 환경기자단 운영 4-5 농촌 일손 돕기, 현장체험 활동

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
5	땅과 함께 하는 생태적 삶을 위한 천주교 농부학교	5-1 천주교 농부학교 운영 5-2 천주교 농부학교 전문 과정 운영 5-3 천주교 농부학교 홍보지 발간 5-4 천주교 농부학교 동문모임 활성화
6	가톨릭유아생태교육	6-1 유아생태교육자․수도자 교육 프로그램 운영 6-2 환경사목유아생태교육위원회 운영 6-3 유아생태교육 관련 대상별 자료집 발간 6-4 유아생태교육 관련 현장 체험 프로그램 운영 6-5 유아생태교육기관 홍보지 발간
7	다양한 생명․공동체운동의 전개	7-1 유전자조작 농산물, 식품 반대 생명운동 전개 7-2 학교급식 개선 활동 강화 7-3 식품안전위원회 활동 전개 7-4 각종 소모임을 통한 공동체 활성화 7-5 대내외 연대활동 강화를 통한 생명․공동체운동 전개
8	운동과 사업의 균형	8-1 운동과 사업의 조직구조 개편 8-2 부서별 전문 교육을 통한 전문 실무자 양성 8-3 물류 안정 시스템의 구축 8-4 본당 내 도․농직거래 장터 설치 확대

번 호	사 목 목 표	주 요 시 책	비 고
1	생명에 대한 교회의 가르침 전파 및 구현	1-1 생명에 대해 하느님의 말씀에 바탕을 둔 이론 정립 및 확산 1) 학술세미나 실시(연3회) 2) 생명에 관한 교회문헌읽기모임 운영(연2회) 1-2 생명 현안에 대한 교회의 입장 자문 1-3 ‘생명의 신비상’ 운영 1-4 생명윤리 자료 번역, 도서출판, 영상물 제작
2	생명수호운동 전개	2-1 생명윤리 관련 법령 및 제도에 관한 연구, 입법 활동 2-2 생명교육을 통한 올바른 생명가치관 정립 1) 지구 및 지역별 참생명학교 운영 2) 생명윤리 강의 지원 2-3 생명존중 문화의 대중적 확산을 위한 기획 홍보 1) 문화행사 실시(생명사랑 명동거리행사, 생명콘서트 등) 2) 공모전 실시(생명수호체험수기 공모전 등) 3) 홈페이지 운영 2-4 교구의 제대혈기증운동 지원 2-5 낙태방지운동 및 미혼모 지원 2-6 본당 생명수호담당자 교육 및 본당 내 생명수호프로그램 지원 2-7 교구 ‘생명수호주일’(12월 첫째 주일) 관련 자료 제작 및 배포
3	생명문화 확산을 위한 연대협력	3-1 관련단체와의 연대 추진 및 지원 3-2 타종단과의 연대 추진 3-3 세계 가톨릭교회와 국제 관련 기관과의 연대 추진

9. 생명위원회

생명위원회

III. 교육 및 사목계획

1. 부서별 교육 및 사목계획	52

1) 사목국 / 52

기획실 / 52

일반교육부 / 53

선교전례사목부 / 56

가정사목부 / 58

노인사목부 / 61

성서사목부 / 67

2) 청소년국 / 68

(재)서울가톨릭청소년회 / 69

유아부 / 73

초등부 / 79

중 · 고등부 / 83

청년부 / 86

중 · 고등학교사목부 (KYCS) - 가톨릭청소년문화연구회 (KYCS-CA) / 89

중 · 고등학교사목부 (KYCS) - 가톨릭학생운동 · 가톨릭동아리 (KYCS-Cell) / 92

대학생사목부 / 95

가톨릭스카우트 / 100

용문청소년수련원 / 105

3) 성소국 / 107

4) 특수사목부 / 109

경찰사목위원회 / 109

민족화해위원회 / 113

순교자현양위원회 / 115
일반병원사목부 / 116

직장사목부 / 120

5) 사회사목부 / 122

노동사목위원회 / 123

노인복지위원회 / 126

단중독사목위원회 / 129

빈민사목위원회 / 131

사회교정사목위원회 / 136

서울가톨릭사회복지회 / 140

정의평화위원회 / 157

한마음한몸운동본부 / 158

환경사목위원회 / 162

6) 생명위원회 / 172

2. 교구내 사도직 단체 교육 및 사목계획	174

1) 가톨릭군종후원회 / 174

2) 가톨릭노동장년회 / 176

3) 가톨릭노동청년회 / 178

4) 가톨릭여성연합회 / 180

5) 가톨릭청년성서모임 / 182

6) 기도수련 / 184

7) 꾸르실료 / 185

8) 노인대학연합회 · 사단법인 서울시니어아카데미 / 186

9) 레지오마리애 / 192

10) 사이버사목부 / 194

11) 성빈첸시오아바오로회 서울대교구이사회 / 195

12) 성령쇄신봉사회 / 197

13) 연령회연합회 / 201

14) 지속적인성체조배회 / 203

15) 청년성령쇄신봉사회 / 205

16) 파티마의세계사도직 (푸른군대) / 208

17) 평신도사도직협의회 / 210

18) 향심기도회 / 213

19) ME / 215

3. 교구내 피정 및 교육관 교육계획	217

1) 가톨릭교리신학원 / 217

2) 가톨릭성서모임 / 219

3) 살레시오교육회관 / 220

4) 상지피정의집 / 221

5) 성바오로교육관 / 223

6) 성바오로딸수도회 시청각통신성서교육원 / 224

7) 전 · 진 · 상 교육관 / 225

1) 사목국․기획실

1. 부서별 교육 및 사목계획

행사명 세부사항	사제연수		본당별 사목목표에 따른 세부지침 요약 편찬	사목지침서 편찬	서울대교구 사목지침 설명회	본당 사목계획 수립을 위한 실무자 기획연수
	1차	2차
대 상	사목국 사제	사목국 사제	서울대교구	서울대교구	본당 사목회장단	본당 기획분과장 또는 총무 (사목계획서 작성책임자)
인 원	9명	9명	-	-	300명	200명
기 간	1박 2일	1박 2일	3월~5월	7월~10월	1일	1일
일 시	상반기	하반기	5월	10월	10/23(토)	11/13(토)
장 소	추후결정	추후결정	-	-	가톨릭회관 3층 대강당	가톨릭회관 3층 대강당
내 용	상반기 사목국 업무 공유와 방향제시	사목교서 나눔과 하반기 세부계획 및 익년도 연중계획 발표	서울대교구 각 본당 사목목표에 따른 세부지침 요약 자료를 통해 향후 각 본당의 사목방향 설정에 도움 제공	서울대교구의 사목방향을 제시한 교구장님의 사목교서와 교구청 부서 및 산하단체의 연간 사목계획서 안내	사목지침 해설 및 예산지침 설명과 교구청 전반적인 부서 소개	서울대교구 각 본당의 사목계획서를 교구장님의 사목지침에 일치하여 보다 실천적이고 효율적인 형태로 작성하기 위한 실무자 기획연수 (본당 사목계획 수립 방법에 관한 교육 등)
주 관	사목국 기획실 ☎ 727-2132 Fax. 727-2371 E-mail : samokplan@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.samok.or.kr
비 고	․매년 본당 사목계획서 작성 후 사목국 기획실로 보내 주시기 바랍니다. ․교육 및 행사 일시나 장소는 사정에 따라 변경될 수 있습니다.

사목국 사목계획

일반교육부

행사명 세부사항	구역(반)장 월례연수	총구역장 피정	남성총구역장 피정	여성총구역장 피정	남성 구역봉사자 피정	신임 사목위원 교육	사목위원 교육
대 상	여성 구역장, 반장	각 본당 남성․여성 총구역장	각 본당 남성총구역장	각 본당 여성총구역장	남성구역(반)장 구역봉사자	각 본당 신임 사목위원	각 본당 분과별 사목위원
횟 수	9회	1회	1회	1회	3회	2회	8회
인 원	10,000명	400명	200명	200명	500명	200명	150명
참 가 비	없음	10,000원	10,000원	10,000원	10,000원	20,000원	5,000원
기 간	월1회 (8월 휴강)	1일	1일	1일	1일	2주 (주1회)	1일
일 시	2010년 구역(반)장 월례연수 일정표 참조 (4월·9월 지역별 교육)	1/30(토) 13:00~18:00	8/29(일) 10:00~16:00	8/30(월) 10:00~16:00	<서서울> 3/7(일) 10:00~16:00 <동서울> 3/14(일) 10:00~16:00 <중서울> 3/21(일) 10:00~16:00	1/17(일) ~1/24(일) 14:00~18:00 1/27(수) ~2/3(수) 13:00~17:00	2/2(화) (부회장단,선교) 2/3(수) (재정) 2/4(목) (교육,사회복지) 2/9(화) (전례,노인) 2/11(목) (가정생명,시설) 19:30~21:30
장 소	구역(반)장 월례연수 일정표 참조	명동성당 꼬스트홀	가톨릭회관 3층 대강당	가톨릭회관 3층 대강당	명동성당 꼬스트홀	가톨릭회관 3층 대강당	가톨릭회관 1, 3층 대강당
내 용	구역(반)장의 역할과 자세, 영성을 위한 교육	총구역장의 역할과 자세, 자질 향상을 위한 신앙 강좌			남성구역 봉사자들에게 복음적 힘을 실어 줌	신임 사목위원을 위한 교육	분과별 사목위원의 역할
주 관	사목국 일반교육부 ☎ 727-2062~3 Fax. 727-2372 E-mail : guban@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.samok.or.kr 본당사목자료실 : club.catholic.or.kr/guban
비 고	․여성총구역장 지구대표모임 : 매월 둘째 주일 후 월요일 10:30 ․남성총구역장 지구대표모임 : 매월 셋째 주일 후 월요일 19:00 ․지역 및 지구 교육담당 사제 모임

행사명 세부사항	구역장․반장학교			삼위일체 리더십 (기초/심화)	구역반장을 위한 성경특강	구역반장을 위한 전례특강	본당수도자 연수
	1단계 (지구)	2단계 (지역)	3단계 (교구)
대 상	신임 구역(반)장	1단계를 수료한 구역(반)장	2단계를 수료한 구역(반)장	구역(반)장 및 관심 있는 신자	1단계를 수료한 구역(반)장	1단계를 수료한 구역(반)장	각 본당 수도자
횟 수	지구별	지역별	6회	기초-2회 심화-2회	2회	2회	6회
인 원	지구별	지역별	200명	200명	200명	200명	200명
참 가 비	지구별	지역별	20,000원(평일) 25,000원(주일)	20,000원	20,000원	20,000원	없음
기 간	지구별	지역별	3일 또는 2일	기초-2주(주1회) 심화-3주(주1회)	5주 (주1회)	3주 (주1회)	1일
일 시	지구별	4월 중 ․ 9월 중	화,수,목) 3/16,17,18 광장동성당 3/23,24,25 혜화동성당 10/12,13,14 대방동성당 10/19,20,21 혜화동성당 13:00~17:00 일) 4/18~4/25 일) 10/3~10/10 가톨릭회관 3층 대강당 1주 14:00~18:00 2주 10:00~17:00	<기초과정> 수) 4/21~4/28 13:00~17:00 수) 10/27~11/3 13:00~17:00 <심화과정> 수) 5/12~5/26 13:00~17:00 수) 11/10~11/24 13:00~17:00	수) 6/2~6/30 14:00~16:00 목) 10/28~11/25 14:00~16:00	목) 6/10~6/24 14:00~16:00 수) 9/1~9/15 14:00~16:00	1/5(화) 14:00~17:00 3/8(월)~3/9(화) (1박2일) 6/8(화) 9/7(화) 11/9(화) 12/7(화) 14:00~17:00
장 소	지구별	지역별		가톨릭회관 3층 대강당	가톨릭회관 3층 대강당	가톨릭회관 3층 대강당	가톨릭회관 1층 대강당
내 용	구역(반)장들의 역할과 자세, 영성을 위한 교육			리더로서의 정체성 인식 및 소공동체 현장 리더의 역할	성경 개요 및 말씀 나누기의 다양한 방법	전례의 의미와 전례봉사자의 자세	본당 사도직을 위한 교육
주 관	사목국 일반교육부 ☎ 727-2062~3 Fax. 727-2372 E-mail : guban@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.samok.or.kr 본당사목자료실 : club.catholic.or.kr/guban
비 고	․교육 일정과 장소는 사정에 따라 변경될 수도 있습니다. ․모든 교육은 정원에 도달하면 조기 마감될 수 있으므로 반드시 접수 마감 전에 신청해 주시기 바랍니다.

2010년 구역(반)장 월례연수 주제 및 일정

횟수	연수월			장소 및 연수 일자
			요일	화	수	목	금	월	화	수	목	금
		주제	10:30	고척동		방배동	창동	(불광동)	청량리	중곡동	대방동	목동
			14:00	연희동	흑석동, (중앙동)	혜화동	오금동 (14:30)		명일동	역삼동	등촌1동
1회 342	2009년 12월	사목교서		8	9	10	11	14	15	16	17	18
2회 343	2010년 1월	미사 (각 지역담당 주교님)		12	13	14	15	18	19 13	20 14	21	22
3회 344	2월	중년기여성의 건강한 영성 (신선미 헬레나 교수)		16	17	18	19	22	23	24	25	26
4회 345	3월	성소계발 (성소국)		16	17	18	19	22	23	24	25	26
5회 346	4월	구역(반)장 전문교육		13	14	15	16	19	20	21	22	23
6회 347	5월	교회의 미래 청소년 (청소년국)		11	12	13	14	17	18	19	20	28
7회 348	6월	소공동체인 교회의 전망과 과제 (사목국)		15	16	17	18	21	22	23	24	25
8회 349	7월	사회복지를 위한 구역반장의 역할 (가톨릭 사회복지회)		6	7	8	9	12	13	14	15	16
9회 350	9월	구역(반)장 전문교육		7	8	9	10	13	14	15	16	17
10회 351	10월	홍보는 또 하나의 선교 (문화홍보국)		12	13	14	15	18	19	20	21	22
11회 352	11월	그리스도인의 행복영성 (차동엽 신부)		16	17	18	19	22	23	24	25	26
12회 353	12월	사목교서		7	8	9	10	13	14	15	16	17
․교육 일정과 장소는 사정에 따라 변경될 수도 있습니다. ․한강, 불광동, 노원, 중앙동(14:00)은 지구자체 교육입니다.

선교전례사목부

행사명 세부사항	성주간 전례교육	수도자 상체분배권 교육	전례학교	전례꽃꽂이 학교
대 상	본당전례분과위원, 전례봉사자, 일반산자	서울대교구 성체분배권이 없는 수도자	본당전례분과위원, 전례봉사자, 일반신자	본당전례꽃꽂이봉사자, 일반신자
인 원	1,000명	100명	200명	30명
참 가 비	10,000원	5,000원	25,000원	미정
횟 수	연1회	연1회	연2회	연1회
기 간	1일	1일	7주	28주 (1년 과정)
일 시	화) 3/9 13:30~17:00	화) 3/23 10:00~12:00	1차 : 화) 4/13~6/1 19:30~21:30 (5/4 강의없음) 2차 : 화) 10/5~11/9 14:00~16:00 화) 9/28~11/16 (10/19 강의없음)	1학기 : 목) 3/4~6/17 10:00~12:30 (4/1, 4/8 강의없음) 2학기 : 목) 8/26~12/2 10:00~12:30 (9/23 강의없음)
장 소	명동대성당	가톨릭회관 3층 대강당		미정
내 용	성주간의 영성, 성주간 전례의 의미와 실무	성체성사의 일반적 이해, 성체분배에 대한 전례규정 및 성체분배시의 유의사항	전례의 영성과 실무적 자세, 전례의 의미	전례에 필요한 꽃꽂이를 체계적으로 배울 수 있는 교육 과정
주 관	사목국 선교전례사목부 ☎ 727-2065~6 Fax. 727-2374 E-mail : missionary@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.samok.or.kr
비 고	․모든 교육은 정원에 도달하면 조기 마감될 수 있으므로 반드시 접수 마감 전에 신청해 주시기 바랍니다. ․각 본당 사무실에 발송된 공문의 신청서로 접수 ․교육 일시나 장소는 사정에 따라 변경될 수 있습니다.

행사명 세부사항	예비신자 교리서「함께하는 여정」교육				선교학교
	Ⅰ단계	Ⅱ단계	Ⅲ단계	심화교육
대 상	전교수녀, 예비신자교리 교사, 봉사자	Ⅰ단계 수료자	Ⅱ단계 수료자	함께하는 여정 Ⅰ,Ⅱ,Ⅲ단계 최종 수료자	선교분과위원, 구역(반)장, 레지오간부, 일반신자
인 원	200명	200명	200명	100명	100명
참 가 비	25,000원	25,000원	25,000원	미정	미정
횟 수	연2회	연2회	연2회	연2회	연1회
기 간	4주	4주	4주	2일	10주
일 시	1차 : 목) 3/4~3/25 14:00~16:00	1차 : 목) 4/15~5/6 14:00~16:00	1차 : 목) 5/13~6/3 14:00~16:00	1차 : ①화) 6/15 ②화) 6/22 10:00~16:00	월) 9/6~11/15 13:30~17:30 (9/20 강의없음)
	2차 : 목) 8/26~9/16 19:30~21:30	2차 : 목) 9/30~10/21 19:30~21:30	2차 : 목) 10/28~11/18 19:30~21:30	2차 : ①토) 11/27 ②토) 12/4 10:00~16:00
장 소	가톨릭회관 3층 대강당			각 차수별 ① : 가톨릭회관 7층 대강당 ② : 가톨릭회관 3층 대강당	가톨릭회관 3층 대강당
내 용	「함께하는 여정」으로 진행하는 예비신자 교리의 목적 이해와 교재 실습	「함께하는 여정」으로 진행하는 예비신자 교리 방법의 심화 및 실습	「함께하는 여정」으로 진행하는 예비신자 교리 방법의 발전 및 실습	「함께하는 여정」의 봉사자가 주님의 빛으로 자신의 삶을 돌아보고 체계적인 교리를 학습	선교방법 지침과 훈련
주 관	사목국 선교전례사목부 ☎ 727-2065~6 Fax. 727-2374 E-mail : missionary@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.samok.or.kr
비 고	․모든 교육은 정원에 도달하면 조기 마감될 수 있으므로 반드시 접수 마감 전에 신청해 주시기 바랍니다. ․각 본당 사무실에 발송된 공문의 신청서로 접수 ․교육 일시나 장소는 사정에 따라 변경될 수 있습니다.

가정사목부

행사명 세부사항	본당 가정사목 실무자연수	서울대교구 부부여정	가정문제 상담	성경가훈 상담
대 상	가정사목 분과위원	일반부부, 본당 부부여정 운영을 담당할 부부, 가족관계에 관심 있는 성직자, 수도자	일반신자	일반신자
횟 수	연1회	연5회	수시접수	수시접수
인 원	200명	500명	-	-
참 가 비	15,000원	50,000원	없음	없음
기 간	1일	5주간 (주1회)	-	-
일 시	추후 공지	․12차 : 2/27~3/27 ․13차 : 4/17~5/15 ․14차 : 6/5~7/3 ․15차 : 8/21~9/18 ․16차 : 10/9~11/6	연중	연중
장 소	가톨릭회관	본당 순회	가정사목부	가정사목부
내 용	․본당 가정분과 운영방안 ․가정사목 관련 자료 제공 ․가정사목 프로그램 안내	․남녀차이 ․성격차이 ․대화 ․부부갈등관리 ․여가시간 ․가정경제 ․성(性) ․서로의 가족 ․자녀양육 ․혼인성사	면접 및 홈페이지를 통한 가족, 부부, 자녀 및 개인상담	성경말씀으로 가정에 적합한 가훈을 정하도록 도와주는 상담
주 관	사목국 가정사목부 ☎ 727-2069~72 Fax. 727-2376 E-mail : fm2000@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.ihome.or.kr (한글도메인 : 가정사목부)
비 고	․교육일정과 장소는 사정에 의해 변경될 수도 있습니다.

-

행사명 세부사항	예비부모학교	부부태교교실	부모성교실	낙태상처 치유 프로그램 및 월례미사
대 상	임신을 준비 중인 부부 또는 여성	임신 4개월 이상의 부부	자녀의 성교육에 관심 있는 부모	낙태상처에 대한 영적치유를 원하는 분
횟 수	연2회	연4회	연2회	연12회
인 원	40명	80명	80명	120명
참 가 비	50,000원	50,000원	40,000원	없음
기 간	3주간 토	3주간 토	3주간 수	월1회
일 시	4/17~5/1 10/9~23 14:00~17:00	3/6~20 5/15~29 9/11~25 11/6~20 14:00~17:00	6/10~24 12/9~23 10:00~13:00	매월 두 번째 화요일 13:30~16:30
장 소	교구청별관 소성당	교구청별관 소성당	가톨릭회관 4층 강당	교구청별관 소성당
내 용	혼인 후 임신을 기다리고 있는 여성들이 하느님 안에서 계획적이고 건강한 임신을 준비하여 신앙적, 정신적, 신체적으로 부모가 될 수 있도록 돕는 프로그램	자녀의 출산을 앞두고 있는 부부가 새 생명을 맡겨주신 하느님께 감사드리며 신앙 안에서 함께 태교하고 출산을 준비함으로써 임신기간 동안 부부의 정서적 유대감을 높이고 올바른 부모의 역할을 준비할 수 있도록 돕는 프로그램	가정에서 자녀들의 일차적인 성‧생명 교육자가 되어야 할 부모가 교회에서 가르치는 성과 생명의 참된 가치를 이해하고 이를 실천하여 행복한 가정교회를 이끌어갈 수 있도록 돕는 프로그램	낙태로 인해 정신적 육체적 영적으로 괴로움과 죄책감을 안고 살아가는 이들에게 영적치유를 도와주는 프로그램과 미사
주 관	사목국 가정사목부 ☎ 727-2069~72 Fax. 727-2376 E-mail : fm2000@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.ihome.or.kr (한글도메인 : 가정사목부)
비 고	․교육일정과 장소는 사정에 의해 변경될 수도 있습니다.

행사명 세부사항	가족관계의 상처와 치유 피정	가정성화와 생명수호 월례특강 및 미사	약혼자주말
대 상	일반신자	일반신자	혼인을 준비 중인 커플 혹은 혼인 1년 이내의 부부
횟 수	연2회	연12회	연18회
인 원	100명	600명	800명
참 가 비	50,000원	5,000원	120,000원
기 간	5주간 (주1회)	월1회	2박 3일
일 시	5월, 10월	매월 첫 번째 화요일 13:30~16:30	추후 공지
장 소	가톨릭회관	가톨릭회관	신길동 살레시오회
내 용	․내 상처의 뿌리 찾기 ․내 상처가 자란 환경 ․내 몸에 밴 상처의 영향 ․치유를 위한 나의 선택 ․성숙으로 가는 길	가정성화와 생명수호에 대한 특강, 기도, 찬미, 미사	약혼남녀로 하여금 본인의 장점, 단점, 희망사항, 야심, 목표, 태도에 대한 주제를 신중하게 대화하여 건강하고 행복한 결혼생활을 돕기 위한 프로그램
주 관	사목국 가정사목부 ☎ 727-2069~72 Fax. 727-2376 E-mail : fm2000@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.ihome.or.kr (한글도메인 : 가정사목부)		약혼자주말 협의회 ☎ 727-2069 Fax. 727-2376 E-mail : ceekorea@catholic.or.kr
비 고	․교육일정과 장소는 사정에 의해 변경될 수도 있습니다.

노인사목부

행사명 세부사항	교육	행사		워크숍	회의
	노년준비교육	노인사목후원회 미사	시니어 문화 마당	지구 사제 워크숍	노인사목연구위원회
대 상	45~60대 교우	노인사목후원회 회원	노인사목후원회 회원 및 시니어	지구 노인사목 담당사제	노인사목연구위원
횟 수	연2회	연10회	연10회	연4회	연12회
인 원	200명 (1회당 100명)	1,000명 (1회당 100명)	1,000명 (1회당 100명)	80명 (1회당 20명)	144명 (1회당 12명)
참 가 비	80,000원	-	-	-	-
기 간	10주 과정	1일	1일	1일	1일
일 시	․6개월마다 개강 3월: 2, 9, 16, 23, 30 4월: 6, 13, 20, 27 5월: 4 9월: 7, 14, 28 10월: 5, 12, 19, 26 11월: 2, 9, 16 매주 화요일 19:00～21:00	매월 첫째 화요일 1/5, 2/2, 3/2, 4/6, 5/4, 6/1, 7/6, 9/7, 11/2, 12/7 10:30～11:30	매월 첫째 화요일 1/5, 2/2, 3/2, 4/6, 5/4, 6/1, 7/6, 9/7, 11/2, 12/7 11:30～12:30	3/18 6/17 9/16 12/16 16:00～18:00	매월 둘째 수요일 1/13, 2/10, 3/10, 4/14, 5/12, 6/9, 7/14, 8/11, 9/8, 10/13, 11/10, 12/8 16:00～18:00
장 소	천주교 서울대교구 시니어센터	종로성당	천주교 서울대교구 시니어센터	교구청 별관 대회의실	천주교 서울대교구 시니어센터
내 용	은퇴 후 노년의 삶을 준비 ㆍ본 과정은 교구차원에서 Sampling으로 운영하는 것이며 차후 본당 프로그램으로 확산시킬 것임	후원회원과 후원회원 가족을 위한 미사	시니어들을 위한 강의, 공연, 전시 등의 열린 문화 마당	노인사목의 현황과 비전에 대한 논의	노인사목 정책 논의 및 교육 연구
주 관	사목국 노인사목부 ☎ 727-2121, 2116, 2118 Fax. 727-2117 E-mail: samoksenior@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.isenior.or.kr
비 고	ㆍ위 계획표는 사정에 따라서 부분적으로 수정, 변경될 수 있습니다.

행사명 세부사항	연수 ․ 피정
	본당 수도자 연수	노인분과장 및 단체장 연수	노년 준비 피정	노인사목 연구위원 연수․피정	시니어 기자단 연수	직원연수
대 상	본당 수도자	노인분과장, 노인단체장	60세 이하 교우	노인사목 연구위원	노인사목 명예기자	노인사목부 직원
횟 수	연1회	연1회	연2회	연2회	연1회	연2회
인 원	200명	100명	100명 (1회당 50명)	12명	12명	18명 (1회당 9명)
참 가 비	-	25,000원	60,000원	-	-	-
기 간	1일	1일	1박 2일	5박 6일 1박 2일	1박 2일	1박 2일
일 시	9월중	9월중	5월중 11월중	2월중 8월중	8월중	7/2(금)~7/3(토) 11/18(목)~11/19(금)
장 소	가톨릭회관 강당	프란치스코 교육회관	미정 미정	미정 미정	미정	- 엘리야의 집 - 미정
내 용	노인사목 현황과 비전에 대한 논의	ㆍ노인사목의 현황과 비전에 대한 논의 ㆍ노인사목에 대한 사명감 고취	60세 이하의 교우들을 위한 노년 준비 피정	ㆍ노인사목의 현황과 방향 모색 ㆍ연구위원의 소명의식 고취와 신앙 강화	ㆍ시니어를 위한 간행물 발간 ㆍ노인사목 정보공유 ㆍ기자단의 소명 의식 고취와 신앙 강화	업무 및 비전에 대한 공유 및 신앙 강화 (노인사목부 직원 및 노인대학연합회 직원 공동연수)
주 관	사목국 노인사목부 ☎ 727-2121, 2116, 2118 Fax. 727-2117 E-mail: samoksenior@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.isenior.or.kr
비 고	ㆍ위 계획표는 사정에 따라서 부분적으로 수정, 변경될 수 있습니다.

노인사목부 - 가톨릭 영 시니어 아카데미

행사명 세부사항	교육과정		행 사
	2학년 (2009년도 입학생)	1학년 (2010년도 입학생)	축제	졸업 작품 발표회	테마여행	졸업여행
대 상	55~66세	55~66세	졸업생 및 재학생	2학년	재학생	2학년
횟 수	주1회	주1회	연1회	연1회	연1회	연1회
인 원	120명	120명	250명	90명	180명	60명
참 가 비	등록금 220,000원 (학기당)	입학금 50,000원 등록금 220,000원 (학기당)	-	-	-	-
기 간	2년 과정	2년 과정	1일	1일	1박 2일	4박 5일
일 시	3/3~6/23(16주) 9/1~12/8(14주) 매주 수요일 10:00~15:00	3/4 O.T 3/11~6/17(16주) 9/2~12/9(14주) 매주 목요일 10:00~15:00	5월중	11월중	4월중	10월중
장 소	가톨릭회관 대강당 및 명동성당 교육관		명동성당 꼬스트홀	명동성당 꼬스트홀	층남 태안, 강원도 강릉	미정
내 용	학습자 중심의 평생교육을 통하여 활기찬 노년문화 창달
주 관	사목국 노인사목부 가톨릭 영 시니어 아카데미 ☎ 727-2118 Fax. 727-2117 E-mail: samoksenior@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.isenior.or.kr
비 고	ㆍ위 계획표는 사정에 따라서 부분적으로 수정, 변경될 수 있습니다. ㆍ본 과정은 교구차원에서 Sampling으로 운영하는 것이며 차후 본당 프로그램으로 확산시킬 것임

행사명 세부사항	행사		피정	클럽활동						연구회
	성지순례	봉사활동	학생피정	가시아 합창단	시니어 포크댄스	오카리나	미술관 기행	영화 포럼	요리하는 시니어	웰빙웰다잉 연구회
대 상	1학년	졸업생 및 재학생	졸업생 및 재학생	졸업생 및 재학생						졸업생
횟 수	연1회	연1~2회	연1회	주1회						월12회
인 원	120명	60명	100명	제한 없음						제한 없음
참 가 비	-	-	-	-						-
기 간	1일	미정	1일	제한 없음						제한 없음
일 시	9월중	6월, 12월	8월	3월~6월 9월~12월						연중
장 소	갈매못 성지	미정	미정	천주교 서울대교구 시니어센터						미정
내 용	가톨릭 영 시니어 아카데미 학생의 영성 향상	두레활동 중심의 자원봉사	가톨릭 영 시니어 아카데미 학생의 영성 향상	학습자 중심의 평생교육을 통하여 활기찬 노년문화 창달						졸업생 중심의 두레 심화 연구 모임
주 관	사목국 노인사목부 가톨릭 영 시니어 아카데미 ☎ 727-2118 Fax. 727-2117 E-mail: samoksenior@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.isenior.or.kr
비 고	ㆍ위 계획표는 사정에 따라서 부분적으로 수정, 변경될 수 있습니다. ㆍ본 과정은 교구차원에서 Sampling으로 운영하는 것이며 차후 본당 프로그램으로 확산시킬 것임

행사명 세부사항	특 강					시니어 강사 양성 과정
	신입생을 위한 컴퓨터 특강	열린강의	방학특강	졸업생특강		서포터즈 과정	인스트럭터 과정
				기획강의	청강
대 상	신입생	졸업생 및 재학생	졸업생 및 재학생	졸업생	졸업생	졸업생	졸업생
횟 수	4회	연2회	연2회	연1회	연2회	주1회	주1회
인 원	120명	100명	100명	50명	30명	25명	25명
참 가 비	-	-	-	-	-	-	-
기 간	4주	1일	4주	1일, 4주	6~7회	1년 과정	1년 과정
일 시	2월~5월	미정	1월, 7~8월	미정	3월~6월, 9월~11월	3/4 O.T 3/11~6/17 (16주) 9/2~12/9 (14주) 매주 목요일 13:30~15:00	미정
장 소	미정	미정	천주교 서울대교구 시니어센터	가톨릭회관	가톨릭회관	명동성당 교육관	미정
내 용	가톨릭 영 시니어 아카데미 신입생 정보화 교육	학습자 중심의 평생교육을 통하여 활기찬 노년문화 창달				전문 강사 양성과정 - 후배들의 두레교육을 지원	전문 강사 양성과정 - 가톨릭 영 시니어 아카데미 분교강사로 파견
주 관	사목국 노인사목부 가톨릭 영 시니어 아카데미 ☎ 727-2118 Fax. 727-2117 E-mail: samoksenior@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.isenior.or.kr
비 고	ㆍ위 계획표는 사정에 따라서 부분적으로 수정, 변경될 수 있습니다. ㆍ본 과정은 교구차원에서 Sampling으로 운영하는 것이며 차후 본당 프로그램으로 확산시킬 것임

노인사목부 - 노인데이케어센터

행사명 세부사항	노인데이케어센터 운영사업
	교육			프로그램 워크숍	분기 회의	시설 방문
	시설장	종사자	자원봉사자
대 상	본당 데이케어센터 시설장	본당 데이케어센터 사회복지사, 간호사, 요양보호사	자원봉사자	센터 종사자 (시설장, 사회복지사)	시설장, 사회복지사	본당 각 센터
횟 수	연2회	연2회	연4회	연1회	연4회	센터별 각1회
인 원	40명 (1회 20명)	40명 (1회 20명)	40명 (1회 30명)	50명	160명 (1회 40명)	-
교 육 비	미정	미정	미정	미정	미정	미정
기 간	1일	1일	1일	1박 2일	1일	1일
일 시	3월중	5월중	3월~11월	8월중	3, 6, 9, 12월중	연중
장 소	교구청별관 대회의실	교구청별관 대회의실	천주교 서울대교구 시니어센터 대강당	미정	천주교 서울대교구 시니어센터 소강당	각 센터
내 용	센터운영 및 업무총괄에 대한 보수교육	센터운영, 회계사항 전반과 관련 법률 제․개정 사항	자원봉사자의 역할 및 자세	어르신을 위한 새로운 프로그램 제안과 공유	센터운영에 대한 정보 공유	센터운영 상황 점검
주 관	사목국 노인사목부 ☎ 727-2121, 2116, 2118 Fax. 727-2117 E-mail: samoksenior@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.isenior.or.kr (사)서울시니어아카데미 ☎765-8458 Fax. 765-8459 E-mail: isenior@hanamail.net 홈페이지 : www.isenior.or.kr
비 고	ㆍ위 계획표는 사정에 따라서 부분적으로 수정, 변경될 수 있습니다.

성서사목부

행사명 세부사항		성 서 못 자 리
		정기강좌	연 수	청년 성서못자리	나눔터강좌	구약특강	나눔터봉사자 월례교육	내 용
대 상		일반신자 및 수도자	성서못자리 정기강좌 수강생	청년 및 일반신자	성서못자리 입문~5권 수료자	일반신자 및 수도자	성서못자리 입문~5권을 수료한 봉사자	1. 성서못자리 정기강좌 연2회 정기강좌 실시. 각 단계별로 공부하며 6단계까지 90주간을 3년에 걸쳐 공부한 후 봉사자로 파견된다. 매 강의는 성서못자리 강사 신부들이 하고 있으며 각 본당에서도 실시하고 있다. 2. 성서못자리 연수 성서못자리 정기강좌 15주간 후 종합정리로 연수를 실시한다. 3. 청년성서못자리 ‘성서못자리 나눔터’ 교재로 공부한다. 4. 나눔터 강좌 성서못자리 그룹 교재 나눔터 (마태오복음,마르코복음,루카복음,요한복음,사도행전,로마서,테살로니카서,갈라티아서,코린토ⅠⅡ,옥중서간,히브리서,사목서간,가톨릭서간, 요한서간, 요한묵시록 등)로 6단계까지 마친 봉사자에게 연수하여 성서그룹 봉사자 자격을 인정한다. 5. 구약특강 구약성서의 심화과정 교육 6. 나눔터 봉사자 교육 한달에 한번 본당 그룹 봉사자 재교육 실시
인원	횟수	2회	2회	2회	2회	2회	8회
	총원	1,000명	1,000명	50명	100명	200명	80명
기 간		각 단계 15 주간	년2회	15주간	15주간	15주간	8회
매주 월요일	3월	8일(월) 개강		8일(월) 개강	8일(월) 개강	8일(월) 개강	셋째주 월요일
	4월	매주 월요일		매주 월요일	매주 월요일	매주 월요일	〃
	5월	〃		〃	〃	〃	〃
	6월	14일(월) 종강	14일(월)	14일(월) 종강	14일(월) 종강	14일(월) 종강
	8월	30일(월) 개강		30일(월) 개강	30일(월) 개강	30일(월) 개강
	9월	매주 월요일		매주 월요일	매주 월요일	매주 월요일	셋째주 월요일
	10월	〃		〃	〃	〃	〃
	11월	〃		〃	〃	〃	〃
	12월	6일(월) 종강	6일(월)	6일(월) 종강	6일(월) 종강	6일(월) 종강
시 간		[오전반] 10:30~12:30 [저녁반] 19:00~21:00	[오전반] 10:30~12:30 [저녁반] 19:00~21:00	[저녁반] 19:00~21:00	[오전반] 10:30~12:30 [저녁반] 19:00~21:00	[저녁반] 19:00~21:00	14:00~16:00
장 소		교육관 범우관	꼬스트홀 교육관	범우관	교육관 범우관	교육관	교육관
주 관		사목국 성서사목부 ☎ 727-2379 Fax. 727-2380 E-mail : bible@seoul.catholic.or.kr 성서못자리 ☎ 775-5789 Fax. 319-7441 E-mail : newmot@catholic.or.kr 홈페이지 : cafe.daum.net/BibleMot

2) 청소년국

청소년국 사목계획

행사명 세부사항		새 사제를 위한 청소년 사목 연수	청소년국 직원 연수	2010년도 청소년 사목 연수 및 사목자 대회	성지순례 (이스라엘)
대 상		2010년도 서품 사제	청소년국 및 제부서 직원, 간사, 수도자, 사제 등	청소년 담당 성직자, 수도자, 사목위원 등	청소년사목 봉사자
인원	횟수	1회	1회	9회(지역별, 담당별)	1회
	총원	대상자	80명	대상자	40명
참 가 비		없음	없음	없음	미정
기 간		1박 2일	1박 2일	1일	10박 11일
일 시		10/13~10/14	9/16~9/17	2월 및 10월 중	8월 중
장 소		용문수련장	용문수련장	가톨릭회관 외 용문수련장	이스라엘
내 용		1. 청소년 사목 제 단체 소개 2. 청소년 사목의 방향 제시 3. 청소년국 및 단체와 본당 사목간의 연계와 연대를 위한 안내 4. 본당에서의 청소년 사목을 위한 정보 제공 5. 기타 본당에서 필요한 내용	1. 청소년 사목을 위한 정보 공유 2. On-line상 업무 제휴를 위한 모색 3. 청소년사목 협력자로서의 역할	1. 2010년도 청소년국 사목방침 안내 2. 2010년도 교육 및 행사 안내 3. 정보 나눔 4. 공동체 모임을 통한 연대감 공유	1. 성서의 현장을 직접 순례하는 체험의 기회 제공 2. 성지순례를 통해 개인적으로 신앙을 키우는데 도움을 제공 3. 격려를 통해 적극적인 교회활동 유도
주 관		청소년국 ☎ 727-2095 Fax. 755-7686 E-mail : didache@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.eduseoul.or.kr
비 고

(재)서울가톨릭청소년회

행사명 세부사항		어린이 자원봉사 학교	어린이 자원봉사 연수	어린이 자원봉사자 캠프	통합 실습교육	가톨릭 청소년 단체 협의회
대 상		신입 자원봉사자	경력 자원봉사자	어린이 자원봉사자	대학생 (청소년학, 사회복지학)	각 교구 청소년 법인담당 사목자 및 직원
인원	횟수	4회	2회	7회	4회	2회
	총원	800명 (회당 200명)	400명 (회당 200명)	1,680명 (회당 240명)	120명	30명
참 가 비		95,000원 (교통비 포함)	95,000원	90,000원	미정	-
기 간		2박 3일	2박 3일	2박 3일	1학기, 2학기 여름, 겨울 방학	1일
일 시		1) 1/4~1/6 2) 1/6~1/8 3) 1/11~1/13 4) 1/13~1/15	1) 1/18~1/20 2) 1/20~1/22	1) 7/24~7/26 2) 7/28~7/30 3) 7/30~8/1 4) 8/2~8/4 5) 8/4~8/6 6) 8/7~8/9 7) 8/9~8/11	연4회	2월, 9월
장 소		용문수련장	용문수련장	용문수련장	산하시설	주교회의 회의실
내 용		1. 봉사의 의미와 역할 2. 실습 3. 공동체 친교 4. 초등 3~4학년대상	1. 봉사의 참 의미 2. 친교와 나눔 3. 1년 이상 경력자 (초등 4~6학년)	1. 전체 봉사자 모임 2. 친교와 놀이를 통한 공동체 형성	1. 법인 이념 교육 2. 산하시설 교류 3. 예비 지도자 양성	1. 청소년법인의 역할 2. 사업 정보 교류
주 관		(재)서울가톨릭청소년회 ☎ 727-2089 Fax. 755-7686
비 고

행사명 세부사항		청소년 자원봉사단 교육 -기초과정-	청소년 자원봉사단 교육 -보수과정-	청소년 자원봉사단 대회	청소년 지도자 세미나	직원 연수
대 상		봉사활동을 희망하는 모든 청소년	기본 과정을 이수한 청소년 중 희망자	법인 청소년 봉사단에 소속된 모든 청소년 및 후원자	청소년 전문지도자	각 시설 직원
인원	횟수	6회	4회	1회	2회	2회
	총원	1,200명	320명	1,000명	200명	120명
참 가 비		없음	없음	없음	없음	-
기 간		1일(8시간)	1일(8시간)	1일	1일	1박 2일
일 시		1) 2/23 2) 2/24 3) 2/25 4) 8/17 5) 8/18 6) 8/19	1) 6/19 2) 6/26 3) 10/9 4) 10/16	11/13	12/9	1) 4/30 2) 10/31
장 소		서초 유스센타 성동, 보라매 청소년수련관	서초 유스센타 성동, 보라매 청소년수련관	동성고 강당	산하시설	용문수련장
내 용		1. 자원봉사 기초교육 2. 자원봉사 세부지침	1. 자원봉사의 질적향상을 위한 심화 과정 2. 대상에 따른 봉사 지침	1. 자원봉사단 미사 2. 시상식 3. 공연 4. 사례발표 및 전시	1. 청소년 활동 비전 전망 2. 가톨릭 청소년 사업 방향 제시	1. 팀별 연대 2. 사업 정보 공유 3. 법인 비젼 인식
주 관		(재)서울가톨릭청소년회 ☎ 727-2089 Fax. 755-7686
비 고

행사명 세부사항		국제교류 행사
		유럽배낭여행	청년 자원봉사자 해외성지순례	재미 동포 청소년 모국 방문 캠프	청소년 국제 교류	청년 해외 성지순례
대 상		청소년	청년	미주 지역 청소년	청소년	청년
인원	횟수	1회	2회~3회	1회	2회~3회	1회
	총원	40명	40명	40명	40명	40명
참 가 비		미정	미정	미정	미정	미정
기 간		15일간	10일간	3~4주간	10일간	12일간
일 시		7월 중	7~8월 중	6~7월 중	7~8월 중	8월 중
장 소		유럽	이스라엘	전국 일원	일본, 중국 등	스페인, 포루투갈
내 용		1. 유럽문화 체험 2. 공동생활 체험 3. 기행문작성 및 시상 4. 후속모임 지원	1. 성서의 세계 체험 2. 중근동문화 체험 3. 공동생활체험 4. 후속모임 지원	1. 민박 2. 성지 순례 3. 한글 및 역사 교육 4. 견학 5. 군부대 체험 6. 놀이 및 친교	1. 현지 청소년과의 만남 2. 문화 체험 3. 후속모임 지원	1. 산티아고 데 콤포스텔라 순례 2. 공동생활 체험 3. 후속모임 지원
주 관		(재)서울가톨릭청소년회 ☎ 727-2089 Fax. 755-7686
비 고

행사명 세부사항		가톨릭 청소년 문학상	청소년 축제	대한민국 청소년 박람회	청소년 문화공간 운영	프로그램 공모사업
대 상		고교생	청소년	청소년 및 일반	청소년 및 일반	일반
인원	횟수	1회	1회	1회	-	1회
	총원	400명	-	5,000명	-	미정
참 가 비		미정	없음	미정	-	미정
기 간		1일간	1일	4일간	연중	-
일 시		9/12	9/12	5/28~5/31	-	1학기
장 소		사전 공모	미정	부산	명동, 역촌동, 동교동	-
내 용		1. 전국대회 2. 청소년축제에서 시상 3. 삼정장학재단 후원	1. 청소년을 위한 전시 및 캠페인 2. 청소년을 위한 놀이공간 마련 3. 청소년을 위한 공연	1. 청소년들을 위한 종합적인 정보 제공 2. 법인의 이미지와 각 기관 홍보 3. 협력적 네트워크 구축	1. 명동을 이용하는 청소년들에게 문화의 제공과 휴식 및 만남의 장으로 이용할 수 있는 자리 마련 2. 지역(역촌동)내 청소년을 위한 공간 제공 및 지역 주민을 위한 프로그램 운영 3. 홍대 앞을 이용하는 청소년, 청년, 대학생을 위한 공간 제공 및 지역 주민을 위한 프로그램 운영	1. 프로그램 공모 사업 2. 프로그램 개발 및 운영 3. 산하시설 청소년 프로그램 활성화
주 관		(재)서울가톨릭청소년회 ☎ 727-2089 Fax. 755-7686
비 고

유아부

행사명 세부사항	교육용 자료 제작				교육프로그램
	교육용 자료 제작Ⅰ	교육용 자료 제작Ⅱ	유아노래제작 및 발표	부모교육 프로그램 개발 (교육 자료)	교사교육		직원연수	평신도 기관장 양성교육
					교사보수교육Ⅰ	교사보수교육Ⅱ
대 상	가정의 유아	본당의 유아	유아교육기관 및 교사, 본당의 신자들	가정의 유아	연합회 전체	연합회 전체	직원전체	평신도 원장
인 원	-	-	-	-	300명	300명	3명	21명
교 육 비	-	-	-	-	미정	미정	-	-
기 간	3월~12월	3월~12월	-	1월~12월	연1회 (1박 2일) 또는 당일	연1회	연2회 (1박 2일)	미정
일 시	-	-	5~10월	-	3∼6월	11/6 11/13 11/20 11/27	9월	미정
장 소	-	-	미정	-	각 수도회	성의교정	미정	교구청별관
내 용	가정에서 유아들의 신앙교육에 사용될 수 있는 교재, 교구 제작 (달력그림을 활용하여 아이들과 함께 할 수 있는 교구 제작)	본당에서 유아들의 신앙교육에 사용될 수 있는 교재, 교구 제작 (달력그림을 활용하여 아이들과 함께 할 수 있는 교구 제작)	가톨릭 유아들이 하느님의 사랑을 느낄 수 있는 노래를 발표하여 보급하도록 한다.	평화신문에 내용을 연재하여 가정에서 유아들이 부모와 함께 할 수 있는 종교교육 프로그램을 계속적으로 개발하고 보급	가톨릭 유아 교사들이 신앙심을 갖고 아이들을 만날 수 있도록 돕고 그러한 마음이 아이들에게 전달 될 수 있도록 하는 교육	가톨릭 유아 교사들에게 필요한 다양한 여러 가지 교육내용을 교사들에게 제공하여 보다 질높은 교육을 할 수 있도록 도와주는 교육	유아부 2010년 계획을 위한 연수, 2009년을 돌아보고 새롭게 2010년을 계획하는 연수	가톨릭 유아교육기관 평신도 원장님들을 대상으로 교육을 실시한다.
주 최	청소년국 유아부
주 관	청소년국 유아부
비 고					Ⅰ,Ⅱ 모두 수료 후 수료증 발급
문 의 처	청소년국 유아부 ☎ 727-2110 Fax. 776-6748 ․근무시간 9:00～18:00 / 토 9:00～12:00 (격주휴무) / 주일, 공휴일은 쉽니다.

행사명 세부사항	교육프로그램
	회장단연수	기관장연수	본당소속 기관장 이념연수	가톨릭 유아 예비교사 아카데미
				교육	피정	보수교육	특별활동 교육
대 상	연합회 회장단	기관 책임자 전체	본당 소속 기관장	아카데미 학생	아카데미 학생	아카데미 졸업생	아카데미 학생
인 원	9명	50명	40명	50명	50명	20명	50명
교 육 비	-	미정	-	-	-	-	-
기 간	연1회 (1박 2일)	연1회 (1박 2일)	연1회 (1박 2일)	격주1회	연1회 (1박 2일)	학기별	격주1회
일 시	11월	8/13~8/14	2월	격주 토요일	12/5~12/6	5월, 10월	격주 토요일
장 소	미정	미정	미정	교구청별관	미정	교구청별관	교구청별관
내 용	유아부 회장단들이 2011년 한해를 계획하고 교사들에게 필요한 부분을 생각해 보는 연수	가톨릭 유아교육기관 책임자들의 단합을 위한 연수	가톨릭유아교육의 이념에 대해서 정확히 알고 이념을 구체적으로 펼칠 수 있는 실천방안을 마련하는 연수	유아교육관련학과 학생들을 교육하여 가톨릭 정신으로 아이들을 가르치는 교육	예비 유아교사들이 신앙심을 갖고 아이들을 만날 수 있도록 도와주는 피정	아카데미를 졸업한 학생들이 교사로서 생활하는데 필요한 내용을 교육	아카데미학생들이 관심 있는 분야의 특별활동을 선택한 후 교육을 받을 수 있도록 하는 교육 (레크레이션, 동화구연, 인형극, 교재 교구 연구)
주 최	청소년국 유아부
주 관	회장단			청소년국 유아부
비 고
문 의 처	청소년국 유아부 ☎ 727-2110 Fax. 776-6748 ․근무시간 9:00～18:00 / 토 9:00～12:00 (격주휴무) / 주일, 공휴일은 쉽니다.

행사명 세부사항	회의 및 모임
	회장단회의	기관장 전체모임	본당유치원, 어린이집 기관장 모임	본당유치원, 어린이집 이사장대리 모임	가톨릭 유아교육기관 운영위원회
대 상	연합회 회장단	기관 책임자 전체	본당소속 유아교육기관 기관장	본당 신부님	운영위원단
인 원	9명	50명	40명	40명	12명
교 육 비	-	-	-	-	-
기 간	매월 첫째주 월요일	격월1회	연4회	연1회	연2회
일 시	협의 후 결정	2, 4, 6, 8, 10, 12월	협의 후 결정	3월	협의 후 결정
장 소	유아부	혜화동 가톨릭 회관	혜화동 가톨릭 회관	미정	교구청 소회의실
내 용	매월 회장단 수녀님들의 기관장 회의의 안건 및 교사교육 연합회 행사준비	원장수녀님들의 영성생활을 도울 수 있는 강의와 각 기관의 나눔을 위한 모임	본당 소속 유치원, 어린이집 수녀님들이 함께 모여 본당 소속 유아교육 기관의 문제를 함께 고민해 보는 모임	본당 소속 유치원, 어린이집 신부님들이 함께 모여 본당 소속 유아교육기관의 문제를 함께 고민해 보는 모임	가톨릭 유아교육기관 (유치원, 어린이집)에서 발생되는 여러 가지 사항을 논의하고 합리적인 안을 마련하도록 회의한다.
주 최	청소년국 유아부
주 관	회장단				청소년국 유아부
비 고
문 의 처	청소년국 유아부 ☎ 727-2110 Fax. 776-6748 ․근무시간 9:00～18:00 / 토 9:00～12:00 (격주휴무) / 주일, 공휴일은 쉽니다.

행사명 세부사항	행 사
	유아의 날	총회	유아교사 성지순례	유아교사 해외성지순례	선생님 수녀님 소풍
대 상	가톨릭 유아	연합회 전체	연합회 전체	유아교사 중 신청자	선생님 수녀님
인 원	모든 유아	300명	300명	20명	20명
교 육 비	-	-	미정	미정	-
기 간	연1회	연1회	연1회	연1회 (7박 8일)	연1회
일 시	미정	3월 말	9/4	12월	6월
장 소	미정	서울성모병원 강당	미정	이스라엘	미정
내 용	인생의 가장 중요한 시기에 놓여있는 유아들의 소중함을 깨닫고 그 유아들이 하느님 사랑을 느낄 수 있도록 하는 행사	연합회의 정기총회로 회칙수정 및 결산보고, 행사계획을 위한 정기총회와 함께 유아교육심포지엄을 통해 가톨릭 유아교육기관들이 유아들의 종교교육에 관해 함께 연구하고 고민할 수 있도록 한다.	연합회 회원들의 신앙심과 단합을 위한 성지순례	유아교사들이 이스라엘 성지순례를 통해 예수님의 발자취를 느끼고 아이들에게 전할 수 있도록 하는 프로그램	현재 교사로 현장에서 활동하고 계시는 수녀님들이 함께 모여 나누는 시간
주 최	청소년국 유아부
주 관	회장단	청소년국 유아부
비 고
문 의 처	청소년국 유아부 ☎ 727-2110 Fax. 776-6748 ․근무시간 9:00～18:00 / 토 9:00～12:00 / 주일, 공휴일은 쉽니다.

행사명 세부사항	학술 / 연구
	유아신앙교육 심포지움	본당 영유아를 위한 아기예수 프로젝트
		프로그램 개발	봉사자 양성 교육	교수 연구 모임	아기 예수 프로그램 세미나	임신기 가정과 태아를 위한 신앙 교재 교구 개발	실행본당 방문 지원
대 상	연합회 전체	본당의 유아	본당 봉사자	유아교육과 교수진	본당 봉사자	가정의 유아	실행 본당
인 원	200명	-	50명	8명	8명	-	-
교 육 비	-	-	-	-	-	-	-
기 간	2회	3월~12월	3개월	매월2회	연2회	-	-
일 시	9월	-	3월∼5월	협의 후 결정	-	-	-
장 소	성의교정	-	유아부	유아부	유아부	유아부	실행 본당
내 용	유아교육심포지엄을 통해 가톨릭 유아교육기관들이 유아들의 종교교육에 관해 함께 연구하고 고민 할 수 있도록 한다.	본당의 유아방에서 사용할 수 있는 프로그램을 개발한다.	본당의 유아방 프로그램을 봉사자에게 교육시켜 본당에서 활용할 수 있도록 한다.	유아교육과 교수진들과 함께 본당 유아교육기관을 위한 법규, 운영 방법에 대한 논의, 연구를 하도록 한다.	본당 봉사자들과종교 교육 및 관련 프로그램을 연구하고 논의 하도록 한다.	임신기 가정에서 사용할 수 있는 태아를 위한 신앙 교재를 개발한다	본당 영유아 사목을 실행하는 본당을 방문해 현장의 목소리를 들어본다.
주 최	청소년국 유아부
주 관	청소년국 유아부
비 고
문 의 처	청소년국 유아부 ☎ 727-2110 Fax. 776-6748 ․근무시간 9:00～18:00 / 토 9:00～12:00 / 주일, 공휴일은 쉽니다.

행사명 세부사항	기 타 업 무
	정기 기관방문	I 깃비 전산교육
대 상	유아교육연합회 기관전체	유아교육연합회 기관전체
인 원	-	-
교 육 비	-	-
기 간	-	상시 진행
일 시	4월∼7월	상시
장 소	각 기관	유아부
내 용	유아교육기관들을 방문하여 현장의 목소리를 들어볼 수 있도록 한다. 또한 그러한 이야기를 통해 가톨릭 유아교육기관들이 나아가야 할 방향을 고민해 보도록 한다.	서울대교구 유아교육기관 운영관리 프로그램인 아이깃비의 추가개발 및 유지보수를 통해 각 기관에서 유용하게 사용할 수 있도록 한다.
주 최	청소년국 유아부
주 관	청소년국 유아부
비 고
문 의 처	청소년국 유아부 ☎ 727-2110 Fax. 776-6748 ․근무시간 9:00～18:00 / 토 9:00～12:00 / 주일, 공휴일은 쉽니다.

초등부

행사명 세부사항		교육프로그램
		교사학교
		신입교사학교	초급교사학교		전례교사학교
대 상		신입교사학교 미수료자	신입교사학교 수료자		전례담당 교사
인원	1회	80명	50명	60명	100명
	총원	480명	50명	120명	100명
교 육 비		100,000원 (4,6차: 70,000원)	32시간: 90,000원 (자유학점이수자 20시간: 60,000원)	1차 120,000원 / 3차 120,000원 (자유학점이수자 80,000원)	60,000원
기 간		청년 2박3일 / 자모 3일	32시간 / 20시간	4일 / 9일	14시간
일 시		※청년 2박 3일 1차: 1/22(금)~1/24(일) 2차: 1/27(수)~1/29(금) 3차: 2/5(금)~2/7(일) 4차: 2/17(수)~2/19(금) ※자모 3일 (청년은 자모신입교사 학교에 참가할 수 없습니다.) 5차: 3/10(수)～12(금) 6차: 9/1(수)～3(금) (10:00～16:00)	2차: 5/11(화)~6/8(화) -5/21(금)제외 매주 화, 금(4주) 주2회 11:00～15:30	1차: 2/9(화)~2/12(금) 10:00～18:00 3차: 9/24(금)～10/15(금) 매주 화, 금(4주) 주2회 20:00～22:00 10/16(토) 18:00～21:00 10/17(일) 10:00～16:00	4/7(수)~4/11(일) 평일: 20:00~22:30 토: 18:00~21:00 일: 14:00~18:00
장 소		1~4차: 삼성산 수련원 5~6차: 청소년회관	청소년회관	1차: 청소년회관 3차: 청소년회관	청소년회관
내 용		참 신앙인으로서의 교리 교사육성 수료증 발급	교사의 교리 이해 교리 교육 능력 배양 교리교사 자격증 발급	예수그리스도의 이해와 교리교사의 역할, 교리 교육 능력 배양 교리교사 자격증 발급	전례담당교사들을 위한 전례 이해와 실습, 전례단 운영
주 관		청소년국 초등부
비 고			자유학점을 이수한 교사는 이론교육 일부와 1박 2일 연수만 수강	신입교사학교 수료자	신입교사학교 수료자
문 의 처		청소년국 초등부 ☎ 763-7966, 3672-2892 Fax. 745-4894 ※ 업무시간 : 평일 10:00～18:00 / 토 10:00～15:00 / 월요일, 공휴일은 쉽니다.

행사명

세부사항

교육프로그램

실무자교육

상임위원

연수

월례교육

초등부

교감연수

장애아부

교감단 연수

지구교사교육

장애아부

교리교육

대    상

초등부

주일학교 교감

장애아부 주일학교 교감단

상임위원

지구강사

청년교사

인원

1회

160명

30명

40명

126명(강사)＋190본당×7학년(일반)

50명

총원

160명

30명

80명

8,736명

200명

교 육 비

신임: 40,000원

연임: 30,000원

40,000원

1인 40,000원

10,000원

10,000원

기    간

(4시간＋)1일

1박 2일

1박 2일

월1회 / 6개월

월1회 / 5개월

일    시

이론: (신임만)

1/14(목)~1/15(금)

낮  : 14:00~16:00

저녁: 20:00~22:00

연수: (신임, 연임)

1/17(일)

10:00～16:30

*이론교육때 낮반과 저녁반을 분리하며 교육 연수는 자모와 청년에게 모두 해당됨.

1/30(토) 16:00

~1/31(일) 14:00

1차:

1/9(토)~1/10(일)

2차:

7/3(토)~7/4(일)

	강사	지구
2월	2/21(일)	2/28(일)
3월	3/21(일)	3/28(일)
4월	4/18(일)	4/25(일)
5월	5/16(일)	5/23(일)
8월	8/22(일)	8/29(일)
9월	9/12(일)	9/26(일)
14:00～17:30

1/17(일)

4/25(일)

6/27(일)

8/29(일)

10/3(일)

14:00~18:00

장    소

이론: 청소년회관

연수: 청소년회관

미정

1차: 미정

2치: 미정

청소년회관

내    용

교감들에게 주일학교 실무능력 함양 및 교감의 임무에 대한 연수

① 신임교감의 임무

② 계획, 시행, 평가

③ 주일학교 및        교사회 운영

장애아부 교감단

(교감,교무)에게

주일학교 실무능력

함양 및 교감의

임무에 대한 연수

각 지구의 운영과 여름, 대림․성탄 연수에 대한 연구

*참가범위: 지구

회장, 부회장, 총무

주일학교 교재연구

월례교육 교안 작성

교리교육 교안

행사교안

주    관

청소년국 초등부

비    고

2010년 교감단

(불참시 사유서 제출)

학생용 교재 지참

문 의 처

청소년국 초등부  ☎ 763-7966, 3672-2892   Fax. 745-4894

※ 업무시간 : 평일 10:00～18:00 / 토 10:00～15:00 / 월요일, 공휴일은 쉽니다.

행사명 세부사항		교육프로그램
		하계연수		대림성탄연수
		기획, 교재	레크	기획	레크	교재
대 상		전 교사	전 교사	전 교사	전 교사	전 교사
인원	1회	600명	400명	600명	400명	전체
	총원	600명	400명	600명	400명	전체
교 육 비		20,000원 (어린이교재비 별도)	45,000원 (CD값 포함)	20,000원	45,000원 (CD값 포함)	20,000원 (어린이교재비 별도)
기 간		1일간	7시간	1일간	7시간	5시간
일 시		5/30(일) 13:00~18:30	6/20(일) 10:00~17:00	10/31(일) 13:00~18:30	11/7(일) 10:00~17:00	1차: 11/14(일) 14:00~19:00 2차: 11/21(일) 14:00~19:00
장 소		청소년회관	청소년회관	청소년회관	청소년회관	청소년회관
내 용		여름행사 준비를 위한 연수, 여름신앙학교 교재교육	여름 신앙학교, 여름 캠프에서의 놀이, 소창, 율동 동영상CD, 노래CD 제공	대림, 성탄 행사 준비를 위한 연수	성탄절 어린이 놀이, 소창, 율동 동영상CD, 노래CD 제공	대림․성탄 교재 교육
주 관		청소년국 초등부
비 고		한차례만 있음 (어린이교재비 1,000원)				(어린이교재비 1,000원)
문 의 처		청소년국 초등부 ☎ 763-7966, 3672-2892 Fax. 745-4894 ※ 업무시간 : 평일 10:00～18:00 / 토 10:00～15:00 / 월요일, 공휴일은 쉽니다.

행사명 세부사항		교육프로그램	특별교육		행사프로그램
		연간종합 레크연수	첫영성체 교재교육	어린이 전례부 성가대 학교	장애아부 캠프	작은마음 창간 28주년 잔치
대 상		전 교사	첫영성체 담당 교사 / 수녀님	본당 전례부, 성가대 어린이	장애아부 학생 / 교사	주일학교 어린이
인원	1회	300명	80명	200명 (선착순)	200명	-
	총원	600명	80명	200명	200명	-
교 육 비		45,000원 (CD값 포함)	20,000원	35,000원	미정	-
기 간		7시간	2일간	1박 2일	2박 3일	-
일 시		3/14(일) 10:00～15:00	3/25(목)～3/26(금) 13:00～17:00	1차: 11/27(토)～11/28(일) 2차: 12/11(토)～12/12(일)	8월	※응모기간 미정 ※시상식 10/17(일) 15:00～17:00
장 소		청소년회관	청소년회관	용문청소년수련원	미정
내 용		한해 동안 어린이들이 함께 할 놀이 및 소창 연구 동영상CD, 노래CD 제공	첫영성체 지도에 도움이 되는 교재교육과 그밖에 어린이들 지도에 필요한 교육	본당 전례부 어린이들의 전례교육 및 실습과 본당 성가대 어린이들의 성가연습		작은마음 잔치 - 글, 그림 공모 어린이들이 예수님을 사랑하는 마음을 글과 그림으로 표현 창간 생일 행사와 함께 시상식
주 관		청소년국 초등부
비 고		-	한차례만 있음			본당에 포스터 게시
문 의 처		청소년국 초등부 ☎ 763-7966, 3672-2892 Fax. 745-4894 ※ 업무시간 : 평일 10:00～18:00 / 토 10:00～15:00 / 월요일, 공휴일은 쉽니다.

중․고등부

행사명 세부사항	양성 교육 일정
	신입 교사 학교		초급 교사 학교		중급 교사 학교
대 상	2010년도 신입교사		2009년 2학기 이전부터 활동한 교사 (1년차 교사)		초급교사 학교 자격증 소지자 및 3년차 이상 경력교사
인 원	200명		150명		50명
일 시	이론	실기연수	이론	실기연수	이론	연수
	2/16(화)~2/20(토)	4/10(토)~4/11(일)	1차 1/12(화)~1/16(토)	3/13(토)~3/14(일)	1과정 3/2(화)~3/4(목)	5/1(토)~5/2(일)
			2차 1/19(화)~1/23(토)
					2과정 3/9(화)~3/11(목)
			3차 1/12(화)~1/17(일) 1/19(화)~1/23(토)
장 소	청소년회관	한마음수련원	청소년회관	한마음수련원	청소년회관	씨튼피정의집
내 용	․교사들의 정체성, 성소, 사명, 책임감에 대하여 교육 ․교사로서 관계에 대한 복음적인 성찰 ․교사 기본 소양 교육 및 기본 교리교육		․전인적 성장과 영적성장, 공동체 안에서의 책임있는 역할, 예수 그리스도의 제자로 살아가는데 힘을 실어줌 ․개인 복음화 및 교사 직무양성, 성서, 교리, 교리교수법 등		․초급교사학교의 기초 과정을 바탕으로 신앙적인 열정과 성찰을 심화시키고 교사로서 전문성과 더 깊은 양성을 위한 교육
주 관	청소년국 중 · 고등부 ☎ 763-7967 Fax. 3672-2896

행사명 세부사항	양성 교육 일정		기능별 연수 일정
	월례교육		교감단 연수				자모월례교육
대 상	모든 교사		2010년 현재 교감단		2011년 신 교감단		본당 자모회
인 원	300명		100명		100명		150명
일 시	1학기	2학기		이론		이론		1학기	2학기
	2/27(토) 3/27(토) 4/24(토) 5/29(토) 6/26(토)	8/28(토) 9/25(토) 10/23(토) 11/27(토)		11/12(금)		12/15(수) ~12/17(금)		2/26(금) 3/19(금) 4/16(금) 5/14(금) 6/11(금)	9/17(금) 10/15(금) 11/19(금)
장 소	청소년회관		청소년회관				청소년회관
내 용	․교안 제시를 통해 청소년들에게 도움이 되는 교안을 작성하도록 하는데 목적이 있음		․우수본당 시상 ․차기년을 위한 인수인계 교육 ․근속교사시상 신청 및 본당자료 제출		․주일학교 운영안내 ․신입교사양성 및 기존교사 재교육 안내 ․직무교육 ․청소년국 중고등부 1년 사목지침 및 교육, 행사소개		․주일학교를 협조하는 본당 자모회원들의 역할과 정체성을 확립하고, 공동체 안에서의 성장과 올바른 자녀교육을 위한 부모 교육
주 관	청소년국 중 · 고등부 ☎ 763-7967 Fax. 3672-2896

행사명 세부사항	기능별 연수 일정		상임위 모임		청소년 대표자 모임
	가톨릭 청소년 캠프 연수	캠프 전 레크리에이션 연수	교사 연합회 상임위 모임	CYA 상임위 모임
대 상	모든 교사	모든 교사 및 청소년 대표	각 지구 교사연합회 회장단	각 지구 CYA 대표자	각 본당 CYA 대표자
인 원	200명	700명	50명	50명	200명
일 시	5/25(화)~5/28(금)	7/4(일)	매월 둘째 화요일	매월 첫째 토요일	1학기	2학기
					3회	3회
장 소	청소년회관	청소년회관	청소년회관	청소년회관	청소년회관
내 용	․가톨릭 정신에 맞는 캠프의 기획 및 프로그램, 운영, 평가까지의 모든 과정에 대한 교육	․주일학교 여름 캠프를 위한 레크리에이션 댄스 교육	․주일학교의 활성화를 위해 본당교사의 의견을 전하고 교구운영에 필요한 제안을 통해 이들을 지지하기 위한 모임	․본당 CYA활성화를 위해 의견을 나누고, CYA교육을 통하여 청소년 대표자로서 성장할 수 있도록 하기 위한 모임	․청소년 사도의식을 키우고, 대표자들간의 만남을 통해 청소년 사도로서 힘을 얻고 본당과 연계하여 청소년 사도활동을 할 수 있도록 도움 ․리더십 트레이닝
주 관	청소년국 중 · 고등부 ☎ 763-7967 Fax. 3672-2896

청년부

행사명 세부사항		청년부 피정	꽃마차 회의 및 청년부 미사	청년부총회 (인수인계식) 및 송년미사	교구 상임위	교구 상임위 정기총회	교구 상임위 LT
대 상		부서원 및 상임위 전원	부서원 및 상임위 전원	부서원 및 상임위 전원	상임위 전원	상임위 전원	상임위 전원
인원	횟수	연1회	연6회	연1회	월1회	연1회	연1회
	총원	60명	1회 60명	60명	40명	60명	40명
교 육 비		20,000원	없음	없음	없음	없음	15,000원
일 시		1/23(토)~1/24(일)	3/6(토) 5/1(토) 6/5(토) 9/4(토) 10/2(토) 11/6(토)	12/18(토)	매월 첫째주 수요일	10/13(수)	2/6(토)~2/7(일)
장 소		노틀담서울교육관 (가회동)	동교동	동교동	혜화동/동교동	동교동	양지 청소년수련원
접수마감		1/16					1/30
내 용		․주님 안에서 자신을 찾고 공동체의 일원임을 느낄 수 있는 시간	․활동의 연계성을 고려하고, 부서 내 문제들과 부서활동을 함께 나눈다.	․1년을 정리하는 시간과 함께 내년을 준비하고 부서원간의 방향을 제시하는 시간 ․구회장/부장단과 신회장/부장단이 함께 모여 인수인계를 통해 연계성있는 청년사목 협력자로서 봉사할 수 있도록 한다.	․지구 및 본당 청년 활동의 연계를 위한 나눔의 자리	․교구상임위 활동 결산 및 차기 교구회장단 선출	․새롭게 구성된 회장단과 한해를 이끌어 갈 방향을 모색하고 화합의 장
주 관		청소년국 청년부 ☎ 762-5071-2 Fax. 762-5073 / 청소년국 청년부 서울선택 ☎ 318-2079 청년부 홈페이지 : www.2030.or.kr / 청년부 서울선택 홈페이지 : www.seoulchoice,or.kr
비 고

행사명 세부사항		청년부 신년하례식	청년부 MT	청년 전례학교 (초급)	청년 전례학교 (중급)	청년 율동 찬양 학교 (상반기, 하반기)	청년 지구지도 신부 연수
대 상		부서원 및 상임위 전원	부서원 및 상임위 전원	본당 내 청년 전례단 및 전례에 관심 있는 청년	전례학교 초급을 수료한 청년	본당 내 모든 청년	청년 지구지도 신부
인원	횟수	연1회	연1회	연2회	연1회	연2회	연1회
	총원	60명	60명	1차: 150명 2차: 150명	120명	상반기: 50명 하반기: 50명	18명
교 육 비		없음	20,000원	35,000원	35,000원	35,000원	150,000원
일 시		1/2(토) 17:00~19:00	7/31(토) ~8/1(일)	1차: 2/27(토) 15:00~22:00 ~2/28(일) 10:00~17:00 2차: 4/10(토) 15:00~22:00 ~4/11(일) 10:00~17:00	5/22(토) 15:00~22:00 ~5/23(일) 10:00~17:00	1차: 4/24(토) 15:00~22:00 ~4/25(일) 10:00~16:00 2차: 9/11(토) 15:00~22:00 ~9/12(일) 10:00~16:00	미정
장 소		혜화동	미정	혜화동/동교동	동교동	동교동	미정
접수마감				2/20, 4/3	5/15	4/17, 9/4
내 용		․한해를 시작함에 있어 미사 안에서 서로를 위해 기도하며 새해를 시작	․상반기동안 교육 및 행사의 수고를 덜고 공동체의 일원임을 느낄 수 있는 시간	․전례란, 미사의 의미 ․전례봉사자의 역할, 실습, 전례의 어원, 역사, 특징 ․실습, 외국 전례 소개, 떼제 등 여러 가지 기도 ․전례체험	․전례란, 미사 실습 ․전례봉사자의 역할 ․외국전례, 기도의 방법실습 ․전례의 다양한 체험	․다양한 청년 활동을 위한 율동찬양 나눔 봉사자 양성 ․본당 차원의 율동찬양 보급 ․생활성가와 가톨릭성가를 율동과 함께 할 수 있는 교육	․친교와 나눔 속에서 청년사목 체험을 공유 ․2010년 지구 청년 사목 계획 논의 및 방향 공유
주 관		청소년국 청년부 ☎ 762-5071-2 Fax. 762-5073 / 청소년국 청년부 서울선택 ☎ 318-2079 청년부 홈페이지 : www.2030.or.kr / 청년부 서울선택 홈페이지 : www.seoulchoice,or.kr
비 고		․교육을 이수한 사람에 대하여는 수료증 수여 ․교육 신청은 홈페이지(www.2030.or.kr)를 통해서 신청 ․청년부 서울선택 홈페이지(www.seoulchoice.or.kr)

행사명 세부사항		청년 회장단 단체장 연수	청년 열린 피정	서울 선택	직원 연수 (워크숍)	KYD (한국청년대회)	청년봉사자를 위한 성지순례
대 상		지구 및 본당 청년회장단 본당 내 모든 단체장	본당 내 모든 청년	20~35세 미혼 청년	청년부 직원	본당 내 모든 청년	본당 활동 2~3년 이상 한 청년
인원	횟수	연1회	연1회	연8회	연2회	연1회	연1회
	총원	300명	80명	1회 65명	6명	300명	30명
교 육 비		15,000원	35,000원	100,000원	없음	미정	미정
일 시		1/30(토) 15:00~21:00	2/20(토) ~2/21(일) (토 17:00 ~익일 15:00)	185차: 1/8(금)~1/10(일) 186차: 3/12(금)~3/14(일) 187차: 5/7(금)~5/9일(일) 188차: 6/11(금)~6/13(일) 189차: 7/9(금)~7/11(일) 190차: 8/6(금)~8/8(일) 191차: 10/8(금)~10/10일(일) 192차: 11/12(금)~11/14일(일)	하계: 미정 동계: 11/30(화) ~12/3(금)	8/12(목) ~8/15(일)	8/19(목) ~9/2(목)
장 소		미정	상지피정의 집	한남동 꼰벤뚜알 또는 상지피정의 집	미정	의정부교구 전역	스페인 산티아고
접수마감		1/23	2/12	선착순 마감		미정	미정
내 용		․3개의 지역에서 동시에 연수가 진행됩니다. ․2010년 교구 사목방향 안내․본당의 청년 사목계획 및 활동 토의․리더십훈련과 회장단/ 단체장으로 서의 사목적 성찰	․교회 안의 청년들에게 기도할 수 있는 시간마련 ․영상과 음악을 통한 밤전례, 퍼포먼스 ․여러 본당의 청년들과 함께 하느님을 느끼며 만나는 시간	․관계속의 성장 (가족, 교회, 하느님 안에서의 자아 발견)	․사목 방향 구축 및 연구 작업 ․분기별 교육 및 사목 평가	․한국청년대회에 참여하는 청년들이신앙인으로서의 삶과 경험을 다양한 소통과 희망의장을 통하여함께 나누고, 주님께 희망을 두며 이시대의 뜨거운 청년신앙인으로 거듭나게 함	․성지순례를 통해 청년봉사 자들에게 신앙에 대한 새로운 체험을 하게함으로써 청년 봉사자들이 자신의 미래를 준비할 수 있는 지표의 역할을 수행하게 함
주 관		청소년국 청년부 ☎ 762-5071-2 Fax. 762-5073 / 청소년국 청년부 서울선택 ☎ 318-2079 청년부 홈페이지 : www.2030.or.kr / 청년부 서울선택 홈페이지 : www.seoulchoice,or.kr
비 고		․청년 열린 피정은 본당의 단체 및 개인이 신청 가능하며 선착순 접수함 ․교육 신청은 청년부 홈페이지(www.2030.or.kr)를 통해서 신청 ․청년부 서울선택 홈페이지(www.seoulchoice.or.kr)

중․고등학교사목부 (KYCS) - 가톨릭청소년문화연구회 (KYCS-CA)

행사명 세부사항	교육 (연수) 사업
	계발활동 KYCS반 운영	법인수련관연계 KYCS 외부전문 강사반 운영	지원수업 프로그램 운영	계발활동 교육자원 봉사자 자격교육Ⅰ	계발활동 교육자원 봉사자 자격교육Ⅱ	계발활동 KYCS반 월례교육 1차	계발활동 KYCS반 월례교육 2차	KYCS 수화반 강사교육
대 상	중․고등학교 학생	중․고등학교 학생	중․고등학교 학생	신입 봉사자	신입 봉사자	신입․경력 봉사자	신입․경력 봉사자	계발활동 KYCS 수화반 외부강사
인 원	2,000명	300명	300명	50명	50명	80명	20명	5명
참 가 비	없음	미정	없음	1인 20,000원	없음	없음	없음	없음
기 간	전일제 토요일 (4시간), 격주 평일 (2시간)	전일제 토요일 (4시간), 격주 평일 (2시간)	전일제 토요일 (4시간), 격주 평일 (2시간)	5일	3일	1일	1일	1일
일 시	연중	연중	연중	1/11~1/15	1/20~1/22	매월 셋째 화요일 (1월 제외)	매월 셋째 토요일 (1월 제외)	2~11월 넷째 토요일
장 소	각 학교 및 관할 본당, 청소년회관		각 학교 및 관할 본당, 수련관	역삼동 청소년회관	역삼동 청소년회관	역삼동 청소년회관	역삼동 청소년회관	역삼동 청소년회관
내 용	계발활동 KYCS반 (가톨릭반 공예반 문화반 수화반 심성계발반 틴스타반) 운영, 지원	법인 수련관 연계한 외부전문 강사반 운영 계발활동 프로그램	성당 및 기관방문 수련관 연계 프로그램	교육 자원봉사자로 활동할 수 있는 자격획득 교육	각KYCS반별 수업을 진행하기 위한 전문적인 교육	각KYCS반 활동나눔 및 수업 준비, 미사	각KYCS반 활동나눔 및 수업 준비	KYCS반 활동나눔, 수업준비 및 정보교환
주 관	중․고등학교 사목부 (KYCS) - 가톨릭청소년문화연구회 (KYCS-CA) ☎ 553-7320~2 Fax. 566-5486 홈페이지 : www.kycs.or.kr
비 고

행사명 세부사항	교육 (연수) 사업					연 구 사 업
	KYCS 외부전문강사 모임	학원 복음화를 위한 협력 사제모임	학원 복음화를 위한 수도자모임	계발활동 교육자원 봉사자회 임원연수	계발활동 교육자원 봉사자회 임원회의	연구원 연수	KYCS반 교재 연구 및 제작	학원 복음화를 위한 프로그램 연구
대 상	법인수련관 소속 강사	각 본당 청소년 담당사제	수도회 성소 담당 수도자	봉사자회 임원 및 운영위원	봉사자회 임원 및 운영위원	연구원	연구원	연구원
인 원	15명	10명	5명	10명	10명	5명	5명	5명
참 가 비	없음	없음	없음	없음	없음	없음	없음	없음
기 간	1일	1일	1일	1일	1일
일 시	2, 7, 12월	2, 8월	2, 8월	1월 중	매월 셋째 화요일	연중	연중	연중
장 소	역삼동 청소년회관	역삼동 청소년회관	역삼동 청소년회관	미정	역삼동 청소년회관	각 교육장	역삼동 청소년회관	역삼동 청소년회관
내 용	수업준비, 평가, 정보교환 및 학교사목 영성교육	각 본당과 학교사목 네트워크 형성 및 수업준비와 평가	수도회와 학교사목 네트워크 형성 및 수업 준비와 평가	봉사자회 연간 운영계획 수립 및 친교	봉사자회 활동 및 운영	MBTI등 분야별 전문 교육과정 연수	KYCS반 공통된 커리큘럼 및 교재연구, 제작	학원 복음화를 위한 정부의 교육정책을 연구하고 그에 맞는 사목준비
주 관	중․고등학교 사목부 (KYCS) - 가톨릭청소년문화연구회 (KYCS-CA) ☎ 553-7320~2 Fax. 566-5486 홈페이지 : www.kycs.or.kr
비 고

행사명 세부사항	행 사 사 업
	계발활동 교육자원 봉사자회 성지순례	계발활동 교육자원 봉사자회 피정	계발활동 교육자원 봉사자회 정기총회	KYCS 공동 체험학습	축제 및 발표회 지원	학교미사
대 상	봉사자회	봉사자회	봉사자회	각 학교 계발활동 KYCS반 학생과 교사 본당, 수도회	각 학교 KYCS반	각 학교 신자 교사 및 학생
인 원	80명	80명	100명	200명	1,500명	100명
참 가 비	없음	없음	없음	미정	없음	없음
기 간	1일	1박 2일	1일	1일	미정	미정
일 시	5/11	11/12~11/13	12/21	10월 중	연중	연중
장 소	미정	미정	역삼동 청소년회관	미정	각 학교	각 학교 및 청소년회관
내 용	성지순례를 통한 봉사자의 신앙성숙	피정을 통한 봉사자의 신앙성숙	봉사자회 1년 활동 정리 및 회장 선출	KYCS반 학생들이 공동으로 가톨릭 문화 체험	청소년 문화활동 지원	송년미사, 수헙생을 위한 미사
주 관	중․고등학교 사목부 (KYCS) - 가톨릭청소년문화연구회 (KYCS-CA) ☎ 553-7320~2 Fax. 566-5486 홈페이지 : www.kycs.or.kr
비 고

중․고등학교사목부 (KYCS) - 가톨릭학생운동․가톨릭동아리 (KYCS-Cell)

행사명 세부사항	교육 및 내적 성장 강화 프로그램
	교 육				연 수
	리더 교육	축제 교육	신입회원 교육	고3 교육	하계연수	고3연수	직원연수
대 상	각 학교 의장, 총무인 리더	축제를 실시하는 각 학교	신입회원	고3회원	협조자	고3회원	지도자 연구원
인 원	20명	40명	100명	50명	10명	50명	4명
참가횟수	1회	1회	1회	2회	1회	1회	2회
기 간	1박 2일	1일	1박 2일	1일	2박 3일	1박 2일	2박 3일
일 시	1월 중	8월 중	4월 중	미정	8월 중	11월 중	미정
장 소	미정	혜화동 회관	혜화동 회관	미정	미정	미정	미정
내 용	학교의장 및 총무인 리더들에게 가톨릭 학생회 리더로서의 소양교육 및 방법론 교육 실시	각 학교에서 KYCS의 목적을 정확히 알고 축제를 통해 다른 친구에게 KYCS를 정확히 알릴 수 있도록 교육을 실시한다	신입회원들에게 가톨릭학생 운동의 목적과 기본 소양교육 실시	고3 KYCS-Cell 학생들을 위한 프로그램으로 친교와 피정을 통한 셀 정신의 재정립	하계연수 중반기 점검 및 하반기를 계획하고 친교의 시간을 가지는 연수	대학입시를 치룬 고3 회원의 신앙을 고취시키고 협조자 소개시간	하계, 동계 연수
주 관	중․고등학교 사목부 (KYCS) - 가톨릭학생운동․가톨릭동아리 (KYCS-Cell) ☎ 553-7320~2 / 742-4151(혜화동회관) Fax. 566-5486 홈페이지 : www.kycs.or.kr / club.cyworld.com/kycs-cell
비 고

행사명 세부사항	교육 및 내적 성장 강화 프로그램
	피 정			미 사
	예비신자 교리	협조자 피정	협조자 성지순례	신년하례식 및 신년미사	협조자 이․취임식 미사	부활미사	선서식 미사	KYCS 미사	고3수능 격려미사
대 상	협조자 및 학생	협조자	협조자	KYCS-Cell 회원 및 협조자	협조자	KYCS -Cell 전 회원	KYCS -Cell 전 회원	KYCS -Cell 전 회원	KYCS -Cell 전 회원
인 원	미정	10명	10명	30명	10명	200명	200명	200명	250명
참가횟수	1회	1회	1회	1회	1회	1회	1회	매월1회	1회
기 간	10주	1박 2일	1일	1일	1일	1일	1일	1일	1일
일 시	수시	12월 중	미정	1/1	2월 중	4/4	4월 중	2, 3, 6, 7, 9, 10, 11월	수능시험전 음악미사
장 소	혜화동회관	미정	성지	혜화동 가톨릭 청소년회관, 동성종교관, 각 학교강당
내 용	협조자 및 학생 리더들과 교리를 원하는 일반 회원 학생을 대상으로 예비신자 교리 실시	나눔과 기도를 통해 신앙의 내적 성숙을 함양한다	순교선열의 발자취를 따라 신앙의 정체성 확립	새해에 추기경님과 주교님들께 새해인사를 드리고 신부님께도 인사드리며 함께 새해미사로 한해를 시작함	협조자 이·취임식	부활의 기쁨을 회원들과 나누는 공동체 미사	하느님께 가톨릭 학생운동 회원으로서 성실히 살겠다고 다짐하는 선서식 미사	KYCS -Cell 회원들의 친교와 일치를 이루는 공동체 미사	고3들이 수능시험을 보기 전 마음의 안정을 찾고 하느님께 도움을 청하는 미사
주 관	중․고등학교 사목부 (KYCS) - 가톨릭학생운동․가톨릭동아리 (KYCS-Cell) ☎ 553-7320~2 / 742-4151(혜화동회관) Fax. 566-5486 홈페이지 : www.kycs.or.kr / club.cyworld.com/kycs-cell
비 고

행사명 세부사항	행사 프로그램 및 회의					IYCS 프로그램 참가	모임
	정기총회	학생단합 대회	학생대회	학교축제 지원	연합회 창립제 및 이취임식 미사	YCS 국제회의 참석	학생 Cell 모임	리더 Cell 모임	협조자 Cell 모임	지도교사 모임
대 상	협조자 및 학생	KYCS -Cell 고2 학생	KYCS -Cell 전 회원	각 학교	KYCS -Cell 전 회원	지도자 연구원 협조자 학생	각 학교의 KYCS -Cell 회원	각 학교의 의장, 총무인 리더	협조자	KYCS -Cell 담당 지도교사
인 원	10명~20명	100명	30명~40명	학교별 회원	200명	4명	200명	20명	10명	10명
참가횟수	각 1회	1회	4회	각 학교 1회	1회	1회	12회	10회	수시	2회
기 간	1일	1일	1박 2일	각1일	1일	6박 7일	1일	1일	1일	1일
일 시	미정	미정	2, 5, 8, 11월	5~10월 중	12월 중	미정	학기 중 1달에 2회	매달 초	매주	미정
장 소	혜화동 회관	미정	미정	각 학교	혜화동 회관	개최국	학교	혜화동 회관	혜화동 회관	혜화동 회관
내 용	회칙개정 및 연간 사업 보고 및 회장 및 임원선출	친목 도모와 함께 자연을 통한 내면의 복음화와 학교간의 교류를 통한 친교 도모	봉사를 통해 봉사의 참된 정신을 갖고 캠페인을 통해 가톨릭 학생 운동의 정신을 배우며 주님 안에서 화합하는 시간	학교축제 방문을 통한 KYCS -Cell 활성화	KYCS -Cell의 연간 활동을 정리하고 연창제를 통한 지구교류 및 친목 후 미사	국제회의를 통한 교류와 비전 공유	각 학교에서 학생들이 ROL 교재인 빵책을 가지고 KYCS -Cell 모임을 1달에 두 번 실시한다.	각 학교의 리더들이 모여 Cell 모임을 하고 연합회 활동에 필요한 회의를 한다.	자신의 삶을 Cell 모임을 통해 서로 나누고 연합회 활동에 필요한 회의를 한다.	지도교사들이 모여 KYC -Cell에 대한 설명을 듣고, 학생들의 활동에 어떻게 도움을 줄 것인지 회의를 한다.
주 관	중․고등학교 사목부 (KYCS) - 가톨릭학생운동․가톨릭동아리 (KYCS-Cell) ☎ 553-7320~2 / 742-4151(혜화동회관) Fax. 566-5486 홈페이지 : www.kycs.or.kr / club.cyworld.com/kycs-cell
비 고

대학생사목부

행사명 세부사항	빵나눔	협력사제모임	협력수도자모임	전국가톨릭대학생연합회 모임 (현재 가칭 『한가대연』)	동문미사	각종 교육
대 상	전 회원	각 대학에 인접한 본당의 협력사제	각 대학 협력 수도자	전국가톨릭대학생연합회 회원	가톨릭학생회 졸업 선배	전 회원
인 원	30~50명	10명 이상(현재)	20명 이상	미정	20명	10명~100명
횟 수	약 48회	2회	매월1회/ 야유회 2회	2회	매월1회	연중 수시로
일 시	매 주일 미사 후	미정	매월 마지막 목요일 15:00~17:00	상반기: 1/5~1/7 하반기: 미정	매월 첫째 수요일 19:00	연중
기 간	연중	상반기 / 하반기	연중	상반기: 2박 3일 하반기: 미정	연중	연중
장 소	CYC 회관	CYC 회관	CYC 회관	상반기: 광주대교구 하반기: 미정	CYC 회관	CYC 회관
내 용	주일미사에 함께 한 회원들 사이에 빵나눔을 하여 친목을 다지고 주일의 기쁨을 나누는 시간	각 대학에 인접한 본당의 사제들과 연계하여 사목방향을 공유하고 대학사목이 원활히 이루어질 수 있도록 논의	각 대학의 가톨릭학생회 회원들의 신앙을 돕기 위해 파견된 수도자들의 모임	전국적으로 침체되어 있는 가톨릭 대학생 활동의 새로운 방향 모색을 위한 교류와 교육의 자리	가톨릭학생회 출신 졸업선배들의 월 정기모임	그 시기와 상황, 구성원의 변화에 따라 연중 수시로 이루어지는 교육 ex)기타교실, 드럼교실, 교회사모임, 사회교리교육, 책읽기모임, 외부연대교육 (사티어, 롤러코스터에서 내리다 등등)
주 관	청소년국 대학생사목부 www.sfcs.or.kr ☎ 777-8249 Fax. 774-4689

행사명 세부사항	국시준비생 미사	졸업생 미사	서의가대연 피정	개강미사	종강미사	총회, 창립제 미사	축제 방문
대 상	간호/약대/의대/교대/법대	졸업생, 전 회원	의학 관련학과 15개 가톨릭 학생회 회원	각 대학 가톨릭학생회 회원	각 대학 가톨릭학생회 회원	각 대학 가톨릭학생회 회원	각 대학 가톨릭학생회 회원
인 원	30여명	80명	50명	50명 내외	50명 내외	50명 내외	10명~30명
횟 수	5회	1회	1회	연중 수시로	연중 수시로	연중 수시로	학교별 방문
일 시	1월, 11월 중	2/7(일)	1/9(토) ~1/10(일)	연중	연중	연중	5월 / 9월
기 간	각 1일	1일	1박 2일	연중	연중	연중	연중
장 소	CYC 회관	CYC 회관	미정	각 학교	각 학교	각 학교	각 학교
내 용	국가고시를 준비하는 학생들의 근심과 걱정을 덜어주고, 미사를 통해 하느님께 의지할 수 있도록 인도함.	졸업생 환송 미사	비슷한 분야를 공부하는 학생들을 묶어 모임을 하고, 피정을 통해 가톨릭학생회 정신에 맞는 올바른 의료인이 되도록 이끌고 신앙을 고취시킨다.	회원들을 비롯해 학교의 모든 신자들을 초대하여 함께 미사를 드림으로써 가톨릭학생회를 알리고 캠퍼스교회의 역할을 하며, 미사를 통해 한 학기 생활에 대한 은총을 구한다.	한 학기를 정리하는 가톨릭 학생회의 종강미사	각 학교의 총회 및 창립제를 기념하여 드리는 미사	매년 5월, 9월 중 각 학교에서 열리는 축제 방문
주 관	청소년국 대학생사목부 www.sfcs.or.kr ☎ 777-8249 Fax. 774-4689

행사명 세부사항	겨울 일꾼수련회	대의원대회 및 총회	부활대축일미사	새내기 한마당	예비신자교리	성인식 미사
대 상	각 단위학교 임원 및 회원	각 단위 임원과 전 회원	전 회원	신입생, 전 회원	예비신자	성인식 대상자
인 원	80명	100명	250명	200명	10명 내외	50명 이상
횟 수	1회	1회	1회	1회	24회	1회
일 시	2/17(수)~2/19(금)	3월 / 11월	4/4(일) 15:00~17:00	4/23(금)~4/25(일)	4월~12월	5/9(일) 15:00
기 간	2박 3일	각 1일	1일	2박 3일	매 주일 미사 전	1일
장 소	용문청소년수련원	미정	미정	용문청소년수련원	CYC 회관	CYC 회관
내 용	단위학교와 연합회 일꾼의 각 부분 교육과 공동체 운영 방법에 대한 연구	연합회 일꾼 선출을 위한 선거와 다음 해를 위한 준비와 논의, 가톨릭학생회의 창립기념행사 등	부활미사와 공동체 축제	가톨릭학생회 오리엔테이션 및 신입생환영회와 교육 프로그램 등	가톨릭학생회 회원들 중 예비신자들을 위한 교리	가톨릭신자로서 성인식을 맞이하는 대학생들을 축하해주고 신앙에서도 성인이 되도록 인도함
주 관	청소년국 대학생사목부 www.sfcs.or.kr ☎ 777-8249 Fax. 774-4689

행사명 세부사항	성모님의 밤	생태농활 (생태농촌 공소활동)	국제연대활동	KYD	성지순례	전례학교
대 상	전 회원	전 회원	전 회원 중 지원자	전 회원	전 회원	전 회원
인 원	100명 이내	200명	10명 이내	미정	50명	100명
횟 수	1회	1회	2회	1회	1회	1회
일 시	5월 중	6/26(토)~7/6(화)	8월 중(EAP) / 10월 중(APC)	8/12(목)~8/15(일)	9월 중	9월 중
기 간	1일	10박 11일	8일 / 7일	3박 4일	1일	1일
장 소	미정	경북 안동-상주 지역	일본(EAP) / 미정(APC)	의정부교구	미정	CYC 회관
내 용	성모님의 달을 맞이하여 『성모님의 밤』시간을 갖고 성모신심을 강화한다	유기농 공동체를 꾸려가고 있는 안동가톨릭농민회와 연대하여 농촌현장 안에서 그리스도를 체험하고 생태문제에 대한 인식과 실천을 통해 개인의 신앙과 공동체 활동을 쇄신하는 기회	국제가톨릭학생운동 (IMCS)의 연대 프로그램으로 동아시아지역의 한국, 일본, 마카오, 대만, 홍콩의 대학생들이 함께 하는 여름 프로그램 및 IMCS세계회의	청년들 축제의 장인 KYD에 참여한다.	성지순례를 통해 가톨릭학생회 회원들의 신앙심 고취	가톨릭학생회 회원들을 위한 전례 프로그램 및 교육
주 관	청소년국 대학생사목부 www.sfcs.or.kr ☎ 777-8249 Fax. 774-4689

행사명 세부사항	체육대회	견진교리 및 견진성사	임원 연수	겨울피정	세례식	성탄전야 미사
대 상	전 회원	견진대상자	연합회 신·구 집행부	전 회원	예비신자	전 회원
인 원	100명 이내	10명 내외	20명	100명	10명 내외	80명
횟 수	1회	1회	1회	1회	1회	1회
일 시	10월 중	미정	12월 중	성탄 전	12/24(금) 20:00~22:00	12/24(금) 20:00~22:00
기 간	1일	4주 교리 후 성사	3박 4일	2박 3일	1일	1일
장 소	미정	서교동성당	미정	미정	CYC 회관	CYC 회관
내 용	체육대회를 통해 단합을 도모하고 남학생들의 참여도를 높인다	견진성사를 받지 않은 회원들을 대상으로 견진교리반을 운영	연합회 중앙일꾼의 인수인계, 한해의 평가와 계획수립, 집행부 대상 교육 등	연례피정을 통해, 개인의 신앙생활과 공동체 활동의 성찰 기회를 마련하고 기도와 신앙생활의 활력을 도모	서가대연 예비신자 교리반을 수료한 회원들의 세례성사식	성탄전야미사와 나눔자리를 통해 성탄축하의 장을 마련
주 관	청소년국 대학생사목부 www.sfcs.or.kr ☎ 777-8249 Fax. 774-4689

가톨릭스카우트 - 가톨릭연맹

행사명 세부사항		범 진급 캠프	동계 도보성지순례 야영	가톨릭연맹 정기총회	걸스카우트 상급지도자 강습	지도자 전달연수	지도자훈련 (스카우트 상급과정)	제27회 아시아‧태평양 잼버리
대 상		소년, 소녀 대원	소년, 소녀 대원	스카우트, 걸스카우트 임원, 이사	걸스카우트 야영강습 이수자	지도자	스카우트 중급과정 이수자	소년, 소녀 대원
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	1회	2회	1회
	총원	40명	50명	32명	60명	100명	100명	450명
기 간		2박 3일	3박 4일	1일	3박 4일	1일	5박 6일	5박 6일
일 시		1/8~1/10	1/14~1/17	1/30	2/25~2/28	3/1	6/30~7/5	8/4~8/9
장 소		횡성야영장	새남터에서 미리내까지	혜화동회관 회의실	부산	혜화동회관 소극장	횡성야영장	순천 청소년수련원
내 용		스카우트 대원의 최고급위인 ‘범’(급) 진급의 자격과 능력을 검증하기 위한 캠프임	가톨릭스카우트 소년, 소녀대원들이 김대건신부님의 유체이장 경로를 따라 야영하면서 도보로 성지 순례를 하며 순교정신을 되새기는 행사	스카우트와 걸스카우트 가톨릭연맹의 2009년 사업보고 및 2010년 사업계획 수립	걸스카우트의 지도자 기본, 야영강습을 이수한 지도자들의 질적 향상을 위한 상급강습 교육	가톨릭스카우트 지도자들을 위한 스카우트 활동에 필요한 다양한 정보와 프로그램을 전달하는 연수를 실시	스카우트의 지도자 중급과정을 이수한 중급 지도자들의 질적 향상을 위한 상급과정 교육	한국스카우트 연맹에서 개최하는 ‘잼버리’에 가톨릭 연맹의 소년, 소녀대원들 (중/고생)이 참가
주 관		청소년국 가톨릭스카우트 ☎ 762-0641 Fax. 745-9790
비 고		․가톨릭스카우트는 서울대교구의 청소년국 소속 부서이면서, 청소년 단체인 한국 스카우트와 한국 걸스카우트의 산하연맹인 가톨릭연맹을 보유하고 있으며, 가톨릭연맹 소속의 서울지구연합회를 운영하고 있습니다. 이와 같은 조직의 다소 복잡한 관계로 인해 가톨릭연맹과 서울지구연합회의 주관 행사를 분류하여 계획서를 작성하였음을 양지바랍니다.

행사명 세부사항		로버무트 및 영리더 게더링	우드배지 재회행사	제2회 오리엔티어링대회	가톨릭스카우트 지도자 대회
대 상		영리더와 로버스카우트	상급과정 이수 지도자	대원 및 지도자	지도자
인원	횟수	1회	1회	1회	1회
	총원	150명	100명	100명	300명
기 간		2박 3일	1일	1일	1박 2일
일 시		8/27~8/29	9/11	10/23	11/13~11/14
장 소		미정	미정	미정	미정
내 용		가톨릭스카우트의 젊은 지도자들이 한자리에 모여 친교를 나누며 같은 신앙과 활동 안에서 서로 일체감을 확인하고 격려하는 자리	스카우트 지도자 중 상급과정을 이수한 지도자들의 연례모임	대원과 지도자가 팀을 이루어 지도와 나침반을 이용하여 포인트를 체크하며 활동하는 대회	가톨릭스카우트 모든 지도자들이 모여 1년간의 행사결과를 보고하고 다음해의 계획을 수립하며 당면한 안건을 토의, 친교를 나눔
주 관		청소년국 가톨릭스카우트 (스카우트, 걸스카우트 가톨릭연맹사무국) ☎ 762-0641 Fax. 745-9790
정기회의		․연맹훈육지도자회의 : 상반기 3월 / 하반기 11월 ․지구사무국장회의 : 상반기 3월 / 하반기 12월 ․가톨릭연맹 통합이사회 : 분기별(3, 6, 9, 12월) 19:30 ․스카우트 가톨릭연맹 훈육위원회 : 격월1회 ․걸스카우트 가톨릭연맹 훈련분과회 : 매월 첫째주 (목) 19:30 ․서울지구연합회의 : 매월 셋째주 (금) 19:30 ․서울지구위원회의 : 매월 첫째주 (금) 19:30 ․가톨릭스카우트 국제분과위원회 : 매월 첫째주 (토) 10:30 ․서울지구 육성위원회 : 매월 둘째주 (화) 10:30
비 고		․가톨릭연맹은 한국스카우트와 한국걸스카우트에 소속된 산하연맹체로서 전국 단위의 종교연맹으로 서울대교구 청소년국 산하부서인 가톨릭스카우트가 육성, 관리하고 있습니다.

가톨릭스카우트 - 서울지구연합회

행사명 세부사항		지구총회	신년하례미사	반장, 조장훈련	보장훈련	영리더 대회
대 상		스카우트, 걸스카우트 서울지구 위원	가톨릭스카우트 지도자 및 대원	각 단위대 신임 반장	각 단위대 신임 보장	고3졸업예정자, 영리더, 로버
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	1회
	총원	15명	100명	60명	160명	50명
기 간		1일	1일	2박 3일	각 2박 3일	1박 2일
일 시		1/3	1/3	1/29~1/31	2/19~2/21	2월중
장 소		혜화동회관 회의실	혜화동회관 소극장	미정	용문청소년수련원	미정
내 용		스카우트, 걸스카우트 서울지구의 2009년도 사업보고 및 2010년도 사업계획 수립	새해를 시작하면서 가톨릭스카우트의 활동에 하느님의 축복을 기원함	고학년으로 진급하는 가톨릭스카우트 소년, 소녀대원 중, 반장의 역할을 수행할 대원을 위한 리더십 및 기능연마 교육	6학년으로 진급하는 가톨릭스카우트 유년, 유녀대원 중에서 지도자를 도와 보를 이끌어 갈 연소지도자인 보장을 교육	고3졸업 예정자와 현재 영리더, 로버의 활성화를 위한 모임
주 관		청소년국 가톨릭스카우트 (가톨릭연맹 서울지구연합회) ☎ 762-0641 Fax. 745-9790
비 고		․가톨릭연맹 서울지구연합회는 서울대교구 청소년국 산하부서인 가톨릭스카우트가 직접 운영하는 한국스카우트와 한국걸스카우트 소속의 지구연합회로서 스카우트와 걸스카우트 활동을 서울대교구 안에서 실제적으로 행하는 조직입니다.

행사명 세부사항		지도자 피정	지도자 훈련 (스카우트 중급과정 및 걸스카우트 기본, 야영강습)	신입 육성위원 강습	성모의 밤	육성위원 성지순례	소년, 소녀, 연장 벤처 합동캠프
대 상		지도자	신입 지도자	신입육성위원 및 자모회원	대원, 지도자	육성위원	소년, 소녀, 연장, 벤처대원
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	1회	1회
	총원	100명	60명	100명	500명	미정	60명
기 간		1박 2일	3박 4일	1일	1일	1일	1박 2일
일 시		2월 중	4/30~5/3	5/11	5/29	6/8	6/12~6/13
장 소		미정	용문청소년수련원	혜화동회관 소극장	동성고등학교 운동장	미정	미정
내 용		가톨릭스카우트 지도자들의 지난 시간의 반성과 함께 신앙을 돈독히 하고 새로운 한해의 시작을 준비하는 시간	가톨릭스카우트 신입지도자들을 위한 입문교육으로 가톨릭스카우트에 대한 이해와 스카우트 지도자로서 기능을 교육하는 지도자 양성코스	새로이 스카우트를 시작한 신입육성위원 및 자모들의 스카우트에 대한 이해를 돕기 위한 강습	가톨릭스카우트 대원과 지도자가 성모님께 신심을 봉헌하는 예식	가톨릭스카우트 대원들의 자모들인 육성위원의 신심을 고양시키기 위한 성지순례	가톨릭스카우트 소년, 소녀대 이상의 대원들이 함께 야외에서 스카우트의 기능을 익히고 친교를 나누는 야영대회
주 관		청소년국 가톨릭스카우트 (가톨릭연맹 서울지구연합회) ☎ 762-0641 Fax. 745-9790
비 고		․가톨릭스카우트는 스카우트운동의 이념과 정신을 통해 하느님께 대한 신심을 키우고, 스카우트 활동으로써 신앙의 실천을 배우고 익혀, 청소년들이 올바른 신앙인으로 자라 사회에 공헌하고 하느님 나라를 지향하는 삶을 살아가도록 하는 교회 내의 청소년운동으로서, 서울대교구 『가톨릭스카우트』는 2009년을 기해 창립 51주년을 맞는 오랜 역사와 전통을 지닌 청소년국 산하 부서입니다.

행사명 세부사항		연장, 벤처 특화 집회	하계 캠퍼리	유년, 유녀대 취미기능장 대회	창립52주년 창립제	성탄 및 송년 미사
대 상		연장, 벤처대원	컵, 유녀대원	유년, 유녀 대원	대원, 지도자	대원, 지도자
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	1회
	총원	80명	800명	400명	1,000명	100명
기 간		1일	2박 3일	1일	1일	1일
일 시		7월 중	8월 중	9월 중	10/24	12/24
장 소		미정	미정	지역별	동성중 운동장, 대강당	혜화동회관 소극장
내 용		연장, 벤처 고유의 특성을 살리고 활성화를 위한 서울지구 합동집회	컵, 유녀대원들이 모두 한자리에 모여 친교와 우정을 나누고 다양한 과정활동을 하는 행사	스카우트의 특성인 진보제도와 관련하여 대원들에게 취미, 기능장 취득의 기회를 제공	서울 가톨릭스카우트 창립52주년을 기념하며, 그동안의 역사를 정리하고, 새로운 100주년을 향해 나갈 비전을 제시하며, 축제형식의 활동과 대원 기능대회를 겸한다.	예수님의 탄생하심을 기념하는 성탄 전야미사를 스카우트 지도자들과 함께 봉헌하고 성탄을 축하함
주 관		청소년국 가톨릭스카우트 (가톨릭연맹 서울지구연합회) ☎ 762-0641 Fax. 745-9790
기타계획		․교리집회안 5집(가톨릭스카우트 교재) 발간 - 2009년 12월~ 2010년 2월 ․교리집회안 6집(가톨릭스카우트 교재) 발간 - 2010년 12월~ 2011년 2월 ․가톨릭스카우트 상설 야영장 확보 - 현 삼숭리 야영장의 교구 연수원 건립에 따라 교구 보유 부동산 중 수도권 근교의 이전할 야영장 부지 물색 및 개발

용문청소년수련원

행사명 세부사항	교육 ㆍ 피정 프로그램
	여름 신앙캠프	여름 청년 사도직 캠프	겨울 초급 복사학교	겨울 중급 복사학교	겨울 청년 음악 피정	단체 피정
대 상	초등부 3~6학년	청년	신입복사 초등부 3~4학년	초등부 4~6학년	청년	본당 각 단체
인 원	240명(회당)	100명	200명(회당)	200명(회당)	100명	50명~150명
참 가 비	90,000원	90,000원	95,000원 (교통비 포함)	95,000원 (교통비 포함)	45,000원	1일: 25,000원 1박2일: 45,000원 2박3일: 90,000원
일 시	1차: 7/24~7/26 2차: 7/28~7/30 3차: 7/30~8/1 4차: 8/2~8/4 5차: 8/4~8/6 6차: 8/7~8/9 7차: 8/9~8/11	8/20~8/22	1차: 1/4~1/6 2차: 1/6~1/8 3차: 1/11~1/13 4차: 1/13~1/15	1차: 1/18~1/20 2차: 1/20~1/22	1차: 2/6~2/7 2차: 2/20~2/21 3차: 2/27~2/28	연중
기 간	2박 3일	2박 3일	2박 3일	2박 3일	1박 2일
내 용	․마르코성경캠프 - 복음알기 - 복음맛들이기 - 복음살기	․청년사도로서의 정체성 고취 ․생활성가와 함께 하는 축제의 장	․복사의 의미 ․복사의 역할 ․전례 실습 ․복사단 친교	․기도와 전례의 체험적인 참여 ․제단 봉사자 마음가짐과 자세 가꾸기	․주님의 생애를 따라서 함께 하는 청년사도들의 여정	․사목위원 ․구역장/반장 ․레지오 마리애 ․주일학교 교사회 ․성가대 ․청년 연합회 ․여성/남성단체
주 관	경기도 양평군 용문면 덕촌리 287-2 ☎ (031)774-3587~8 Fax. (031)773-3587 E-mail : yongmooncamp@hanmail.net
비 고

행사명 세부사항	교육ㆍ피정 프로그램		대관업무
	예비신자 피정	단체 야외행사	교육ㆍ피정ㆍ캠프			야영	야외행사
대 상	예비신자	본당 각 단체	초등학생	중ㆍ고생	성인, 청년, 대학생	가톨릭 스카우트	본당 각 단체
인 원	50명~150명	50~300명	50명 이상
참 가 비	25,000원 (1일)	10,000원 (1일)	<숙식비> (1박 3식) 초등학생 25,000원 / 중고생 28,000원 성인ㆍ청년ㆍ대학생 30,000원			<숙식비> 시설 사용료 : 1인 4,000원
일 시	연중	4월~6월 / 9월~10월	<기간> 1박 2일 (여름캠프기간과 1월 제외)			<기간> 1일
내 용	․세례의 의미 심화 ․내적인 자세 다짐	․사도직단체, 신심단체의 야유회, 행사	<시설> ․숙 소 : 16개실(16인용) ․준비실 : 2개소(숙소동 지도자실) ․식 당 : 250인석 ․대강당, 중강당, 소성당 ․성직자ㆍ수도자 숙소 : 7개실 ․운동장, 무지개공연장, 어울마당, 놀이마당, 수영장 ․각종 음향기기, 영상, 조명시설			<시설> 야외장소 ․십자가의 길 ․성모동산 ․야영장 ․부대시설 : 성심연, 테라쿠아
주 관	경기도 양평군 용문면 덕촌리 287-2 ☎ (031)774-3587~8 Fax. (031)773-3587 E-mail : yongmooncamp@hanmail.net
비 고			<동계 연료비 / 강당 사용료 별도> ․숙 소 : 1실 35,000원 (냉난방비) ․대강당 : 150,000원 (사용료) ․중강당 : 100,000원 (사용료) ․소성당 : 50,000원 (사용료) <하계> ․수영장 사용료 별도 : (1인) 초등부(유치부) 3,000원 / 중고생 4,000원 /성인(대학생) 5,000원

3) 성소국

성소국 사목계획

행사명 세부사항		✽ 성소 주일 : 2010년 4월 25일 (일) 오전 10시 / 신학교
		성소 계발을 위한 교육 및 예비 신학생 모임				교구
		예비 신학생 담임·조담임 연수	예비 신학생 첫모임	예비 신학생 학년별 운영	예비 신학생 담임 월모임	각 교구 성소 담당자 모임
대 상		예비 신학생 담임 부제, 수녀 및 조담임 신학생	중1~고3 대학생, 일반인	중1~고3 대학생, 일반인	예비 신학생 담임 부제, 수녀	성소 담당자
인원	횟수	연1회	연1회	연 12회	연6회	2회
	총원	120명	1,000~1,200명	700~900명	20명	15명
참 가 비		없음	없음	없음	없음	-
기 간		2박 3일	당일 2시간	당일 오전 3시간	당일 오후 1시간	-
일 시		2010년 2월 16일(화) ~2월 18일(목)	2009년 2월 20일(토) 14:00	각 학년별로 월1회	학기 중 마지막 주 금요일 13:20	사제 1회 수녀 1회
장 소		상지회관	신학교	신학교	신학교	C.B.C.K
내 용		․전년도 현황 평가 ․한해 계획 수립 ․성소자 육성 방안 논의	․오리엔테이션 ․말씀의 전례 ․등록 ․학년별 모임	․각 학년별 계획에 따라 교육 (하․동계방학에는 방학프로그램 실시)	․월모임 평가 및 계획 발표 혹은 교육 방법론에 대한 주제 토의	․각 교구 성소국간 정보 교환
주 관		성소국 ☎ 727-2123~4 Fax. 755-4019 홈페이지 : sungso.catholic.or.kr
비 고		․사제 지망자는 영세한지 만 3년이 지나고, 만 28세 미만인 자로 예비 신학생 모임에 의무적으로 등록을 해야 하며 적어도 입학 전 1년 이상 참석해야 교구 추천을 받을 수 있음 ․성소 상담은 수시로 함

성소국 사목계획

행사명 세부사항		성소후원회 운영
		교구 임원 모임	교구 임원 피정	월례 미사	교육	성지 순례	피정
대 상		후원회 교구 임원	후원회 교구 임원	전체 회원	각 본당 성소후원회 임원	각 본당 성소후원회 회장	전체 회원
인원	횟수	12회	1회	12회	1회	1회	1회
	총원	17명	17명	200~250명	약 300명	120명	300~350명
참 가 비		-	40,000원	월 회비 납부	5,000원	10,000원	5,000원
기 간		당일 오전 2시간	1박 2일	당일	당일	당일	당일
일 시		매월 첫째 금요일 10:00	3/22(월) ~3/23(화)	매월 첫째 금요일 14:00	4/16(금) 10:00~16:00	11/3(수)	10/1(금) 10:00~16:00
장 소		성소국 회의실	소래 피정의 집	가톨릭회관 3층 대강당	가톨릭회관 3층 대강당	미정	가톨릭회관 3층 대강당
내 용		․성소후원회 운영에 관한 연구와 준비 모임	․후원회 임원의 영성생활 심화	․미사 ․특별강론 ․서품식 후 새사제들의 첫미사 (7월, 8월)	․현황설명 ․특별강론 ․사례발표 ․후원회의 결성과 바람직한 운영에 관한 나눔 ․평신도의 사명 ․후원회원의 자세 ․성소분과 신설준비교육	․성지순례를 통한 본당 후원회 회장의 신심생활 도움과 성소후원회 운영에 대한 나눔	․회원의 영적 성숙 신심 함양
주 관		성소국 ☎ 727-2123~4 Fax. 755-4019 홈페이지 : sungso.catholic.or.kr
비 고		․본당의 성소분과 및 성소후원회 신설 시에 자료 제공

4) 특수사목부․경찰사목위원회

특수사목부 사목계획

행사명 세부사항		가톨릭 경찰교우 미카엘 피정	영세식	경찰사목 하계캠프	경찰사목 연합회의	표현예술 인성교육부 회합	교리교육부 회합	유치장사목부 회합
참가대상		경찰가족	경찰예비신자 / 전‧의경	경찰가족 / 선교사 가족	경찰사목지원분과 대표봉사자	인성교육부 선교사	교리교육부 선교사	유치장사목부 선교사
인원	횟수	1회	3회	1회	12회	12회	12회	12회
	총원	200명	900명	130명	180명	324명	384명	432명
참 가 비		-	-	22,000 ~30,000원	-	-	-	-
기 간		1일	1일	1박 2일	1일	1일	1일	1일
일 시		11월 첫째 주 토요일	․2월 ․6월 ․10월	7월 넷째 주 토~일	매월 첫째 주 수 12:00	매월 첫째 주 토 10:30	매월 첫째 주 토 10:30	매월 둘째 주 수 14:00
장 소		-	명동성당	캠프장	탈리다쿰센터	서울청 미카엘성당	서울청 미카엘성당	탈리다쿰센터
내 용		경찰가족과 함께하는 피정	경찰교우, 전‧의경 예비신자 영세 및 견진	경찰가족, 선교사가족과 함께하는 캠프	경찰사목 지원분과 대표봉사자 회의	표현예술 인성교육 상황보고 및 활성화 방안 모색	교리교육 상황보고 및 활성화 방안 모색	지원분과 유치장사목 담당선교사 회의
주 관		경찰사목위원회 ☎ 723-9471, 9474 Fax. 722-9124 홈페이지 : www.catholicpolice.or.kr
비 고		․경찰사목위원회는 교구 특수사목으로 경찰 교우, 전‧의경, 유치인을 대상으로 사목합니다.

행사명 세부사항		경찰사목 지원분과 월례피정	경찰기관 미사집전	경찰기관 교리교육	경찰기관 유치장사목 정기방문	경찰사목 성서모임	경찰사목 자문위원 모임	가톨릭 경찰교우 연합회 모임
참가대상		경찰사목 선교사	경찰 및 전‧의경	경찰 및 전‧의경	유치인	경찰 및 전‧의경	경찰사목 자문위원	가톨릭 경찰교우
인원	횟수	12회	110회	272회	113회	52회	6회	6회
	총원	840명	-	-	1,356명	624명	30명	198명
참 가 비		-	-	-	-	-	-	-
기 간		1일	1일	1일	1일	1일	1일	1일
일 시		매월 셋째 주 수 10:00	주1회	주1회	주1회	주1회	홀수달 마지막주 목 13:00	짝수달 둘째 주 월 19:00
장 소		탈리다쿰센터	경찰기관 경신실 / 기타	경찰기관 경신실 / 기타	경찰기관 유치장 / 기타	경찰기관	서울청 경신실	서울청 미카엘성당
내 용		경찰사목 지원분과 선교사 월례피정 교육	경찰기관 대원 및 경찰직원 미사	경찰직원 및 전‧의경 대원 교리교육 진행	유치인 사목활동	경찰기관 직원 및 전‧의경 성서모임	경찰사목 상황보고 및 활성화 방안 모색	가톨릭교우회 활성화 방안 모색
주 관		경찰사목위원회 ☎ 723-9471, 9474 Fax. 722-9124 홈페이지 : www.catholicpolice.or.kr
비 고		․경찰사목위원회는 교구 특수사목으로 경찰 교우, 전‧의경, 유치인을 대상으로 사목합니다.

행사명 세부사항		청년 교육지원부 회합	직원연수	자살예방 프로그램 (HAT) 노동사목회관	아동 표현예술 테라피	전‧의경 자원봉사활동	자살예방 프로그램 (HAT) 경찰기관	표현예술 상담지도사 (EAC)과정
참가대상		교육지원부 청년	경찰사목 직원	전‧의경	경찰기관 종사자 자녀	전‧의경	경찰 및 전‧의경	선교사 (1,2,3급)
인원	횟수	12회	2회	60회	-	-	115회	11회
	총원	168명	14명	1,260명	-	-	2,300명	110명
참 가 비		-	-	-	50,000원	-	-	-
기 간		1일	2박 3일	1일	-	1일	1일	1일
일 시		매월 넷째 주 일 13:00	춘 / 추계	월 5회	수시	매월 둘째 주 수요일	주2회	-
장 소		탈리다쿰센터	-	노동사목회관	탈리다쿰센터	서초노인치매 주간보호센터 /신당종합사회복지관	경찰기관	탈리다쿰센터
내 용		전‧의경을 위한 인성교육 활동 회의	직원간의 파트너쉽 연수 및 사목계획 수립	전‧의경을 대상으로 표현예술테라피 진행	아동 표현예술테라피 프로그램	전‧의경 자원봉사 활동	전‧의경을 대상으로 표현예술테라피 진행	선교사들의 표현예술상담지도사 교육
주 관		경찰사목위원회 ☎ 723-9471, 9474 Fax. 722-9124 홈페이지 : www.catholicpolice.or.kr
비 고		․경찰사목위원회는 교구 특수사목으로 경찰 교우, 전‧의경, 유치인을 대상으로 사목합니다.

행사명 세부사항		선교사양성 생활심리학 강좌	선교사양성 탈리다쿰 영성강좌	선교사양성 실무강좌	경찰사목 크리스마스 성탄 행사	행복방송국 (HAT)콘서트	경찰사목 부활행사	경찰사목 성탄전야미사/ 성탄제
참가대상		선교사 / 일반인	선교사 / 일반인	선교사 / 일반인	전‧의경	전‧의경	전‧의경	전‧의경
인원	횟수	48회	48회	48회	1회	5회	1회	1회
	총원	1,680명	1,680명	1,680명	1500명	2,000명	10,483명	10,452명
참 가 비		20,000원 (6개월)	20,000원 (6개월)	20,000원 (6개월)	-	-	-	-
기 간		1일	1일	1일	1일	1회	1일	1일
일 시		매주 수 10:00~11:00	매주 수 11:00~12:00	매주 수 12:00~13:00	12월 중순	짝수달 마지막주 수 18:30	4월	12월
장 소		탈리다쿰센터	탈리다쿰센터	탈리다쿰센터	서울청 대강당	각 경찰기관 강당	서울청 미카엘성당	서울청 미카엘성당
내 용		선교사 양성을 위한 생활심리 문화강좌	선교사 양성을 위한 탈리다쿰 영성강좌	선교사 양성을 위한 실무강좌	전‧의경을 위한 크리스마스 콘서트	전‧의경을 위한 행복방송국 콘서트	전‧의경 부활선물 지급	성탄전야미사 및 전‧의경 성탄선물 지급
주 관		경찰사목위원회 ☎ 723-9471, 9474 Fax. 722-9124 홈페이지 : www.catholicpolice.or.kr
비 고		․경찰사목위원회는 교구 특수사목으로 경찰 교우, 전‧의경, 유치인을 대상으로 사목합니다.

민족화해위원회

행사명 세부사항	민족화해사업 추진 (북한동포돕기)
	미사봉헌 및 기도운동		교육 및 홍보			북한 동포돕기 및 캠페인 전개
	민족화해 미사	후원회 월례미사	행사개최	교육	소식지발간 및 홈페이지 개정	북한 동포돕기	단식운동 캠페인	후원회 관리 및 모집
대 상	전신자	후원회원	전신자 및 후원회원	전신자	전신자	-	전신자	전신자
인 원	-	-	-	60명	-	-	-	-
참 가 비	-	-	-	-	-	-	-	-
일 시	매주 화요일	매달 마지막주 금요일	3월초, 10월 중순	4월, 10월	-	-	6월	매달 1회
기 간	-	-	-	-	-	-	해당 월1회	-
장 소	명동성당	명동성당 문화관 2층	명동성당 및 서부전선	미정	-	-	각 본당	해당 본당
내 용	민족의 화해와 일치를 위하여 우선 우리는 하느님께 기도드려야 한다. 그 기도 안에서 일치가 이루어질 것이다.	북한 동포를 위하여 사랑을 실천해주는 후원자들이 하느님 안에서 화해와 일치를 이룰 수 있도록 기원	민족화해위원회 15주년 행사 및 후원회원 행사	민족의 화해와 일치는 우리 모두 함께 실천 해나갈 과제임을 인식시킴	민족화해 및 통일사목 인식 확산 운동	황해도의 신천 콩기름 공장과 원료 콩 지원 및 평양 어린이 영양제 공장 원료 지원	콩기름 공장 및 어린이 영양제 공장 운영을 위한 후원금	북한동포 돕기 및 통일사목 대비 사업을 위한 후원금 모집과 후원회 관리
주 관	민족화해위원회 ☎ 753-0815, 727-2413 Fax. 754-0067 홈페이지 : www.caminjok.or.kr
비 고

행사명 세부사항	통일사목 준비					북한이탈주민사목
	성전 및 센터 운영방안 모색		통일사목 인력 양성			남한사회 적응지원
	참회와 속죄의 성당 운영	북한 변화에 따른 사목적 대처 방안	부제 교육	신학생 교육	민족화해학교 심화교육	하이모 모임	양천 평화의 집 운영
대 상	전신자	전문가	부제	신학생	기초교육 수료자	하이모 회원	양천 거주 북한이탈주민 중심
인 원	-	-	-	-	90명	50명	다수
참 가 비	-	-	-	-	-	-	-
기 간	-	-	9월	매학기 강좌개설	-	월1회	연중
일 시	-	-	-	-	6주간	-	-
장 소	-	-	-	가톨릭대학교	미정	-	-
내 용	파주 탄현면에 참회와 속죄의 성당 및 민족화해센터 완공을 위한 기금 모금	북한 개방 후 복음화를 대비한 북한의 종교, 교육, 문화 등 다양한 분야에서 연구활동	민족의 화해와 일치를 위한 교회의 인식과 노력은 먼저 부제들의 관심에 있음을 일깨워 줌	북한을 복음화 하는 일은 남의 일이 아니라 우리 교회자신의 일이라는 것을 알게 함	화해학교를 통해 일정 교육을 이수한 평신도들에게 좀더 심도 있는 교육 실시	북한이탈주민 청소년들이 이질적인 남한 사회를 살아가는 적응력을 키워줄 수 있도록 도와 줌	양천 거주 북한이탈주민을 위한 쉼터 운영, 븍한이탈주민 제반 문제 해결-빈민위원회와 공동으로
주 관	민족화해위원회 ☎ 753-0815, 727-2413 Fax. 754-0067 홈페이지 : www.caminjok.or.kr
비 고

순교자현양위원회

행사명 세부사항	순교자 현양운동과 신심의 체험					교육과 나눔의 실천운동
	순교자 현양과 신심미사	시복시성 기원미사	성지순례		순교자 현양회 합창단	순교자 신심의 체득		나눔의 실천
			서울대교구	타교구		봉사자 양성교육	순교자 현양 특강과 미사	김대건성인기념사업회
대 상	회원, 일반신자	회원, 일반신자	․본당 ․단체별 ․신자 ․예비신자	․개인 ․단체 ․신자 ․예비신자	현 단원 및 가입희망자	신자 중 성지안내 봉사 지원자	신자, 예비신자	․일반회원 ․명예회원 ․기업회원
일 시	매월 첫째주 화요일 10:00	매월 셋째주 화요일 11:00	연중실시 본당, 단체별 신청	매월 셋째주 일요일 08:00	매주 월요일 19:00	2월~4월	순교자성월 (3~4주간)	연중
장 소	절두산 성지	명동성당 지하성당	․명동 ․서소문 ․새남터 ․절두산 ․삼성산 ․노고산	타교구 소재 성지	명동성당 내 진흥원	-	명동대성당	-
참 가 비	없음	없음	버스 1대 44만원 (식사비 별도)	1인 2만5천원 ~3만원 (식사, 교통비 포함)	없음	1인 5만원 (예상)	없음	자발적 후원
내 용	․순교자 현양 ․신심미사 ․회원과 가정성화 미사	․순교자 신심의 체험 ․시복시성 기원미사	․한국 천주교회사 설명, 순례성지관련 순교자와 성지해설 ․순교 신심의 체험 ․기도 ․묵상 ․나눔의 다짐		․성가를 통한 순교자 신심 체험과 현양 ․교구 행사 성가 봉헌	․성지순례 안내 봉사자 양성 교육 ․봉사지원자 중심으로 심화교육 실시	․순교자들의 신앙과 삶에 대한 특강 ․순교 신심 및 시복시성	․후원자 모집 운동 ․아시아 지역 복음화를 위한 신학생, 수도자 양성
주 관	한국순교자현양위원회 ☎ 2269-0413～4 Fax. 2269-0415 E-mail : komar@catholic.or.kr 홈페이지 : www.martyrs.or.kr
비 고

일반병원사목부

행사명 세부사항		원목사제 월례교육 월례회의	원목수도자 월례교육 월례회의	신입 원목자 연수	원목수도자 성체분배자교육	세계 병자의 날	원목자 추계연수
대 상		원목사제	원목수도자	신입 원목자	원목수도자	원목자	원목자
인원	횟수	12회	12회	1회	1회	1회	1회
	총원	216명	348명	15명	20명	50명	50명
참 가 비		10,000원	10,000원	미정	10,000원	미정	미정
기 간		월1회	월1회	1일	1일	1일	2박 3일
일 시		매월 셋째주 수요일 16:00~20:00	매월 셋째주 수요일 14:30~17:00	3/18(목) 10:00~12:30	3/18(목) 13:30~17:00	2/11(목)	8/31(화)~9/2(목)
장 소		각 병원 천주교원목실	임상사목교육센터	임상사목교육센터	임상사목교육센터	미정	한마음청소년수련원
내 용		원목활동 활성화를 위한 연구	원목활동 활성화를 위한 연구	일반병원사목에 대한 이해	성체성사에 대한 이해, 성체분배에 대한 전례규정 및 성체분배시 유의사항 교육	관심과 사랑의 대상인 병자들을 위해 교회가 제정한 이날을 기념	원목 활동에 대한 반성과 차기년도 사목계획 수립, 원목자 상호간의 신뢰 구축
주 관		일반병원사목부 ☎ 727-2073, 2050 Fax. 756-3762 E-mail : care@catholic.or.kr
비 고		․일반병원사목부는 CMC를 제외한 400병상 이상의 종합병원을 대상으로 사목합니다. ․2009. 9 현재 총 25개 일반병원에서 사제 16명, 수도자 28명이 원목활동을 하고 있습니다.

행사명 세부사항		원목사제 피정	원목수도자 연수 및 교육	신학생 현장체험	원목봉사자교육 제Ⅰ과정 (구.병자방문교육)	원목봉사자교육 제Ⅱ과정	원목봉사자교육 제Ⅲ과정
대 상		원목사제	원목수도자	신학생	원목봉사자 및 전신자	원목봉사자	원목봉사자
인원	횟수	1회	2회	1회	2회	2회	2회
	총원	17명	29명	30명	500명	160명	160명
참 가 비		미정	미정	미정	60,000원	150,000원	150,000원
기 간		7박 8일	2박 3일	6박 7일	5주간	4주간	4주간
일 시		5/11(화)~5/18(화)	․5월 중 ․7월 중	6/28(월)~7/4(일)	․1차 교육 2/24(수)~3/24(수) 10:30~12:30 ․2차 교육 8/20(금)~9/17(금) 10:30~12:30	․1차 교육 4/9(금)~4/30(금) 10:00~16:00 ․2차 교육 10/5(화)~10/26(화) 10:00~16:00	․1차 교육 5/6(목)~5/27(목) 10:00~16:00 ․2차 교육 11/3(수)~11/24(수) 10:00~16:00
장 소		미정	미정	각 병원 원목실	가톨릭회관	가톨릭회관	가톨릭회관
내 용		원목 사제들의 친교와 연대, 영적성장을 위한 시간	원목 수도자들의 친교와 연대, 영적성장을 위한 시간	일반병원사목 및 사제 정체성 이해의 시간	원목봉사에 따른 기초교육	봉사자 심화교육	원목봉사자 전문 교육과정
주 관		일반병원사목부 ☎ 727-2073, 2050 Fax. 756-3762 E-mail : care@catholic.or.kr
비 고		․일반병원사목부는 CMC를 제외한 400병상 이상의 종합병원을 대상으로 사목합니다. ․2009. 9 현재 총 25개 일반병원에서 사제 16명, 수도자 28명이 원목활동을 하고 있습니다.

행사명 세부사항		원목봉사자 보수교육	원목봉사자의 날	천주교원목실 직원연수	천주교 원목실 직원 교육	송년모임	임상사목교육 (CPE)
대 상		원목봉사자	원목봉사자	천주교원목실 직원	천주교원목실 직원	원목사제, 원목수도자, 교우회 임원	원목사제 및 원목수도자
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	1회	3회
	총원	80명	400명	10명	10명	400명	48명
참 가 비		30,000원	미정	미정	미정	10,000원	700,000원
기 간		1일	1일	1박 2일	1박 2일	1일	․전,후반기 18주간 ․집중교육 10주
일 시		6/17(목) 10:00~16:30	6/8(화)	3/11(목)~3/12(금)	10/15(금)~10/16(토)	11/20(토) 16:00~20:00	․전반기 1/12(화)~5/14(금) ․집중교육 5/31(월)~8/4(수) ․후반기 8/19(목)~12/17(금)
장 소		가톨릭회관	미정	미정	미정	꼬스트홀	임상사목교육센터 교육실
내 용		원목봉사자교육 제Ⅰ과정을 수료한 봉사자를 대상으로 한 후속 교육 과정	봉사자의 소명을 재확인하고 영적 갈등을 채우는 시간	천주교원목실 직원들의 단합과 친교의 시간	천주교원목실 직원들의 정보교환과 차기년도 사목계획 및 기타 업무 교육	병원사목부 사목방향 발표	원목자 기초 및 전문가 과정
주 관		일반병원사목부 ☎ 727-2073, 2050 Fax. 756-3762 E-mail : care@catholic.or.kr					임상사목교육센터 ☎ 727-2434 Fax.776-8235 E-mail:cpecenter@hanmail.net
비 고		․일반병원사목부는 CMC를 제외한 400병상 이상의 종합병원을 대상으로 사목합니다. ․2009. 9 현재 총 25개 일반병원에서 사제 16명, 수도자 28명이 원목활동을 하고 있습니다.

일반병원사목부 - 서울가톨릭간병인회

행사명 세부사항	간병인 양성교육	간병인교육 (출장교육)	회원피정	성지순례	병원 방문미사	송년미사
대 상	일반신자(남, 여)	본당신자	회원	회원	회원	회원
횟 수	12회	3회	3회	1회	4회	1회
인 원	240명	90명	200명	200명	120명	250명
참 가 비	70,000원	70,000원	10,000원	10,000원	없음	없음
기 간	3일	3일	2일	1일	1일	1일
일 시	1/26~1/28 2/23~2/25 3/23~3/25 4/27~4/29 5/25~5/27 6/22~6/24 7/20~7/22 8/24~8/26 9/28~9/30 10/26~10/28 11/23~11/25 12/14~12/16 (화~목) 09:00~17:00	2/2~2/4 6/8~6/10 7/6~7/8 (화~목) 09:00~17:00	3/20(토) 17:00 ~3/21(일) 14:00 (1번~80번) 5/29(토) 17:00 ~5/30(일) 14:00 (81번~160번) 6/19(토) 17:00 ~6/20(일) 14:00 (161번~250번)	10/10(일) 08:00~19:00	서울성모병원 9/18(토) 14:00 여의도성모병원 10/16(토) 14:00 서울삼성병원 11/13(토) 14:00 성바오로병원 11/20(토) 14:00	12/12(일) 10:00~13:00
장 소	교구청별관 5층 회의실(522호)	미정	성 베네딕도 피정의 집	미정	각 병원	미정
내 용	기초간호, 노인간호, 영적돌봄,. 호스피스 가톨릭간병 인의 자세	기초간호, 노인간호, 영적돌봄, 호스피스 가톨릭간병인의 자세	회원들의 영적 성숙과 가톨릭 간병인으로서의 자질향상을 위함	회원의 신앙성숙과 친교와 단합을 위함	회원들의 소속감과 결속을 위한 미사	한해를 마무리 하며 감사와 기쁨을 함께 나누는 친교의 시간
주 관	서울가톨릭간병인회 ☎ 928-7185, 778-8938 Fax. 928-2122
비 고

직장사목부

행사명 세부사항		소공동체 교육	사목방문	견진성사 교리반	견진성사 교리반 피정	견진성사	성지순례	연례피정
대 상		직장인	교우회 임원	직장인	견진성사 대상자	견진성사 대상자	직장인	직장인
인원	횟수	60회	월1회	주1회	1회	1회	1회	2회
	총원	1,200명	72명	100명	100명	100명	최대 30명	100여명
참 가 비		교재비	-	-	-	-	추후 협의	1차: 35,000원 2차: 45,000원
기 간		1일	1일	3개월	1일	1일	추후 협의	1차: 1일 2차: 1박 2일
일 시		3월~7월 9월~12월 퇴근 후 1시간	3월~7월 9월~12월 점심시간	4월~6월	5/29(토)	6/13(일)	추후 협의	1차: 3/13(토) 2차: 11/6(토) ~11/7(일)
장 소		각 직장	각 직장	각 직장	추후 선정	명동대성당	추후 선정	추후 선정
내 용		직장인의 복음화	직장 공동체 현황 파악	선교열의 확산 신앙 재교육	견진자 하루피정	선교열의 확산, 신앙 재교육	신앙의 성숙	직장인의 영적 성장
주 관		직장사목부 ☎ 727-2078, 773-1132 Fax. 753-3792 E-mail : gikjang@catholic.or.kr 홈페이지 : www.catholicworkers.or.kr
비 고		․「가톨릭직장인」편집부 모임 : 둘째주 목요일 11:00 ․「가톨릭직장인」모임교재 모임 : 셋째주 목요일 16:00

행사명 세부사항		임원총회	총무협의회	송년미사	서울시 신앙대회	전국 공무원 신앙대회	태릉선수촌 봉사자 성지순례	태릉선수촌 세례성사
대 상		교우회 임원	직장교우회 총무	전체 교우회원	서울시 교우회	전국 공무원 및 서울시 교우회	태릉선수촌 경당 봉사자	태릉선수촌 선수 및 직원
인원	횟수	1회	2회	수시	1회	1회	1회	1회
	총원	100명	30명	300명	500명	4,000명	15명	-
참 가 비		-	-	-	5,000원	10,000원	-	-
기 간		1일	1일	1일	1일	1일	1일	1일
일 시		11/25(목)	4/27(화) 10/9(토)	12/9(목)	11/6(토)	9/11(토)	9/12(일)	12/29(수)
장 소		가톨릭회관 대강당	가톨릭회관 야외	명동성당 및 각 직장	양천구청	잠실체육관	추후 선정	태릉선수촌 경당
내 용		사목계획 수립	정보교환 및 교우회 활성화	직장교우회 활성화	서울시 교우회 활성화	전국 공무원 교우회 피정 및 활성화	봉사자의 영적 성장	선교열의 확산
주 관		직장사목부 ☎ 727-2078, 773-1132 Fax. 753-3792 E-mail : gikjang@catholic.or.kr 홈페이지 : www.catholicworkers.or.kr
비 고		․「가톨릭직장인」편집부 모임 : 둘째주 목요일 11:00 ․「가톨릭직장인」모임교재 모임 : 셋째주 목요일 16:00

5) 사회사목부 사무국

사회사목부 사목계획

행사명 세부사항		서울대교구 사회사목분과			사회사목담당사제		직원연수
		지구사회사목회의	사회사목분과장	지역활동가 교육	연수	회의
참가대상		지구사회사목회장	본당사회사목분과장 및 위원	사회사목 지역활동가	사회사목 담당사제	사회사목 담당사제	사회사목부 사제 및 전 직원
인원	횟수	10회	1회	1회	2회	10회	1회
	총원	18명	150명	10~15명	미정	32명	80여명
기 간		월1회	1박 2일	10주간 (주1회)	1일	월1회	1박 2일
일 시		매월 둘째 주 월요일	4월중	2/23~4/27 매주(화)	상‧하반기	매월 첫째 주 수요일	6/17(목) ~ 6/18(금)
장 소		가톨릭회관 4층 회의실	미정	가톨릭회관 회의실	미정	교구청별관 1층 대회의실	미정
내 용		1. 18개 지구사회사목회장단간의 연대와 정보굥유 2. 교구내 사회사목 전달체계로서의 기능강화 및 공동사업 추진	1. 본당 사회사목을 위한 정보공유 2. 현장에서 필요한 정보 제공 3. 사회복지 전달교육 4. 리더십 교육	서울대교구 3개 지역에서 활동할 수 있는 지역활동가 심화양성	사회사목 현장체험		1. 사회사목의 공동체 일원으로서의 자질함양 2. 정보공유를 통한 유대 강화
주 관		서울대교구 사회사목부 사무국 ☎ 727-2259 Fax. 754-5636 E-mail : scsw3@seoul.catholic.or.kr 홈페이지 : www.caritasseoul.or.kr
비 고

노동사목위원회

행사명 세부사항		교 육				행 사
		교구3학년신학생 현장체험	수도자노동사목 연수회	이주사목 실무자연수회	실무자 피정		외국인노동자들의 한가위 축제
참가대상		교구 3학년 신학생	수도자 및 노동사목유관단체 실무자	노동사목에 종사하는 실무자	노동사목에 종사하는 실무자		외국인노동자 및 일반인
인원	1회	40명	50명	405명	40명		약 2,500명
	총원	-	-	40명	40명		약 2,500명
참 가 비		-	50,000원	20,000원	20,000원		-
기 간		6박 7일	상․하반기 각 9주 (매주 월요일)	2박 3일	2박 3일		1일
일 시		6, 7월경	상반기 3~5월	3월경	10월경		추석
장 소		노동사목위원회, 사회복지회 관련 기관 및 시설	노동사목회관	미정	미정		혜화동 동성고등학교
내 용		교구 3학년 신학생들에게 노동사목 및 사회사목 분야에 대해 널리 알리고 현장에서 직접체험을 통하여 얻은 것을 나누고 사목분야를 보다 구체적으로 체험할 수 있도록 함. 사회복지회와 공동 프로그램	노동사목의 저변 확대를 위해 1999년도부터 수도자들을 대상으로 연수회를 마련하여 노동사목이 무엇인지를 알리고 노동사목과 교회 사회교리를 연결하여 가르치는 수도자 양성 프로그램	실무자들의 보다 나은 이해와 협조 그리고 사도직 단체로서의 영성강화	평신도로서의 자질향상과 사도직 수행에 따른 도움과 영성 생활의 향상		세계화로 인해 이주현상은 지역 차원을 넘어 다른 국가로 이동하는 것이 새로운 현상입니다. 이들 외국인 이주노동자들을 위해 위로하는 프로그램 및 여러 국가대표자들끼리의 우의돈독
주 관		노동사목위원회 ☎ 924-2721/2 Fax. 924-6252
비 고

노동사목위원회 - 어린이사도직(MIDADE)

행사명 세부사항		교 육
		초등부 연수	중ㆍ고등부 연수	부모 모임	동반자 피정	성경공부	소식지 (작은 손 작은 발)
대 상		초등부	중ㆍ고등부	부모	동반자	동반자	어린이ㆍ동반자
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	월1회	12회
	총원	50명	45명	30명	20명	10명	-
참 가 비		35,000원	35,000원	5,000원	45,000원	-	1회 158,000원
기 간		1박 2일	1박 2일	1일	1박 2일	1일	-
일 시		9월	9월	3월	4월	매월 넷째주 수요일	매월
장 소		미정	미정	노동사목 회관	미정	노동사목 회관	-
내 용		1년 동안 연대와 친목을 도모하기 위해서 한다.	1년 동안 연대와 친목을 도모하기 위해서 한다.	그리스도인으로서 부모님부터 복음 안에 똑바로 서기 위해 교육차원과 동반자 상호 교류 등	일상을 떠나 침묵 중에 예수님의 삶을 묵상하고 나의 삶을 성찰하며 새로운 신앙인으로서의 삶을 계획한다.	매일의 복음을 쓰고 묵상노트를 쓰면서 생활반성을 통해 동반자로서 또한 신앙인으로서 복음적 삶을 위해 노력한다.	사도직 활동의 소식을 알리고 개인의 활동과 팀 소개를 통한 홍보와 지역 간 연대를 위해 동반자와 어린이가 함께 만든다.
주 관		어린이ㆍ청소년 사도직(MIDADE) ☎ 953-0467
비 고		․전국 2개 교구에서 20개 모임을 갖고 있습니다. ․모든 어린이에게 열려있고 어린이가 그들의 삶에 주인인 활동

행사명 세부사항		행 사					회 의
		국제만남	동반자 친교연수	전국동반자 연수	동반자 총회	어린이 총회	월례회의	임원회의
대 상		어린이 동반자	동반자	동반자	동반자	초등부	동반자	임원
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	1회	월1회	월1회
	총원	7명	10명	20명	10명	35명	10명	4명
참 가 비		200만원	70,000원	5,000원	5,000원	1,000원	2,000원	-
기 간		9박 10일	1박 2일	1일	1일	1일	1일	1일
일 시		1월	6월	9월	10월	11월	매월 둘째 주 수요일	매월 첫째 주 수요일
장 소		프랑스 미다드	미정	노동사목 회관	노동사목 회관	노동사목 회관	노동사목 회관	노동사목 회관
내 용		국제단체로서 서로 다양성을 발견할 수 있는 교류 차원	일상을 떠나 자연묵상을 통해 자신을 바라보고 동반자 서로 친목을 도모하기 위한 시간	동반자 양성프로그램과 전국단위동반자들이 함께 모여 서로의 경험을 나눈다.	한해를 돌아보며 1년간 활동보고와 앞으로의 활동방향을 정하고 임원선출 및 회칙을 검토한다.	1년 모임을 정리하는 시간으로 함께 모여 그동안의 모임을 통한 나눔을 노래나 연극으로 표현하고 게임과 놀이를 통한 공동체를 체험하는 시간을 갖는다.	동반자들이 자신의 지역에서 어린이들과의 만남을 통한 활동보고와 정보교환과 나눔을 통해 서로 협력하고 연중계획에 따른 행사 세부계획 수립	미다드의 대표들로서 연간계획에 따른 교육 및 행사 전반을 위한 회의
주 관		어린이ㆍ청소년 사도직(MIDADE) ☎ 953-0467
비 고		․전국 2개 교구에서 20개 모임을 갖고 있습니다. ․모든 어린이에게 열려있고 어린이가 그들의 삶에 주인인 활동

노인복지위원회

행사명 세부사항		노인복지(시설)협의회
		노인복지 협의회 회의	노인복지시설 어르신 야외나들이	노인복지시설 실무자 교육	노인복지시설 실무자 연수
대 상		협의회 소속 시설장	협의회 소속 시설 어르신	협의회 소속 시설 실무자	협의회 소속 시설 실무자
인원	횟수	8회	1회	1회	1회
	총원	120명	200명	20명	20명
참 가 비		없음	없음	없음	없음
기 간		1일	1일	1일	1일
일 시		매월 셋째주 금요일	5월	4월	10월
장 소		가톨릭회관 4층 회의실	미정	미정	미정
내 용		협의회 소속 시설장들이 함께 모여 노인복지분야에 대한 정보 공유 및 협조	야외나들이를 통해 시설에서 생활하시는 어르신들의 정서적 안정과 사회성 증진을 도모하고 시설간의 친목과 상호교류 강화	협의회 소속 시설 실무자들의 전문성 향상과 소진 예방을 위한 전문교육 프로그램 제공	협의회 소속 실무자들이 현장에서의 소진현상을 극복하고 실무자들간의 친목 도모 및 유기적 관계 형성
주 관		노인복지위원회 ☎ 727-2247
비 고

행사명 세부사항		노인쉼터
		어르신 지원사업	어르신 신앙활동	재가복지사업	사랑의 선물 나누기
대 상		사각지대 어르신	종묘공원 어르신	재가노인	서울대교구 무의탁 독거노인
인원	횟수	104회 (주2회)	104회 (주2회)	수시	1회
	총원	약 300명	연인원 2만명 (매주 350명)	350명	600명
참 가 비		없음	없음	없음	없음
기 간		연중	연중	연중	1일
일 시		매주 금, 일요일	매주 금, 일요일	수시	12월
장 소		종로구 권농동	종로구 권농동	본당별	무의탁 독거노인 가정
내 용		종묘공원 어르신을 대상으로 한 무료급식 및 지원사업 (일인결연, 틀니, 안과, 보청기, 상담 등)	어르신 미사, 예비신자교리, 성지순례, 기도모임, 성경공부 등	노인쉼터 어르신에 대한 재가서비스 제공 (안부전화, 가정방문 등) 본당별 재가노인봉사회 확대 및 활성화	소외된 무의탁 독거노인들에게 연말연시를 맞아 내의 또는 월동용품 등을 전달하는 행사
주 관		노인쉼터 ☎ 766-7370
비 고

행사명 세부사항		재가요양센터		기타프로그램		가톨릭노인복지 연구원
		서울가톨릭 요양보호사교육원	서울가톨릭 재가장기요양기관	노인전문 자원봉사회	실버카리타스 성가대 운영	노인복지세미나
대 상		요양보호사 자격증 취득을 희망하는 신자	건강보험관리공단으로부터 장기요양등급 1~3등급을 판정받은 재가노인	노인전문자원봉사자, 양성교육 이수자	서울대교구 소속 만60세 이상 신자	노인복지 종사자, 봉사자, 일반인
인원	횟수	2회	수시	12회	월3회	1회
	총원	80명	제한없음	약 70명	40명	200명
참 가 비		580,000원	없음	없음	없음	없음
기 간		3개월(주3회)	연중	연중	연중	1일
일 시		3, 9월 개강	수시	수시	매월 첫째․셋째․넷째 주 화요일	미정
장 소		종로구 권농동 노인쉼터	종로구 권농동 노인쉼터	종로노인복지센터 및 재가노인가정	노인복지센터	미정
내 용		노인장기요양보험제도 실시에 대처하여 요양보호사 국가자격증 취득을 위한 교육 프로그램 운영(신규 1급과정)	장기요양등급 1~3등급의 재가노인들에게 양질의 요양보호사를 파견하여 신체재활, 가사지원, 정서지원, 신앙생활돕기 등의 서비스를 제공	노인의 유휴노동력을 활용한 전문적인 봉사활동 실천	각 본당의 성가대 유경험자를 발굴하여 노년기의 신앙생활을 돈독히 하고 정서 함양을 하며 성가봉사활동을 통해 이웃사랑을 실천함	노인복지계 주요한 이슈에 대한 논의와 교회 노인복지의 제도적인 발전에 대한 의견을 제시하고 논의를 통한 대안을 찾는 기회 마련
주 관		재가요양센터 ☎ 762-2225		노인복지위원회 ☎ 727-2247
비 고

단중독사목위원회

행사명 세부사항	치 료						피정 및 야외학습
	초급	중급	상급	초급	심화	상급
대 상	알코올 중독자			알코올 중독자 가족			알코올 중독자	알코올 중독자 가족
인 원	각 학급 15명 내외			각 학급 15명 내외			매 회 45명 내외
기 간	각 2개월			각 2개월			1박 2일
일 시	1차 : 1월 ~ 2월 2차 : 3월 ~ 4월 3차 : 5월 ~ 6월 4차 : 7월 ~ 8월 5차 : 9월 ~ 10월 6차 : 11월 ~ 12월			1차 : 1월 ~ 2월 2차 : 3월 ~ 4월 3차 : 5월 ~ 6월 4차 : 7월 ~ 8월 5차 : 9월 ~ 10월 6차 : 11월 ~ 12월			1차 : 3월 2차 : 6월 3차 : 9월 4차 : 12월
장 소	본 센터						미 정
내 용	【초급】 - 인지행동치료모델 - 자각과 결심 - 분노관리 - 부정 - 동기 강화훈련 【중급】 - 재발방지와 새생활 - 대인관계와 자기표현 - 자존감, 스트레스 관리 - 감정과 분노 - 알코올중독 체험나눔 【상급】 - 12단계 영성훈련			【초급】 - 알코올중독에 대한 기본교육 - 알코올중독자 가족에 대한 기본교육 【심화】 - 공동의존 회복교육 - 사례관리 - 의사소통훈련 【상급】 - 영적인 회복과 12단계			- 중독자와 그 가족을 중독으로부터 신체적, 심리적, 영적인 회복을 통하여 성가정을 이룰 수 있도록 도와준다. - 야외학습을 통해 건강한 가족의 모델을 제시해 주고 경험해 본다.
주 관	단중독사목위원회 (가톨릭알코올사목센터) ☎ 364-1811/2 홈페이지 : www.sulsul.or.kr
비 고	․중독자치료프로그램 : 매주 월/목요일 오후 7:30 ․가족치료프로그램 : 매주 수/금요일 오후 2:30 (※사정에 따라 변경 가능함)

행사명 세부사항	개인상담	교 육			전문 상담자 양성
		예방교육	외부강의	직원연수	약물․중독학 전문학교 / 중독상담학	알코올 치료프로그램 workshop	약물상담사 자격시험
대 상	중독자 및 중독자 가족	새사제	일반신자	직원	치료기관 실무자		중독학 전문학교 수료
인 원	무제한	30명 내외	무제한	3명	20명 내외	100명 내외	응시자
기 간	수시예약	1일	매월1회	연2회	2학기	연2회	연1회
일 시	월~금 오전 9:00 ~오후6:00	미정	1월 2월 3월 4월 5월 6월 7월 8월 9월 10월 11월 12월	3월초 9월초	1학기 : 3월 2학기 : 9월	4월 12월	9월
장 소	본 센터	가톨릭대학교 성신교정	미정	미정	본 센터
내 용	중독자 및 가족 진단	알코올 특강	알코올중독과 기타중독	교육 프로그램 연수	【이수과목】 약물학/생리학 중독 상담학 중독과 윤리학 중독 가족치료 중독 집단치료 중독 사례관리 중독학 입문 중독 재발방지 상담학 개론 심리학 개론 그 외 7과목	알코올중독과 기타중독	【시험과목】 1급시험 중독학상담학 정신병리학 가족치료 2급시험 중독학입문 생리학 약물중독과 윤리
주 관	단중독사목위원회 (가톨릭알코올사목센터) ☎ 364-1811/2 홈페이지 : www.sulsul.or.kr
비 고

빈민사목위원회

행사명 세부사항	회 의
	빈민사목위원회 정기총회	정기회의	실행위원회	사제회의	사무국 월례회의	정책홍보 소위원회 정기회의	교육양성 소위원회 정기회의	지역복음화 소위원회 정기회의	조직협력 소위원회 정기회의
대 상	빈민사목 위원	빈민사목 위원	소위원회 위원장	빈민사목 사제단	위원장 사무국직원	정책홍보 소위원회 위원	교육양성 소위원회 위원	지역복음화소위원회 위원	조직협력소위원회 위원
횟 수	1회	2회	6회	12회	12회	4회	4회	12회	12회
인 원	40명	40명	20명	8명	6명	8명	8명	7명	6명
참 가 비	없음	없음	없음	없음	없음	없음	없음	없음	없음
기 간	연1회	연2회	격월	매월	매월	격월	분기	매월	매월
일 시	2월	4, 11월	격월 셋째 금요일 19:00~21:00	매월 셋째 수요일 14:00	매월 첫째 금요일 14:00	1, 3, 5, 7, 9, 11월 첫째 금요일 16:00~18:00	1, 4, 7, 11월 첫째 화요일 10:00~12:00	매월 넷째 수요일 16:00~18:00	매월 셋째 금요일 16:00~18:00
장 소	가톨릭회관 소강당	가톨릭회관 소강당	빈민사목 회의실	빈민사목 위원장실	빈민사목 위원장실	빈민사목 회의실	빈민사목 회의실	사회복지회 회의실	사회복지회 회의실
내 용	빈민사목 연간활동 보고 및 계획수립 수지보고	연간사목 보고, 사목계획 예결산승인, 사목활동 점검․심의	빈민사목 현안사항 논의 및 결정	빈민사목 활동점검 및 안건논의	위원회 실무 활동점검 및 안건논의	빈민사목 정책방향 안건상정, 협의 논의	빈민사목 교육방향 및 계획 수립	빈민사목 지역센터 활성화방안,지역주민운동참여․ 활성화전략모색	조직내부의 협력․소통 모색, 공동행사 기획․진행
주 관	빈민사목위원회 ☎ 777-7261 Fax. 778-3414 홈페이지 : www.poor.or.kr E-mail : scup@seoul.catholic.or.kr (명례방스카우트 http://home.freechal.com/mrbscout1998 명례방협동조합 http://cafe.daum.net/hope93)
비 고

행사명 세부사항	회 의
	청빈실천 기획단	평화의집		명례방 스카우트 상임위원회	명례방 협동조합 이사회	명례방 스카우트 총회	명례방 협동조합 총회
		비닐하우스지역	양천(새터민)
대 상	위원	비닐하우스 평화의집 실무자	평화의집 실무자	상임위원	조합 이사	상임위원, 지역대장, 고문 외	조합원
횟 수	미정	12회	12회	10회	12회	1회	1회
인 원	4명	9명	4명	25명	10명	30명	300명
참 가 비	없음	없음	없음	없음	없음	없음	없음
기 간	미정	매월	매월	매월	매월	연1회	연1회
일 시	미정	매월 둘째 수요일 10:30~13:00	매월 셋째 목요일 11:00~12:30	1,3,4,5,6,7, 9,10,11,12월 첫째 수요일 19:00~21:00	매월 셋째 월요일 19:00~21:00 (임시이사회 별도)	2월 둘째 토요일 15:00~18:00	2월 첫째 일요일 15:00~17:00
장 소	빈민사목 회의실	지역 평화의집	양천 평화의집	사회복지회 회의실	빈민사목 회의실	가톨릭회관 3층 대강당	가톨릭회관 3층 대강당
내 용	청빈실천 구체화와 실천방안 제시	활동보고, 빈민사목 안건토의 및 결정	활동보고, 안건토의	스카우트 행사점검 및 안건토의, 결정	협동조합 운영방안 토의 및 점검	스카우트 연간활동보고, 안건토의 및 결정	협동조합 연간활동보고, 안건토의 및 결정
주 관	빈민사목위원회 ☎ 777-7261 Fax. 778-3414 홈페이지 : www.poor.or.kr E-mail : scup@seoul.catholic.or.kr (명례방스카우트 http://home.freechal.com/mrbscout1998 명례방협동조합 http://cafe.daum.net/hope93)
비 고

행사명 세부사항	교 육
	빈민사목 사순특강	빈민사목위원 피정	선교활동가 침묵 피정	빈민사목 선교활동가 기본과정	빈민사목 선교활동가 심화과정	평화의집 실무자 연수	명례방 협동조합 신앙강좌
대 상	일반 신자	빈민사목위원	선교활동가	선교활동가	선교활동가 기본과정 이수자	평화의집 실무자	조합원
횟 수	1회	1회	11월	1회	1회	1회	2회
인 원	300명	25명	20명	10명	10명	15명	50명
참 가 비	20,000원	미정	40,000원	70,000원	70,000원	35,000원	매회 40,000원
기 간	4회	1박 2일	2박 3일	6개월	3개월	1박 2일	3개월
일 시	상반기	1월	11월 하순	상반기	하반기	5월	상반기 3~6월 매주 화요일 19:00~21:00 하반기 10월~11월 매주 화요일 19:00~21:00
장 소	가톨릭회관 3층 강당	미정	계룡산 씨튼영성의집	부암동센터	부암동센터	미정	전진상교육관
내 용	가난한 사람에 대한 우선적 선택을 통한 참된 풍요 공유	빈민사목 영성 및 정체성 확립, 상호 협조체계 수립	천주교 도시빈민회 회원들과 선교활동가 합동피정	빈민사목 선교활동가 (수도자, 선교활동가) 양성 교육프로그램	빈민사목 선교활동가 (수도자, 선교활동가) 양성 교육프로그램	평화의집 실무자간의 의사소통 및 현안 논의	조합원 영성을 위한 신앙교육
주 관	빈민사목위원회 ☎ 777-7261 Fax. 778-3414 홈페이지 : www.poor.or.kr E-mail : scup@seoul.catholic.or.kr (명례방스카우트 http://home.freechal.com/mrbscout1998 명례방협동조합 http://cafe.daum.net/hope93)
비 고

행사명 세부사항	교 육			행 사
	걸스카우트 지도자 기본강습	스카우트 지도자 입문교육	스카우트 지도자 중급훈련	선교활동가 신년산행	선교활동가 부활엠마오	선교활동가 송년미사	선교본당 합동행사
대 상	일반 성인	일반 성인	입문수료자	선교활동가	선교활동가	선교활동가	선교본당 신자
횟 수	1회	1회	1회	1회	1회	1회	1회
인 원	25명	32명	32명	30명	20명	20명	200명
참 가 비	50,000원	합해서 80,000원		없음	5,000원	없음	20,000원
기 간	2일	1일	3박 4일	1박 2일	1일	1일	1일
일 시	4월 중순	4월 하순	5월 초	1월 중순	4월	11월	10월 둘째 일요일
장 소	교정사목회관	가톨릭회관	횡성야영장	미정	미정	미정	한마음 청소년수련원
내 용	명례방스카우트 지역 지도자 양성	명례방스카우트 지역 지도자 양성	명례방스카우트 지역 지도자 양성 과정	선교활동가 단합 및 신년설계	선교활동가 단합 및 부활의 기쁨나누기	선교활동가 단합 및 송년마무리	선교본당 신자들의 일체감 확인
주 관	빈민사목위원회 ☎ 777-7261 Fax. 778-3414 홈페이지 : www.poor.or.kr E-mail : scup@seoul.catholic.or.kr (명례방스카우트 http://home.freechal.com/mrbscout1998 명례방협동조합 http://cafe.daum.net/hope93)
비 고

행사명 세부사항	행 사
	후원회･ 명례방 협동조합 월례미사	명례방 협동조합 성지순례	명례방 스카우트컵･유녀대 역사기행	명례방 스카우트 이사야캠프	명례방 스카우트 솔로몬캠프	명례방 스카우트 지도자 정기야영	명례방 스카우트컵 ･유녀대 취미장 /기능장대회	명례방 스카우트 문화잔치
대 상	후원회원, 조합원	조합원	스카우트 대원 (초등학생)	지역대원 (중고생)	지역대원 (예비중3)	스카우트 지도자	지역대원	지역대
횟 수	1회	1회	1회	2회	1회	4회	1회	1회
인 원	100명	80명	120명	120명	40명	20명	120명	500명
참 가 비	없음	30,000원	인당 1,000원	3,000원	지역: 80,000원 일반: 120,000원	없음	인당 1,000원	없음
기 간	1일	1박 2일	1일	1박 2일	6박 7일	1박 2일	1일	1일
일 시	매월 첫째 일요일 16:00~17:00	6월	5월 넷째 일요일	봄: 5월 넷째주 가을: 10월 넷째주	1월 말	3,6,9,12월 중순 셋째주 토요일, 일요일	9월 마지막 일요일	대림 첫째주 일요일 14:00~18:00
장 소	가톨릭회관 3층	미정	서울 근교	횡성야영장	횡성야영장	횡성야영장	동성중학교	가톨릭회관 7층
내 용	빈민사목후원회･명례방협동조합원을 위한 미사	조합원 영성을 위한 연례행사	어린이들의 역사기행 학습 프로그램	대원들의 활동점검 및 스카우트 캠프활동	대원들의 활동점검 및 스카우트 캠프활동	지도자 일체감 조성	대원들의 평소활동 점검, 솜씨뽐내기	대원들의 문화축제를 통한 스카우트정신 고취, 자긍심 함양
주 관	빈민사목위원회 ☎ 777-7261 Fax. 778-3414 홈페이지 : www.poor.or.kr E-mail : scup@seoul.catholic.or.kr (명례방스카우트 http://home.freechal.com/mrbscout1998 명례방협동조합 http://cafe.daum.net/hope93)
비 고

사회교정사목위원회

행사명 세부사항	종교집회	세례식	견진성사	교 리	부활․ 성탄행사	음악회	집단상담교육	인성교육	신앙학교	아동성폭력가해자교육
대 상	수용자, 비행 청소년	수용자, 비행 청소년	수용자	수용자	수용자, 비행 청소년	수용자	수용자	수용자	소년원생	수용자
인 원	제한없음	100명	30명	매회 10여명	제한없음	제한없음	매회 20명	매회 30명	50명	20명
참 가 비	없음	없음	없음	없음	없음	없음	없음	없음	없음	없음
일 시	상시	연중	연중	연중	4월, 12월	봄, 가을	연중	5월, 10월	1/12(화)~1/15(금) 8/10(화)~8/13(금)	연2회
장 소	교정․ 보호시설	교정시설	교정시설	교정시설	교정시설	교정시설	교정시설	교정시설	소년원	영등포 교도소
기 간	상시	1일	1일	6개월	1일	1일	6개월	1주간	4일	4주
내 용	미사, 상담, 집회, 생일잔치 등	세례성사	견진성사	세례 및 견진준비 교리	부활․ 성탄행사	음악회	미술치료	참 소중한 나, 너 그리고 우리를 위하여	청소년 교육	성폭력에 관한 교육
주 관	사회교정사목위원회 ☎ 921-5093 Fax. 921-7847 E-mail : kyodo@catholic.or.kr 홈페이지 : www.catholic-correction.co.kr
비 고

행사명 세부사항	월례미사	후원회원 가족의날	사형수 위령미사	책임봉사자연수	봉사자 전체피정	전국 교정사목 봉사자 연수	봉사자 교육 (기초)	봉사자 교육 (심화)
대 상	후원회원 및 봉사자	후원회원 및 봉사자	후원회원 및 자원봉사자	교정시설 책임봉사자, 교리교사, 음악봉사자	자원봉사자	전국 교정사목 실무자 및 교정시설 자원봉사자	교리교사, 봉사자 등	기초교육을 받은 교리교사, 봉사자 등
인 원	100명	200명	100명	30명	100여명	150명	50여명	20~30명
참 가 비	없음	없음	없음	없음	없음	35,000원	10만원	미정
일 시	1/4, 2/1 3/8, 4/5 6/6, 7/5 8/2, 9/6 10/4, 12/6	5/3(월)	11/1(월)	2/1~2/2 예정	1/25~1/26	4/23~4/24 10/22~10/23	9/3~11/19 매주 금요일	3월중 연1회
장 소	가톨릭회관 3층 대강당	미정	광탄	미정	의정부 한마음 수련원	대전 정하상 교육관	교정사목 센터	교정사목 센터
기 간	1일	1일	1일	1박 2일	1박 2일	1박 2일	미정	미정
내 용	후원회원을 위한 미사, 특강	후원회원, 봉사자 및 가족들을 위한 미사 및 행사	사형수 묘지에서 미사, 연도	교육	신앙교육	교육	교육	교육
주 관	사회교정사목위원회 ☎ 921-5093 Fax. 921-7847 E-mail : kyodo@catholic.or.kr 홈페이지 : www.catholic-correction.co.kr
비 고

행사명 세부사항	사형폐지 기원미사	교정사목 담당사제, 수도자 모임	이사 및 운영위원 회의	총회	청소년 멘토링 및 수강명령교육	직원연수 및 교육	출소자를 위한 창업교육	무료상담실 운영
대 상	관심있는 모든 분들	담당사제, 수도자	이사, 운영위원	이사, 운영위원, 후원회원, 봉사자	보호관찰 수강명령 교육대상 청소년	직원	창업교육 신청자	출소자 및 수용자가족, 범죄피해자, 보호관찰 청소년
인 원	미정	20명	30명	150명	15~20명	15명	40명	-
참 가 비	없음	15만원	없음	없음	없음	없음	없음	없음
일 시	11/30(화)	8/16~8/18	2/27(토)	12/7(화) 10:00~12:00	연2회	미정	연2회 상하반기	매주 수요일
장 소	명동	미정	교정사목 센터	가톨릭회관 3층 대강당	교정사목 센터	미정	교정사목 센터	교정사목 센터
기 간	1일	2박 3일	1일	1일	40시간	2박 3일	2주	상시
내 용	미사 및 기도회	각 교구 정보교환, 친목도모	활동보고, 결산보고, 안건토의	활동보고, 결산보고	교육	교육	교육	상담 및 범죄예방
주 관	사회교정사목위원회 ☎ 921-5093 Fax. 921-7847 E-mail : kyodo@catholic.or.kr 홈페이지 : www.catholic-correction.co.kr
비 고

행사명 세부사항	전국 천주교신자 교도관 성심회 피정	전국 천주교신자 교도관 성심회 총회	전국 천주교신자 교도관 성심회 대의원총회	전국 교정사목과 천주교담당 교도관 연수	교정사목 창립 40주년 행사
대 상	성심회 회원	성심회 회원 및 가족	성심회 회원	담당 사제,수도자,실무자, 천주교담당 교도관	기념미사	바자회	공연	세미나	후원의밤 음악회
인 원	200명	300명	200명	50여명	200명	-	400명	-	-
참 가 비	자체해결	자체해결	자체해결	없음	없음	없음	없음	없음	없음
일 시	3/20~3/21	6/5~6/6	10/2~10/3	1/13~1/15 예정	4/5(월)	4/11(일)	4/11(일)	9월말 혹은 10월초	10월중
장 소	미정	미정	미정	아론의 집	명동성당	명동성당 별관	꼬스트홀	미정	명동성당
기 간	1박 2일	1박 2일	1박 2일	2박 3일	1일	1일	1일	1일	1일
내 용	사순시기를 맞이하여 하느님을 알고 체험	성심회 회원들과 가족들이 모여 친목을 다진다.	성심회 회원들과 총회	교육	교정사목 창립 40주년 기념을 위한 미사	바자회 물품 판매	창립 40주년을 자축하는 행사	채플린 제도와 교정교화 프로그램	후원회원을 위한 감사행사
주 관	사회교정사목위원회 ☎ 921-5093 Fax. 921-7847 E-mail : kyodo@catholic.or.kr 홈페이지 : www.catholic-correction.co.kr
비 고

서울가톨릭사회복지회

행사명 세부사항		본당사회사목			등록단체 신년하례식	분야별 대표자 연수
		본당사회사목 자문위원회의	사회사목 심화교육	본당지원사업
대 상		자문위원	본당 사회사목분과장 / 위원	서울대교구내 본당 및 지구	등록단체 종사자	회원 협의회 임원
인원	횟수	분기별	1회	1회	1회	2회
	총원	10명	200명	20명	400명	약 40명
참 가 비		없음	50,000원	없음	없음	없음
기 간		연중	1일	10월	1일	1박 2일
일 시		분기별	6월	10월	1월	4월 / 10월
장 소		가톨릭회관 414호	미정	서울대교구내 본당 및 지구	꼬스트홀	미정
내 용		본당사회사목 활성화를 위한 정보제공, 협력, 자문기능 강화	본당사회사목분과장 및 위원을 대상으로 현장에서 필요한 심화교육을 실시하여 활동의 전문성, 체계성 강화	서울대교구 본당 및 지구사회사목 지원을 통한 사업의 양적, 질적 향상을 도모	산하등록단체와 본당사회사목분과 실무자들과 함께 신년하례식을 통해 한 해의 시작을 새롭게 하고 상호 만남과 나눔의 기회를 가짐.	야외행사를 통해 회원간의 친목 도모 및 결속 도모
주 관		서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎727-2237, 2239
비 고

행사명 세부사항		가톨릭아동․청소년 그룹홈협의회			가톨릭어린이집협의회
		아동․청소년 공동행사	실무자 수련회	실무자 교육	실무자연수	가톨릭 어린이잔치
대 상		협의회 소속 시설장 및 실무자와 아동․청소년	협의회 소속 시설장 및 실무자	협의회 소속 시설장 및 실무자	협의회 소속 실무자	협의회 소속 어린이집아동
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	1회
	총원	200명	30명	30명	약 30명	약 500명
참 가 비		40,000원	30,000원	10,000원	10,000원	3,000원
기 간		2박 3일	2박 3일	1일	1일	1일
일 시		5월	10월	9월	4월	5월
장 소		미정	미정	미정	미정	꼬스트홀
내 용		협의회 소속 아동․청소년들에게 야외활동의 기회를 통하여 다양한 문화체험 및 공동체 의식을 도모하는 기회 제공	협의회 소속 실무자들이 현장에서의 소진현상을 극복하고 실무자간 친목도모 및 유기적 관계 형성 도모	협의회 소속 실무자들에게 실무에 필요한 교육, 연수 프로그램을 제공하여 현장에서 필요한 전문지식을 제공	실무자들에게 재충전의 기회를 제공함과 동시에 친목도모의 시간을 마련	어린이집 아동들에게 명동성당 순례를 통해 종교를 접하는 기회를 제공하고, 인형극관람의 시간을 가짐. 소속 어린이집의 연대감을 높임
주 관		서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2237, 2238, 2247			서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2245, 2247
비 고

행사명 세부사항		가톨릭지역아동센터공부방협의회
		자원교사교육	실무자교육	실무자 연수	정책세미나	어린이날 행사
대 상		협의회 소속 실무자, 자원교사	협의회 소속 실무자, 자원교사	협의회 소속 실무자	협의회 소속 지역아동센터 실무자	협의회 소속 지역아동센터 (공부방)아동
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	1회
	총원	100명	100명	25명	30명	700명
참 가 비		5,000원	10,000원	없음	없음	없음
기 간		1일	1일	1일	1일	1일
일 시		4월	2월	6월	9월	5월
장 소		미정	미정	미정	미정	미정
내 용		실무자․자원교사의 자질향상 도모 및 지역아동센터들의 교류 활성화를 통한 역량 강화 추구	질 높은 서비스와 욕구에 맞는 다양한 지역아동센터프로그램을 개발하기 위한 초석 마련	실무자들에게 재충전의 기회 제공, 만남을 통한 친목도모와 정보 교류의 장 마련	정부의 아동복지 정책과 관련하여 주요한 이슈에 대해 사회복지기관으로서의 의견 제시 및 대안 모색	어린이날을 맞이하여 신체적, 정신적, 정서적 즐거움을 제공하고 지역아동센터(공부방)간의 연대감 형성
주 관		서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2245, 2247
비 고

행사명 세부사항		가톨릭청소년복지협의회		가톨릭장애인 복지협의회	장애인주일 기념행사	최익철신부후원 보청기지원행사
		실무자 교육	청소년 공동행사	성지순례
대 상		협의회 소속 시설장 및 실무자	협의회 소속 청소년	장애인복지단체 생활․이용 장애인 및 종사자	가톨릭장애인 단체, 비장애인	서울․경인지역 저소득층 청각장애아동
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	2회
	총원	15명	100명	300명	1,500명	60명
참 가 비		10,000원	20,000원	미정	없음	없음
기 간		1일	1일	1일	1일	1일
일 시		10월	6월	미정	4월	4월 / 10월
장 소		미정	미정	미정	미정	샬트르성바오로 수녀원
내 용		협의회 소속 시설장과 실무자들에게 대상자 문제해결을 위한 방안 모색 및 현장에서 필요한 전문지식에 대한 실질적인 교육 기회 제공	협의회 소속 청소년들에게 야외활동 기회를 통하여 공동체 의식 및 사회성 증진을 도모하는 기회 제공	등록 장애인단체 생활(이용) 장애인을 대상으로 영적단련과 심신의 건강 도모와 공동체 의식함양을 위한 성지순례행사 실시	장애인주일 기념미사 및 관련 행사를 통해 장애인에 대한 교회와 사회의 인식개선 활동	저소득층 청각장애아동들에게 보청기를 전달하여 잔존 청력을 강화
주 관		서울가톨릭사회복지회 ☎ 727-2245 사회복지팀 ☎ 727-2247		서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2240
비 고

행사명 세부사항		가톨릭장애인 복지관협의회	가톨릭지적장애인 시설협의회	가톨릭지적장애인부모회
		성지순례	종사자연수	회원교육	가족캠프	성지순례
대 상		장애인복지관 관장	지적장애인시설 실무자	부모회 회원	부모회 회원 및 가족	부모회 회원
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	1회
	총원	10명	50명	60명	60명	60명
참 가 비		없음	30,000원	없음	20,000원	10,000원
기 간		1일	1박 2일	1일	1박 2일	1일
일 시		9월	2월	6월	8월	10월
장 소		미정	미정	가톨릭회관	미정	미정
내 용		장애인복지관 관장대상으로 성지순례행사를 통해 공동체의식 함양	등록 지적장애인시설 실무자들의 공동체 의식을 제고하고 쉼의 기회 제공, 실무에 필요한 정보 공유를 위한 연수 실시	지적장애인 자녀를 둔 부모로서 가져야 할 지식과 자세에 대한 교육 실시	가족단위의 캠프를 통해 가족 간의 화합 도모, 캠프를 통한 회원들 간의 관계망 강화	성지순례를 통한 회원들의 영적 성장 지원
주 관		서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2240
비 고

행사명 세부사항		가톨릭핸드벨연합회				가톨릭여성복지협의회
		나누며 크는사랑 (자선연주회)	하계연수	장애인 핸드벨캠프	장애인핸드벨 정기연주회	실무자 교육	실무자 수련회
대 상		비장애인 연주단	연합회 소속 비장애인 연주단체의 단원	연합회 소속 장애인 연주단체의 단원	가톨릭핸드벨연합회 소속 장애인 연주단체	협의회 소속 시설장 및 실무자	협의회 소속 시설장 및 실무자
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	1회	1회
	총원	1,000명	80명	80명	500명	40명	25명
참 가 비		없음	40,000원	없음	없음	10,000원	20,000원
기 간		1일	2박 3일	1박 2일	1일	1일	1일
일 시		1월	8월	8월	10월	4월	9월
장 소		미정	현대 성우리조트	미정	미정	미정	미정
내 용		핸드벨 저변 확대 및 연합회 사업기금 마련을 위한 자선연주회	핸드벨 자선연주회 준비와 소속 연주단체 단원간의 공동체 의식 제고를 위한 핸드벨 연주 연수	장애인핸드벨연주회 사전준비와 소속 단원간의 공동체성 증진을 위한 음악캠프	장애인에 대한 비장애인의 인식 개선과 장애인의 성취감, 자존감 향상을 위해 핸드벨 정기 연주회 실시	협의회 소속 시설장과 실무자들에게 대상자 문제해결을 위한 방안 모색 및 현장에서 필요한 전문지식에 대한 실질적인 교육 기회 제공	협의회 소속 실무자들이 현장에서의 소진현상을 극복하고 실무자간 친목도모 및 유기적 관계 형성 도모
주 관		서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2240
비 고

행사명 세부사항		가톨릭행려인복지협의회				가톨릭종합사회복지관협의회
		실무자 연수	실무자 야외행사	대상자 (행려인) 연수	야간순회	직원연수	중간관리자연수
대 상		협의회 소속 시설장 및 실무자	협의회 소속 시설장 및 실무자	행려인복지협의회 시설 대상자	서울역, 회현역, 외 노숙인	협의회 소속 복지관 직원	협의회 소속 복지관 중간관리자
인원	횟수	1회	2회	1회	12회	1회	1회
	총원	15명	15명	40명	6,000명	120명	50명
참 가 비		30,000원	년 회비	없음	시설 당 200,000원	미정	미정
기 간
		1박 2일	1박 2일	1일	3개월	미정	1일
일 시		3월	6월, 10월	10월	12월~2월	4월	2월
장 소		경기도 가평	미정	미정	서울역, 회현역, 을지로 등	미정	미정
내 용		행려인 소속 협의회 책임자 및 실무자들이 현장에서 활동하는데 필요한 내용 중심 연수	현장에서의 소진에 대한 재충전과 실무자 상호간의 정보교류 및 친목 중심	행려인 소속 시설에서 관계하고 있는 대상자를 중심으로 연수를 통해 정서적인 안정과 사회복귀를 돕는다.	서울역을 중심으로 노숙을 하고 있는 분들의 겨울 동사방지와 상담을 통한 시설입소 및 의료연계 안내	서울가톨릭종합사회복지관협의회 직원간 친목도모, 가톨릭 기본 정신 공유	중간관리자들이 가톨릭 사회복지에 대한 가치와 철학을 기본 바탕으로 가톨릭 정체성 확립, 기관 내 중간관리자로서 조직활성화와 원활한 사업운영 도모
주 관		서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2238
비 고

행사명 세부사항		서울가톨릭 호스피스협의회	한국가톨릭레드리본센터			빨간 밥차 무료급식
		기관견학	실무자 교육	실무자 피정	위령미사
대 상		협의회 소속, 기관 실무자 및 자원봉사자	협의회 회원 및 기관 실무자	협의회 회원 및 기관 실무자	협의회 회원, 실무자, 환자, 감염인, 가족	새벽 인력시장 노동자
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	50회
	총원	60명	15명	15명	100명	100명
참 가 비		20,000원	30,000원	50,000원	없음	없음
기 간		1일	1일	1일	1일	매주2회 (수, 목요일)
일 시		11월	1월	3월	9월	매주2회 (수, 목요일)
장 소		호스피스 외부기관	미정	미정	미정	남구로역
내 용		호스피스 전문 기관을 방문하여 견학하고 기관 운영과 서비스 질을 높이는 기회를 마련	환자 및 감염자들의 케어에 도움이 되는 전문적인 지식을 습득하고, 정부정책에 대한 이해를 넓히는 기회를 제공	환자 및 감염인을 위하여 많은 시간 격무에 시달리는 실무자들에게 쉼의 시간을 제공	에이즈로 인하여 세상을 떠난 환자 및 감염인을 위한 위령미사 집전	남구로역 새벽인력시장 무료급식을 통해 근로의욕이 있는 대상자들에게 식사제공을 통해 자활 의욕을 높이고자 함
주 관		사회복지팀 ☎ 727-2247	서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2238 한국가톨릭레드리본 ☎ 753-2037~8			사회복지팀 ☎ 727-2239
비 고

행사명 세부사항		나눔의묵상회				카리타스봉사단
		피정	전체피정	봉사자 교육	하계 수련회	긴급 구호활동	임원회의	재해재난 교육	서울재난 안전네트웍
대 상		전 신자	묵상회 회원 전체	피정봉사 참여자	본부, 지역임원 피정 봉사자	봉사회 회원 전체	카리타스 봉사 임원단	봉사회 회원 전체	유관단체
인원	횟수	5회	1회	1회	1회	재해시	10회	2회	4회
	총원	250명	100명	100명	100명	20~50명	50명	200명	11명
참 가 비		100,000원	10,000원	없음	30,000원	없음	없음	없음	없음
기 간		3‧6‧9‧11월 외 1∼2회	12월	1월	미정	-	2~11월	미정	3, 6, 9, 11월
일 시		2박 3일 (금∼일)	미정	미정	미정	미정	매월 첫 화요일	미정	분기별
장 소		분도피정의 집	미정	미정	미정	미정	가톨릭회관 415호	가톨릭회관	적십자 서울지사
내 용		피정교육을 통한 나눔의 생활화 도모	회원 전체 대상으로 한 통합피정	피정 과정 및 의의에 대한 교육	본부 임원, 지역 임원 및 2010년도 피정봉사자들을 위한 하계수련회, 당일 또는 1박 2일 교육	긴급 구호활동으로 수해지역이나 재해재난이 난 곳에 긴급 구호활동	임원들의 매월 회의를 통하여 카리타스 봉사단의 운영과 활동에 관한 논의	긴급구호에 대한 사전교육으로 재해재난시 조직적으로 즉각 대처하여 활동	재해재난 활동을 하는 단체로 서울에 있는 시설끼리 제해가 났을때 상호 교류를 통해 협조
주 관		나눔의묵상회 ☎ 727-2547 서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2245				카리타스봉사단 ☎ 727-2547 서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2245
비 고

행사명 세부사항		나눔의전화
		운영위원 수련회	신년미사 및 정기총회	상담원 재교육	지도상담원 간담회	야외행사	창립27주년 기념행사
대 상		운영위원	전 상담원	전 상담원	지도상담원	전 상담원	전 상담원
인원	횟수	1회	1회	2회	2회	1회	1회
	총원	30명	80명	80명	12명	80명	100명
참 가 비		없음	없음	10,000원	없음	10,000원	없음
기 간		1일	1일	상‧하반기	1일	1일	1일
일 시		1월	2월	5월 / 10월	11월	10월	9월
장 소		미정	가톨릭회관 3층 강당	가톨릭회관 3층 강당	가톨릭회관 205-1호	미정	가톨릭회관 3층 강당
내 용		2009년 활동보고및 2010년도 활동계획 수립	지도상담원, 전 상담원이 한자리에 모여 미사, 활동보고 및 활동계획과 운영규칙 통과를 공식적으로 발표하며 봉사에 대한 의미를 다짐함	상담서비스의 질을 향상시키기 위한 재교육 실시	팀 활동 점검, 운영방향을 모색함으로써 상담활동 강화	야외행사를 통해 상호간의 친목 도모, 상담활동에서 느끼는 소진감 해소	창립기념을 축하하며 상담봉사자로서의 자세를 새로이 다짐
주 관		서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2245 / 나눔의전화 ☎ 727-2250
비 고

행사명 세부사항		가톨릭수지침봉사회
		봉사자학교	보수교육	회원피정	회원연수	정기총회	팀장월례회의
대 상		등록 희망자	회원, 봉사자학교 수강생	전 회원	전 회원	전 회원	각 팀장
인원	횟수	기본교육 5개월 임상교육 7개월	5회	1회	1회	1회	10회
	총원	40명	100명	80명	80명	80명	12명
참 가 비		100,000원	미정	미정	미정	없음	없음
기 간		2010년 3월 ~2011년 3월	연중 5회 5시간	5월	10월	1월	월1회
일 시		매주 화요일	미정	미정	미정	미정	매월 첫째주 금요일
장 소		가톨릭회관	가톨릭회관	미정	미정	가톨릭회관	가톨릭회관
내 용		교육등록희망자 전체를 대상으로 이론과정 및 실기과정을 통해 전문봉사자로 양성	회원들의 실력 향상 및 새로운 임상 습득	회원 전체를 대상으로 한 통합연수	회원간의 친목 도모 및 재충전의 기회를 제공함으로써 소속감을 높인다.	2009년 사업보고, 2010년 사업계획, 2009년 결산 보고 및 2010년 예산안	각 팀별 회원들의 활동상황 공유 및 현장 의견 수렴
주 관		서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2245 가톨릭수지침봉사회 ☎ 010-2033-7029
비 고

행사명 세부사항		가톨릭한마음장애인봉사회			한가족장학회	요안나 장학회
		월례행사	여름캠프	봉사자피정	장학금 지원	장학금 지원	운영위원회의
대 상		지역 내 재가장애인	재가장애인 및 봉사자	한마음장애인봉사회 봉사자	서울대교구내 본당 추천 장학생	추천 장학생	운영위원
인원	횟수	12회	1회	1회	분기별	반기별	2회
	총원	140여명×12회	150여명	50여명	90명	6명	5명
참 가 비		없음	없음	없음	없음	없음	없음
기 간		연중	1박 2일	1일	2, 5, 8, 11월	2, 8월	2, 8월
일 시		매월 첫째주 수요일 10:30~16:00	8월	1월	분기별	반기별	반기별
장 소		매월 변동	미정	미정	서울대교구내 각 본당	서울대교구내 각 본당	가톨릭회관 414호
내 용		지역의 재가장애인들의 정신건강 및 신체건강을 위해 월1회 야외행사를 진행하고, 독서회 활동을 통해 문화적 감성을 향상	재가장애인들의 심신단련과 여가선용을 위한 프로그램 진행	봉사자들의 영성강화 및 재충전의 기회 제공	가정 형편이 어려워 학업수행이 불가능한 고등학생을 대상으로 학업지원을 통한 사회구성원으로서의 성장 지원	가정형편이 어려워 학업수행이 불가능한 대학생 및 대학 입학예정 학생들을 대상으로 장학금 지원을 통해 학업수행이 가능하도록 도모함	장학금 지급 학생 선정 및 지원금액과 지원 시기를 결정하여 투명하고 안정적인 장학회 운영을 도모함
주 관		서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2245			서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2237, 2238, 2247
비 고

행사명 세부사항		선교 200주년 장학회			성모영보 장학회	말가리다 장학회
		장학금 지원	하나원 방문	운영위원회의	장학금 지원	장학금 지원	운영위원회의
대 상		새터민	임원	임원	서울대교구 13지구내 본당 추천 장학생	추천 장학생	운영위원
인원	횟수	12회	1회	1회	분기별	분기별	4회
	총원	15명	2명	10명	15명	15명	6명
참 가 비		없음	없음	없음	없음	없음	없음
기 간		매월	1일	1일	2, 5, 8, 11월	2, 5, 8, 11월	1, 2, 10, 11월
일 시		매월	8월	매월 셋째 화요일 10:00	분기별	분기별	분기별
장 소		가톨릭회관 414호	안성 하나원	가톨릭회관 414호	서울대교구 13지구내 각 본당	가톨릭 교회내 추천 단체	가톨릭회관 414호
내 용		남한사회 정착 및 적응이 필요한 새터민 학생들에게 매월 장학금 지급을 통해 안정적인 생활을 하도록 도모함	새터민들을 직접 만나는 자리를 통해 이해하고 지원방향성을 설정함	장학금 지급 학생 선정 및 지원금액과 지원 시기를 결정하여 투명하고 안정적인 장학회 운영을 도모함	서울대교구 13지구내 각 본당의 추천을 받아 가정형편이 어려워 학업수행이 불가능한 고등학생을 대상으로 지원함	가정형편이 어려워 학업수행이 불가능한 고등학생을 대상으로 지원함	장학금 지급 학생 선정 및 지원금액과 지원 시기를 결정하여 투명하고 안정적인 장학회 운영을 도모함
주 관		서울가톨릭사회복지회 사회복지팀 ☎ 727-2239
비 고

행사명 세부사항		사순절 저금통	대림절 저금통	한끼 100원 나누기 저금통	소규모 바자회
대 상		서울대교구내 전 본당 신자 및 각 기관의 직원과 일반인 등	서울대교구내 전 본당 신자 및 각 기관의 직원과 일반인 등	지역사회 내 식당	기업 및 지역주민
인원	횟수	1회	1회	월1회 수거	2회
	총원	260,000명	260,000명	수시배치	1,500명
참 가 비		-	-	없음	없음
기 간		2월~4월	11월~12월	연중	연중 2회
일 시		2월~4월	11월~12월	연중	4월, 11월
장 소		서울대교구내 각 본당 및 등록시설	서울대교구내 각 본당 및 등록시설	지역사회 내 식당	명동성당 별관
내 용		저금통을 자체제작하여 서울대교구 각 본당 및 등록단체에 배포하여 이웃사랑 실천을 독려함	저금통을 자체제작하여 서울대교구 각 본당 및 등록단체에 배포하여 대림시기의 이웃사랑 실천을 독려함	① 사회복지 시설 기금마련 ② 식당에 호점순으로 배치하여 업주가 고객 1인당 100원을 깎아 주어서 저금통에 넣도록 권유	사회복지 기금마련소규모 바자회
주 관		서울가톨릭사회복지회 자원개발부 ☎ 727-2254
비 고

행사명 세부사항		서울카리타스자원봉사센터
		자문위원회	소식지 ‘올리브의향기’ 발간	자원봉사 나눔잔치	카리타스 관리자격 프로그램 운영	자원봉사 기본교육	자원봉사 재교육
대 상		자문위원	기본교육 수료 자원봉사자	자원봉사자, 일반신자	자원봉사활동 5년 이상으로 강사양성 1단계교육을 수료한 자	자원봉사 희망자	자원봉사 기본교육 수료자
인원	횟수	4회	2회	1회	연중	연 30회	연4회
	총원	32명	8,000부	300명	5명	1,200명	280명
참 가 비		없음	없음	없음	없음	5,000원	10,000원
기 간		3, 6, 9, 12월	4월, 11월	12월	연중	연중	연중
일 시		셋째주 수요일 18:00	첫째주	12/4(토)	연중	매월 둘째, 넷째주 토요일 09:00~14:00/13:00	3, 6, 9, 12월 셋째주 토요일 10:00~15:00
장 소		가톨릭회관 415호 회의실	-	가톨릭회관 7층 강당	-	가톨릭회관 205-1호 교육실	가톨릭회관 2층 강당
내 용		자원봉사센터 운영에 대한 전문적인 조언을 얻으며, 자문위원을 통해 센터를 홍보하고 센터 내 사업을 대변할 수 있도록 한다.	센터 소식지 ‘올리브의 향기’를 통해 자원봉사 정보 및 센터소식을 정기적으로 나눈다.	자원봉사자들의 1년간 노고를 치하하고 연대의 장을 마련한다.	국제자원봉사관리자격프로그램을 통해 교회내 전문자원봉사관리자를 양성하여 자원봉사 삶의 생활화 및 나눔의 정신을 향상시킬 수 있도록 한다.	교회영성을 포함한 자원봉사의 새로운 이해를 통해 자원봉사활동 전의 기본적인 이론을 습득하고 소양을 통해 자원봉사활동의 질적 향상을 높이고자 교육을 실시한다.	자원봉사활동 중 발생되는 각종 갈등과 문제들에 대한 논의 및 해결방안의 장을 제공하고 자원봉사자들에게 재충전의 시간을 제공한다.
주 관		서울카리타스자원봉사센터 ☎ 727-2248 홈페이지 : escvc.or.kr
비 고

행사명 세부사항		서울카리타스자원봉사센터
		강사양성 1단계 교육	강사양성 수료자 연구모임	등록요원 교육	등록요원 재교육 /간담회	인턴쉽 운영	행정지원 봉사단 운영	봉사자 간담회
대 상		강사양성 교육 희망자	강사양성 1단계교육 수료자	본당 사무장 및 사목위원 / 등록시설 자원봉사 담당자	등록요원 교육이수자 및 본 시스템을 활용하는 등록시설 담당자	강사양성 1단계교육 이수자	행정지원 자원봉사자	지원봉사자 / 단체 및 유관단체 등
인원	횟수	연2회	차수 별 월1회	8회	2회	연중	연중	연4회
	총원	40명	30명	80명	40명	20명	320명	60명
참 가 비		120,000원	없음	무료	무료	무료	무료	무료
기 간		5월~7월 / 10월~11월	연중	연중	상, 하반기	연중	연중	분기별
일 시		5~7월 10월~11월 매주 목요일 14:00~17:00	차수별 진행사항 상이함	매월 2주 화요일 14:00~17:00	4월, 9월 2주 화요일 14:00~16:00/ 16:00~17:00	연중	연중	2월, 5월, 9월. 11월
장 소		가톨릭회관 205-1호 교육실	가톨릭회관 414호	사목센터 전산교육실	사목센터 전산교육실	자원봉사센터	본 회 및 자원봉사센터	미정
내 용		자원봉사의 기본이해 및 전문성 강화를 위한 전문교육을 통해 자원봉사 기본교육을 실시할 수 있는 강사를 양성한다.	강사양성교육을 기반으로 실제 강사역할 준비 및 실습, 강의자료 연구 등을 논의하며 분야별 전문 프로그램 개발을 위한 연구모임을 실시한다.	자원봉사 관리에 대한 이해 및 통합네트워크 시스템의 활용에 대한 교육을 한다.	등록요원이 시스템을 활용하면서 반드시 지켜져야 할 사항들을 점검하고, 운영규정을 마련하여 재공지하고, 준수하도록 안내한다. 건의사항 등을 체크하여, 시스템의 활용에 불편이 없도록 수정보완 및 유지보수에 적극 반영	자원봉사 강사양성교육 이수자들의 전문성을 확고하게 할 수 있는 기회를 부여하고, 관리자로서의 능력개발과정의 하나로 인턴쉽 과정을 운영한다.	자원봉사통합네트워크 시스템을 안정적이고 효율적으로 운영하고, 타 팀의 수요욕구 일감에 따라 봉사자를 배치하며, 센터의 다양한 행사 및 교육사업의 효율성을 높이도록 행정봉사단을 운영한다.	자원봉사자 간, 직원과의 유대관계를 돈독히 하며, 업무조정 및 안내를 통해 업무의 효과성을 높이고 정보교류를 위해 실시한다. 또한 유관단체와의 유대 및 협력적인 관계를 형성한다.
주 관		서울카리타스자원봉사센터 ☎ 727-2248 홈페이지 : escvc.or.kr
비 고

행사명 세부사항		정책심포지엄	신자교육	등록단체 종사자 교육			주교회의 사회복지위원회 사회복지 종사자 피정
			가톨릭 사회복지학교	단체장교육	신입직원교육	전문교육
대 상		본당 사회사목분과, 사회복지종사자, 일반인	사목위원, 사회사목 분과위원, 제 단체 회원, 일반신자	등록단체장	등록단체 신입직원	등록단체 종사자	등록단체 종사자
인원	횟수	1회	2회	1회	1회	2회	1회
	총원	200명	160명	60명	60명	120명	100명
참 가 비		없음	50,000원	미정	미정	미정	50,000원
기 간		1일	9주	1박 2일	1일	2일	2박 3일
일 시		9월	3∼5월 10∼12월	2월	4월	6월, 10월	6월9일-11일
장 소		가톨릭회관 7층 강당	가톨릭회관 3층 강당	미정	가톨릭회관 3층 강당	가톨릭회관 3층 강당	우이동 명상의집
내 용		사회복지계 주요한 이슈에 대한 논의와 교회사회복지의 제도적인 발전, 사회와 정부에 대한 의견을 제시하고, 논의를 통한 대안을 찾는 기회 제공	본당 신자들의 지역내 사회복지 활동을 돕기 위한 사회복지 기초 교육	단체장으로서의 자질 함양과 조직 관리에 관한 전문 교육을 의무적으로 받아야 한다.	가톨릭사회복지 등록단체의 종사자로서의 정체성과 사명 교육	사회복지 현장에서 필요한 전문지식에 대한 실질적인 교육	주교회의사회복지위원회가 개최하는 사회복지종사자 피정을 서울가톨릭사회복지회가 주관하여 종사자들의 영성과 쉼에 도움을 주고자 함
주 관		서울가톨릭사회복지회 교육․기획팀 ☎ 727-2251, 727-2244
비 고

정의평화위원회

행사명 세부사항		교육(사회교리학교)					정기회의	세미나
		1단계	2단계	3단계	대학생 사회교리	여성 사회교리
대 상		일반인, 수도자	1단계 수료자	2단계 수료자	대학생	일반인, 수도자	정의평화위원회 위원	관심있는 모든 분들
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	연2회	9회	1회
	총원	80명	80명	40명	40명	80명	22명	100명
참 가 비		30,000원	30,000원	50,000원	10,000원	30,000원	없음	없음
기 간		10주(월)	10주(월)	1박2일 연수	4주(월)	10주(화) 2회	1일	1일
일 시		3/15~5/24 19:00~21:00	9/6~11/15 19:00~21:00	11/26~27	1/18~2/8 18:30~21:00	3/2~5/4 9/7~11/16	매월 둘째주(수)	5/7(금) 15:00
장 소		명동성당 범우관 702호	명동성당 범우관 702호	미정	명동성당 범우관 702호	가톨릭회관 4층 교육실	가톨릭회관 1층 회의실	가톨릭회관 강당
내 용		가톨릭 사회교리의 반포배경 설명과 아울러 역대 교황들의 사회회칙 해설을 통해 노동, 인간의 존엄성, 사회정의, 생명 등의 주제가 다루어진다.	사회교리의 원리를 구체적으로 다룬다.	1박2일 동안 집중교육을 통해 각 주제별로 총괄적으로 소개하고 한국 현실에 입각한 문제를 제시한 다음 해당 주제에 대한 사회회칙을 근거로 제시하며 총정리 한다.	가톨릭대학생 연합회와 공동주관한다. ‘대학생 사회교리 강좌’는 일반 대학생, 주일학교 교사 대학생들을 위한 사회교리 교육이다.	오전에 교육을 받을 수 있는 여성교우들을 위한 프로그램이다. 사회교리학교 1단계, 2단계를 교육한다.	활동보고, 안건토의 및 결정을 한다.	“평화의 날 메시지”를 한국 사회와 교회 안에서 공론화하기 위하여 매년 세미나를 개최한다.
주 관		정의평화위원회 ☎ 773-1050 Fax. 773-1051 홈페이지 : www.caritasseoul.or.kr/jungpyung
비 고

한마음한몸운동본부 - 자원개발부

행사명 세부사항		헌미헌금 봉헌의 달	하루 100원 모으기 운동	나눔영성교육	연말연시 이웃돕기 캠페인	사랑의 저금통	유산나누기운동 (기부보험)
대 상		전신자	전신자 및 일반인	본당 신자, 공동체	전신자	주일학교 아동, 청소년	전신자
인원	횟수	2회	-	수시	1회	수시	수시
	총원	전신자	제한없음	제한없음	제한없음	제한없음	제한없음
기 간		연중	연중	연중	1개월	연중	연중
일 시		5월, 9월	연중	신청일	12월 중순 ~1월 중순	연중	연중
장 소		각 본당 및 가정	본당 순회캠페인	신청 본당, 신청 공동체	-	주일학교	신청 본당, 신청 공동체
내 용		․매 끼니 때마다 한 줌의 쌀을 예수님 몫으로 떼어 1년 365일 어려운 이웃과의 나눔을 실천하는 한국 교회 전통의 미풍양속 ․이 기금은 국내를 포함하여 전세계 가난과 질병으로 고통 받는 이웃을 위해 사용됨. ․개인들이 모아온 헌미헌금을 본당 실정에 맞는 주일을 정해서 2차 헌금으로 봉헌할 수 있도록 유도	․현재 우리나라에서 100원의 가치는 참으로 작으나 생존의 위협을 받는 이들에게는 생명을 살릴 수 있는 큰 힘이 됨. ․하루 100원, 한달 3,000원을 기본으로 하는 이 나눔운동은 전 국민적 나눔프로젝트로서 나눔을 실천하는 기회를 제공함. ․신자들의 나눔생활 장려	․나눔을 통해서 어떻게 행복해지고 어떻게 하느님께 이를 수 있는가에 대한 성체성사를 기본으로 하는 영성교육 ․국내외 어려운 이웃에 대한 실상과 원인을 파악하고 함께 나눌 수 있는 방법 제시 ․현재 교회의 나눔 현황과 나눔 실천 방법에 대한 교육 실시	․평화방송과 연계하여 성탄과 연말연시를 맞이하여 예수님께서 하셨듯이 가난하고 고통받는 이웃과 함께하는 신앙을 실천할 수 있도록 나눔 장려	․주일학교 학생들을 대상으로 저금통을 배포하고 이에 따르는 나눔교육을 통해서 가난하고 소외받는 친구들을 생각하는 사람으로 성장할 수 있도록 배려	․‘세상에서 가장 아름다운 유언’이라는 표어아래 예수님께서 전 인류를 위하여 당신의 몸과 피를 내어 주셨듯이 우리 신자도 가진 바를 이웃을 위해 남기고 아름답게 선종하실 수 있는 방법을 소규모 세미나 형식 또는 본당 요청 시 전체 교육형식으로 캠페인 전개
주 관		한마음한몸운동본부 자원개발부 ☎ 727-2267 Fax. 776-7879 E-mail : obos@catholic.or.kr 홈페이지 : www.obos.or.kr
비 고

한마음한몸운동본부 - 국제협력부

행사명 세부사항		국제개발협력	인도적 지원사업	국제자원활동
				띠앗누리(단기)	국제자원활동(장기)
대 상		개인과 공동체의 문제를 개선하고 긍정적인 변화를 불러일으키고자 노력하는 혹은 그러한 잠재력을 가지고 있는 모든 사람과 공동체	자연재해, 분쟁 및 전쟁 등으로 필수적인 의식주와 신변의 안전을 위협당하는 모든 사람과 공동체, 또한 이러한 대상을 위해 일하는 단체나 공동체	국제자원활동에 관심 있고, 세계시민의 일원으로서 전지구적 문제해결에 참여하고자 하는 열정을 가진 모든 청년	국제자원활동에 관심 있고 지역의 문제해결에 기여할 수 있는 열정과 전문성을 가진 모든 사람
인원	횟수	20~25개 프로그램 / 프로젝트	필요시	연2회	연1회
	총원	-	-	-	-
참 가 비		-	-	-	-
기 간		연중	긴급 재해시	2~3주간	1년
일 시		연중	사업별	1월~2월, 7월~8월	1월~12월
장 소		최빈국 및 개도국 등 취약지역	재해 지역 및 국가	-	최빈국 및 개도국 등 가능지역
내 용		아시아 최빈국을 중심으로 전세계의 취약한 지역 및 국가의 사람들이 사회구조적 모순으로 박탈당하거나 제약받고 있는 인간으로서의 마땅한 권리를 되찾을 수 있도록 협력한다. 가장 취약한 사람들을 우선적으로 참여시키며 빈곤퇴치 및 자립역량 배양을 위해 노력한다. 인간적 삶을 영위하기 위해 반드시 필요한 교육, 의사결정 과정에 자신의 목소리를 반영할 수 있도록 하는 의식계발, 생존과 건강한 삶을 위한 의료 지원 외에도 공동체 형성, 소득 증대, 식수 위생 등 다양한 분야에 걸친 개발지원이 이루어진다.	지진, 홍수, 가뭄 등의 자연재해와 내전 등 분쟁과 전쟁으로 생활의 터전을 잃은 이재민이나 난민들이 위기 상황을 극복할 수 있도록 국제카리타스 네트워크 등을 활용, 국제적 차원에서 연대하여 대응한다. 신속하게 구호물품(식량, 생필품, 의복, 의약품) 등을 제공하며, 필요시에는 의료진을 포함한 구호 인력을 파견하여 지원할 수 있다. 긴급 상황이 진정되기 시작하면 주민들이 고향으로 돌아가서 정착할 수 있도록 지역 복구 및 개발프로젝트를 중장기적으로 지원한다.	우리와 이웃한 아시아를 비롯한 다른 국가와 지역사회로의 자원활동 프로그램을 통해 다른 국가와 지역사회를 체험하고 배우는 기회를 갖는다. 다른 나라 청년들과의 만남과 교류를 통해 전 지구적인 다양한 문제들을 지구촌 차원에서 이해하고 해결하려는 열린 태도와 연대의식을 기른다.	단기봉사 형태와는 다른 전문적인 기술을 가진 인력의 파견으로 파견된 현지의 지역사회 문제들을 함께 고민하고 해결책을 모색한다. 단기 자원활동 프로그램과는 달리 교류차원에서 한 발 더 나아가 현지의 문제해결에 실질적으로 기여할 수 있도록 노력하며, 본부의 개발원조 프로그램과 연계하여 보다 효과적인 지원이 이루어지도록 돕는다.
주 관		한마음한몸운동본부 국제협력부 ☎ 727-2264, 727-2265 Fax. 776-7879 E-mail : obos@catholic.or.kr 홈페이지 : www.obos.or.kr
비 고		위의 사업 외에 대외협력을 위한 다양한 네트워크 사업을 추진하고 있음. 대표적으로 20여개 시민단체들이 구성한 지구촌빈곤퇴치시민네트워크 활동단체로 다양한 캠페인과 정책활동 등을 펼치고 있으며, 유네스코한국위원회가 주최하는 유네스코 아시아청년포럼에 매년 참여하여 아시아 청년들과 지구적 문제에 대한 공유와 해결책을 모색하기 위한 연대를 이어가고 있으며 한국해외원조단체협의회 이사단체로 50여개 회원단체들과 연대하여 다양한 사업들을 추진해나가고 있음.

한마음한몸운동본부 - 생명운동부

행사명 세부사항		장기기증 운동전개	조혈모세포기증 운동전개	헌혈운동 전개	장기기증자 봉헌의 날
대 상		신자 및 일반	신자 및 일반	신자 및 일반	장기기증자 가족 및 기증희망자
인원	횟수	수시 / 사순시기	수시	수시	1회
	총원	30,000여명	3,000여명	1,000여명	800여명
참 가 비		-	-	없음	없음
일 시		연중 / 사순시기	연중	연중	10월
기 간		연중	연중	연중	4시간
장 소		전국본당, 수도회, 기관	전국	본당, 수도회, 기관	미정
내 용		․생명나눔의 소중함을 일깨워 이웃을 위해 헌안, 장기기증에 동참할 수 있도록 홍보 및 교육 ․특히, 사순시기에는 ‘생명나눔’캠페인을 전개함으로써 집중 홍보하여 참여를 유도함 ․주교회의 생명운동본부 산하 가톨릭장기기증 전국네트워크 설치 및 운영 ․한마음한몸장기기증센터 운영	․비혈연간 조혈모세포 기증희망자들을 위한 교육, 홍보, 모집 캠페인 전개 ․조혈모세포 기증희망자 혈액 채혈 ․국립장기이식관리센터에 등록 및 본부프로그램 등록 ․채혈한 검체를 검사기관에 송부함. ․등록된 기증희망자들에게 등록증 발송 ․기증의사가 지속되도록 사후관리함. ․한마음한몸장기기증센터에 조혈모세포기증 희망 신청 받음	․본당 순회헌혈을 통한 헌혈계몽 및 채혈 ․혈소판 성분 헌혈자를 섭외 지원. ․헌혈증을 기증받아 경제적으로 어려운 환자에 지원	․한 해 동안 장기기증을 하신 분들의 가족 및 장기기증희망자들을 초대하여 장기기증의 고귀한 정신을 격려하고 의식을 고취시킴
주 관		한마음한몸운동본부 생명운동부 ☎ 727-2270, 727-2268 Fax. 776-7879 E-mail : obos@catholic.or.kr 홈페이지 : www.obos.or.kr
비 고		【가톨릭중앙의료원】 ☎ 서울성모병원 안은행 : 2258-1217 (안구기증 문의) ☎ 가톨릭조혈모세포은행 : 2258-7454 ☎ 사회사업과 : 2258-5771 ☎ 가톨릭의과대학 총무팀 : 2258-7135 (시신기증 문의) ※ 국립장기이식관리센터 (KONOS) 2260-7026 【한마음혈액원】: 586-2415 【대한적십자사】 ☎ 중앙혈액원 : 319-6626 동부혈액원 : 952-0322 / 0328 ☎ 남부혈액원 : 571-3521 / 3524 서부혈액원 : 2604-0801

행사명 세부사항		생명나눔 교육프로그램 제공	신규 장기기증 등록자 교육	백혈병․희귀난치병 어린이돕기 사업	무료개안지원 사업	장기이식대기자 지원 사업
대 상		본당	신규 등록자	신자 및 일반	신자 및 일반	신자 및 일반
인원	횟수	수시	3회	수시	수시	수시
	총원	-	연 120여명	연간 50명 지원	연간 10명 지원	연간 20명 지원
참 가 비		-	없음	-	-	-
일 시		연중	3월, 6월, 9월	연중	연중	연중
기 간		-	2시간	연중	연중	연중
장 소		-	가톨릭회관 413호	각 본당	각 본당	각 본당
내 용		생명 나눔에 대한 교육을 통해서 이를 실천하는 삶으로 신자들을 이끌고자 함 (사순특강, 대림특강, 구반장교육, 주일학교 등)	신규 등록자를 위한 교육을 통해 장기기증에 대한 올바른 인식을 갖게 하고, 장기기증에 대한 궁금증을 해소하여 적극적으로 본인의 의사를 관철시킬 수 있도록 함	․진료비 지원만 있으면 생명을 살릴 수 있는 백혈병 및 희귀난치병 환아 들을 선정해서 지원함 ․성탄을 맞아 투병 중인 환아들에게 성탄의 기쁨과 희망을 전하고 교회내 신자들에게는 사랑나눔 실천을 독려하고 환아들에게 크리스마스 선물 ‘산타가 되어주세요’나눔행사 시행함	뇌사자, 사후 기증자로부터의 각막이식 수술을 받은 환자분들 중 수술비 마련이 어려운 분들을 후원함	뇌사자로부터 장기를 기증받은 환자분들 중 진료비 마련이 어려운 분들을 후원함
주 관		한마음한몸운동본부 생명운동부 ☎ 727-2270, 727-2268 Fax. 776-7879 E-mail : obos@catholic.or.kr 홈페이지 : www.obos.or.kr
비 고		【가톨릭중앙의료원】 ☎ 서울성모병원 안은행 : 2258-1217 (안구기증 문의) ☎ 가톨릭조혈모세포은행 : 2258-7454 ☎ 사회사업과 : 2258-5771 ☎ 가톨릭의과대학 총무팀 : 2258-7135 (시신기증 문의) ※ 국립장기이식관리센터 (KONOS) 2260-7026 【한마음혈액원】: 586-2415 【대한적십자사】 ☎ 중앙혈액원 : 319-6626 동부혈액원 : 952-0322 / 0328 ☎ 남부혈액원 : 571-3521 / 3524 서부혈액원 : 2604-0801

환경사목위원회 - 우리농촌살리기운동본부

행사명 세부사항		교 육
		본당 환경 ․ 농촌 교육	본당환경 분과교육	가톨릭에코포럼	환경캠프 교사 교육	사순,대림 특강지원
대 상		본당 신자	본당 환경분과 활동가	본당신자 환경ㆍ생태관심자	주일학교 교사	본당 신자
인원	횟수	-	2회	연3회	1회	3~4회
	총원	1,500명	50명	매회 200명	200여명	-
참 가 비		-	해당 본당과 상의 후 결정	-	10,000원	-
일 시		해당 본당과 상의 후 결정	각 본당과 상의 후	분기별 3회	5월	사순, 대림시기
기 간		1일	1일	1일	1박 2일	4주~6주
장 소		해당 본당 강의실 및 성당	각 본당	명동가톨릭회관	한마음수련장 (예정)	각 본당
내 용		친환경적 삶을 살아가도록 하는 생태영성교육, 환경교육	친환경적이고 생태영성적인 본당 활동가가 될 수 있기 위한 본당 환경분과 활동가들을 위한 교육	가톨릭 생태신학․생태영성 관련 세미나 발제 및 토론, 가톨릭생태신학에 관심있는 신자들을 위한 열린 전문 세미나	자연친화적, 우주적 영성을 지니는 캠프 프로그램을 진행할 수 있도록 하는 교사 교육	환경, 우리농 운동에 대한 의식화 교육
주 관		환경사목위원회․우리농촌살리기운동본부 ☎ 727-2275~6 Fax. 727-2279 E-mail : ecocatholic@hanmail.net 홈페이지 : www.ecocatholic.org
비 고

행사명 세부사항		교 육
		하늘･땅･물･벗 강좌	하늘･땅･물･벗 2단계 교육	하늘･땅･물･벗 2단계 해외연수	천주교 초록학교 (14･15기)	초록 피정	우리농․환경 연피정
대 상		우리농･환경 신입활동가, 관심자	우리농․환경 1단계 수료자	우리농･환경 핵심활동가	본당 우리농 ･환경활동가, 전신자, 관심자	각 본당 우리농･환경활동가, 단체신자	각 지역별 우리농․환경 활동가
인원	횟수	1회	1회	1회	2회	2회~4회	3회
	총원	80명	30명	15명	200명	200명	50명
참 가 비		70,000원	20,000원	500,000원	10,000원	15,000원	10,000원(예정)
일 시		4월~6월	11월 중	5월 중	제14기 (3~4월) 제15기 (9~10월)	연중	연중
기 간		총 6주	1박 2일	5박 6일	1일	1일	1일
장 소		가톨릭회관	금산 가톨릭농민회 생명학교	일본 S생협 고베 인근	신청 성당	우이동 명상의 집(예정)	미정
내 용		각 본당 우리농･환경 활동가, 관심자 입문교육 (환경일반･ 먹을거리･ 농업공동체･ 농업농촌･ 자연의학･ 생태영성 등)	우리농․환경 1단계 교육 수료자를 중심으로 하는 지도자 교육 (생태영성, 리더십 등)	해외 선진지 교육을 통한 본당생활공동체활동가심화교육 (일본 에스생협조직, 물류센터견학, 효고현유기농업협회 등 방문)	본당 신자들의 환경･우리농 의식화 교육 (환경위기･농업농촌･먹을거리 강좌)	자연을 통해 하느님께서 만드신 창조물을 느끼고 창조질서보전을 위한 신자들의 영성과 다짐을 갖는 생태영성 피정	우리농･환경 활동가들의 영성과 활동 돌아보기, 창조질서 보전운동 다짐의 시간
주 관		환경사목위원회․우리농촌살리기운동본부 ☎ 727-2275~6 Fax. 727-2279 E-mail : ecocatholic@hanmail.net 홈페이지 : www.ecocatholic.org
비 고

행사명 세부사항		교 육
		청소년 환경기자단	청소년 환경기자학교	어린이 생태캠프	보좌신부 환경 교육	신학생 생태농활	천주교 농부학교5기	천주교 농부학교 전문과정
대 상		하느님 창조질서보전운동에 관심 있는 청소년 (중1~고2)	환경과 글쓰기에 관심 있는 청소년 (중1)	환경캠프를 원하는 각 본당 초등부 주일학교	보좌신부	서울교구 신학과 1학년	지역에서 생태적 삶과 소농(小農)을 꿈꾸는 신자	지역에서 생태적 삶과 소농(小農)을 꿈꾸는 신자
인원	횟수	12회	7회	1~2회	연2회	1회	연1회	연 2~3회
	총원	35명	10명	50~200명	신청자	40~50명	50명	40명(매회)
참 가 비		교육내용에 따라 다름	35,000원	80,000원 (예정․1인)	-	-	120,000원 (부부180,000원)	60,000원
일 시		월1회 교육 워크숍 연1회 생태탐방 연1회	3월∼6월	8월 첫째 주간	4월, 9월	6월 말	9월~11월	분기별 2회
기 간		1일 워크숍 1박 2일	1일	2박 3일(1~2회)	2박 3일	4박 5일	총 7주간 현장체험 2회	1박 2일
장 소		명동성당 교육관	명동성당 교육관	한마음수련장 (예정)	사제평생연수원	원주교구 대안리 공소	명동 전진상 교육관/ 충북 청천	지역농촌현장
내 용		청소년 기자단을 대상으로 매월 환경관련 주제교육 및 현장탐방, 연2회 환경 및 농업⋅농촌 관련 현장탐방 및 워크숍	환경교육 및 기자단의 역할, 글쓰기란 무엇인가, 인터뷰 기사 작성법 및 실습, 기획기사와 기획안 작성법 및 실습, 사진의 종류와 찍는 방법 및 실습 등	‘즐거운 불편운동’을 주제로 하는 어린이 환경생태캠프, 생태적 삶을 위한 다양한 환경프로그램	보좌신부 집중교육을 통해 환경․농촌사목의 중요성을 인식하고 구체적인 대안을 제시	생명농업 실천과정을 경험함으로써 대자연의 순환원리를 체득하고 우리농 농업과, 농촌의 중요성을 깨닫는 체험교육	귀농관련 강좌 (농업농촌현실,귀농과 살림살이, 집 짓는법, 귀농과 교육 등) 2박 3일 현장실습 (충북 청천)	생태공동체탐방․효소만들기 실습․집짓기 체험․농사일배우기 등 귀농 관련 전문 과정
주 관		환경사목위원회․우리농촌살리기운동본부 ☎ 727-2275~6 Fax. 727-2279 E-mail : ecocatholic@hanmail.net 홈페이지 : www.ecocatholic.org
비 고

행사명 세부사항		교 육				행 사
		생태유아 교사교육	생태유아 담당 수도자 교육	생태유아 체험교육	유아생태 실천교육	푸르름을 만드는 잔치	환경생태기행	종교환경 활동가 워크숍	창조보전 축제
대 상		가톨릭교회 유아담당 교사	가톨릭교회 유아담당 수도자	가톨릭교회 유치원, 어린이집	유아 및 부모, 기관	전신자	일반 신자	이웃종단 환경활동가 회원들	생태관심 신자 누구나
인원	횟수	7회	1회	4회	2회	10회	2회	1회	1회
	총원	40명	100명	각 50명	5,000명	10,000명	매회 40명	40명	100명
참 가 비		10,000원	10,000원	신청 원과 상의 후 결정	2,000원	-	20,000원	-	80,000원
일 시		2~7월 9~11월	11월	신청 원과 상의 후 결정	상․하반기	4~6월 9~10월	상ㆍ하반기	7월	10월 중
기 간		1일	1일	1일	5개월	1일	1일	1박 2일	2박3일
장 소		명동성당 교육관	가톨릭회관	가톨릭농민회 생명농업 실천지	각 가정 및 유아교육기관	각 성당	겨울 철새도래지, 생태마을 탐방(예정)	관련 장소	관련 장소
내 용		친환경적인 생태영성을 바탕으로 유아들을 지도하도록 하는 실제교육	생태영성을 바탕으로 유아담당교사 및 유아를 지도하는 심화 교육	유아들의 생태적체험 (땅, 자연, 먹을거리 등) 을 통한 생태적 의식 및 경험교육 확대 (오리넣기행사, 포도따기, 딸기따기, 감자캐기 등)	생활 속의 생태적 삶을 실천할 수 있도록 하는 구체적인 환경생태운동 (즐거운 불편)	본당의 전 신자가 환경에 대해 생각해보고 하느님의 창조질서 보전을 위하여 신앙인의 자세를 다잡을 수 있게 함.	신자들의 생태적 감수성 개발을 위한 철새도래지, 생태마을 탐방 등	원불교, 불교, 천주교, 개신교 등 종교 환경활동가활동 공유 및 배움	가톨릭 내 창조보전 운동단체들과 관심있는 신자들의 창조보전축제 (강걷기, 생태강의, 각종 체험행사 등)
주 관		환경사목위원회․우리농촌살리기운동본부 ☎ 727-2275~6 Fax. 727-2279 E-mail : woorinong@catholic.or.kr 홈페이지 : www.wrn.or.kr
비 고

행사명 세부사항		행사 및 홍보
		우리농 가족의 날 (총회)	농민주일 기념행사	가을걷이 감사미사 도농한마당잔치	교육 홍보지 발간	각종 자료집 발간
대 상		본당 활동가	각 본당 신자 및 우리농 활동가	전신자	본당 생활공동체 및 우리농 회원	본당 활동가 회원, 사제, 수도자 등
인원	횟수	1회	1회	1회	12회	2회
	총원	200여명	1,000여명	10,000명	10,000명	20,000명
참 가 비		-	-	-	-	-
일 시		2월	7월 셋째 일요일	10월 마지막 일요일	매월 1일 발행	연중
기 간		1일	1일	1일	-	연중
장 소		가톨릭회관 7층 대강당	각 본당 및 원주교구 대안리 공소	서초구청	-	사무국
내 용		서울교구 활동가들이 모여 우리농운동의 전망을 함께 나누고 지난 한해의 평가와 새로운 한해의 계획을 마련한다.	농민주일 기념미사, 농촌체험 대동놀이 먹을거리 마당	추수감사미사, 문화공연, 판매마당, 놀이마당, 전시마당, 먹을거리마당	생태영성, 환경과 농업농촌 교육, 교구소식, 자연의학, 농산물 정보, 활동가 이야기, 농민이야기 등 환경과 우리농에 대한 홍보마당	각종 교육자료 및 홍보자료 발간
주 관		환경사목위원회․우리농촌살리기운동본부 ☎ 727-2275~6 Fax. 727-2279 E-mail : woorinong@catholic.or.kr 홈페이지 : www.wrn.or.kr
비 고

행사명 세부사항		행 사
		대보름 달맞이	메주 만들어 장 담그기	효소 만들기	사과꽃 따기	수박 모종심기	뽕잎 따기
대 상		각 본당 활동가, 우리농 회원, 관심 있는 일반신자
인원	횟수	1회	1회	2회	1회	1회	2회
	총원	120명	30명	90명	45명	45명	90명
참 가 비		15,000원	15,000원	15,000원	15,000원	15,000원	15,000원
일 시		2월	2월～3월	4월, 7월	5월 초	5월 초	5월
기 간		1일	3일	1일	1일	1일	1일
장 소		충북 오창 / 원주 대안리	원주 대안리	충북 청천	충북 청천	충북 음성	원주
내 용		점점 잃어버린 우리 전통문화를 되새기고 도․농간의 교류활동을 통해 생명운동을 공유하고 신뢰를 구축한다.
주 관		환경사목위원회․우리농촌살리기운동본부 ☎ 727-2275~6 Fax. 727-2279 E-mail : woorinong@catholic.or.kr 홈페이지 : www.wrn.or.kr
비 고

행사명 세부사항		행 사
		고사리 뜯기	오리쌀 직거래 계약식 및 오리넣기	감자 캐기	옥수수 따기	고구마 캐기	가을걷이 메뚜기 잡기 벼베기
대 상		각 본당 활동가, 우리농 회원, 관심 있는 일반신자
인원	횟수	1회	1회	각 1회	1회	2회	2회
	총원	45명	300명	각 45명	45명	90명	90명
참 가 비		15,000원	15,000원	15,000원	15,000원	15,000원	15,000원
일 시		6월	6월	7월	8월	10월	10월
기 간		1일	1일	1일	1일	1일	1일
장 소		광주 지리산	귀래리 고삼 대안리	원주 광격리	원주 백옥포리	원주 광격리	충북 청천 안동 쌍호
내 용		점점 잃어버린 우리 전통문화를 되새기고 도․농간의 교류활동을 통해 생명운동을 공유하고 신뢰를 구축한다.
주 관		환경사목위원회․우리농촌살리기운동본부 ☎ 727-2275~6 Fax. 727-2279 E-mail : woorinong@catholic.or.kr 홈페이지 : www.wrn.or.kr
비 고

행사명 세부사항		행 사
		사과 따기	곶감 만들기	귤 따기	토마토 모종심기	고추 모종심기	밤줍기	쌀 강정 ․엿 만들기
대 상		각 본당 활동가, 우리농 회원, 관심 있는 일반신자
인원	횟수	각 1회	1회	1회	1회	1회	2회	1회
	총원	45명	45명	45명	45명	45명	90명	45명
참 가 비		15,000원	15,000원	-	15,000원	15,000원	15,000원	15,000원
일 시		11월	11월	12월	4월	5월	9월	11월
기 간		1일	1일	2박 3일	1일	1일	1일	1일
장 소		충북 청천	충북 청천	제주	충북 청천	충북 음성	원주 소태	수원 미양
내 용		점점 잃어버린 우리 전통문화를 되새기고 도․농간의 교류활동을 통해 생명운동을 공유하고 신뢰를 구축한다.
주 관		환경사목위원회․우리농촌살리기운동본부 ☎ 727-2275~6 Fax. 727-2279 E-mail : woorinong@catholic.or.kr 홈페이지 : www.wrn.or.kr
비 고

행사명 세부사항		회 의
		전문위원 워크숍	환경사목 학술위원회	유아생태 교육위원회	천주교 농부학교 운영위원회	가족농 사랑기금 운영위원회	생활공동체 위원회	물품위원회	홍보편집 위원회
대 상		전문위원, 운영위원	환경사목 학술위원회 운영위원	환경전문가, 유치원교사	농부학교 운영위원	운영위원	본당 대표자	우리농 활동가	우리농활동가, 본당 신자
인원	횟수	2회	12회	12회	5회	2회	12회	24회	12회
	총원	40명	10명	10여명	6명	7명	30여명	8명	-
참 가 비		-	-	-	-	-	-	-	-
일 시		5월, 10월	매월	매월	연중	2월, 9월	매월 둘째주 월요일	월2회	월1회
기 간		1박 2일	1일	1일	1일	1일	1일	-	-
장 소		피정의 집	위원회 회의실	가톨릭회관 613호	가톨릭회관 613호	가톨릭회관 613호	가톨릭회관 대회의실	물류국 회의실	가톨릭회관 613호
내 용		․5월 환경사목위원회 활동 중간보고 및 교육 ․10월 환경사목위원회 활동결과 보고 및 다음해 활동기획	환경사목학술위원회의 주요 내용 검토 및 가톨릭에코포럼 계획 및 실행 평가	가톨릭계 유치원을 대상으로 어린이들의 신앙과 환경교육을 위한 교재 연구 및 교육기획 운영 활동 모임	천주교 농부학교 운영과 내용점검 (분기별 전문과정 검토 및 내용 수립, 천주교 농부학교 내용수립 등)	가족농 사랑기금의 배분과 관리에 대한 제반사항을 심의하고 결정하는 정기회의	생활공동체 활동가를 위한 미사 및 각 본당의 활동나눔, 교구활동보고, 안건토의, 기타 토의 등 우리농 운동의 본당 활성화를 위한 정기회의	생명농산물의 선정 및 생산지 방문을 통해 활동가들의 주체적 참여를 이끌고 생명농산물의 나눔사업을 지원한다.	우리농운동의 다양한 활동을 홍보지와 인터넷, 각종 언론매체를 통해 알려내고, 보다 많은 신자들과 회원활동가들이 우리농 운동에 참여하도록 유도한다.
주 관		환경사목위원회․우리농촌살리기운동본부 ☎ 727-2275~6 Fax. 727-2279 E-mail : ecocatholic@hanmail.net 홈페이지 : www.ecocatholic.org
비 고

행사명 세부사항		사 업
		농산물 명예감시원 활동	도․농 직거래장 설치	물류센터 운영	주말농장 운영
대 상		명예 감시원	본당 신자, 우리농활동가	우리농 회원, 각 본당	주말농장 회원
인원	횟수	2회	연중	연중	-
	총원	60명	-	-	100명
참 가 비		-	-	-	30,000원
일 시		연2회	연중	연중	연중
기 간		1일	연중	연중	1일
장 소		명동성당 교육관, 시장, 마트 등	각 본당	양평동 물류센터	경기도 양평군 문호리
내 용		수입농산물의 위해성 교육 및 명예감시원 활동, 원산지 표시의무 위반 조사활동 및 감시 등	1994년 한국천주교주교회 주교단의 의결에 따라 농민들의 어려운 처지에 공감하여 우리 농업과 농민을 살리는 일을 지원하기 위해 우리농산물 직거래 장을 각 본당에 설치한다.	물류센터운영을 통해 농민들이 생산한 생명농산물을 본당 신자들과 우리농 회원들에게 공급한다.	농촌체험 및 자연학습장
주 관		환경사목위원회․우리농촌살리기운동본부 서울교구본부 ☎ 727-2275~6 Fax. 727-2279 E-mail : woorinong@catholic.or.kr 홈페이지 : www.wrn.or.kr
비 고

6) 생명위원회

생명위원회 사목계획

행사명 세부사항		제4회 생명의 신비상	학술세미나	참생명학교		제4회 생명수호 체험수기 공모전
		시상식 및 강연회		1단계	2단계
대 상		수상자, 신자, 일반	신자 및 일반	지구 및 지역 소속 신자, 일반인		신자 및 일반
인원	횟수	1회	총 3회	각 1회		1회
	총원	100명	-	-		-
기 간		3시간	2시간	각 4주간		-
일 시		2월 17일	4, 9, 11월	1단계 : 상반기 2단계 : 하반기		접수기한 : 4월 심사 및 시상 : 5월
장 소		미정	가톨릭회관	해당 지구 및 지역 본당		-
내 용		학술분야 및 활동분야에서 생명의 존엄성을 지키기 위한 수상자들의 업적을 치하하고 격려함. 한편, 수상자 강연회를 통해 이들의 연구업적 및 활동업적을 널리 알려 생명의 존엄성을 증진시키기 위한 노력이 더욱 확산되도록 함	가톨릭교회의 생명윤리관점에서 생명을 위협하는 우리 사회의 모습을 성찰하고 논의를 통해 그 대안을 찾고자 함	(지구 및 지역별 실시) 죽음의 문화가 만연한 우리 사회의 현실을 알리고 생명에 대한 교회의 가르침을 전함. 또한 단계별 심화교육을 통해 추후 교육자들이 생명운동가로 활동할 수 있도록 양성함		하느님께서 주신 생명을 잘 지키고 가꾸고자 노력하는 이들을 격려하며, 생명수호 체험수기 내용을 널리 알려 사회에 귀감을 보임으로써 이 시대 죽음의 문화를 생명의 문화로 바꾸는데 기여함
주 관		생명위원회 ☎ 727-2350, 2351, 2353 Fax. 727-2355 E-mail : forlife@catholic.or.kr 홈페이지 : www.forlife.or.kr
비 고

생명위원회 사목계획

행사명 세부사항		생명관련 교회문헌읽기모임 (9차/10차)	생명윤리 강의 지원	생명사랑 명동거리행사	본당 생명수호담당자 교육	생명위원회 설립기념 ‘생명미사’
대 상		신자 및 일반	본당, 단체	일반	본당 생명수호담당자	신자
인원	횟수	각 1회	수시	1회	각 1회	1회
	총원	20명	-	-	-	-
기 간		각 4주간	-	1일	1일	1일
일 시		9차 : 4월 10차 : 10월	연중	9월 중	상반기 / 하반기	12월 5일 (생명수호주일)
장 소		가톨릭회관	-	명동거리	미정	명동대성당
내 용		생명윤리의 주요 쟁점들과 관련된 교회의 문헌읽기를 통해 신자들에게 생명에 대한 가톨릭 교회의 가르침을 알리고 올바른 생명가치관을 확립하는데 도움을 주고자 함	생명과 관련된 각 분야별로 전문가에게 생명교육을 받을 수 있도록 지원함 (구반장교육, 사순특강, 대림특강, 청소년교육 등)	거리행사를 통해 일반인들에게 생명의 소중함과 생명수호의 필요성을 널리 알리고, 생명을 지키기 위한 실천적인 방법을 제시함으로써 생명수호운동에 동참하도록 이끔	본당 내 생명수호 담당자를 임명, 생명수호를 위한 교육을 실시함으로써 본당 내 생명수호활동을 활성화하고 본당과 교구 생명운동과의 연계를 체계화함	생명위원회 설립기념행사를 통해 교회의 생명운동에 대한 의지를 다지고 신자들이 생명운동에 적극 참여할 수 있도록 동기를 부여함
주 관		생명위원회 ☎ 727-2350, 2351, 2353 Fax. 727-2355 E-mail : forlife@catholic.or.kr 홈페이지 : www.forlife.or.kr
비 고

1) 가톨릭군종후원회

사도직 단체

2. 교구내 사도직 단체 교육 및 사목계획

행사명 세부사항		월례미사 (매월 첫 월요일)
		현역 군종신부 특강	월례미사	회장단 회의	지회장단 회의
대 상		회원, 입대예정청년 복무중인 병사가족	회원, 입대예정청년 복무중인 병사가족	임직원	임직원 지회장단
인 원		200여명	200여명	7명	대상 80여명
일시 : 매월 첫 월요일	1/4(월)	14:00	15:00	16:30	12:30
	2/1(월)	14:00	15:00	16:30	12:30
	3/8(월)	사순절 1일 피정으로 대체 (10:00～16:30)		16:30	지회장월보 대체
	4/5(월)	14:00	15:00	16:30	12:30
	5/3(월)	14:00	15:00	16:30	12:30
	6/7(월)	14:00	15:00	16:30	12:30
	7/5(월)	14:00	15:00	16:30	12:30
	8/2(월)	14:00	15:00	16:30	12:30
	9/6(월)	14:00	15:00	16:30	12:30
	10/4(월)	14:00	15:00	16:30	12:30
	11/1(월)	14:00	15:00	16:30	12:30
	12/6(월)	14:00	15:00	16:30	12:30
장 소		가톨릭회관 7층 강당	가톨릭회관 7층 강당	본회 회의실	가톨릭회관 7층 강당
내 용		신심강의 군사목 현장의 소리	군복무중인 장병과 회원을 위한 미사	월례보고 운영협의	후원회 현황보고, 지회 활동보고 및 지회간 정보교환
주 관 미사주례		현역 군종신부	군종교구장 이기헌 주교 윤병길 담당신부 특강담당 군종신부	사무국	사무국
주 최		가톨릭군종후원회

전국총회 지회장단 분기회의 군종교구 사제총회	군선교․군사목 지원활동	회원대상 활동	부대(군성당) 행사참석 부대위문 활동
① 전국총회 일시 : 2월 (미정) 장소 : 마산(미정) 주최 : 중앙회(서울지부) 내용 : 전년도 결산, 예산 및 사업계획 보고, 협의, 확정 ② 군종교구 사제총회 일시 : 11월 (미정) 장소 : 미정 주관 : 군종교구 내용 : 후원회 현황보고 ③ 지회장단 정기회의 일시 : 미정(연2회) 장소 : 국군중앙성당 교육관 내용 : 지회 활동보고 지회 간 정보교환 행사 평가회의 후원회 발전방안 협의 ④ 지회장단 성지순례 일시․장소 : 미정 내용 : 성지순례, 미사봉헌 ⑤ 지회장단 정기피정 일시․장소 : 미정 내용 : 피정․미사봉헌 ⑥ 군종교구 위령미사 일시 : 11월 (미정) 장소 : 국립현충원 (동작동) 미사 : 군종교구장 이기헌 주교 주례, 군종신부 공동집전 참석 : 군종후원 회원	◆ 기본사업 (연중실시) ◆ ① 영세지원 ② 군성당 건축지원 성당 공소․교육관․사제관․ 부속시설 건축비지원 및 은인 연결 지원 ③ 군성당 지원 성당 및 부속시설에 사용되는 전체비품, 전례용품, 성상, 목공비품, 방송장비, 악기, 냉․난방기, 복사기, PC, Prt. 사무용품 등 제반물품 지원 ④ 서적지원 성서(합본․신약), 전례서적, 교리서, 기도서, 선교책자, 정기간행물(잡지, 신문) 지원 ⑤ 사제․부대행사 지원 사제피정, 입대신부 위문, 해외파견 활동비 보조 ⑥ 교육부대 지원 각군 정규사관학교, 각군 교육 사령부산하 사관후보생학교와 부사관학교, 신병훈련소 및 병과전문교육부대 기준으로 선교비 정기지원 ⑦ 신학생, 소공동체 지원 ⓐ 군인신학생 피정 위문 ⓑ 군종신부의 사목범위에 있지 못하여 자발적으로 운영하는 소공동체(사도회) 지원 ⑧ 군종교구 사목지침에 따른 특별사업 지원	① 사순절 1일 피정 일시 : 3월 8일(월) 10:00～16:30 장소 : 가톨릭회관 강당 내용 : 군종신부 특강 십자가의 길 파견미사 미사 : 군종교구장 이기헌 주교 ② 연중회원모집 기간 : 5~6월 본당 : 미정 내용 : 군종신부강론 및 회원모집 활동 ③ 제43회 군인주일 기간 : 10월 3일 장소 : 교구내 본당 내용 : 군종신부, 강론 특별헌금 모금 및 후원회 회원모집 주관 : 군종교구 후원 : 군종후원회 ④ 본당 입대신자 관리 본당에서 입대한 청년들을 본당 지회장이 중심이 되어 관리함. (본당주보, 청년주보, 간행물, 성탄․부활 선물, 주일학교 협조, 위문편지 발송 등에 본당예산 지원 필요) ⑤ 창립 40주년 행사 일정 미정 ※ 매월 첫 월요일 특강 및 월례미사(앞면 참조)	① 각군 사관학교 견진 및 졸업축하미사 일시 : 2～3월중 장소 : 사관학교성당 (육․해․공군사관학교, 3사교, 간호사관학교) ② ｢등불 143호｣ 간행 (창립 40주년 기념호) 일자 : 6월 1일자 배포 : 전 회원 배포 ③ 종교계지도자 부대방문 기간 : 6월중(1박 2일) 장소 : 미정 주관 : 국방부 ④ ｢등불 144호｣ 간행 일자 : 12월 1일자 배포 : 전 회원 배포 ⑤ 전방부대성당 위문 (6회) 일정 : 3～6월, 9～10월 주관 : 군종후원회 ※ 부대행사 방문 일시 : 연중 (수시) 주관 : 군부대(성당) ※ 군성당․부속건물 축복식 등 군부대(성당) 행사참석 및 군부대 위문
한국가톨릭군종후원회 (중앙회․서울지부) ☎ 776-0457 Fax. 755-6842 서울시 중구 명동2가 1번지 가톨릭회관 602호 E-mail : mail@gunjong.com 홈페이지 : www.gunjong.com

2) 가톨릭노동장년회

행사명 세부사항		교 육
		임원팀장연수	회원교육	대림피정	하계수련회	미사	컴퓨터교육
대 상		임원팀장	전체회원	전체회원	전체회원 및 일반인	전체회원 및 일반인	대상회원
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	월1회	주1회
	총원	40명	50명	70명	80명	20명	10명
참 가 비		20,000원	10,000원	20,000원	35,000원	헌금	약간의 간식비
기 간		1박 2일	1일	1박 2일	1일	1일	2시간
일 시		1/9(토)~1/10(일)	3/14(일)	12/12(일) ~12/13(월)	7/24(토)~7/25(일)	매월 첫째 주 목요일	매주 화요일
장 소		미정	노동사목회관	미정	미정	노동사목회관 성당	가노장사무실
내 용		사업계획 검토, 상반기 팀 평가 임원, 팀장 연대와 정보교환 역할의 사명감 고취	창설자이신 카다인의 정신 함양과 회원의 역할과 자세, 자질향상을 위한 교육	평신도 사도직을 수행함으로써 부르심에 응답할 수 있도록 자신의 영성생활의 향상을 위함	각 팀원들과 일반인들과의 만남을 통한 연대	평일미사에 참여하지 못하는 노동자들의 삶을 봉헌하며, 각 팀의 팀원들의 전례준비를 통한 양성	회원을 대상으로 기초적인 컴퓨터 프로그램 집중교육
출 판 물		· 월1회 월간지 발행 · 연1회 정기총회지
주 관		가톨릭노동장년회(CMW) ☎ 953-0393 Fax. 924-6252 E-mail : koj415@hanmail.net 홈페이지 : www.cwmkr.net
비 고		․서울교구 내 현재 12개 팀의 80여 명 활동 중 2개의 예비 팀 추진 중 ․11월2일 위령의 달 추모미사 주최 : 노동사목위원회 (세상을 떠난 이들을 위하여 기도하며 이 미사를 통해 특별히 우리와 함께 활동하였던 회원들과 이미 세상을 떠난 연옥에 있는 영혼 위함)

행사명 세부사항		행 사				회 의
		신년하례식	노동절 행사	성지순례	정기총회		임원, 팀장	전국대표자회의	국제총회 및 아시아 회의
대 상		전체회원 및 일반인	전체회원 이주노동자	전체회원 및 일반인	전체회원		임원팀장	각 교구 대표	남, 녀 한국대표
인원	횟수	1회	1회	1회	1회		월1회	4회	연 2, 4회
	총원	80명	100명	90명	80명		30명	20명	2~6명
참 가 비		5,000원	10,000원	10,000원	-		20,000원	-	$200
기 간		1일	1일	1일	1일		1일	1박 2일	15박 16일
일 시		1/3(일)	5/1(토)	10/10(일)	11/14(일)		매월 둘째 주, 넷째 주 목요일	분기별 모임	10월
장 소		노동사목회관 온돌방	미정	성거산 성지	노동사목회관		가노장 회의실	각 교구별	프랑스 낭트
내 용		가족, 이웃을 초대하여 새해를 시작하며 친목을 위함	노동절의 의미와 이주노동자와의 연대 축제	성지를 찾아 성인들의 발자취를 통하여 신앙심 고취	일년간의 활동을 통하여 자신의 삶을 뒤돌아보는 계기, 활동방향수립과 예산․ 결산․승인 및 회장임원진 선출		회원들 활동에 관한 정보와 의견교환을 수렴하여 계획과 실현	각 교구활동 상황 나눔 및 교류	아시아 회원국들 안에 정보교류 연대, 각 회원국 상황교류, 나라 회원국 대표자들과의 연대
주 관		가톨릭노동장년회(CMW) ☎ 953-0393 Fax. 924-6252 E-mail : koj415@hanmail.net 홈페이지 : www.cwmkr.net
비 고		․월1회 각 팀 회합 ․1월 1일 교회 어른들께 세배 (임원, 팀장, 회원) ․아시아회의 3박 4일 장소 : 미정 (남녀 한국대표와 지도신부) ․국제세미나 및 총회 장소 : 미정 (남녀 한국대표와 지도신부)

3) 가톨릭노동청년회

행사명 세부사항	상반기 평가	캠프	성지순례	사순피정	감사의 날	봉사자 미사, 봉사자 피정	총회
대 상	임원, 팀장	전 회원	회원, 일반인	회원, 일반인	회원, 일반인	봉사자, 일반인	전 회원
인 원	15명	40명	40명	30명	70명	20명	40명
기 간	1일	1박 2일	1일	1박 2일	1일	1일	1일
일 시	6월	8월	9월	3월	11월	매월 첫째 주 수요일	12월
장 소	노량진 전국본부	미정	미정	미정	노량진 전국본부	노량진 전국본부	노량진 전국본부
내 용	반년간의 활동을 되돌아보고 점검함으로써 하반기를 준비한다.	자연 안에서의 신앙캠프를 통해 회원들 간의 친교를 돈독히 하며 일반 젊은이들에게 가톨릭노동청년회를 홍보하여 회원을 확장한다.	순교성인들의 삶을 묵상하고 우리도 순교성인들을 본받아 일상 안에서 신앙의 삶을 살아간다.	신앙인으로서의 삶을 되돌아보기	카페 오픈을 기념하여, 하느님과 교회, 이웃 그리고 회원들과 봉사자들과 함께, 서로에 대한 감사의 표현을 통해 감사의 마음을 기르고 나눈다.	젊은이들에게 더 잘 봉사하기 위하여 한달에 한번씩 피정과 프로그램을 통하여 봉사의 기쁨과 신앙인으로서의 삶을 영위하도록 돕는다.	가톨릭노동청년회 회원으로서의 1년간의 연간 계획 및 우리의 활동을 점검하고 새로운 계획을 세운다.
주 관	가톨릭노동청년회 ☎ 815-2483 서울 동작구 노량진1동 148-53번지 가톨릭노동청년회 홈페이지 : club.cyworld.co.kr/ycwseoul
비 고

행사명 세부사항	임원모임	팀장교육	동반자모임	수요미사 및 주일미사	성모님의 밤	회원교육
대 상	임원	팀장	팀 동반자	회원, 일반인	회원, 일반인	회원, 일반인
인 원	6명	10명	8명	30명	50명	40명
기 간	월1회	연6회	연2회	월2회	연1회	연2회
일 시	매월 첫째 주 토요일	짝수 월 둘째 주 토요일	미정	매월 둘째 주 수요일, 넷째 주 일요일	5월	2월, 9월
장 소	노량진 전국본부	노량진 전국본부	미정	노량진 전국본부	노량진 전국본부	노량진 전국본부
내 용	한 단체를 이끌어가는 임원으로서 각자의 활동보고 및 연간 목표에 따른 교육 및 행사를 위한 전반적인 회의와 가톨릭노동청년회의 발전을 위하여 함께 논의한다.	각 팀 활동보고 및 생활 나눔, 연간계획에 따른 교육 및 행사 준비 및 팀 활성화 방향 모색	동반자로서의 역할에 대한 나눔과 검토	가톨릭노동청년회 회원들을 위한 미사로 매월 만남의 기회를 통하여 회원들의 생활을 나눈다.	신앙의 모범이신 성모님을 기억한다.	가노청정신과 영성을 회원 스스로 연구하여 내면화한다.
주 관	가톨릭노동청년회 ☎ 815-2483 서울 동작구 노량진1동 148-53번지 가톨릭노동청년회 홈페이지 : club.cyworld.co.kr/ycwseoul
비 고

4) 가톨릭여성연합회

행사명 세부사항	여성지도자교육	생명 교육	원어민 영어교육	생활환경 연대활동	참사랑마트 바자회	피정
대 상	전신자	전신자	전신자	환경교육 및 환경실태조사, 실천운동	전신자	상반기: 임원 하반기: 회원
인 원	3회	6회	주1회	수시	1회	2회
	300명	600명	150명	2,000명	-	100명
기 간	-	-	연중	-	1일	1박 2일
일 시	상반기 1회 하반기 2회	상반기 3회 하반기 3회	10:00~12:00 14:30~16:30	연중	3/28	상반기 6월 하반기 11월
장 소	명동성당 소성당	명동성당 소성당	명동 가톨릭회관	서울YWCA 회의실	명동성당 별관 예정	유동적
내 용	가톨릭여성지도자와 봉사자들로 하여금 신지식의 지평을 더욱 넓히고 보다 전문적인 지식을 접할 수 있는 기회를 제공함으로써 지도자의 자질함양을 목적으로 함	생명수호와 생명윤리를 위한 중장기 교육을 계획하고 낙태반대, 난자매매 반대, 미혼모 돌보기, 헌혈운동, 장기기증운동 등 다양한 생명운동을 전개하고 이를 위한 기금마련	21세기 국제화 시대에 걸맞는 언어능력을 갖추게 함으로써 다양한 정보의 공유를 꾀하고 국제회의 개최시 통역안내 가능한 전문 봉사자 양성	사)생활환경운동 여성단체와 연대하여 환경실태조사 및 연구발표, 교육 및 실천운동 전개	생명문화건설에 선도적 역할을 하고 환경살리기와 나눔의 실천사업을 목적으로 각종 물품을 후원받아 필요한 이에게 저렴하게 제공하고 판매수익금으로는 가난하고 소외된 이웃을 지속적으로 후원함	여성연합회 회원으로서 확실한 정체성을 확립하고 평신도사도직에 대한 소명과 실천을 묵상함과 동시에 자기 성찰의 계기로 삼음
주 관	가톨릭여성연합회 ☎ 778-7543, 727-2395 Fax. 776-5618 E-mail : womenorg@catholic.or.kr http://cafe.daum.net/scwo
비 고	1. 정기총회(1월) 7. 생활환경운동 여성단체연합 회의(수시) 2. 정기이사회(매월 둘째주 월요일) 8. 주교회의 여성소위원회(수시) 3. 회장단 회의(수시) 9. 평신도사도직협의회 회장단 회의 4. 부장단 회의(수시) 10. 평신도사도직협의회 상임위원 회의 5. 한국가톨릭여성협의회 총회(4월) 11. 주교회의 생명운동본부 운영위원회의(수시) 6. 월례회(매월 넷째주 화요일)

행사명 세부사항		월례미사	월례특강	사회저명인사 특별강의	영어세미나 및 특별강의	국제 연대활동 WUCWO(세계가톨릭여성연합회)
대 상		회원 및 신자	회원 및 신자	회원 및 신자	영어봉사자 및 회원	WUCWO 회원국	WUCWO 아태지역회원국
인원	횟수	10회	10회	2회	1회	-	-
	총원	700명	700명	200명	50~100명	-	-
기 간		-	-	-	-	-	-
일 시		매월 넷째주 화요일 10:30	매월 넷째주 화요일 11:20	상반기 1회 하반기 1회	11월	연중	연중
장 소		명동성당 소성당	명동성당 소성당	꼬스트홀, 명동가톨릭회관	명동성당 소성당	이사회 : 이스라엘	회원국 총회개최지
내 용		매월 미사를 통한 회원들의 복음화 및 회원 간의 친교를 통해 화합을 다지고 영성의 고양을 목적으로 함	다양한 전문분야의 초청강사들의 특강을 통해 회원들의 영적 성장을 고취시키고 신지식 정보습득의 장을 구성할 뿐만 아니라 특별히 생명의 가치를 높이는 강의를 통해 생명문화건설에 이바지 하고자 함	사회적인 저명인사들의 초청강연을 통해 급변하는 21세기 다원화 시대에 새롭게 요구되는 지도자상에 부응하기 위해 적극적이고 능동적인 여성의 지식함양과 사회복음화를 선도할 가톨릭여성지도자의 비전제시	교회 내에서 개최되는 각종 국제회의 진행시 필요한 영어봉사자 양성을 위한 교육 및 세계 가톨릭여성대회 참가를 위한 봉사자들의 외국어능력 향상을 도모하기 위한 소양교육 함양	세계가톨릭여성연합회 회원국들과 함께 “평화를 일구는 여성-믿음과 행동으로 일치하며” 라는 기치아래 생명수호, 빈곤퇴치, 여성에 대한 폭력 저지, 환경살리기, AIDS 예방 및 퇴치, 전쟁반대 등 세계평화를 위한 12가지 실천과제와 관련한 실천활동 보고 및 정보교류와 2010년 세계대회준비	2009년 아태 총회에서 결정된 결의안을 각 회원국 실정에 맞게 실천하고 특히 아태 지역의 빈곤 여성들을 위한 나눔의 종자돈 후원사업의 지속적인 운동을 전개함
주 관		가톨릭여성연합회 ☎ 778-7543, 727-2395 Fax. 776-5618 E-mail : womenorg@catholic.or.kr http://cafe.daum.net/scwo
비 고		․원어민 영어교실 : 월~금 총 10개 반 (각반 15명 정원, 주1회 2시간) ․전례무용단 정기모임 : 매주 월요일 10:00~12:00 ․봉사부 정기봉사활동 : 매주 화요일 10:00~16:00 ․회보 ‘가톨릭여성’ 연2회 발간 ․상설 참사랑마트의 매장 운영 - 매년 2회에 걸친 불우이웃과의 나눔 행사와 생명운동을 위한 헌금

5) 가톨릭청년성서모임

행사명 세부사항		연수 봉사자 피정	직장인 연수	창세기 연수	탈출기 연수	마르코 연수	요한 연수
대 상		전반기, 후반기 성서연수 각 차수 연수 봉사자	직장인으로 창세기, 탈출기 공부 마친 자 중 3박 4일 연수 불가능한 자	창세기 그룹공부 마친 자	탈출기 그룹공부 마친 자	마르코 그룹공부 마친 자	요한 그룹공부 마친 자
인원	1회	250명	300명	150명	200명	100명	100명
	총원	500명	600명	1,500명	400명	200명	100명
참 가 비		없음	120,000원
기 간		1박 2일	토, 일 2주간	3박 4일
전 반 기 (1월~6월)		6/26~6/27	3/20~3/21 3/27∼3/28	1/7~1/10	1/28~1/31	1/21~1/24	5/20~5/23
				1/14~1/17
			4/10~4/11 4/17~4/18	2/4~2/7
				2/18~2/21
장 소		성심 연수원		한마음 수련장
후 반 기 (7월~12월)		12/25~12/26	10/2~10/3 10/9~10/10	7/1~7/4	7/29~8/1	7/22~7/25
				7/8~7/11
				7/15~7/18
			10/16~10/17 10/23~10/24	8/5~8/8
				8/12~8/15
				8/19~8/22
장 소		한마음 수련장	성심 연수원
주일모임		센터 12개 부서 모임 및 공동체 시간, 주일미사 (14:00~16:00) (창세기연수기획실, 교육부, 연구부, 전례부, 편집부, 찬양부, 보득솔, 탈출기연수기획실, 직장인창세기, 직장인탈출기, 대학성서모임, 선교실)
주간모임		각 부서 활동 및 연구 (19:30)
월 모 임		사목회의, 본당, 대학, 대표봉사자 회의 및 선교실 회의
주 관		가톨릭청년성서모임 ☎ 764∼6452, 763-5596 Fax. 744-5191 종로구 혜화동 90-6 가톨릭청소년회관 E-mail : youthbible@catholic.or.kr 홈페이지 : www.godislove.or.kr

행사명 세부사항		본당․대학 대표 봉사자연수	그룹봉사자 재교육	그룹봉사자 피정 (본당·대학)	만남의 잔치	부활피정	전국청년 성서모임 대표자연수
대 상		서울대교구 각 본당․대학 청년성서 모임 대표 봉사자	성서모임 각 주제 그룹 봉사자들	성서모임 각 주제 그룹 봉사자들	연수 받은 성서가족 모두와 대표 봉사자, 그룹 봉사자	지도신부, 수녀, 임원진센타 전 부서원	지도신부, 수녀, 전국 성서모임 대표자
인원	1회	100명	200명	200명	1,000명	70명	100명
	총원	200명	400명	400명	2,000명	70명	100명
참 가 비		10,000원	15,000원	20,000원	없음	없음	없음
기 간		1박 2일	1일	1박 2일	1일	1박 2일	1박 2일
전 반 기 (1월~6월)		2/27~2/28	3/20	5/8~5/9	3/7 5/2	4/3~4/4
장 소		성심 연수원	청소년 회관	성심 연수원	미정	한마음 수련장
후 반 기 (7월~12월)		8/27~8/28	9/18	11/13~11/14	9/5 10/31		11/6~11/7
장 소		성심 연수원	청소년 회관	성심 연수원	미정		상지피정의 집
주일모임		센터 12개 부서 모임 및 공동체 시간, 주일미사 (14:00~16:00) (창세기연수기획실, 교육부, 연구부, 전례부, 편집부, 찬양부, 보득솔, 탈출기연수기획실, 직장인창세기, 직장인탈출기, 대학성서모임, 선교실)
주간모임		각 부서 활동 및 연구 (19:30)
월 모 임		사목회의, 본당, 대학, 대표봉사자 회의 및 선교실 회의
주 관		가톨릭청년성서모임 ☎ 764∼6452, 763-5596 Fax. 744-5191 종로구 혜화동 90-6 가톨릭청소년회관 E-mail : youthbible@catholic.or.kr 홈페이지 : www.godislove.or.kr

6) 기도수련 - 기도에 대하여

행사명 세부사항	기도수련과 렉시오 디비나 피정. 신영성운동에 대응한 교육계획
	대림․사순특강	하루피정	단체피정	심화피정	견진교리	기도학교
						1단계	2단계
대 상	전신자	전신자	단체 구성원	-	견진 대상자	-	1단계 수료자
인 원	-	-	10~15명	10~30명	-	20~50명
기 간	1~3주간 (주1회)	1일	1~2일	3~7일	2~4주간 (주1회)	4~8주간 (주1회)	4~6주간 (주1회)
일 시	대림․사순	연 중
장 소	본당	본당	본당 피정집	피정집	본당	본당
내 용	1) 기도의 의미․목적․단계 (아빌라의 성녀데레사) 2) 단순성의 기도 (예수의 기도․마음기도․향심기도 / 성녀 소화데레사) 3) 관상기도 (십자가의 성요한) 4) 신영성운동 (요가․단학․초월명상․참선․뉴에이지 운동)의 문제점과 대처방안
주 관	기도수련 담당 : 박순원 신부 ☎ 031-958-2092, 010-3791-3168 E-mail : pkswon@hanmail.net
비 고	․본당요청에 따라 조정할 수 있음 ․견진교리와 기도학교 1단계를 겸해서 할 수 있음

7) 꾸르실료

행사명 세부사항		여성 꾸르실료	남성 꾸르실료	봉사자 학교
대 상		수도자 및 평신도	성직(수도)자 및 평신도	여성봉사자	남성봉사자
인원	1회	60명	60명	약 16명	약 18명
	총원	660명	600명	약 176명	약 180명
참 가 비		140,000원(청년 120,000원)		꾸르실료 개시 3개월 전부터 주1회(총 10회) 봉사자 교육
기 간		3박 4일 (목요일～일요일)
일 시		✽ 1/14~1/17 (청년, 혼성) 2/4~2/7 3/11~3/14 4/8~4/11 5/6~5/9 6/10~6/13 7/8~7/11 8/12~8/15 9/2~9/5 10/7~10/10 11/11~11/14	2/18~2/21 3/25~3/28 4/22~4/251 5/20~5/23 6/24~6/27 7/22~7/25 8/26~8/29 9/16~9/19 10/21~10/24 11/25~11/28
장 소		세계성체대회 기념교육관(절두산성지 내)
내 용		크리스천 생활 쇄신을 통한 환경의 복음화		봉사자 소양교육
주 관		꾸르실료 사무국 ☎ 337-8588(대표) Fax. 338-8848 E-mail : ultreya@chol.com
기타행사		․매월1회 임원회의 개최 ․매월1회 간사 울뜨레야 개최 ․지구별 본당간사 울뜨레야 방문, 격려 ․지구 대표간사회의 개최(필요시) ․2011년도 봉사자 연수회(2010년 11월) ․2011년도 회장 연수회(2010년 12월) ․2011년도 롤료 연수(연2회) ․제41차 꾸르실료 한국협의회 총회(2/28(일)~3/1(월) / 대구대교구 개최) ․전국 주간단 회의 개최(장소는 총회에서 결정) ․해외 한인 꾸르실료 지원 ․4기 리더스쿨 개최(월1회 / 1년 과정) ․팀 인준 피정 실시(분기 / 4회) ․한국협의회 대표담당사제 타 교구 꾸르실료 방문(수시)

8) 노인대학연합회․사단법인 서울시니어아카데미

행사명 세부사항		교 육
		봉사자 양성교육		동아리 강사 양성 과정
		초급과정	중급과정	전례무용지도사		노인무용지도사
				초급 , 중급, 심화		초급	중급	심화
대 상		학장 및 봉사자	학장 및 봉사자	노인대학 봉사자	초급과정 수료자	노인대학 봉사자	초급과정 수료자	중급과정 수료자
인원	횟수	연1회	연1회	연2회		연2회	연1회	연1회
	총원	80~100명 (최소 70명)	80~100명 (최소 70명)	30명		30명	30명	20명
교 육 비		80,000원 (교재비 별도)	80,000원 (교재비 별도)	190,000원 ※ 중급: 230,000원		190,000원	230,000원	190,000원
기 간		10주간	10주간	15주간		15주간	20주간	미정
일 시		4/5~6/7(월) 10:00~13:00 4월:5,12,19,26 5월:3,10,17,24,31 6월:7	9/27~11/29(월) 10:00~13:00 9월:27 10월:4,11,18,25 11월:1,8,15,22,29	매주 수요일 15:00~18:00 3월:17,24,31 4월:7,14,21,28 5월:12,19,26 6월:2,9,16,23,30 (초급매너교육시 월요일로 변경됨)	매주 수요일 15:00~18:00 9월:8,15,29 10월:6,13,20,27 11월:3,10,17,24 12월:1,8,15,22	매주 월요일 14:00~16:00 3월:22,29 4월:12,19,26 5월:3,10,17,24,31 6월:7,14,21,28 7월:5	매주 월요일 14:00~16:00 8월:16,23,30 9월:6,13,20,27 10월:4,11,18,25 11월:1,8,15,22,29 12월:6,13,20,27	매주 금요일 15:00~17:00 3월:19,26 4월:2,9,16,23,30 5월:7,14,28 6월:4,11,18,25 7월:2
장 소		천주교 서울대교구 시니어센터 대강당		천주교 서울대교구 시니어센터 교육관
내 용		단위 노인대학 봉사자 양성		단위 노인대학 동아리 강사 양성 개강식: 3/16(화) 14:00~16:00 / 9/7(화) 14:00~16:00 수료식: 7/6(화) 14:00~16:00 / 12/28(화) 14:00~16:00 매너‧리더십교육: 6/7~7/5 매주 월요일 10:00~12:00 ※초급만 해당됨. 11/22~12/20 매주 월요일 10:00~12:00 ※초급만 해당됨.
주 관		노인대학연합회 ☎ 765-8456~7 Fax. 765-8459 E-mail : isenior@isenior.or.kr (사)서울시니어아카데미 ☎ 765-8458 Fax. 765-8459 E-mail : isenior@hanmail.net 홈페이지 : www.isenior.or.kr
비 고		ㆍ위 계획표는 사정에 따라서 부분적으로 수정, 변경될 수 있습니다. ㆍ모든 교육 및 행사는 원칙적으로 연합회 소속 단위 노인대학만이 참여하실 수 있습니다. ㆍ봉사자 양성교육은 초급과정을 수료 후에 중급과정을 이수하실 수 있습니다. ㆍ「단위 노인대학」이란「본당 내 노인대학」을 말합니다.

행사명 세부사항		교 육
		동아리 강사 양성 과정
		노인풍선아트지도사	노인웃음 치료사	노인민요 지도사	전문가과정(자격증)		단기강의
					시니어NIE 지도사	노인종이접기 지도사	노인공예 지도사 (풍선)	노인우크렐레 지도사	노인합주 지도사
		초급		심화
대 상		노인대학봉사자		중급과정 이수자	노인대학봉사자		노인대학봉사자 / 일반
인원	횟수	연1회		연1회	연1회		연2회
	총원	30명		15명	30명		20명
교 육 비		190,000원		230,000원	300,000원	(미정)	190,000원 ※재료비는 별도
기 간		15주간		20주간	30주간	(미정)	15주간
일 시 (상반기 해당)		노인풍선아트지도사/ 노인웃음치료사 매주 월 10:00~12:00 9월:13,20,27 10월:4,11,18,25 11월:1,8,15,22,29 12월:6,13,20 노인놀이지도사/ 노인민요지도사 매주 화 14:00~16:00 3월:23,30 4월:6,13,20,27 5월:4,11,18,25 6월:7,14,21,28 7월:2		노인풍선아트지도사/ 노인웃음치료사 매주 월 10:00~12:00 2월:1,8,22 3월:8,15,22,29 4월:12,19,26 5월:3,10,17,24,31 6월:7,14,21,28 7월:5 노인놀이지도사/ 노인민요지도사 매주 화 14:00~16:00 8월:3,10,17,24,31 9월:7,14,28 10월:5,12,19,26 11월:2,9,16,23,30 12월:7,14,21	매주 금 13:30~17:30 3월:12,19,26 4월:2,9,16,23,30 5월:7,14,28 6월:4,11,18,25 7월:2 9월:10,17,24 10월:1,8,15,22,29 11월:5,12,19,26 12월:3,10,17	매주 수 15:00~17:00 3월:17,24,31 4월:7,14,21,28 5월:12,19,26 6월:2,9,16,23,30 9월:8,15,29 10월:6,13,20,27 11월:3,10,17,24 12월:1,8,15,22 ※대략적인 일정임.	매주 월 14:00~16:00 3월:22,29 4월:12,19,26 5월:3,10,17,24,31 6월:7,14,21,28 7월:5 9월:13,20,27 10월:4,11,18,25 11월:1,8,15,22,29 12월:6,13,20	매주 수 10:00~12:00 3월:17,24,31 4월:7,14,21,28 5월:12,19,26 6월:2,9,16,23,30 9월:8,15,29 10월:6,13,20,27 11월:3,10,17,24 12월:1,8,15,22	매주 수 14:00~16:00 3월:17,24,31 4월:7,14,21,28 5월:12,19,26 6월:2,9,16,23,30 9월:8,15,29 10월:6,13,20,27 11월:3,10,17,24 12월:1,8,15,22
장 소		천주교 서울대교구 시니어센터 교육관
내 용 (상반기 해당)		단위 노인대학 동아리 강사 양성 개강식: 3/16(화) 14:00~16:00 / 9/7(화) 14:00~16:00 수료식: 7/6 (화) 14:00~16:00 / 12/28(화) 14:00~16:00 매너‧리더십교육: 6/7~7/5 매주 월요일 10:00~12:00 ※초급만 해당됨. 11/22~12/20 매주 월요일 10:00~12:00 ※초급만 해당됨.
주 관		노인대학연합회 ☎ 765-8456~7 Fax. 765-8459 E-mail : isenior@isenior.or.kr (사)서울시니어아카데미 ☎ 765-8458 Fax. 765-8459 E-mail : isenior@hanmail.net 홈페이지 : www.isenior.or.kr
비 고		ㆍ위 계획표는 사정에 따라서 부분적으로 수정, 변경될 수 있습니다. ㆍ모든 교육 및 행사는 원칙적으로 연합회 소속 단위 노인대학만이 참여하실 수 있습니다. ㆍ봉사자 양성교육은 초급과정을 수료 후에 중급과정을 이수하실 수 있습니다. ㆍ「단위 노인대학」이란「본당 내 노인대학」을 말합니다.

행사명 세부사항		교 육
		강사뱅크	교 육
		강사특별교육	월례교육	특별교육	<성경73> 신약성경(2) 봉사자 교육
대 상		강사뱅크 회원	학장 및 봉사자	학장 및 봉사자	학장 및 봉사자
인원	횟수	연6회	연7회	연3회	연1회
	총원	70명	2,450명 (1회당 350명)	1,200명 (1회당 400명)	100명 (1회당 50명)
교 육 비		50,000원	7,000원	10,000원	30,000원 (중식제공, 교재비 10,000원 포함)
기 간		1일	1일	1일	1일
일 시		상반기: 3, 4, 5월 하반기: 9, 10, 11월	3/9, 4/13, 5/11, 6/8, 7/13, 9/14, 10/12 (화) 10:00~13:00	2/9, 8/10, 11/9 (화) 10:00~16:00	7/5, 9/13 (월) 10:00~15:00
장 소		천주교 서울대교구 시니어센터 중강당	우리은행 본점 4층 강당	우리은행 본점 4층 강당	천주교 서울대교구 시니어센터 대강당
내 용		강사로서의 필요한 매너, 리더십, 대인관계 등의 심화교육	창조적 생활, 건강한 생활, 지혜로운 생활을 교육적으로 심화		단위 노인대학 성경공부 봉사자 양성
주 관		노인대학연합회 ☎ 765-8456~7 Fax. 765-8459 E-mail : isenior@isenior.or.kr (사)서울시니어아카데미 ☎ 765-8458 Fax. 765-8459 E-mail : isenior@hanmail.net 홈페이지 : www.isenior.or.kr
비 고		ㆍ위 계획표는 사정에 따라서 부분적으로 수정, 변경될 수 있습니다. ㆍ모든 교육 및 행사는 원칙적으로 연합회 소속 단위 노인대학만이 참여하실 수 있습니다. ㆍ봉사자 양성교육은 초급과정을 수료 후에 중급과정을 이수하실 수 있습니다. ㆍ「단위 노인대학」이란「본당 내 노인대학」을 말합니다.

행사명 세부사항		연 수
		연수피정			연수캠프	연합회 봉사자		직원연수
						봉사자 연수	봉사자 피정
대 상		봉사자, 학장, 부학장 및 교무			학장 및 봉사자	연합회 봉사자	연합회 봉사자	직원
인원	횟수	연1회			연1회	연1회	연1회	연2회
	총원	200명			200명 2박3일 200명	11명	11명	18명 (1회당 9명)
교 육 비		60,000원			90,000원	-	-	-
기 간		1박 2일			2박 3일	1일	1박 2일	1박 2일
일 시		1/18(월)~1/19(화)			7/21(수)~7/23(금)	8/24(화)	2/22(월) ~2/23(화)	7/2(금)~7/3(토) 11/18(목)~11/19(금)
장 소		미정			미정	미정	미정	미정
내 용		단위 노인대학 봉사자의 소명의식 고취와 자질 향상 및 신앙 강화	단위 노인대학 임원(학장, 부학장, 교무)의 소명의식 고취와 자질향상 및 신앙 강화	노년기의 문화창달을 위한 놀이와 신심고양 프로그램		연합회봉사자의 사명감 및 인화 고취와 신앙 강화		업무 및 비전에 대한 공유 및 신앙 강화
주 관		노인대학연합회 ☎ 765-8456~7 Fax. 765-8459 E-mail : isenior@isenior.or.kr (사)서울시니어아카데미 ☎ 765-8458 Fax. 765-8459 E-mail : isenior@hanmail.net 홈페이지 : www.isenior.or.kr
비 고		ㆍ위 계획표는 사정에 따라서 부분적으로 수정, 변경될 수 있습니다. ㆍ모든 교육 및 행사는 원칙적으로 연합회 소속 단위 노인대학만이 참여하실 수 있습니다. ㆍ봉사자 양성교육은 초급과정을 수료 후에 중급과정을 이수하실 수 있습니다. ㆍ「단위 노인대학」이란「본당 내 노인대학」을 말합니다.

행사명 세부사항		행 사			회 의
		노인의 날 경축행사	지구방문	봉사자의 날	총회	상임위원회 회의	연합회 봉사자 회의
대 상		노인학생, 노인가족	각 지구 단위 노인대학장 및 임원	학장 및 봉사자	학장 및 연합회 임원	회장단, 지구대표․부대표 및 지구총무, 분과장	연합회 봉사자
인원	횟수	연1회	미정	연1회	연1회	연 12회	연 12회
	총원	5,000명	약 390명 (1회당 약20명)	800명	130명	260명 (1회당 30명)	360명 (1회당 30명)
교 육 비		5,000원	-	-	-	-	-
기 간		1일	각 1일	1일	1일	1일	1일
일 시		10/5(화) 10:00~17:00	각 지구와 연합회 협의 후 선정	12/7(화) 10:00~16:00	1/26(화) 10:00~13:00	1/19, 2/16, 3/16, 4/20, 5/18, 6/15, 7/22, 9/28, 10/19, 11/16, 12/21	1/5, 2/2, 3/2, 4/6, 5/4, 6/1, 7/6, 8/3, 9/7, 10/5, 11/2, 12/7
장 소		월드컵 공원	각 지구에서 선정	미정	천주교 서울대교구 시니어센터 대강당	천주교 서울대교구 시니어센터 소강당	천주교 서울대교구 시니어센터 교육실
내 용		노인의 날 경축행사		봉사자 송년 감사		지구별 단위 노인대학 현황파악 및 향후 운영정책 결정
주 관		노인대학연합회 ☎ 765-8456~7 Fax. 765-8459 E-mail : isenior@isenior.or.kr (사)서울시니어아카데미 ☎ 765-8458 Fax. 765-8459 E-mail : isenior@hanmail.net 홈페이지 : www.isenior.or.kr
비 고		ㆍ위 계획표는 사정에 따라서 부분적으로 수정, 변경될 수 있습니다. ㆍ모든 교육 및 행사는 원칙적으로 연합회 소속 단위 노인대학만이 참여하실 수 있습니다. ㆍ봉사자 양성교육은 초급과정을 수료 후에 중급과정을 이수하실 수 있습니다. ㆍ「단위 노인대학」이란「본당 내 노인대학」을 말합니다.

행사명 세부사항	기 금 사 업
	시니어를 위한 문화일자리 사업	1, 3세대가 만든 뮤직비디오	시니어 퍼포먼스 클럽(미정)
분 야	일자리창출	1, 3세대 통합미디어교육프로그램	자원봉사자 인력개발
대 상	60세~70세 남,여 시니어 퇴직자	55세~65세 캠코더와 컴퓨터 활용능력이 있는 할머니 3세대(방과 후 아이들)	55세~65세정도(미정) 사회참여의 욕구를 가진 봉사정신이 투철하고 끼가 많은 자
교 육 비	미정	미정	미정
기 간
일 시	-	-	-
장 소	천주교 서울대교구 시니어센터	천주교 서울대교구 시니어센터	천주교 서울대교구 시니어센터
내 용	시니어들의 역량 강화를 통해 자기효능감을 갖게 하고, 활기찬 노년의 직업생활을 할 수 있게 기반이 될 수 있는 교육을 실시한다.	디카 및 캠코더의 활용능력이 가능한 1세대와 컴퓨터 활용능력이 뛰어난 3세대의 통합을 통해서 뮤직비디오를 제작할 수 있게끔 미디어교육을 실시하고 발표회도 하면서 미디어를 통한 1, 3세대 통합을 도모	사회에 참여하고자 하는 욕구가 강하고 봉사정신이 투철한 어르신들을 대상으로 봉사자교육을 시작으로 다양한 퍼포먼스(아카펠라, 무용, 미술활용) 클럽을 구성하여 시니어만의 작은 공연단을 만들어 올드시니어들에게 공연뿐만이 아니라 강사로서 활용가능하게 하는 노인봉사인력역량강화 프로그램
주 관	노인대학연합회 ☎ 765-8456~7 Fax. 765-8459 E-mail : isenior@isenior.or.kr (사)서울시니어아카데미 ☎ 765-8458 Fax. 765-8459 E-mail : isenior@hanmail.net 홈페이지 : www.isenior.or.kr
비 고	ㆍ위 계획표는 사정에 따라서 부분적으로 수정, 변경될 수 있습니다. ㆍ모든 교육 및 행사는 원칙적으로 연합회 소속 단위 노인대학만이 참여하실 수 있습니다. ㆍ봉사자 양성교육은 초급과정을 수료 후에 중급과정을 이수하실 수 있습니다. ㆍ「단위 노인대학」이란「본당 내 노인대학」을 말합니다.

9) 레지오마리애

행사명 세부사항		Se. 간부 피정	직원피정	직속Co.내 Cu.단장/ 회계 교육	직속Co.내 Cu.부단장/ 서기 교육	가톨릭 교리교육	Cu.단장교육	Se.소속 Co.단장 연수회	레지오 1단계 교육
대 상		Se.간부	직원	직속Co.내 Cu. 단장/회계	직속Co.내 Cu. 부단장/서기	전 단원	초임단장	소속 전Co.단장	전 단원
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	2회	1회	1회	2회
	총원	6명	2명	72명	72명	각 240명	130명	30명	200명
기 간		3일	1일	1일	1일	각 4일	2일	2일	각 3일
일 시		1/16(토) ~1/17(일)	1/29(금)	2/25(목)	2/26(금)	3/8, 3/15, 3/22, 3/29(월) 10/4, 10/11, 10/18, 10/25(월)	3/24(수) ~3/25(목)	4/8(목) ~4/9(금)	1/22(금) ~1/24(일) 5/7(금) ~5/9(일)
장 소		미정	미정	명동 소성당	명동 소성당	성체대회 기념관	아론의 집	아론의 집	아론의 집
내 용		Se.간부 연례피정	직원 연례피정	단장/회계 의 임무 및 관리 운영	부단장/서기의 임무 및 관리 운영	가톨릭교리	초임Cu. 단장 직책교육	Co.단장 연수	구원신학, 성사론, 교회론, 순교자영성
주 관		서울 무염시태 세나뚜스 ☎ 776-8520 Fax. 774-1970 E-mail : senatus@catholic.or.kr 홈페이지 : www.senatus.or.kr
비 고		․간부회의 : 매주 수요일 15:00 세나뚜스 간부 회의실 ․월례회의 : 매월 마지막 일요일 14:00 가톨릭회관 3층 강당

행사명 세부사항		레지오 2단계 교육	레지오 3단계 교육	평의원연수	Pr.별 친목회	Pr.연총	평의회 월례회의
대 상		1단계 수료자	2단계 수료자	Se.평의원	직속Pr.단원	직속Pr.단원	Se.평의원
인원	횟수	2회	1회	1회	1회	1회	12회
	총원	각 80명	80명	110명	70명	70명	1,100명
기 간		각 3일	3일	2일	1일	1일	1일
일 시		7/16(금)~7/18(일) 9/10(금)~9/12(일)	11/19(금) ~11/21(일)	6/12(토) ~6/13(일)	9월	12월 첫주간	매월 마지막 일요일
장 소		아론의 집, 명상의 집	성체대회 기념관	명상의 집	팀별	각 본당	가톨릭회관 강당
내 용		타종교	제2차 바티칸 공의회	신년도 계획 및 반성	단원 친목	연차 총 친목회	평의회 월례회의
주 관		서울 무염시태 세나뚜스 ☎ 776-8520 Fax. 774-1970 E-mail : senatus@catholic.or.kr 홈페이지 : www.senatus.or.kr
비 고		․간부회의 : 매주 수요일 15:00 세나뚜스 간부 회의실 ․월례회의 : 매월 마지막 주일 14:00 가톨릭회관 3층 강당

10) 사이버사목부

행사명 세부사항	인터넷 교리(예비신자교리)의 전체구성	결혼성공 명상실
수강기간	5개월 이상 6개월	7일간의 교리
만남기간	강의를 만남이라 하며, 총 50회의 만남	창조의 일을 따라 6일간과 7일은 수료날
교육단계	사회정의에 동조, 신자를 찾아 부탁, 본당참예	빛과 암흑-땅과 물-생물 동물-인간
행동실천	예비신자반 입교, 주변신자 찾기, 성당방문하기 주일미사참례, 굿뉴스 PBC가입, 묵주준비, 자기본당 찾아가기, 십자가 사기, 대부대모 알아보기, 교회서적 구입, 국내성지 순례하기, 성체조배하기, 본당단체 알아보기	사랑의 상대에게 자동메일 발송, 종합건강 진단, 적성검사와 의사면담, 호칭변경, 상대는 보물 1호, 한 몸 강조
링크사항	120회 이상 링크사항들 : 굿뉴스, PBC, 사이버사목부 성당, 외 교회 사이트들	각종 좋은 자료들을 링크하여 보게 하며, 정리된 좋은 자료들을 매번 선물(다운)함.
이메일활용	103번의 메일이 자동 발송 : 본인과 도우미, 본당에 알림, 단체장, 대부모님	사랑하는 상대에게 매번 어떤 내용을 명상했다고 알리는 메일을 자동 발송하게 됩니다.
2010년 계획	․사이버사목부가 목표로 하는 2010년도 일감 1. 인터넷교리의 실행에서 게시판의 질문과 이메일 질문에 즉각적 답변 2. 수강자와 수료자 수를 5,500명으로 올리는 인터넷 사이버 활동 (2009년 목표 4,500명은 10월에 가능) 3. 태중교리를 10개월 코스로 함께하는 프로그램을 꾸미기 시작
홈 주소	․아래의 외우기 쉬운 주소로 포워딩이 되도록 하였음 3217a.kr : 사이버사목부 사무실 3217b.kr :인터넷 예비신자 교리반 3217c.kr : 사이버사목부 성당 3217d.kr : 결혼성공 명상실 (3217 : 삼위일체 연상)
주 관	사목국 사이버사목부 ☎ 2264-8098 서울시 중구 저동 1가 평화방송 빌딩 207호 근무시간 : 평일(월~금) 10:00~17:00 홈페이지 : school.catholic.or.kr
비 고	․사이버 사목이므로 모든 활동은 인터넷 On-Line 상으로만 합니다. ․사무실의 업무는 프로그램 연구와 개발, 질의응답(전화나 메일)입니다.

11) 성빈첸시오아바오로회 서울대교구이사회

행사명 세부사항		제58차 총회	신입교육	상반기 임원교육	청년 빈첸시오 회원교육	회원영성교육 (지구교육)	교구 회장단 및 담당사제 사목방문
대 상		빈첸시오 회원	빈첸시오 신입회원	지구이사회 임원, 협의회 임원	빈첸시오 청년회원	지구 협의회 회원	빈첸시오 각 협의회
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	수시	수시
	총원	500명	120명	100명	80명	50~100명	5~20명
참 가 비		50,000원 (협의회당)	30,000원	50,000원	미정	5,000원	-
기 간		1일	1일	1박 2일	1일	1일	1일
일 시		1월 중	3월 중	5월 중	6월 중	수시	수시
장 소		꼬스트홀	가톨릭회관 대강당	미정	미정	본당	본당
내 용		제 58차 정기총회 1. 2009년 경과보고, 결산보고 2. 2010년 사업계획, 예산안 승인 3. 우수회원, 협의회 시상 4. 기념미사 등	빈첸시오 신입회원을 위한 신입교육 1. 빈첸시오란? 2. 빈첸시안 소명 3. 빈첸시오 회칙 및 내부규칙 해설 4. 협의회 사례발표 등	상반기 임원교육 1. 교구 빈첸시오 발전을 위한 조별 분임 토의 및 발표 2. 프레드릭 오자남 시복식 자료 시청 및 영성교육 3. 빈첸시오 회칙 및 내부규칙 등	청년 빈첸시오 회원을 위한 교육 - 청년 빈첸시오 활성화 및 미래지향적인 리더십 교육	회원영성교육 (Serving in hope) 1. 빈첸시오 성인과 프레 드릭 오자남 의 영성 2. 봉사자로서 평신도 자세 3. 빈첸시오회 한국 도입 50주년 나아 갈 방향 4. 가톨릭 사회복지 등	교구 회장단 및 담당사제 사목방문 - 각 지구별 연1회 사목방문
주관분과		사무국	교육분과	교육분과	교육분과	사무국 / 지구이사회	사무국 / 지구이사회
주 관		성빈첸시오아바오로회 서울대교구이사회 ☎ 2271-2176 Fax. 2271-2178
비 고		․상임이사회의 (분기별 1회) ․임원회의 (월1회)

행사명 세부사항		하반기 임원교육	제 4 회 빈첸시오 자선음악회	제 7 회 나눔은 희망입니다 (사랑의 쌀, 김장 나눔)	교구 이사회 피정 및 워크숍	사회복지
						교정사목봉사
대 상		지구이사회 임원, 협의회 임원	빈첸시오 회원 및 전교우, 일반인	빈첸시오 회원 및 전교우, 대상자	지구이사회장, 교구임원	재소자
인원	횟수	1회	1회	1회	1회	-
	총원	100명	1,000명	1,000명	25명	-
참 가 비		50,000원	티켓구입 (R석, S석)	-	50,000원	-
기 간		1박 2일	1일	1일	1박 2일	연중
일 시		10월 중	11월 중	11월 중	미정	정기․부정기
장 소		미정	미정	명동성당	미정	전국 교도소
내 용		하반기 임원교육 1. 교구 빈첸시오 발전을 위한 조별 분임 토의 2. 프레드릭 오자남 시복식 자료 시청 및 영성교육 3. 빈첸시오 회칙 및 내부규칙 등 4. 빈첸시오회 한국 도입 50주년 나아갈 방향 등	제4회 빈첸시오 자선음악회 - 수익금으로 불우이웃돕기	‘제7회 나눔은 희망입니다’ (서울가톨릭경제인회와 서울가톨릭사회복지회가 함께하는 사랑의 쌀, 김장 나눔)	교구임원 피정 및 워크숍 1. 2010년도 사업계획, 예산안 확정 2. 운영방안 확정 3. 빈첸시오회 한국 도입 50주년 기념행사 등	재소자 고충 상담, 입교 권면, 대부․대모 알선, 편지자매 맺기, 각종 행사 지원 등
주관분과		교육분과	전례분과	사무국	사무국	사회복지분과
주 관		성빈첸시오아바오로회 서울대교구이사회 사무국 ☎ 2271-2176 Fax. 2271-2178		빈첸시오 서울대교구이사회 / 서울가톨릭경제인회 / 서울가톨릭사회복지회	성빈첸시오아바오로회 서울대교구이사회 / 빛과 소금
비 고		․상임이사회의 (분기별 1회) ․임원회의 (월1회)

12) 성령쇄신봉사회

행사명 세부사항		성령쇄신 서울대회	성령기도회	본당기도회 활성화 강의봉사자 파견	서울대교구 철야기도회	서울대교구 치유기도회	기초 봉사자교육
대 상		주님을 꼭 만나기를 원하는 모든 신자	성령세미나를 받고 지속적으로 하느님 사랑 안에 머물기를 바라는 모든 신자	교구 본당 기도회 중 취약본당 기도회 20개 본당	철야기도회원, 기도회 봉사자, 모든 신자	모든 신자, 기도회 봉사자, 치유기도회원	서울대교구 성령쇄신봉사회에 처음으로 봉사를 하고자 하는 사람
인원	횟수	1회	8,635회	860회	51회	51회	주간: 1회(27차) 야간: 1회
	총원	12,000명	295,386명	860명	30,200명	10,800명	주, 야간 400명
기 간		2일	각 본당별 연중 매주1회	12개월	연중 매주 금요일	연중 매주 수요일	8주
일 시		10/23~10/24	연중 매주1회중 본당 지정요일	1월~12월	매주 금요일 22:00 매주 토요일 04:30	매주 수요일 10:30~16:30	주간: 3/8~4/26 매주 월요일 14:00~16:30 야간: 5/28~7/16 19:30~21:50
장 소		장충체육관	213개 본당중 153개 본당	각 본당 기도회	동성고 강당	성령쇄신봉사회관	주간: 성령쇄신봉사회관 야간: 동성고 강당
내 용		교구 내 전 성령쇄신 회원을 대상으로 한 강의기도 치유 행사	찬미, 율동 성경묵상 강의 감사 및 청원기도	해당 기도회 회원들의 신앙생활의 활성화를 위한 강의지원	묵주기도, 성시간, 미사, 강의, 찬양 / 기도회	찬미, 율동 묵주기도, 성체현시, 강의, 미사, 치유기도	성령기도회, 성령세미나가 무엇인가, 성령론, 봉사자 은사생활과 영성생활 등
주 관		성령쇄신봉사회 ☎ 867-7900 Fax. 866-6326 홈페이지 : www.crks.or.kr
비 고		․성령기도회는 본당기도회에서 주관

행사명 세부사항		전체 봉사자 월례교육	찬미세미나	율동세미나	기도회 강사교육	영적지도기법
대 상		서울대교구 성령쇄신봉사회 전체봉사자	찬미봉사자 및 교구, 지구, 본당기도회임원, 기타 세미나를 원하는 모든 신자	찬미, 율동 봉사자 및 희망자	서울대교구 성령쇄신봉사회 봉사자 중 기도회 강의를 희망하는 사람	봉사자와 상담자
인원	횟수	월 8회	1회	1회	신규 1회 재교육 1회(의무교육)	1회
	총원	6,400명	150명	120명	신규교육자 20명 재교육 80명	40명
기 간		월2회	7주	매주 월요일 7주간	6개월	30시간
참 가 비					신규교육자 50,000원
일 시		1단계: 둘째 화요일 13:30~16:00 성령쇄신봉사회관 넷째 금요일 19:30~21:30 동성고등학교 강당	9/9~10/14 매주 목요일 14:00~16:00	8/30~10/18 매주 월요일 14:00~16:00	4월~9월	8/27~10/1, 10/9~10/10
장 소		성령쇄신봉사회관 동성고등학교 강당	성령쇄신봉사회관	성령쇄신봉사회관	성령쇄신봉사회관	명동교육관, 성령쇄신봉사회관
내 용		전체봉사자의 성령기도회에 대한 이해를 위한 프로그램과 영적성장을 위한 프로그램	누구나 쉽게 따라 부를 수 있도록 하는 기도공동체 성가의 보급	기도회 및 성령봉사회 각종행사시 누구나 따라 할 수 있도록 교육하며 봉사자 양성도 겸함	원고작성법, 및 기본교육 수강 후 조별 교육, 전체평가, 최종평가를 거쳐 강사 선발	상담기법, 상담에 대한 이론과 실제
주 관		성령쇄신봉사회 ☎ 867-7900 Fax. 866-6326 홈페이지 : www.crks.or.kr
비 고

행사명 세부사항		일일 피정	상설 단기 성령세미나	지성인 성령세미나	지방 성령세미나	그룹대화 봉사자교육 (신규 및 재교육)
대 상		전신자	전신자	본당 및 사회지도자급	요청하는 지방	신규 교육 신청 자격자와 기존 그룹대화봉사자(재교육)
인원	횟수	1회	12회	2회	월2회 이내에서 제한 없음	신규 1단계, 2단계 재교육 2회
	총원	1,000명	600명	240명		신규 50명 재교육 300명
참 가 비			50,000원	150,000원	요청 본당 계획	신규 20,000원 재교육 참가비 없음
기 간		1일	1박 2일	2박 3일	7주간 1박 2일 또는 2박 3일	신규과정1: 7주 (주1회) 신규과정2: 4주 (주1회) 재교육 1차: 2일 재교육 2차: 4주 (주1회)
일 시		5/23 09:00~18:00	매월 넷째 토요일(13:00) ~일요일(16:00)	4월, 7월 둘째 금요일(13:00)~ 일요일(18:00)	1박 2일 또는 2박 3일	신규과정 1, 2: 목요일 14:00~17:00 재교육 1차: 토요일(14:00) ~일요일(18:00) 재교육 2차: 목요일 14:00~17:00
장 소		동성고등학교 강당	성령쇄신봉사회관	아론의 집	요청 본당 계획	성령쇄신봉사회관
내 용			단기 성령세미나는 시간에 쫓기어 정규세미나를 받을 수 없는 신자들과 영적쇄신을 필요로 하는 봉사자들을 위한 피정 형태의 세미나로 계획 되었습니다.	사회적 신분이나 전문직 종사자들로서 영적 목마름을 선뜻 고백할 수 없는 여건 속에 있는 신자들을 대상으로 피정 형태의 세미나로 계획 되었습니다.	자체적으로 세미나를 실시 할 수 없는 지방 본당을 지원하는 프로그램입니다.	양질의 새그룹대화 봉사자와 기존의 그룹대화 봉사자들을 위한 교육입니다. (재교육 2차는 1차에 참석하지 못한 봉사자들을 위한 계획입니다.)
주 관		성령쇄신봉사회 ☎ 867-7900 Fax. 866-6326 홈페이지 : www.crks.or.kr
비 고

행사명 세부사항		총팀장 교육 (신규 및 재교육)	성령세미나 강사 교육	영성 피정	기도 회장 피정	치유 피정	전체 봉사자 피정
대 상		신규 교육 신청 자격자와 기존 총팀장(재교육)	성령쇄신봉사회 봉사자 중 성령세미나 강사교육 신청 자격기준에 결격사유가 없는 자	전신자	본당 기도회장	전신자	성령쇄신봉사회 전체 봉사자
인원	횟수	신규 1회, 재교육 1회	신규 1회, 재교육 1회(의무)	2회	2회	4회	1회
	총원	신규 20명 재교육 37명	신규 15명 재교육 30명	600명	300명	240명	1,200명
참 가 비		신규 50,000원 재교육 참가비 없음	신규 100,000원		없음	30,000원	없음
기 간		신규 재교육 1박 2일	6개월	1회 2일	1회 1일	1회 1박 2일	연초 2일
일 시		신규 재교육 토요일 14:00 ~일요일 18:00	4월~9월	토요일, 일요일 10:00~18:00	일요일 10:00 ~18:00	토요일 10:00 ~일요일 18:00	토요일 14:00 ~18:00 ~일요일 10:00 ~18:00
장 소		성령쇄신봉사회관
내 용		총 팀장으로서 필요한 지식과 소양을 위한 양성 및 검증과정입니다.	성령세미나 강사로서 필요한 지식과 소양을 갖추기 위한 양성 및 검증 과정입니다.	2010년도 서울대교구 사목지침인 ‘가정은 신앙의 터전’을 지향하여 참석자들의 영성생활이 가정에 뿌리 내릴 수 있도록 도움이 되는 피정으로 계획합니다.	건전한 성령쇄신 운동의 발전과 본당 성령쇄신 운동의 위상을 정립하기위한 본당기도 회장들의 영적 성장과 소양, 그리고 영적 리더십을 고취시키기 위한 피정으로 계획합니다.	참석자들로 하여금 구원자 예수그리스도의 자비와 은총이 만민에게 부어지고 있음을 깨닫게 하여 어떠한 고통과 고난이 있더라도 성령을 통하여 예수그리스도 안에서 참된 희망과 용기를 잃지 않고 꿋꿋하게 신앙을 지켜나아 갈 수 있도록 안내하는 피정계획입니다.	서울대교구내의 성령쇄신 봉사회 전체봉사자들의 봉사정신 함양과 사기를 고취시키기 위한 피정 계획입니다.
주 관		성령쇄신봉사회 ☎ 867-7900 Fax. 866-6326 홈페이지 : www.crks.or.kr
비 고

13) 연령회연합회

행사명 세부사항	회 의				교 육
	정기총회	각 지구 담당사제 회의	운영회의	임원회의	가톨릭 상장례 지도사 교육
					상급과정	7기
대 상	서울대교구 각 본당연령회장, 운영위원 및 임원	각 지구 연령회 담당사제	운영위원 및 임원	연합회 임원	상장례 지도사 자격증 소지자	각 본당 연령회 회원
인 원	230명	18명	30명	10명	60명	130명
일 시	1/30(토) 17:00	분기별 마지막주 수요일 14:00	매월 마지막주 목요일 16:00	매월 둘째주 목요일 16:00	4월~6월 19:00~21:00 (매주 1번)	9/3~12/1 19:00~21:00 (매주 수, 금요일)
장 소	가톨릭회관 7층	연합회사무실	연합회사무실	연합회사무실	가톨릭회관	가톨릭의과대학 응용해부 연구원 별관 2층 강의실
내 용	2009년 사업실적 및 결산보고 2010년 사업계획 및 예산편성 승인		사업계획 추진과 사업연구 방안 모색	사업계획 실행 및 점검	염습 실습 심화 교육	임종ㆍ운명 및 상장예식ㆍ연도가창ㆍ염습실제행위ㆍ위생관리ㆍ공중보건ㆍ장사관련법규ㆍ사별가족관리 교육
주 관	연령회연합회 ☎ 772-9090, 727-2398 Fax. 319-6999 E-mail : kimjuly@catholic.or.kr
비 고	․각 행사시 본당으로 공문이 발송되오니 참고하시기 바랍니다. ․일시나 장소는 사정에 따라 변경될 수 있습니다.

행사명 세부사항	보수교육			유가족 위로미사	연도경연대회		피정
	1차년도 (5기～6기)	2차년도 (3기～4기)	3차년도 (1기～2기)
대 상	상장례 지도사 자격증 소지자			2009년 10월이후 돌아가신 연령 및 유가족 과 연령회 회원	18개 지구 지구대표 본당		각 본당 연령회 회장
인 원	250여명			제한없음	450명		230명
일 시	8월중 토요일 14:00~18:00	4월중 토요일 14:00~18:00	6월중 토요일 14:00~18:00	10/20(수) 14:00~16:00	11/28(일) 09:00~17:00		추후알림
장 소	가톨릭회관			명동주교좌 성당 대성당	명동주교좌 성당 문화관 꼬스트홀		추후알림
내 용	사별가족Ⅰ	돌보는 이들의 자기관리	사별가족Ⅱ	2009년 10월 이후에 돌아가신 분과 사별가족, 연령회원 세상을 떠난 연령을 위한 미사	연도경연대회를 통하여 상장례예식의 일치성을 유지하고 교우간의 우애를 돈독히 하며 자신의 신심을 심화시키고 장례예절을 바르게 하여 선교의 장이 되도록 함
주 관	연령회연합회 ☎ 772-9090, 727-2398 Fax. 319-6999 E-mail : kimjuly@catholic.or.kr
비 고

14) 지속적인성체조배회

행사명 세부사항	월례미사 및 회의	피 정			성체조배
대 상	본당 임원단 및 회원	본당 임원단	교구회장단	회원성화의 날	회원 및 일반신자
인 원	200여명			1,200여명
참 가 비	없음	미정		없음
기 간	매월 둘째 목요일	일일피정	1박 2일	1일	매주 월, 금요일
일 시	14:00	미정		성체성혈대축일	10:00~17:00
장 소	가톨릭회관 대강당	미정			가톨릭회관 1층 소성당
내 용	미사와 강의			성체조배 회원 성화의 날	성체조배와 렉시오디비나
비 고	1. 회원본당 임원회의 매월 월례미사 후 둘째 목요일(14:00) 2. 교구 회장단 회의 매월 월례회의 전 목요일
주 관 (문의처)	지속적인성체조배회 ☎ 773-3030, 727-2401 Fax. 773-3070 서울 중구 명동2가 1 가톨릭회관 505호 E-mail : cvpaek@catholic.or.kr

행사명 세부사항	교 육
	본당 차원		교구 차원
	기초교육	심화교육	성체조배 기초교육	영성학교
대 상	신규가입 본당 및 회원본당	회원본당	회원 및 일반신자
인 원	제한없음		200명	200명
참 가 비	신청 본당 강사료 부담		40,000원	30,000원
기 간	4주간 매주 90분 (혹은 일일피정)		매주 화요일	매주 수요일
일 시	신청 본당 택일		봄, 가을 6주간	봄, 가을 각 5주간
장 소	신청 본당		가톨릭회관	가톨릭회관
주 제	성체조배
내 용	성체신심 관련 내용		1. 성체조배 입문 2. 성체조배와 미사 3. 기도의 필요성과 어려움 4. 성체조배와 묵상기도 5. 성체조배 방법 6. 성체조배와 삶	기도심화
주 관 (문의처)	지속적인성체조배회 ☎ 773-3030, 727-2401 Fax. 773-3070 서울 중구 명동2가 1 가톨릭회관 505호 E-mail : cvpaek@catholic.or.kr

15) 청년성령쇄신봉사회

행사명 세부사항		청년 신앙쇄신 세미나 & 교구 행사
		교구 성령세미나				지구 및 본당 성령세미나	선교여행	청년 신앙대회	송년미사
대 상		청년세미나	후속세미나	중고등부 세미나	어린이 세미나	청년	일반청년, 봉사자	일반청년	기도회 전회원 및 일반청년
인원	횟수	2회	2회	2회	1회	2회	1회	1회	1회
	총원	100명	50명	100명	50명	200명	40명	400명	200명
기 간		1박 2일	1박 2일	2박 3일	2일	지구, 본당에 따라	6박 7일	1일	1일
참 가 비		60,000원	25,000원	80,000원	20,000원	20,000원	미정	미정	없음
일 시		4/17~4/18 11/20~11/21	4/24~4/25 11/27~11/28	1/8~1/10 7/30~8/1	8/16~8/17	지구, 본당 지정일시	8/14~8/19	9/26	12/18
장 소		신림동 성령회관	신림동 성령회관	신림동 성령회관	신림동 성령회관	각 본당, 지구	해외(국내) 선교	동성고 강당	신림동 성령회관
내 용		찬양과 말씀과 나눔을 통해 변화된 그리스도인으로서 생활하도록 돕는다.	성령세미나를 통해 받은 은총을 성장시킨다.	찬양과 말씀과 나눔을 통해 변화된 그리스도인으로서 생활하도록 돕는다.	찬양과 말씀과 나눔을 통해 변화된 그리스도인으로서 생활하도록 돕는다.	찬양과 말씀과 나눔을 통해 변화된 그리스도인으로서 생활하도록 돕는다.	선교활동과 찬양을 통해 신앙쇄신과 복음선포의 사명을 생활화하기 위한 행사	찬양을 통해 신앙쇄신과 복음선포의 사명을 생활화하기 위한 행사	전 기도회 가족간의 친교와 나눔
주 관		청년성령쇄신봉사회 ☎ 866-6345
비 고		․청년 교구 기도회 : 매주 금요일 (동성고 소성당) ․청소년 교구 기도회 (리틀루하) : 매월 둘째주 토요일 (신림동 성령회관) ․매주 목요일 교구 기도회 중재기도 (신림동 성령회관) ․교구 회장단/지구장 회의 : 매주 중재기도 모임후 (신림동 성령회관) ․청년성령쇄신봉사회 지구장 및 임원 회의 : 매월 둘째주 일요일 (14:00) ․청년성령쇄신봉사회 본당기도회 회장단 회의 : 격월 둘째주 일요일 (신림동 성령회관)

행사명 세부사항		성령쇄신 교육 & 피정 등
		겨자씨	봉사자 교육․연수 (1단계)	봉사자 교육․연수 (2단계)	봉사자 교육․연수 (3단계)	봉사자 재교육	봉사자 치유학교	단기학교 (DTS)
대 상		성령세미나 수료자	성령세미나 수료자	1단계 수료자	2단계 수료자	준봉사자 이상	전봉사자	준봉사자 이상
인원	횟수	24회	2회	2회	2회	1회	2회	2회
	총원	100명 (20팀 4~5인기준)	90명	90명	90명	60명	60명	60명
기 간		12개월	3개월	3개월	4개월	1박 2일	2박 3일	7박 8일
참 가 비		없음	25,000원	25,000원	25,000원	40,000원	25,000원	25,000원
일 시		성령세미나와 연계	3/13~3/14 7/3~7/4	2/6~2/7 6/26~6/27	2/20~2/21 6/12~6/13	3/27~3/28 4/17~4/18	5/7~5/9 10/8~10/10	1/11~1/17 8/30~9/5
장 소		그룹별 지정장소	신림동 성령회관	신림동 성령회관	신림동 성령회관	신림동 성령회관	신림동 성령회관	신림동 성령회관
내 용		말씀살이를 통해 선교와 양육을 지향 (1단계, 2단계, 3단계 연수)	성령쇄신 봉사회와 소속 기도회 봉사자로 봉사할 수 있도록 교육	성령세미나 그룹대화를 봉사할 수 있도록 교육	성령세미나와 기도회에서 신앙상담을 할 수 있도록 교육	봉사자 양성을 위한 리더자 심화교육	봉사자의 내면의 상처를 치유하는 과정	봉사자로서 기본 소양 등을 갖출 수 있도록 공동체 교육 과정
주 관		청년성령쇄신봉사회 ☎ 866-6345
비 고		․청년 교구 기도회 : 매주 금요일 (동성고 소성당) ․청소년 교구 기도회 (리틀루하) : 매월 둘째주 토요일 (신림동 성령회관) ․매주 목요일 교구 기도회 중재기도 (신림동 성령회관) ․교구 회장단/지구장 회의 : 매주 중재기도 모임후 (신림동 성령회관) ․청년성령쇄신봉사회 지구장 및 임원 회의 : 매월 둘째주 일요일 (14:00) ․청년성령쇄신봉사회 본당기도회 회장단 회의 : 격월 둘째주 일요일 (신림동 성령회관)

행사명 세부사항		성령쇄신 교육 & 피정 등
		후원미사	후원회 피정	세미나 봉사자교육	봉사자 M.T	교구기도회 준비모임	정기총회
대 상		후원회원	후원회원	전봉사자	봉사자	봉사자	봉사자
인원	횟수	12회	1회	2회	1회	매월4회	1회
	총원	150명	50명	120명	80명	50명	80명
기 간		1일	1일	1박 2일	1박 2일	매주 목요일	1일
참 가 비		없음	없음	25,000원	30,000원	-	-
일 시		매월 첫째 금요일	미정	2월중, 10월중	6/5~6/6	매주 목요일	11/8
장 소		신림동 성령회관	신림동 성령회관	신림동 성령회관	미정	신림동 성령회관	신림동 성령회관
내 용		청년봉사회를 후원하는 후원회원들을 위한 미사	후원회원들을 위한 일일피정	성령세미나 그룹대화를 봉사할 수 있도록 돕는 심화교육과정	봉사자간의 영적 친목도모	교구 기도회를 위한 중재기도와 봉사자 모임	교구 봉사회 회계 보고 및 회장 선출
주 관		청년성령쇄신봉사회 ☎ 866-6345
비 고		․청년 교구 기도회 : 매주 금요일 (동성고 소성당) ․청소년 교구 기도회 (리틀루하) : 매월 둘째주 토요일 (신림동 성령회관) ․매주 목요일 교구 기도회 중재기도 (신림동 성령회관) ․교구 회장단/지구장 회의 : 매주 중재기도 모임후 (신림동 성령회관) ․청년성령쇄신봉사회 지구장 및 임원 회의 : 매월 둘째주 일요일 (14:00) ․청년성령쇄신봉사회 본당기도회 회장단 회의 : 격월 둘째주 일요일 (신림동 성령회관)

16) 파티마의세계사도직 (푸른군대)

행사명 세부사항		첫 토요 신심미사	파티마 성모 발현 전국행사	정기총회
대 상		전 회원	전 회원 및 일반신자	평의회 임원 및 쎌간부
인원	횟수	12회	2회	1회
	총원	550~600명	3,500~4,000명	150명
기 간		1일
일 시		매월 첫 토요일 10:00~12:00	5/13 10/13	1/18
장 소		가톨릭회관 3층 강당	임진각 평화누리 (5/13) 청주교구에서 (10/13)	가톨릭회관 7층 강당
내 용		성모신심 및 첫 토요일 신심고취	세계평화와 남북통일을 위한 기원미사	예․결산심의 및 사업심의
주 관		파티마의세계사도직 (푸른군대) ☎ 756-3473, 727-2390 Fax. 771-1750 E-mail : fatimaseoul@naver.com
비 고		․일시와 장소는 형편에 따라 조정될 수 있음

행사명 세부사항		봉헌을 위한 33일 상반기 영성수련묵상회	봉헌을 위한 33일 하반기 영성수련묵상회	젊은이 쎌기도 모임	어린이 합동쎌	쎌회원 피정	임원피정 및 연수
대 상		가톨릭 신자	가톨릭 신자	젊은이	어린이	쎌 회원	임원
인원	횟수	1회	1회	50회	1회	3회	1회
	총원	150~200명	150~200명	20명	100명	250명	20명
기 간		7주간	7주간	1일	1일	1일	1박 2일
일 시		제38차 3/15~4/26	제39차 10/25~12/6	매주 토요일	제9차 10월중	3/8 6/14 9/13	12/9~12/10
장 소		가톨릭회관	가톨릭회관	가톨릭회관	장소미정	가톨릭회관	장소미정
내 용		세속정신에서 벗어나 성모님 을 통해 온전히 예수님을 향한 삶을 살도록 이끌어 줌	봉헌의 삶을 더 깊이 살아 갈 수 있게 함	평화를 위한 기도	어린이 쎌 활성화	쎌 기도의 활성화	한 해의 반성 및 새로운 출발을 위한 내용
주 관		파티마의세계사도직 (푸른군대) ☎ 756-3473, 727-2390 Fax. 771-1750 E-mail : bluearmy@catholic.or.kr
비 고		․33일 묵상회는 각 본당의 신청 여부에 따라 첨가 될 수 있음 ․묵상회 및 봉사자 피정의 일시 및 장소는 형편에 따라 조정 될 수 있음

17) 평신도사도직협의회

행사명 세부사항		본당 사목협의회장 워크숍	사목협의회장 피정과 친교	노년지도자 연수	선교포럼	제7회 창작 사진공모전
대 상		본당 회장, 평협 임원	본당 회장	본당 노년분과장	전신자	관심 있는 누구나
인원	1회	70~80명	150명	200명	150명
	총원	220명	150명	200명	750명
참 가 비		없음	25,000원	없음	없음	없음
기 간		1일 / 3회	1박 2일	1일	1일 / 5회	일주일
일 시		4월~5월 중	9월 중	5월 중	3/13, 4/10, 6/12, 7/10, 12/11	9~10월 공모 10, 11월 시상식, 전시
장 소		중서울 동서울 서서울 지구별	미정	가톨릭회관 강당	가톨릭회관 강당	미정
내 용		총회장의 역할, 공동체 활성화방안, 지역특성에 맞는 발전방향 강구, 본당과 평협간의 유기적 관계 확립	친교와 나눔, 정보교환, 교구발전 모색	현대 사회와 노인복지, 노인사목 방안 연구	사회교리와 선교 복음화 2020운동 중간점검과 향후대책	생명과 가정의 소중함을 깨닫는 주제로 작품 공모, 시상, 전시
주관분과		지구특별위원회	지구특별위원회	노년위원회	선교위원회
주 관		평신도사도직협의회 ☎ 777-2013, 727-2513～4 Fax. 778-7427 E-mail : clas@clas.or.kr 홈페이지 : www.clas.or.kr
비 고		1. 정기총회(1월 16일) 4. 임원회의(격월) 2. 상임위원회의(분기 1회) 5. 위원회 회의(수시) 3. 회장단 회의(매월)

행사명 세부사항		제6회 서울대교구 성가합창제	회원운동․단체 친교와 나눔	운동․단체장 간담회	성 최경환 가정교실 (아버지 과정)	가정교실 (어머니 과정)	평신도 여성 교육
대 상		전신자	단체장, 단체위원, 평협 임원	단체장, 평협 임원	남성(아버지)	여성(어머니)	여성신자
인원	1회	1,000명	300명	40명	50명	50명	100명
	총원	2,000명	300명	40명	50명	50명	100명
참 가 비		없음	없음	없음	100,000원	100,000원	없음
기 간		2일	1일	1일	6회기	6회기	1일
일 시		11/8, 9	10월초	6월 중	6/5~7/10 매주 토요일	6/9~7/14 매주 수요일	9월
장 소		명동성당	가톨릭회관 강당	가톨릭회관 회의실	가톨릭회관 강당	가톨릭회관 강당	가톨릭회관 강당
내 용		전례음악발전 및 교구 신자들의 성음악활동을 통한 신앙의 활성화, 신바람나는 교회 만들기	운동단체간 친교와 나눔	상호 활동사업 계획 수립	가족관계와 아버지의 역할	가족관계와 어머니의 역할	여성지도자들의 충실한 신앙생활과 자아실현을 위한 구체적인 교육
주관분과		문화위원회	단체특별위원회	단체특별위원회	가정위원회	가정위원회	여성위원회
주 관		평신도사도직협의회 ☎ 777-2013, 727-2513～4 Fax. 778-7427 E-mail : clas@clas.or.kr 홈페이지 : www.clas.or.kr
비 고

행사명 세부사항		요한 바오로 2세 추모 기도회	평신도학교 ‘공의회과정’	교육분과위원 연수	가톨릭 교사 교육
대 상		전신자	전신자	본당 교육담당분과장	신자 초중등 교사
인원	1회	200명	150명	100명	150명
	총원	200명	300명	300명	150명
참 가 비		없음	학기당 100,000원	무료	100,000원
기 간		1회	1학기-3/8~6/21 2학기-9/6~12/20	3주간 주1회	총 30시간
일 시		4월초	15주간 매주 월요일	3월 중	8월 중
장 소		가톨릭회관 강당	가톨릭회관 강당	가톨릭회관 강당	가톨릭회관 강당
내 용		요한 바오로 2세 교황님의 시복시성을 위한 추모 기도회	제2차 바티칸 공의회 문헌	한국천주교 신자 교육실태 조사 연구 결과를 중심으로 본당별 교육계획과 실행에 대하여 교육	성소로서 교직, 바람직한 사제관계, 학생상담과 지도, 학급경영, 수업분석과 계획, 사정관제와 수업의 변화
주관분과		사회적관심위원회	교육위원회	교육위원회	교육위원회
주 관		평신도사도직협의회 ☎ 777-2013, 727-2513～4 Fax. 778-7427 E-mail : clas@clas.or.kr 홈페이지 : www.clas.or.kr
비 고

18) 향심기도회

행사명 세부사항	대림(사순) 및 연중 특강	소개 강의	후속 강의	기타	월 피정
					일반인	직장인	봉사자
대 상	전신자	누구나	소개강의 및 피정이수자	1)서서울지역 구반장 교육 4/13, 4/14, 4/15, 4/22, 4/23 2)주교회의 사회복지 봉사자 피정 10/13~10/15 3)북미주교포 본당피정 오타와 (1/8~1/10) 밴쿠버 (1/22~1/24) 타코마 (1/29~1/31) 토론토 1차:7/23~7/25 2차:7/30~8/1 오클랜드 (8/13~8/15)	누구나	누구나	봉사자
인 원	-	-	-		-	-	20명
기 간	4주 (주1회)	4주 (주1회)	5주 (주1회)		월1회 / 1일 (첫째 월요일)	월1회 / 1일 (첫째 일요일)	월1회 / 1일 (마지막 일요일)
일 시	대림(사순) 혹은 연중 시기	2/10 2/17 2/24 3/3 4/28 5/5 5/12 5/19 8/25 9/1 9/8 9/16 14:00~16:00	6/2 6/9 6/16 6/23 6/30 11/3 11/10 11/17 11/24 12/1 14:00~16:00		2/8 3/1 4/5 5/3 6/7 7/5 9/6 10/4 11/1 12/6 10:00~16:00	2/7 3/7 4/4 5/2 6/6 7/4 9/5 10/3 11/7 12/5 10:00~16:00	2/28 3/28 4/25 5/30 6/27 8/29 9/26 10/31 11/28 12/26 10:00~16:00
장 소	본당	명동성당 교육관 205호			돈암동 상지 피정의 집		시청 앞 수련원
내 용	1) 인간의 조건 2) 관계로서의 기도 3) 향심기도 이론 4) 향심기도 실제		향심기도 방법 심화과정		기도 회원들의 지속적인 영적여정을 돕기 위한 일일 피정		봉사자 양성 및 재교육을 위한 일일 피정
주 관	사목국 향심기도 (담당 이승구 신부) ☎ 727-2369, 010-8674-1105 Fax. 727-2369 홈페이지 : www.hyangsim.com
비 고	․본당에서 요청이 있을 때, 향심기도 기초과정 4주 강의 혹은 피정(하루, 1박 2일, 2박 3일) 후 원하는 사람들을 대상으로 소기도 모임을 조직하여 지속적으로 기도할 수 있도록 지도함

행사명 세부사항	소개피정	심화피정	후속피정	집중피정		사제 연피정			수녀원 연피정
대 상	소개, 후속강의 이수자					수원교구	서울교구, 의정부교구		성 바오로, 인보성체회 노틀담 베네딕도
인 원	각 30명					20명			50명
기 간	1박 2일	2박 3일	2박 3일	2박 3일	9박 10일	4박 5일		7박 8일	8박 9일
일 시	3/13(토) ~3/14(일)	6/25(금) ~6/27(일) 8/27(금) ~8/29(일)	10/8(금) ~10/10(일)	4/23(금) ~4/25(일) 12/17(금) ~12/19(일)	7/6(화) ~7/15(목)	미정		6/15(화) ~6/22(화)	베네딕도 5/20(목) ~5/29(토) 성바오로(미정) 인보성체(미정) 노틀담(미정)
장 소	돈암동 상지피정의집			여주스승예수 피정의집		우이동 명상의집	여주 스승예수 피정의집		본원 피정의집
내 용	1) 인간의 조건 2) 관계로서의 기도 3) 향심기도 이론 4) 향심기도 실제		향심기도 방법론 심화과정	집중적인 기도		1) 인간의 조건 2) 관계로서의 기도 3) 향심기도 이론 4) 향심기도 실제
주 관	사목국 향심기도 (담당 이승구 신부) ☎ 727-2369, 010-8674-1105 Fax. 727-2369 홈페이지 : www.hyangsim.com
비 고

19) ME

행사명 세부사항	ME 주말 (Marriage Encounter)	쇄신 주말 (Enrich Renewal Encounter)	MR 주말 (Marriage Retorno)
대 상	혼인한지 5년 이상 된 부부 (ME 첫 주말)	ME 첫 주말을 체험한 부부	ME 첫 주말을 체험한 부부
회 수	37회	5회	3회
예 상 참가인원	약 1,200명 (600부부) 약 20명 (사제 및 수도자)	약 150명 (75부부)	약 90명 (45부부)
기 간	2박 3일	1박 2일	1박 2일
신 청 금	10,000원	10,000원	10,000원
참 가 비	희사금	희사금	100,000원
일 시	연중 (별첨)	연중 (별첨)	연중 (별첨)
장 소	서울, 경기 소재 피정의 집(별첨)	서울, 경기 소재 피정의 집(별첨)	서울, 경기 소재 피정의 집(별첨)
뜻	결혼의 재 만남, 결혼생활의 새로운 발견 그리고 부부들이 모여 대화하는 모임이라는 뜻	풍요로운 만남의 쇄신 (새롭고 좋게 함) 이라는 뜻	부부로서 함께 하느님께 돌아간다 라는 뜻 (Return to God)
내 용	부부들이 원만한 혼인생활에 만족하지 않고 더 훌륭한 혼인생활을 할 수 있게 도와주기 위한 프로그램	ME를 경험한지 2～3년 정도 된 부부들이 다시 대화할 수 있도록 쇄신하기 위한 프로그램	부부가 함께 기도하며 하느님의 부르심에 귀 기울이고 응답하는 시간이며 부부의 혼인영성을 살펴보고 서로에게 자신을 선물로 주는 프로그램
주 관	ME 서울협의회(3개 지역) ☎ 511-9901～2 Fax. 511-9903 E-mail : mekorea9@hanmail.net 홈페이지 : www.me.or.kr (한글주소 : 서울엠이) 동서울 홈페이지 : www.mees.or.kr 서서울 홈페이지 : www.mews.co.kr 중서울 홈페이지 : www.csme.or.kr
비 고

< 2010년 ME 서울협의회 주말 계획 >

월	날짜		서울차수		지역차수		장소		비고		월		날짜		서울차수		지역차수		장소		비고
1	8~10		1127		동서울100		분도				7		9~11		1146		서서울 97		분도
	8~10		1128		서서울 90		가문						16~18		1147		중서울 81		명상
	15~17		1129		중서울 76		명상						23~25		1148		동서울107		가문
	29~31		1130		동서울101		분도						23~25		1149		동서울108		분도
	29~31		1131		서서울 91		가문
2	19~21		1132		중서울 77		분도				8		6~8		1150		서서울 98		분도
	26~28		1133		동서울102		분도						13~15		1151		중서울 82		명상
	26~28		1134		서서울 92		가문						20~22		1152		동서울109		가문
3	19~21		1135		서서울 93		가문				9		3~5		1153		서서울 99		분도
	19~21		1136		중서울 78		명상						10~12		1154		동서울110		가문
	26~28		1137		동서울103		분도						10~12		1155		중서울 83		분도
4	23~25		1138		동서울104		명상				10		8~10		1156		서서울100		분도
	23~25		1139		서서울 94		분도						15~17		1157		동서울111		분도
													15~17		1158		중서울 84		명상
5	14~16		1140		서서울 95		분도				11		12~14		1159		동서울112		분도
	14~16		1141		중서울 79		명상						19~21		1160		중서울 85		명상
	28~30		1142		동서울105		가문						26~28		1161		서서울101		분도
6	11~13		1143		서서울 96		분도				12		10~12		1162		동서울113		분도
	18~20		1144		동서울106		가문						17~19		1163		중서울 86		명상
	18~20		1145		중서울 80		명상
총 : 37회( 45회 : 쇄신5/MR3 주말 포함 )
동서울-14회(16회), 서서울-12회(14회), 중서울-11회(15회)
< 2010년 ME 서울협의회 지역별 쇄신/MR 주말계획 >
월		날짜		서울차수		지역차수		장소		비고		월		날짜		서울차수		지역차수		장소		비고
5		1~2		14		중쇄신 13		분도				6		5~6		16		서쇄신 9		가문
5		22~23		15		동쇄신 14		분도				10		23~24		17		동쇄신 15		가문
10		30~31		18		중쇄신 14		분도				3		6~7		11		중MR 10		프란
9		11~12		12		중MR 11		프란				12		4~5		13		서MR 2		가문

1) 가톨릭교리신학원 - 전문교육과정

교육관

3. 교구내 피정 및 교육관 교육계획

과정 세부사항	교리교육학과 (주간)			종교교육학과 (야간)		성서영성학과 (주간)
대 상	가톨릭교회에서 세례 받은 지 3년 넘으며 견진성사를 받은 평신도 및 수도회에 입회한지 2년 넘은 수도자, 고졸이상 (연령 제한없음, 다른 대학에 적을 두지 않은 자)					본원 교리교육학과 또는 종교교육학과 졸업생
모집인원	70명			60명		45명
수업연한	2년			2년		1년
수업방법	월~금요일 (전일제 수업)			월~금요일 (19:00~21:35)		화~목요일 (주 3일 수업)
교육목적	교리교육과 선교활동을 통하여 교회에 이바지 할 수 있는 평신도 양성을 위해 신학전반에 걸친 전문교육과 그리스도를 따르는 데 필요한 신앙인으로서의 자세를 교육하고 있다.			직장인들과 주간에 시간을 낼 수 없는 분들을 위해 개설된 과정으로 교리교육학과에 준하는 신학교육을 실시하고 있다.		본원 교리교육학과 또는 종교교육학과 졸업생 대상의 연구과정으로 보다 체계적이며 전문화된 교육을 통해 교회에 봉사할 수 있는 지도자 양성을 목표로 한다.
교과과정	신학분야	성서신학	구약성서입문, 신약성서입문, 시편과 지혜문학, 예언서, 역사서, 모세오경, 공관복음․사도행전, 요한복음 및 묵시록, 서간, 시편의 영성, 성서와 영성, 사도 바오로의 영성, 구약성서의 기도, 신약성서의 기도
		조직신학	신학원론, 기초신학, 시원종말론, 성사론, 신․삼위일체론, 기초윤리신학, 실천윤리신학, 교회법, 은총론, 그리스도론, 교의와 영성, 교회론, 마리아론
		역사신학	한국교회사, 세계교회사, 교부학
		실천신학	영성신학입문, 영성신학, 영성사, 전례학, 교리교수법, 사목신학, 선교신학, 실천적 성경연구
	철학분야	철학, 인간학, 윤리철학, 종교철학, 동양사상
	교양분야	상담심리학, 종교사회학, 성서와 과학
	기타분야	세미나, 연구수업, 소공동체와 복음화, 정보화시대의 선교, 선교와 매체 활용
구비서류	․입학원서, 신상명세서, 추천서 각 1부 (본원 소정양식) ․세례증명서, 견진증명서 각 1부 ․가족관계증명서, 혼인관계증명서 각 1부 (수도자 제외) ․최종학교 졸업증명서 1부 ․사진 3매 (반명함판)					․입학원서, 신상명세서 각 1부 (본원 소정양식) ․사진 3매 (반명함판)
원서접수	2009년 12월 21일(월) ~ 2010년 1월 21일(목) 가톨릭교리신학원 교무과
전형방법	1차 : 서류전형 / 2차 : 필답고사와 면접					1차: 서류전형 / 2차: 면접
전형일시	2010년 2월 5일(금) 09:00				2010년 2월 6일(토) 14:00	2010년 2월 4일(목) 10:00
문 의	가톨릭교리신학원 교무과 (110-530) 서울시 종로구 혜화동 90-12 ☎ 747-8501~5 Fax. 747-8506 E-mail : acco@catholic.or.kr 홈페이지 : ci.catholic.ac.kr

가톨릭교리신학원 - 통신신학교육과정

과정 세부사항		Ⅰ 단계		Ⅱ 단계		Ⅲ 단계
		1학년	2학년	1학년	2학년	1학년	2학년
1 학 기	3월	모세오경	기초신학	공관복음 / 사도행전	예언서	교회법	은총론 / 사목신학
	4월
	5월	영성신학입문	기초윤리신학	시원종말론	성사론	신론 / 삼위일체론	교부학
	6월
	방학	7월 초 : 하계 연수회 (1일 출석수업)
2 학 기	8월	철학	세계교회사	실천윤리신학	그리스도론	요한계 문헌	바오로 서간
	9월
	10월	한국 천주교회사	전례학	교회론 / 마리아론	선교신학	성문서	영성사
	11월
	방학	1월 중순 : 동계 연수회 (1일 출석수업)
대 상		가톨릭교회에서 세례를 받은 만 18세 이상 평신도와 수도자 (학력 제한 없음)
수업연한		각 단계별 2년씩 총 3단계로 구성 (전체 6년 과정)
교육목적		시간적․지리적 여건과 연령 등의 제한으로 신학교육을 받기 어려운 분들에게 통신을 통해 신학공부의 기회를 제공하고, 신앙인들에게 교회의 정통 가르침과 전문지식을 전수하여 공동체의 질적 성숙을 지향하며, 교회가 필요로 하는 인재 양성을 목적으로 한다. 특히, 현장에서 교리교육과 선교에 종사하는 분들에게 전문교육의 기회를 제공한다.
학습방법		․학생은 매월 20일까지 답안을 작성하여 제출한다. ․교육부는 제출된 답안을 평가자에게 전달하여 평가한다. ․평가 완료된 답안은 학생에게 다시 발송된다. ․매학기 종료 후(7월 초, 1월 중순)에 연수회를 실시하여 학습한 내용을 정리․보완한다. ․부득이한 사정으로 연수회에 불참할 경우에는 대체리포트를 제출한다.
구비서류		․입학원서(본교 소정양식) 1부 ․ 사진 2매 (3cm×4cm) ․세례증명서 또는 교적 1부 (수도자 제외)
원서교부‧접수		․2009년 11월 9일(월) ~ 2010년 2월 12일(금) : 본원 접수실, 우편교부 및 접수가능 ※ 홈페이지에서 원서를 다운받을 수도 있음.
수 업 료		․국내(1년) : 240,000원 - 학기별 분납 가능(120,000원씩) ․입학전형료 : 10,000원(1학기 등록금과 함께 납입) ․국외(1년) : USD 267 / CAD 283(국내에서 원화 입금시 290,000원) - 입학전형료 포함 ※ 위 금액은 2009년도 기준(교재 포함)임. 국외의 경우 환율 변동에 따라 달라질 수 있음.
문 의		가톨릭교리신학원 통신신학교육부 (110-530) 서울 종로구 혜화동 90-12 ☎ 745-8339(직통), 747-8501~5(교환) Fax. 741-7986 E-mail : tongsin@catholic.or.kr 홈페이지 : ci.catholic.ac.kr
비 고		․Ⅰ, Ⅱ단계를 수료할 경우 각각 수료증서가 수여되고, Ⅲ단계까지 6년 교육과정을 모두 마치고 일정 요건을 갖출 경우 졸업증서와 본원 원장 명의의 교리교사자격증서가 수여된다.

2) 가톨릭성서모임 - 어버이교육

행사명 세부사항			성 서 연 수								월모임	성서 40주간	봉사자 피정	봉사자 재교육
대 상(내용)			창세기	탈출기	마르코	요한	사도행전	이사야	마태오	고린토	말씀의 봉사자	전신자	말씀의 봉사자	말씀의 봉사자
인원	1회		240명	240명	240명	240명	240명	240명	100명	100명	3월~7월 9월~12월 9회 4,500명	150명	피정 (총6회) 3월~6월	특강 ․상반기 3월~6월 ․하반기 9월~11월
	총원		1,680명	1,200명	960명	480명	480명	240명	100명	100명		1,200명
참가비/기간			30,000원(점심식사 제공), 2일간									․본부에서 월요일 10:00 ~12:30, 수요일 20:00 ~22:00 ․본당에서 요청시 인원제한없이 본당 단위로 실시
일시		1월	1회	1회	1회	2회
		2월
		3월									3/10
		4월									4/14
		5월									5/12
		6월							1회	1회	6/9
		7월									7/14
		9월									9/8
		10월	5회 (직장인 2회)				2회				10/13
		11월	2회	5회 (직장인 1회)	2회 (직장인 1회)						11/10
		12월			2회	2회		1회			12/8
		총	7회	5회	4회	2회	2회	1회	1회	1회
평상시 활동			1. 성서 그룹공부 본 교육관과 각 본당별, 직장 가정그룹을 형성하여(8~10명 단위) 창세기-탈출기-마르코-요한복음-사도행전-이사야서-그룹 렉시오디비나 마태오복음-그룹 렉시오디비나 고린토서를 단계적으로 공부한다. (주1회 2시간씩 약 6~8개월 동안) 2. 성서 연수 교육공부가 끝나면 하반기에 그룹공부를 마친 그룹원을 대상으로 위와 같이 연수를 한다. 3. 성서40주간 본 교육관과 본당신청에 의해 각 본당별로 인원 제한 없이 실시한다.(기간 1년) 4. 성서 입문강의 : 3월(신‧구약성서, 창세기, 출애굽기, 마르코…) 교육관 및 본당별로 실시한다.(본당의 경우 신청할 때 출강함) 5. 봉사자 교육(특강) 말씀의 봉사자들의 자질 향상을 위해 상·하반기로 각각 실시한다. (흑석동 성모교육원 : 각 1주 2시간씩 8~12주 정도로 실시) 6. 성서영적여정 : 렉시오 디비나 콘티누아 7. 성지순례 : ‘거룩한 땅을 읽는다’ (성지에서 하는 렉시오디비나)
장소 및 주관문의처			가톨릭성서모임 본부 ☎ 824-4363/4365 홈페이지 : www.biblemove.com 정릉 ☎ 914-3968 보라매 ☎ 834-7236 수지 ☎ 031)263-7708

3) 살레시오교육회관

행사명 세부사항		첫영성체 가족피정	살레시오 교리교육	여름 신앙학교	겨울 신앙학교	꾸리아 피정	피정	대관
대 상		초등부 부모	사목자, 수도자, 교리교사	중․고등부	초등부, 중․고등부	신자	청년, 교리교사, 성인, 레지오단체 등	유치부, 초등부, 중․고등부, 청년, 성인
인원	횟수	일정에 따라	일정에 따라	8차	8차	일정에 따라	일정에 따라	일정에 따라
	총원	100~200명	70~120명	300명	170명	70~170명	70~170명	70~170명
기 간		1일	1일, 1박 2일	2박 3일	1박 2일	1일	1일, 1박 2일	1일, 1박 2일
일 시		연중	연중	7/20~8/15	1/5~2/5	연중	연중	연중
장 소		살레시오 교육회관	살레시오 교육회관	태안 내리캠프장	살레시오 교육회관	살레시오 교육회관	살레시오 교육회관	살레시오 교육회관
내 용		신앙교육	여름․겨울 신앙학교 기획과 교리교사 양성	신앙교육	신앙교육	신앙교육	각 팀에 맞는 주제
주 관		살레시오교육회관 ☎ 2691-6543-4 Fax. 2693-8603 E-mail : salesiojjang@hanmail.net
비 고

4) 상지피정의집

행사명 세부사항	초등부 해바라기	물건너기	5월 피정 : 가족피정, 부모님피정	Lectio Divina
대 상	초등 4~6학년	고3	가족, 부모님	성인, 청년, 수도자
횟 수	2~3회	1회	각 1회	-
인 원	1회 : 70여명	40여명	50여명	40여명
참 가 비	40,000원	40,000원	추후 주보공지	기간에 따라
기 간	1박 2일	1박 2일	1일, 1박 2일	1일, 1박 2일, 4박 5일
일 시	겨울방학 중	수능고사 후 주말	5월 중	연중
내 용	어린이들의 신앙교육 심화와 인성교육 및 전례교육	신앙 안에서 새로운 미래를 향한 도약의 준비 피정	가정의 달 5월에 가족과 부모님과 더불어 하느님 체험	성서만을 통하여 하느님을 체험한 고대 수도승들의 기도법 익히기
주 관	상지피정의집 ☎ 923-3547, 928-5175 Fax. 929-1003 서울 성북구 돈암2동 춘사길 26 E-mail : srhongdol@hanmail.net 홈페이지 : www.sangjiosb.com
비 고	․일반 피정비 : 1일 - 18,000원, 1박 2일 - 33,000원 ․위탁 피정 : 위탁비와 여름, 겨울의 냉난방비는 별도 ․개방의 날(무료 하루 피정) : 매월 둘째주 금요일 11:00~16:00, 기도를 원하시는 모든 분 ․매월 둘째주 수요일에는 젊은이 만다라 기도모임이 있습니다.(20:00~22:00) ․개인피정은 수시로 문의하실 수 있습니다.(8월 첫주간과 둘째주간 : 여름 개인 피정주간) ․상지 피정의 집은 툿찡 포교 베네딕도 수녀회 서울 수녀원과 함께 있으므로 수녀원 전례 및 미사에 참 석할 수 있습니다.

행사명 세부사항	단체피정	세례준비자 피정	성삼일 전례피정	향심월피정, 향심피정
대 상	성인, 청년, 구반장, 레지오간부 및 단체	세례준비자	성인, 청년, 수도자	성인
횟 수	-	-	성삼일	월2회
인 원	100여명	100여명	40여명	100여명
참 가 비	1일 : 18,000원 1박 2일 : 33,000원	18,000원	60,000원	15,000원
기 간	1일, 1박 2일	1일	3박 4일	1일, 2박 3일
일 시	연중 (1월, 7월, 8월은 제외)	연중	사순시기 성주간	매월 첫째주 일요일, 매월 첫째주 월요일
내 용	신심단체들의 성격에 따른 영성 심화	은혜로운 세례성사를 위한 준비 피정	신앙의 핵심인 부활준비 전례피정	향심기도의 방법을 배우고 수련함으로써 하느님의 현존 체험 ※ 주관 이승구 신부 ☎ 771-2232
주 관	상지피정의집 ☎ 923-3547, 928-5175 Fax. 929-1003 서울 성북구 돈암2동 춘사길 26 E-mail : srhongdol@hanmail.net 홈페이지 : www.sangjiosb.com
비 고	․일반 피정비 : 1일 - 18,000원, 1박 2일 - 33,000원 ․위탁 피정 : 위탁비와 여름, 겨울의 냉난방비는 별도 ․개방의 날(무료 하루 피정) : 매월 둘째주 금요일 11:00~16:00, 기도를 원하시는 모든 분 ․매월 둘째주 수요일에는 젊은이 만다라 기도모임이 있습니다.(20:00~22:00) ․개인피정은 수시로 문의하실 수 있습니다.(8월 첫주간과 둘째주간 : 여름 개인 피정주간) ․상지 피정의 집은 툿찡 포교 베네딕도 수녀회 서울 수녀원과 함께 있으므로 수녀원 전례 및 미사에 참 석할 수 있습니다.

5) 성바오로교육관 - 바오로성서모임

행사명 세부사항	강의식 성서 강좌										성경 묵상 프로그램
	창세기	탈출기	역사서	예언서	시서, 지헤서	공관 복음	요한 복음	사도 행전	바오로 서간	공동서간 묵시록	영신수련	피정
대 상	수도자, 일반신자										일반신자	수강생
인 원	70명	70명	70명	70명	70명	70명	70명	70명	70명	70명	10명	100명
참 가 비	6만원										150,000원
기 간	․봄학기 : 16주간 (3월~6월) ․가을학기 : 14주간 (9월~12월 첫째주까지)										․봄학기: 18주간 (3월~6월) ․가을학기: 18주간 (9월~12월)
일 시	주1회 오전반 : 10:00~12:00 오후반 : 14:00~16:00 저녁반 : 19:00~21:00										오전반: 10:00~12:00 오후반: 14:00~16:00	7월: 첫째주 월요일 12월: 둘째주 월요일
과 정	2010년 봄학기 오전반 오후반 저녁반 월 : 공동서간, 묵시록 탈출기 화 : 바오로서간 영신수련 예언서 수 : 영신수련 봉사자 교육 목 : 요한복음 시서, 지혜서 금 : 예언서										화: 오후반 수: 오전반
주 관	샬트르성바오로수녀회교육관 ☎ 752-7894, 3706-3249
비 고	․1년을 2학기로 나눠 매주 2시간씩 강의로 10학기까지 공부한 후 원하는 분들에 한해서 봉사자 교육으로 들어간다. (봉사자 교육에 참가하기 위해서는 개인 면담이 필요함) ․학기별로 성서특강이 마련됨 (신부님, 수녀님 초청)										매일 1시간씩 집에서 성경 묵상을 한 후 주1회 만나 면담을 받으며 영적성장을 도모한다.

6) 성바오로딸수도회 시청각통신성서교육원

행사명 세부사항	구약입문 2학기연수회	신약입문 2학기연수회	구약입문 1학기연수회		신약입문 1학기연수회	신․구약 중급연수회		성바오로 신학영성
대 상	2009년 구약 입문 등록생	2009년 신약 입문 등록생	2010년 구약 입문 등록생		2010년 신약 입문 등록생	2010년 신구약중급 과정 재학 및 졸업생		2010년 성바오로 신학영성 등록생
횟 수	2회	1회	2회		1회	4회		2회
인 원	300명	150명	300명		150명	400명		100명
참 가 비	통학: 80,000원 / 숙식: 110,000원							20,000원
기 간	3일							1일
일 시	1차: 1/22~1/24 2차: 1/29~1/31	1/15~1/17	1차: 7/2~7/4 2차: 7/30~8/1		7/16~7/18	․졸 업 : 2/27~2/28 ․구약1차 : 7/9~7/11 ․구약2차 : 7/23~7/25 ․신 약 : 10/15~10/17		1차: 3/6 2차: 9/11
장 소	1차: 정동 2차: 미아동	1차: 정동	1차: 미아동 2차: 정동		1차: 정동	․졸 업 : 정동 ․구약1차 : 미아동 ․구약2차 : 정동 ․신 약 : 정동		1차: 미아동 2차: 미아동
시 간	09:00 ~ 17:00
내 용	구약성경 입문 교재 1~4과 (성경입문 - 왕정시대)	구약성경 입문 교재 5~8과 (예언자 - 마카베오시대)	신약성경입문 교재 1~4과 (바오로서간)		신약성경 입문 교재 5~8과 (4복음서)	․구약1차 : 예언서 ․구약2차 : 역사서 ․신 약 : 루카복음		성바오로의 생애와 주요 신학사상
과정안내	신구약성경 입문과정 1. 내용 : 성경을 체계적으로 다루는 2년 과정 2. 자격 : 고졸정도의 학력소유자 (교파초월) 3. 구비서류 : 입학원서 4. 원서교부 및 접수 : 11월초~2월말			신구약성경 중급과정 1.내용 : 성경입문의 토대 위에서 보다 성경학적인 방법으로 본문을 해독하도록 이끌어주는 신구약 4년 과정 2.자격 : 본 교육원 신구약성경 입문 과정 수료자			성바오로 신학 영성과정 1.내용 : 성바오로 신학 영성 을 체계적으로 다루 는 2년 과정 2.본 교육원 신구약성경 입문과정 수료자
주 관	성바오로딸수도회 시청각통신성서교육원 ☎ 944-0819～0824 홈페이지 : www.paulinebible.or.kr
비 고	※ 특별활동 1) 졸업생 평가 봉사자들을 위한 연수회 ․일시 : 2010년 3월 27일~28일 ․장소 : 정동 프란치스코 회관 2) 졸업생 대상 하루 연수회 ․일시 : 2010년 5월 15일 ․장소 : 성바오로딸수도회 알베리오네 센터 3) 어르신들을 위한 성경공부 봉사자 교육 ․일시 : 2010년 3월, 9월 ․장소 : 서울(알베리오네 센터)

7) 전․진․상 교육관

행사명 세부사항		전·진·상 영성사목센터 교육 및 피정
		성 서 반			성경치유피정	로고테라피	영성연구	감마영성 트레이너 기초과정	감마영성 트레이너 심화과정
		독어성경	불어성경	치유를 위한 성경여정
대 상		일반인	일반인	일반신자	일반인	일반인	일반인	비영리 조직체 책임자 및 실무자	비영리 조직체 책임자 및 실무자
인원	1회	20명	20명	15~20명	10~15명	20명	10명	20명	20명
	총원	20명	40명	140명	80명	240명	80명		40명
참 가 비				학기당 60,000원	1회 20,000원	1코스 300,000원		300,000원	450,000원
일 시		주1회 12주	주1회 14주	주1회 10주	월1회	주1회 12주	주1회 12주	1코스	1코스
		연1회	연2회	연2회	연 10회	연1회	연2회	연1회	연1회
내 용		복음의 생명과 화해와 구원적 삶에 대한 나눔 및 묵상	성경 안에 나타난 여정과 평신자의 사목적 삶에 대한 묵상	하느님의 말씀으로 우리의 상처를 치유하기 위한 묵상과 나눔	마음의 상처치유, 용서와 화해, 참 만남의 길, 하느님과의 관계회복, 자신감 찾기	어떠한 고통 안에서도 삶의 끈을 찾을 수 있는 빅터 프랭클의 의미치유	성경과 Fr. Vincent Lebbe의 신수강령 중심	총체적인 조직운영법, 조직체진단, 평가, 미래의 비전 설정하기	각 조직의 감마영성 실행, 성공체험, 다양한 분석, 종합, 평가 방법
주 관		전.진.상 영성사목센터 ☎ 726-0700, 0710 Fax. 726-0707 E-mail : jjscen@naver.com 홈페이지 : www.jjscen.or.kr
비 고		․교육(독, 불어성서, 로고 테라피 제외), 훈련, 피정은 본당 등의 단체 출장교육이 가능합니다.

행사명 세부사항		전·진·상 영성심리상담소 상담 활동 및 교육
		전문 사목 상담자 양성과정	개인심리 치료상담	심리검사	-집단상담- 참자아 찾기 훈련	감수성훈련	T.A (교류분석)을 통한 자기발견과 관계개선 / 이론, 훈련과정
대 상		수도자, 성직자, 평신도	일반성인, 수도자, 청소년, 부부, 가족	일반신자, 수도자, 성직자	일반성인, 수도자	일반인, 수도자	일반성인, 수도자
인원	1회	50명	제한없음	제한없음	12명	20명	40명	20명
	총원	2,400명			60명	200명	720명	220명
참 가 비		학기당 : 700,000원	1시간 60,000원	200,000원	450,000원	300,000원	200,000원	300,000원
기 간		2년	연중	연중	3박 4일 (4회)	5주	10주	5주
일 시		연중	연중	연중	연중 1, 2, 7, 8월중	연중	연중	연중
내 용		상담이론과 조력 기법을 익혀 인간이 해와 영적 성장을 돕는 사목자상담자로서의 자질을 함양하는 과정	성격, 대인 관계, 가족, 진로 문제 갈등 해결을 위한 개인, 가족, 부부, 청소년의 심리면접 상담	개인의 심리내적 특성을 이해하고 자신과 관계에서 성장과제를 이해한다.	상처받은 어린시절에 형성된 자아의 이해를 돕고 치유와 하느님 모상대로 창조된 존엄성과 자신감을 찾고 관계적 성장을 돕는 그룹 상담	대인적 능력과 감수성을 익히고 함양함으로써 자기와 타인의 수용 및 관계 개선을 목표로 보다 높은 자아 실현과 인간 탐구를 위한 체험학습	T.A 교류분석에 의한 건강한 자아의 이해와 관계의 성장을 위한 소그룹 강의 및 훈련
주 관		전.진.상 영성심리상담소 ☎ 726-0700, 0720 Fax. 726-0707 / 상담실 ☎ 726-0771 E-mail : jjscen@naver.com 홈페이지 : www.jjscen.or.kr
비 고		․모든 교육, 훈련, 피정은 본당 등의 단체 출장교육이 가능합니다.

행사명 세부사항		전·진·상 영성심리상담소 상담 활동 및 교육
		상담전문가훈련		심리영성 강좌 및 훈련			전화상담 봉사자교육	인턴상담
		사목상담 지속교육	상담전문가 훈련	자아성장 프로그램	성처받은내면 아이 치유프로그램	전진상 영성심리 월례강좌
대 상		전진상 사목상담과정 수료자	상담전문가 훈련 수련생	직장인 젊은이	일반인, 수도자	일반인	전화상담 봉사자	저소득층 일반인 청소년
인원	1회	15명	10명	20명	10명	50명	10명	제한없음
	총인원	150명	80명	80명	50명	400명	120명
참 가 비		1학기 450,000원	1학기 100만원	200,000원	300,000원	15,000원	무료	10,000 ~30,000원
기 간		월1회	월2회 22시간	8주	2박 3일	월1회	매월1회	연중
일 시		연중	3~6월, 9~12월	연중	연4회	연중	연중	연중
내 용		사목상담과정 수료자들의 지속적인 자기성장을 위한 심리영성적 이론의 이해와 마음 훈련	상담전문가로서 수련이 필요한 이들을 위한 인턴쉽훈련 상담의 실제를 위한 경청 공감 등의 인간의 내면을 듣고 반영하는 심도있는 훈련과정	자기인식을 통한 자기이해와 타인이해를 통해 관계속에서 의 성장을 돕는 심리적 성장 프로그램	성인들의 내면속에 상처받은 내면 아이를 인식하고 수용, 이해를 통해 심리적 치유와 성숙을 돕는 프로그램	심리적인 자기이해와 영성을 통합해서 성숙한 신앙인으로의 내적 여정을 돕는 강의	전화상담 기법을 익히고 훈련하는 과정으로 다양한 상담실습과 자기 성장을 위한 체험학습	성격, 대인관계, 가족갈등, 중독성향, 성폭력 후유증, 청소년문제 위기상황을 위한 전화 상담 및 대면 무료상담
주 관		전.진.상 영성심리상담소 ☎ 726-0700, 0720 Fax. 726-0707 / 상담실 ☎ 726-0771 E-mail : jjscen@naver.com 홈페이지 : www.jjscen.or.kr
비 고		․모든 교육, 훈련, 피정은 본당 등의 단체 출장교육이 가능합니다.